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 थेमोर  रूस  द्वारा  बताये  गये  मूल्य  सब  से  सस्ते  थे  ।

 (३)  अन्य  मामलों  में  परस्पर  बातचीत  के  ज़रिये  मुल्य  तय  किये  गये  थे  ।

 fait  विवरण  से  यह  दिखायी  पड़ता  है  कि  कुल  ६  '/,  करोड़  रुपये  के  फालतू  पुर्जे

 खरीदे  गये  थे  जिसमें  से  लगभग  २  करोड़  रुपये
 के  पुर्जे  PEXK  में  खरीदे  गये  थे  और

 ४  ve  करोड़  रुपये

 के
 पुर्जे  &¢  ०

 में  खरीदे  गये  थे  ।  संयंत्र  के  लिए  प्राप्त  देने  के  चार  साल  बाद  फालतू  पुर्जों  के  लिए

 आडर  देते  के  क्या  कारण  थे  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  इन  फालतू  पुर्जों  का  पहला  समूह  संयंत्र  पौर  उपकरण  के  साथ

 खरीदा गया  था  ।  वहू  एक  तौर  से  मुख्य  ठेके  का  एक  हिस्सा  था  ।  बाद  के  सागर  चार  साल  बाद
 दिये

 गये
 क्योंकि  यह  सोचा  गया  कि  इन  फालतू  पुर्जों  की  जरूरत  बाद  में  चल  कर  पड़ेगी

 जब  कि
 यह

 संयंत्र  वास्तव  में  चालू  हो  जायेगा  ॥

 श्री  मुरारका  :
 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  संयंत्र  के  साथ  हीं  सथ  फालतू  पुर्जों  के  लिए

 न  दियें  जाने  के  कारण  निर्माताओं  ने  ज्यादा  कीमत  लगायी  ?

 स्वर्ण  सिंह  मुख्य  संयंत्र  के  साथ  साथ  कुछ  मात्रा  में  फालतू  पुर्जों  का  काडर  देना  हीं

 पड़ता  है  ।  फालतू  पुर्जों  का  बहुत  बड़ा  स्टॉक  रखने  की  प्रथा  नहीं  है  ।  कभी  कभी  कीमतें  बढ़  जाती  हैं

 तो  कभी  कम  हो  जाती  हैं  ।  इसलिए  कुछ  मात्रा  के  फालतू  पुर्जों  का  झांक  संपत्र  के  साथ  साथ

 नहीं  दिया  जाता ।

 जरी  मुरारका  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  फालतू  पुर्जों  की  कमी  के  कारण  ब्लू मिंग  ate

 मिलों  तथा  इस्पात  गलाने  वाले  कारखानों  में  उत्पादन  को  काफी  नुक्सान  पहुंचा  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  fag:  जी  वह  सच  नहीं है  ।

 tall Jo  ठ  पटेल
 :

 मैं  यह  समझ  कि  फालतू  पूर्व  केवल  रूस  से  ही  मिल  सकते  हैं  प्रौढ़

 अन्य  किसी  देश  से  नहीं  ?

 स्वर्ण  सिह  इस  संयंत्र  के  लिए  ऐसा  ही  है  क्योंकि  ager  संयंत्र  रुस  से  प्राप्त  किया

 गया  इसलिए  फालतू  पुर्जों  की  खरीद  के  लिए  भी  रूसी  संभरणकर्ता  ही  भ्रत्यघिक  उपयुक्त  समझे

 गय ।  कुछ  दूसरे  प्रकार  के  फालतू  पुर्जे  अन्य  देशों  से  भी  खरीदे  जा  सकते  हैं  ।

 शी  Jo  क्या  कोई  पूछताछ  की  गयी थी  ae  फालतू  पुर्जों  के  लिए  टेण्डर  मंगाये

 स्वर्ण  पूछताछ  की  गयी  थी  लेकिन यह  सोचा  गया  कि  रूस  से  थे  फालतू

 qa  खरीदना  wart  लिए  लाभदायक  होगा  ।

 fat  पु  र०  पटेल  :  किन  देशों  से  यह  पूछताछ  की  गयी  थी  शौर  किस  प्रकार  के  उत्तर  प्राप्त

 हुए  थे  ?

 भी  राठ  स०  तिवारी  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  फालतू  पुर्जों  के  लिए

 कोई  ऐसा  प्रोग्राम  बनया  गया  है  कि  जिससे  ये  are  लोगों  को  झ्रासानी  से  मिल  सकें  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 सरदार  स्वर्ण  fag  :  स्टील  प्लांट  के  जो  पुर्जे  हैं  उनका  श्राम  लोग  कया  करेंगे  यह  मेरी  समझ  में

 नहीं  पाया  ।  उनको  तो  स्टील  प्लॉट  ही  इस्तेमाल  कर  सकता  है  ।  झाम  लोगों  के  इस्तेमाल  की  वह

 चीज  नहीं  हैं  |

 tat  मुरारका  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  कुछ  मामलों  में  परस्पर  बातचीत  के

 ज़रिये  कीमत  तय  की  गयी  थी  |  जब  दूसरे  देशों  से  प्रतियोगिताओं मूल्य  हमें  नहीं  मिले  थे  तब
 परस्पर  बातचीत  की  गयी  थी  ?

 स्वर  सिह  :  हर  चीज जो  हम  खरीदते  हैं  एसी  सामान्य  वस्तु  नहीं  होती  जो दुनिया

 के  संभी  भागों  से  प्राप्त  की  जा  सके  ।  कुछ  चीजें  रूस  से  या  दूसरे  देशों  से  बातचीत  के  ज़रिये  खरीदर्न

 होती हैं  ।  यद्यपि  हम  टेण्डर  मंगाते  हैं  फिर  भी  जब  तक  वास्तविक  प्रतियोगिता  नहीं  होती  कौर

 एक  से  अ्रधिक  जरियों  से  उपलब्धि  नहीं  होती  तब  तक  मूल्य  वास्तविक wa  में  प्रतियोशितात्मक  नहीं

 होते  ।

 fat  पर  र०  पटेल  :  वैसा  रूस  से  अधिवक्ता  अन्य  देशों  से  कोई  पूछताछ  की  गयी  थी

 कौर  यदे  हां
 तो

 क्या  उत्तर  प्राप्त  हुए  कयोंकि  में  यह  देखता  हूं  कि  लगभग
 ४

 करोड़  रुपये  के  फालतू

 पुर्जे रूस  से  खरीदे  ?

 महोदय  :  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहता
 था  ।

 लेकिन
 इस

 तरह  का  प्रदान  एक  अजीब
 बात हूं

 ।  में  ने  माननीय  सदस्य  को  एक  बार  नहीं  बल्कि  दो  are  यह  प्रश्न  पूछने  की  झुलसती  दी  है  ।

 जिस
 किसी  से  हम  कोई  स्टैन्ड  मशीन  खरीदते  फालतू  पुर्जों  के  लिए  हमें  उसी  पर  निर्भर  रहना

 पड़ता  न  कि  किसी  दूसरे  आदमी  पर  ।  कोई  प्रमापीकरण  नहीं  होगा  |

 कशी  नारायण  पहले  ऐसा  किया  जाता  रहा  ।  इसी  कारण  यह  सवाल

 पूछा  गया  ।

 महोदय  :  कोई  प्रदान  पूछने  या  माननीय  मंत्री  की  कितनी  भी  आलोचना  करने  पर

 मुझे  कोई  झापत्ति नहीं  है  ।  लेकिन  जब  वे  ठीक  कहते  हैं  तब  उस  आलोचना  को  क्या  अर्थ  है  ।

 पुर्जों  अफ़रीका  में  जीवन  बोला  निगम  को  लगी  हुई  पूंजी

 *
 १६५८.  श्री  विभूति  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जीवन  बीमा  निगम  के  ३१  PER  तक  पूर्वी  amar  में  कितने  रुपये  लगे

 हुए थ

 उससे  कितनी  विधिक  am  होती  शौर

 क्या  पूर्वी  अफ्रीका  में  लगायी  गई  पूंजी  हमारे  देश  के  विकास  के  लिये  यहां यहां  नहीं  लगायी

 जा  रुकती  ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  १  ३७,४७४  लाख  रुपया  |

 ८.८१  लाख  रुपया

 निगम  ar  कारबार  बढ़ाने  भर  साथ  ही  पूर्वी  sata  की  मना  में ग्  सुना  झपने  दायित्व  की

 निभाने  के  ख़याल  निगम  के  लिए  यह  ज़रूरी  है  कि  वह  पूर्वी  प्रतिभा  Basa  कारबार  से  होने  वाले

 लाभ  के  एक  हिस्से  को  वहीं  लगाये  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 ईस्ट  श्रमिक  में  जो  इतना  रुपया  लगाया  गया  है

 उससे  हमको  प्रति  वर्ष  कितना  फायदा  होता  are  यदि  इतने  ही  रुपये  को  हम  अपने  देश  में  लगाते
 तो  उससे  हमको  कितना  फायदा  होता  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  यह  रुपया  कई  अलग  अलग  मदों  में  लगाया  गया  है  झर  नगर  में

 हर  एक  का  अलग  फायदा  बताने  लगूं  तो  बहुत  लम्बी  फेहरिस्त  हो  जायेंगी  |  लेकिन  उदाहरण

 के  रुप  में  में  एक  बात  आपको  बताती  gif  कारपोरेशन  ने  ब्रिटिश  ईस्ट  श्रफ़ीका  के  जो  सिटी  काउंसिल

 ग्राफ  नैरोबी  को  करीब  २  लाख  ५०  हजार  पाउंड  का  कर्जा  दिया  है  ate  उसके  ऊपर  जो  हमको  रिटर्न

 जाता  है  वह  करीब  सवा  ६  प्रतिशत  के  हिसाब  से  है  ।

 श्री  पएमसनाथत च्  चेट्टियार
 :

 क्या  पूर्वे  भ्र फ़ीका  के  कानूनों  में  ऐसी  कोई  छतें  हैं  कि  रुपया

 gat  में  ही  लगाना  होगा  ?

 तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 यह  कानून  नहीं  है  लेकिन  व्यापार  के  सामान्य  नियमों  के

 अनुसार  यह  आवश्यक  है  कि  किस्तें  इकट्ठी  की  जायें  site  पकने  के  बाद  वापसी  भुगतान  किये  जायें
 ।

 इसलिए  पूर्वी  श्रफ़ीका  में  ही  कुछ  राजयों  रखना  जरूरी  होता  है
 ।

 इसके  अलावा  भारतीयों  की
 भी

 यह

 धारणा  थी  कि  सद्भावना  उत्पन्न  करने  के  लिए  कुछ  रकम  हम  पूर्वी  श्रमिक  में  ही  लगायें  क्यों  कि  हमें

 पूर्वी  रफीका  से  किस्त  की  बहुत  बड़ी  रकम  मिल  रही  है  ।

 fat  बासप्पा
 :

 पूर्वी  अफ्रीका  से  बीमे  की  कुल  कितनी  रकम  वसूल  हुई
 ?

 1  श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  मुख्य  wea  निवेश  के  सम्बन्ध  में  है  ।  जीवन  बीमा  निगम  ने

 कुल  १,५४९,  ३८,३५२  रुपये  घरे  नयें  पैसे  का  निवेश  are  खरीद  किया  है  ।

 सहोदय
 :

 मुख्य  प्रश्न  निवेश  के  सम्बन्ध  में
 न

 कि  किस्तों  से  arr  के  सम्बन्ध  में
 ।

 गोमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जी  हां  ।

 fart
 :

 जो  रुपया  लगाया  जाता  है  उसकी  जांच  के  लिए  कोई  निरीक्षक  दल

 होता  है  या  दूतावास  अधिकारियों  की  राय  से  हम  चलते  हैं  ?

 1  श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा  :  निचय  जीवत  बीमा  निगम  निवेशों  के  बारे  में  बहुत

 सावधान  रहता  है  वह  इस  बात  की  पुरी  सावधानी  बरतता  है  कि  निवेश  उचित  मार्ग  से  हो  ।

 fat सन्
 रा०  मुनि स्वामी  :  जिन  लोगों  ने  पूर्वी  श्रमिक  में झप नां  बीमा  कराया  हैं  क्या  उनके

 बीमे  की  feet  भारत  से  जमा  करायी  जा  सकती  हैं  ?

 तारकेश वरी  सिन्हा  :  मुख्य  प्रदान  किस्तों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  है  ।

 ध
 त  राठ  मुनि स्वामी  :

 यहां  से  हांगकांग  तथा  दूसरी  जगहों  को  रुपया  भेजने  में  उन्हें

 कठिनाई होती  है

 म्रध्यक्ष  सहोदर
 :

 मुख्य  प्रदान  केवल  निवेश  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 गुप्त
 :

 क्या  इन  निवेशों  का  कुछ  हिस्सा  पूर्वी  श्रमिक  की  उन  चाय  कम्पनियों

 में  है  जिन्होंने  अरपना  व्यापार  भारत  से  पूर्वी  भ्र फ़ीका  में  स्थानांतरित  कर  दिया  है
 ?
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 श्रीमती  तारकेश्वर  सिंह
 :

 निवेशों  का  कुछ  हिस्सा  प्रतिभूतियों  में  है
 ।  लेकिन उनका

 ब्यौरा  मेरे  पास  यहां  नहीं  है  ताकि  में  माननीय  सदस्य  को  उनके  बारे  में  बता  सकूं  |

 फ्री  प्रभाव  कार  :  पूर्वी  प्रफ़ीका  में  राय  की  तुलना  में  थे  निवेश  fat  प्रतिशत  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  यह  काफी  अनुपात में  है  ।  यह  जीवन  बीमा  विनियोग की

 स्थापना से  अब  बढ़  गया  है  ।

 महोदय
 :

 किस्त  शादी  के  तौर  पर  कुल  कितनी  प्रतिशत  ate  का  निवेश  किया

 जाता है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  fares  मेरे  पास  यहां  केवल  निवेश  के  झांकने  जीवन  बीमा  निगम
 को

 किस्त  की  कुल  कितनी  रकम  दी  गयी  है  इस  बारे  में  कभी  यहां  मेरे  पास  झांकने  नहीं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  को  इस  स्वाभाविक  seq  की  उम्मीद  रखनी  चाहिये  थी

 कि  हमारी  कितनी  ara  का  fader  होता  है  शर  क्या  उसमें  उचित  सन्तुलन  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  मं  ने  at  प्रशन  के  बी
 ०

 पार्ट  में  यह  पूछा  है

 वार्षिक  ह

 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  सालाना  कितनी  आमदनी  होती  है
 ?

 मेरे  इस  wea  का  जवाब

 मिलना  चाहिए  ?

 तारके इव री  सिन्हा
 :

 मैं  ने  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  के  जवाब  में  बतलाया  है  कि

 ८.८१  लाख  रुपये  की  श्रीमती  होती  है  ।

 fat  ato  ao  ठाकुर  ये  निवेश  विदेशी  फर्मों  या  भारतीय  फर्मों  में  किये  जाते  हैं
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :
 प्रत्याभूतियों  की  खरीद  के  रूप  में  भारतीय  फर्मों  ate  विदेशी

 फर्मों  दोनों  में  ही  निवेश  किया  जाता  है  ।

 कोयला  धोने  के  सरकारी  कारखानों के  लिय

 1१६५६.  श्री  जीत सिह  सरहदी  :  क्या  खात  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  धोने  के  सरकारी  कारखानों  में  कोयले  के  रखने-रखाने  की  प्रक्रिया  का

 यंत्रीकरण  करने  ae  वैगनों  की  जल्दी  जल्दी  निकासी  के  लिए  कोठों  )  की  व्यवस्था  करने

 की  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जा  चुका  शौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 खान  site  ईधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  )  :
 और

 महीनों  के  जरिये  माल-डिब्बों  में  धोया  कोयला  लादने  के  लिए  भोजपुरी  और  पड़े  रह  कोयला

 धोने  के  कारखानों में  बंकर  होंगे  ।  ये  कारखाने  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  स्थापित  किये  जा

 रहे  हैं
 ।

 मूल  प्रग्रेजी
 में



 प्रदर  मौखिक  उत्तर  वीरवार  २१  १९६१

 pant  जीत सिह  सरहदी  :  मशीनों  से  लादने  कौर  उतारने  के  लिये ये  बंकर  कायम  करके

 कितने  मजदूरों पर  wat  पड़ेगा  ?

 पृश्नी  गेस  प्रसाद  सिन्हा  :  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  कर्मचारियों  की  बहुत  बचत  होगी  लेकिन

 यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  उसका  ठीक  ठीक  प्रनुपात  क्या  होगा  |

 श्री  stare  हर बानी  :  क्या  यह  सच  नहीं  कि  इस  मशीनीकरण  के  कारण  काफी  संख्या  में
 बेरोजगार  हो  जायेंगे  ?

 1  खान  ate  इधन  मंत्रो  ea  यह  प्रश्न इससे  उत्पन्न  नहीं  होता

 क्योंकि  यह  नया  काम  शरू  किया  जा  रहा  है  शौर  किसी  कर्मचारी  की  छंटनी  नहीं  करनी  पड़ेगी  ।

 यह  एक  नई  परियोजना  है  ate  इससे  कुछ  कर्मचारियों  को  काम  मिलेगा  ।  इसमें  छंटनी का  कोई

 सवाल  नहीं  है  |

 पंजाब  में  सेवायों  का  एकीकरण

 +

 pata  कुष्ठ  गुप्त :
 1१६६१.

 d

 ग  ज्ञानी  गुर  सि०  सुला फिर :

 कया  ग्रह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  सेवाओं  के  एकीकरण  का  कार्य  कभी  तक  समाप्त  नहीं

 gar

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  कौर  इसे  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भूतपूर्व  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  रियासती  संघ  के  कर्मंचा  रियों
 की  वरिष्ठता  के  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  अपीलें  सुनने  के  लिए  नियुक्त  की  गयी  सलाहकार  समिति

 ने

 यह  सिफारिश  की  थी  कि  प्रत्येक  पदाली  की  वरिष्ठता  अलग  से  निर्धारित  की  जाये

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  अन्य  राज्यों  में  इस  सिद्धान्त  का  पालन  किया  जाता  है

 क्या  सरकार  ने  भूतपूर्व  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  रियासती  संघ  के  कर्मचारियों  की

 उनकी  वरिष्ठता  के  निर्धारण  के  बारे  में  भ्र पी लों  पर  विचार  कर  लिया  wk

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हां  ।

 और  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ५,  =
 संख्या  १]

 वरिष्ठता  निर्धारित  करने  के  लिए  दूसरे  राज्यों  में  सामान्यतया  जो  सिद्धान्त  स्वीकार

 किया  जाता  है  वह  बराबर  की  प्रेम  में  निरन्तर  सेवा  की  safe  है  ।

 हा ं।

 संलग्न  विवरण  में  भाग  श्र  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  अरब  मंजूर

 किये  गये  सूत्र  के  crane  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति  द्वारा  wastes  के  वरिष्ठता  निर्धारित  करने
 के  लिए  कार्यवाही की  जायेगी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 pat राम  कृष्ण  गुप्त  :  यह  सच  है  कि  एकीकरण  से  पहले  इन  दोनों  राज्यों
 के  मुख्य

 प्रत्येक  पदालि  के  के  पक्ष  में  थे  ?  यदि  at,  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  मंत्रणा  समिति  की

 राय  क्यों  नहीं  मानी  ?

 पत्नी  दातार
 :  यह  तय  किया  गया  था  कि  कुछ  सिद्धान्त  अपनाये  जायें  ।  यह  तो  राज्य  सरकारों

 थर  छोड़  दिया  गया  था  कि  एकीकृत  वरिष्ठता  सम्बन्धी  वास्तविक  नियम  वे  तैयार  करें
 ।  जब  कुछ

 महसुस  हुईं  तब  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  की  गयी  पंजाब  के  बारे  में  एक  स्वीकृत  सुत्र

 बनाया  गया

 श्री  राम  कृष्ण  सुप्त  :  इन  सूत्रों  से  जिन  भूतपूर्व  पेप्सू  कर्मचारियों  पर  गहरा  श्रसर  पड़ा

 उनकी  राय  पर  गौर  किया  गया  है  ?

 श्री  marae  शास्त्री  :  कितने  कर्मचारी पेप्सू  के  इस  प्रकार  के  थे  जिन्होंने  कि

 केन्द्रीय  सरकार  को  श्रीचंदन-पत्र  दिया  था  कि  उनको  सर्विसेज  में  खपाया  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  wit  तक  कितने  aa  हैं  जोकि  नहीं  लिये  जा  सके  हैं  ?

 fait  दातार
 :  गजेटेड शौर  दोनों  ही  प्रकार  के  भूतपूर्व  पेप्सू  सरकारी  कर्मचारियों

 से  काफी  संख्या  में  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे
 ।

 इसलिए  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  किसी

 सम्बन्धित  पदाधिकारी  के  प्रति  न्याय  या  उसे  कठिनाई  न  इस  पर  विचार  करना  था

 pat  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  संस्था  उनकी  कितनी  यह  में  जानना  चापता  था ?

 fat  दातार  में  यकायक उत्तर  नहीं  दे  सकता |

 fait  स०  सो०  बीजों  :  क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  पेप्सू  राज्य
 =
 न  सुरपारिन्टन्डन्ट  wa

 भी  सुपरिटेन्डेन्ट  हैं  जब  qaqa  पंजाब  राज्य  के  शल्कों  को  पंजाब  में  असिस्टैंट  बना  दिया
 जै

 aT  IT  ?  यदि  नल  तो  क्या इस  सूत्र  क ेफलस्वरूप  यह  श्रत्ययय  दूर  किया  जायेगा  ?

 श्री दातार  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्ड  द्वारा  स्वीकारे  किये  जाने  के  बोद  जहां  आवश्यक

 होगा  युन विचार  के  बाद  निर्णय  जायेंगे ।

 पूनी  स०  सो०  बीजों  :  कया  सरकार  यह  सूत्र  भूतकाल  लागू  करेगी  ताकि  पहले

 गया  अन्याय  wa  दूर  किया  जा  सके  ?

 पृश्नी  दातार  इस  विशिष्ट  सुत्र का  यही  उद्देश्य  है  ।

 गयी  तंगामणि  क्या  सरकार  राज्य  पुनर्गठन  प्रीमियम  की  घारा  ४७  के  अधीन

 पंजाब  सरकार  को  मंत्रणा  समिति  की  मंजूर  करने  के  लिये  हिदायत  जारी  करने  के

 प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी ?

 :  यह  सूत्र सभी  शाक्यों  के  लिए  एक  सा  शर  उन्होंने  सामान्य

 रूप  से  यह  स्वीकार  करलिया  है  कौर  करे  उसे  कार्यान्वित  कर  रहे

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  जैसा  कि  कभी  आपने  बताया  कि  दूसरे  राज्यों  ने  स  फार्मूले  को

 स्वीकार  करलिया  है  तो पंजाब  गवर्नमेंट  को  एडवाइजरी  कमेटी की  सिफारिशों  को  मानने

 में  क्या  कठिनाई
 are  है

 ?

 pe  Tash  में
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 गह-काय  मंत्री  लाल  बहादुर  ):  यह  संसार  काफी  है  श्र

 बहुत  टेड़ा  झर  जब  भी  दो  स्टेट्स  सर्ज  हुई  हैं  तो  सीरीज  का  खुद  कई  बहुत

 सुविधा  अर  सहूलियत  के  साथ  हल  नहीं  हुआ  यहां  पर  भी  पहले  त  ऐस  रुकता  कि

 हो  जपेगा  वापस  में  ौर  इतना  ही  नहीं  हुआ  fa  दो  बरिक  दो  व  भेज

 मूक  की  गयीं  ,  एक  यूनियन  पब्लिक  alae  विद्वान  के  चेयरमेन  के  सभापति  में

 ara  एडवाइजरी  कमेटी जिस  ने  कि  सारे  wits  झक सर ोन  के  बारे  में  चीर  विष्

 में  बबर  म  की एक  कमेटी  पंजाब  पब्लिक  aia  कमिशन  के  चेयरमैन  के  सभापति

 fir  ने  fis  सारे  नान  गजेटेड  अफ़सरान  के  बारे  में  बिचार  किया  ।  में  हास  केह

 ज्यादा  समय  लेना  नहीं  चाहता  हू  ब ार  सिर्फ  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  far  इस

 मसले  पर  कुछ  समय  जरूर  लगा  है  लेकिन  इस  समय  रास्ता  भावना  है

 उस  वे  यह  मालम  होता  है  कि  दोनों  पेप्सू  सार  पंजाब  के  गजेटेड  शर  दान  THES

 अन्तराल  को  इस  से  संतोष  होगा  द्  एस्  न  ata  fe  इस् में  बेटी  Rg aT चा

 सवाल  है  ।  इस  में  पंजाब  के
 भी  गजेटेड  सार  नाच  गजेटेड  इफर रं  दे  प्पा  द ६९.४  i

 fe  ag  किसी  तरीके  से  पीछे  न॑ पड़  जय  ।  एक  संतुलन  निकाला  है  ।  में

 पंजाब  के  चीक  मिनिस्टर  को  खत  लिख  रहा  ह
 r  ग्र  मुझे  उम्मीद है

 कि  यह  मसला

 जल्दी  हल  हो  जायेगा  ।

 fat  रास  कुब्ज  गुप्त  :  विवरण  से  यह  दिखायी  पड़ता  है  भारत  सरदार  ने  यह

 सिका  रिश  स्वीकार  की  आर  उस  आधार  पर  ऑ्राईर  पाल  बरती  झ्र  रथ

 aaa  समिति  की  सिफारिशों  पर  पोस  किये  गये  आर्डर  रह  नर  दिये  गये  ।

 want  समिति  द्वारा  पास  किये  गये  आडर  रहकर  देने  के  क्या  कारण

 झरी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  बात  यह  है  कि  यहां  समितियां  थीं ।
 मंत्रणा  समिति  ने  राज्य  मंत्रणा  समिति  की  राय  स्वीकार  नहीं  की  ।  ये  सरकारी

 समितियां  ai  जिन  के  सम्पति  केन्द्रीय  are  राज्य  लोक  सेवा  रायग  के  अध्यक्ष थे  ।

 उन  दोनों  में  परस्पर  मतभेद  था  आर  अब  एक  समझौता  करने  कीकोशिश  की  जा  रही

 है  ।

 pat
 राम  कृष्ण  गुप्त  :  नये  स्वीकृत  सुब्र  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ब्यौरा  बताने  में  काफी  oats टान  aint

 भा०  Fo  गायकवाड़  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जा त्यों  के

 लिए  जो  प्रतिशत  रक्षित  रखा  गया  उसे  कायम  रखने  की  आर  सरकार  ने  ध्यान

 दिया  है  ?

 pat  दातार
 :  यह  प्रश्न  इस से  उत्पन्न नहीं  होता  ।  अनुसूचित  जातियों

 झौर  झनुसूष्वित  झा  दिस  जातियों
 के  लिये  कोई  फोटो  सुरक्षित  नहीं  रखा  |

 मूल  अंग्रेजी
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 उड़ीसा  खनन  निगम

 _1*१६६२.  att  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  उड़ीसा  खत  निगम  में  और  पूंजी  लगाने  के  लिए  war

 सहमत  हों  गयी  है  ;

 क्या  उड़ीसा  राज्य  की  सरकार  के  इस  बारे  में  अन्तिम  रूप से  कोई

 समझौता  हो  गयां  है  ;  कौर

 यदि  तोइस  संबंध में  क्या  निश्चय  कियागया  है  ?

 खान  ate  ईधन  मंत्री  स्वर्ण  से

 उड़ीसा  खनन  निगम  की  आवश्यकताओं  के  अनुमान  के  आधार  पर  निगम  की  हिस्सा

 जी  में रुपया  लगाने के  लिए  १९६१-६
 षट् नम

 पहले  ही  की  जा  चुकी  है  निगम  कोनोर  अधिक  धन  की  जरूरत  हो  तो  उचित

 समय  पर  बिचार  किया  जायेगा  i

 pat  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  भारत  सरकार  ने  इस  उड़ीसा  खनन  निगम  में  कभी

 तक  कुल  कितनी  रकम  लगायी  है  ?

 गयी  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  पहली  १४५  लाख  रुपये  बिक्री  पूजी  थी  कौर

 उसका  Yo WfaargT  शर्त  ७
 g  लाख  रुपये  भारत  सरकार  ने  निदेश  किये  हैं  ।  दूसरे

 ५  वर्षों  में हम  लगभग  29 a  लाख  रुपये  का  निदेश  करनेवाले  हैं ।

 श्री  चिस्ताभाणि  पाणिग्रहण  :  क्या  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उड़ीसा  खनन

 लिंगम  को  इतनी  सहायता  देने
 का  नीचे  किया  है  कि  उसकी  कार्यप्रणाली  में  सुधार  हो

 सके ?

 शी  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  जब  हम  ने  घन  दिया  तब  निगम  की  जरूरतों  का

 पूरा-पूरा  अनुमान  लगाने  के  बाद  ही  दिया  है  ।  इसलिए  केन्द्रीय  सरकार  ही

 सारी  सहायता  देरहीहै  ।

 put  च०  द०  पांडे  :  इसका  क्या  कारण  है  किस  मामले  में  सरकार  का  निंदा

 ve  प्रतिशत  होगा  are  नियंत्रण  प्राइवट  कंपनी के  हाथ  में  होगा  जब  कि  सरकार

 नियंत्रण  रखने के  उद्देश्य  से  निदेश  करती  है  यह  उसकी  सामान्य  नीति  से

 अलग है  ?

 फी  गज  प्रसाद  शायद  माननीय  सदस्य  इसे  गलती  बोलनी

 झा वरन  भो  समझ  रहे  हैं  ।  यह  stat  खनन  निगम  है  ।  इस  में  ५०  प्रतिशत  राज्य

 सरकार  का  att  उतना  केन्द्रीय  सरकार  का  है  ।

 श्री  मुरारका  :  में  नहीं  समस  माननीय  सभा-सचिव  ने  बताया कि  इस  निगम
 में  सरकार  नेक  ७.५  लाख  रुपया  लगाया  ।

 क्या  बाकी
 रकम  कर्ज

 के
 तौर

 पर
 दी

 >
 गयी है

 मूल  stat  में
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 fait  गजेन्दर  tare  :  मैंने  कहा  कि  पहली  बिक्री  पंजी  १५  लाख  रुपये  @

 जित  मेंसे  9.4  लाख  रुपया  दिया  संया  थी  े  १७  ८४४  लाख  रुपये  के  केत्द्रीय  सरकर

 कल  fy,  ७.५  लख  रुपये  शआर के  दंदान  को  झोर  व्यवस्था  ।  इसलिए

 Qe.c¥  लाव  होगा  ।

 pat  मरार का  क्या  ऋण  दिया  गया  है  या  कुल  निदेश  ७.५  लाख  रुपये

 है ?

 थी  चक गजर  प्रसार  सिन्हा  :  वह  an  निदेश  है  ।

 कया
 गब्िव्यक्ष  महोदय  :  सदस्य  शायद  यह  ज  a4 ना  चाहते  हैं  कि  केन्द्रीय

 सरकार  किशोर  से  कोई  लग  भी दिया गया  है  ara  ?

 खान  शर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :  केन्द्रीय  सरकार  से

 पेशगी या  ऋम  के  तौर  पर कोई  दूसरा  निदेश  नहीं  है

 fat  चिन्तामणि  पाणि प्र हो  :  salar  खनते  निगम  की  को  में  सुधार  करने  के

 लिए  भारत  सरकार  से  कोई  सुझाव  आया  है  ।  क्या  उस  निगम  ने  क्रोमाइट  के

 फटे  के  लिए  श्ाजेरत-पत्र  दिया  है
 जो  खनन  निगम  को  नहीं  fear  गया  है  बल्कि

 ? HL-T CHa  खान  मलिक  को  दिया  गया  श

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  जहां  तक  प्रदान  के  पहले  भाग  का  ata  हमें  पूर्ण
 संदीप  । है  कि  वह  ठोक  ढंग  से  काम  कर  रहा  है  जहां  तक  दसरे  भाग  FT

 aia  मुझे  सुचना  की  म्रावश्यकता  है  |

 पुरानी  बीरेन्द्र  बहादर  fag  जी  :  उड़ीसा  खनन  fara  के  अध्यक्ष  कौन

 सरदार  स्वर्ग  fag  रिपो डे  पुस्तकालय  में  रखी  गयी  है  ।  माननीय

 सब  ब्यौरे  वहां  देख  सकते  हैं

 मोती  बाग  पटियाला

 +

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :
 4

 ज्ञानी Yo  fro  मुसाफिर  हि

 क्यां  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  राष्ट्रीय  खेल  कद  संस्था  की

 ETT TT  के  लिए  पंजाब  सरकार  से  पटियाला  स्थित  मोती  बाग  महल  खरीद  रही

 मदि  तो  किन  दातों  प  ्

 ———  पेमिका  मंत्री  (Sto काठ  लाठ  :  हां  ।

 मूल  थ भंग्रे जी  में
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 २६.७०  लाख  रुपये  की  लागत  से  खरीदना  मंजूर  विया
 गया  है  ।  इसी

 पर  पंजाब  सरोवर  ने  पहले  सम्पति  खरीदी  थी

 खी  राम  कुष्ठ  गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  नैयर  महल  न

 खोदने  की  सलाह  पंजाब  सरकार  को  दी  थी  ?  यदि  तो केन्द्रीय  सरकार  अब  यह

 क्यों  खरीद  रही  ह ै?

 पंडा»  का०  ला०  श्रीमाली  :  में  यह  सचमुच  नहीं  समझ  सकता  कि  केन्द्रीय  सरकार

 संजाब  सरकार  को यह  महल  न  खरीदने की  सलाह  क्यों  यंह  केन्द्रीय  सरकार

 को  pay  नहीं  है  कि

 गम्रध्यक्ष  महोदय :  मानवीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  पहले  बीसी  समय

 केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  सम्पति  न  खोदने की  सलाह  पंजाब  सरकार  को  दी  ?

 डा काल लाठ काठ  ला०  श्रीमाली :  मुझे  जानकारी  नहीं  मेरा  मंत्रालय  का  इससे  कोई

 संबंध  नहीं  मैँ  नहीं  समझ  पाता  कि  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  से  क्यों  सलाह

 मांगती  केन्द्रीय  सरकार  पंजाब  सरकार  को  वह  संपत्ति  न  खरीदने  की  सलाह  क्यों
 जोभी  मुझे  इस  बारे में  जानकारी  नहीं

 श्री  राम  क्ञष्ण  गुप्त
 :

 जब  पेप्सू  पंजाब  के  साथ  मिलाया  जा  रहा था  तब  एक  बड़ी

 थी  ।  लोगों  ने  उसके  खिलाफ  वाज  उठायी  और  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने

 सम्पत्ति  न  खरीदने  की  सलाह

 fae  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया है  कि  उन्हें  जानकारी  नहीं  इसलिए

 यह  अनावश्यक  जहां तक  उनका  संबंध  उन्हें  मालूम  नहीं कि  कोई  बातचीत हुई  या

 और  वे  उसकी  संभावना  भी  नहीं  समझते  ।

 श्री  श्रंगार  हर वान दो  :  सब  जगहों  में  से  पटियाला ही  इस  इंस्टीट्यूट  के  लिये  क्यों

 चुना  गया  कौर  बंगलौर  जैसी  दूसरी  जगहें  कयों  नहीं  चुनी  गयीं
 ?

 पूँजी  कछ  ला०  श्रीमाली :  सरकार  ने  सभी  राज्य  सरकारों को  लिखा  हैं  ।  जिस

 ने  स्थान  का  चुनाव  करना  था  उसने  इन  सभी  जगहों  की  छानबीन  की  कौर  यह

 देखा  गया  कि  राष्ट्रीय  ब  संस्था  के  लिए  cea  सर्वोत्कृष्ट  स्थान  इसलिए

 खेलकूद  परिषद्  की  सिफारिश से  यह  किया  गया

 श्री  प्रकाशा दौर  शास्त्री  :  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  जब  केन्द्रीय  सरकार इस  प्रकार  की
 सम्पत्तियों  की  खरीद  करती  तो  क्या  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  नियम  है  कि  वह  सम्पत्ति

 पुरानी  है  ar  उसका  कितना  हास  हो  चुका  है  सनौर  क्या  सरकार  नें  इस  प्रकार  के

 टक्नीवात्ज  से
 सम्पत्ति

 ली  कि  इस
 भवन  का

 जो मूल्य  दिया जा  रहा  वह  उचित

 यदि  तो  उसने  बया  सम्पत्ति  तिथि ?

 डा०  का०  Ato  श्रीमाली
 :

 में  निवेदन  कर  चका  हूं  कि  यह  प्रापर्टी  सैंट्रल  गवर्नमेंट
 ने

 सीधी  महाराजा  से  नहीं  खरीदी  ।  यह  प्रापर्टी  पंजाब  गवर्नमेंट  ने  महाराजा  पटियाला  ते  खरीदी

 और  जहां  तक  सवाल  गवर्नमेंट  का  ताल्लुक  हमने  इस  को  स्टेट  से  खरीदा
 है  ।

 मूत  श्रंभेजी  में
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 श्िध्य८  सहोदर  :.  माननीय  सदस्य  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  जब  कभी  केन्द्रीय

 सरकार  कोई  खरीद  करना  चाहती  है  तो  क्या  वह  कोई  अनुमान  लगाती  हैं  और  देखती है

 कि  मूल्य  उचित  हैया  नहीं  या  जो  कुछ  मांगा  जाना है  वह  दे  देती है

 काए  नाम  श्रीमाली  :  अभी कुछ  महीने  पहले ही  राज्य  सरकार  कौर  महाराजा

 पटियाला  के  बीच  सौदा  हुमा  ।  जहाँ  तक  केन्द्रीय  सरकार  कौर  खेलकूद  संस्था  का  संबंध

 उन्हें  संतोष  था  कि  जो  कीमत  वह  दे  रहे  हैं  उचित  जब  राज्य  सरकार  मे  ही  यह  सौदा

 तय  किया  था  तब  इन  सब  स्कोर  की  छानबीन  करना  उसने  नहीं  समझा  ।

 fat  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  यह  संच  है  कि  राष्ट्रीय  खेलकूद

 के  प्रधान  महाराजा  पटियाला  के  सम्बन्धी  वह  उनके  छोटे  भाई  हैं  ।

 डा०  का
 ०

 ला० श्रीमाली :  ये  किस  किस्म के  प्रदान द्  जा  राष्ट्रीय  aaa

 पस  के  अवान  महाराज  पियाल  रव  हैं  स्याल  हैं  कि  sence  छोटे भारतीय  station  संस्था  का  उल्लेख कर  रहे  हैं  जिसके  प्रधान  महाराजा  पर्टियाला  के  छोटे

 भाई  ot  aire  fae  सह  m1  नहा  बा  रहो  कि  भारतीय  भ्रोलम्पिक  संस्था  प्रौढ़

 राष्ट्रीय  खेलकूद  कौर  इस  महल  की  खरीद  का  ama  में  कया  सम्बन्ध  है
 ?

 अध्यक्ष महोदय  :  माननीय  सदस्य  ag  बात  कहना  चाहते  हूं  कि  खेल

 परिषद  के  प्रधान  भी  वही  जिनकी  कि  सम्पत्ति  खरीदी  गयी  है  ।  माननीय  यह

 चाहते  हैं  कि  उस  व्यक्ति  के  साथ  कोई  सौदा  करते  जो  सलाह  देने  वाला  सामान्य

 अवसरों  से  अधिक  सावधानी  बरती  जानी  माननीय  मंत्री  महोदय  नें  यह  कहा  था

 कि  खेलकूद  परिषद्  की  सलाह  पर  यह  सम्पत्ति  खरीदी  गयी  थी  ।  शरीर  उस  व्यक्ति

 जिससे  यह  सम्पत्ति  खरीदी  गयी  खेलकूद  परिषद् में  असाधारण  प्रभुत्व  तो  इस  सलाह
 का  क्या  लाभ  माननीय  सदस्य  यह  बात  कहना  चाहते  )

 यह  कोई  सीधी  सी  बात  नहीं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  यह  कहना  चाहिए  कि

 इ  सके  बावजूद  उनको  सलाह  देने  के  लिए  एक  स्वतन्त्र  परिषद  थी  जिसने  इस  मामले  की

 जांच  की  ate  कोई  भी  व्यक्ति  वहां  पर  सभापति  के  होने  के  बावजूद  प्रभावित  नहीं  gar

 सदस्यगण  इस  प्रकार  के  उत्तर  की  भ्राता  करते  २६  लाख  स्त  कोई  साधारण  रकम  नहीं

 क्या
 लाठ  श्रीमाली  :  यदि  सरकार  किसी  सम्पत्ति  को

 खरीदना  चाहे तो  आखिर

 कोई  राह  तो  निकालनी  ही  पड़ेगी  sq  मामले  में  यह  सम्पत्ति  राज्य  सरकार  से  खरीदी

 गयी  यह  एक  बड़ी  विभिन्न  सी  बात  होगी  fe  केन्द्रीय  सरकार  राज्य
 वीरवार भी  न  करे  पहले  केन्द्रीय

 सरकार ने  नहीं  बल्कि  इसे  पहले  राज्य  सरकार  खरीदा  था  अ्राखिर

 उस  राज्य  सरकार
 जिसने  इसे  खरीदा  कुछ  विश्वास तो  करना  ही  यदि

 केन्द्रीय  सरकार  एक  राज्य  सरकार  पर  भरोसा  नहीं  कर  सकती  तो  यह  एक  बड़ी  असामान्य
 सी

 बात  होगी
 ।

 पूर्ण  सम्मान  से  tag  कहना  चाहता  हूं  कि  ae  तो  एक  प्रकार  का  है

 में  यह  समझता  हूं  कि  यह  बड़ा  भ्रनुचित  यदि  माननीय  सदस्य  को  सम्पत्ति  के  मूल्य
 के

 बारे  में  कोई  शक  है  तो  उन्हें  तथ्य  पेश  करने  मैं  पूरी  जांच  करवाउंगा  ।  मैं  इस a  nd

 toa  म्रंग्रेजी  में



 €aaR  मौखिक  उत्तर  भारी

 मामले  की  पूरी  जांच  कराने  कौर  श्रावश्यक  कार्यवाही  करने  को  तैयार  हूं
 ।

 किन्तु  पूरी  तरह

 से  तहकीकात  तथा  जांच  किये  यह  कहना  अनुचित  है
 .

 tat  रामनाथन  चेट्टियार  :  एक  afar  प्रदान  है  ।

 महोदय  :  शान्ति  ।  मैं  उन्हें  इस  पूरे  सत्र  में  set  पूछने  कीं  अनुमति

 नहीं  दूंगा  ।  माननीय मंत्री  महोदय को  इस  प्रकार  टोकने  का  क्या  लाभ  है
 ?  मानवीय

 सदस्यों  को  धीरज  रखना  माननीय  सदस्य  जिनका  सम्बन्ध  दक्षिण  भारत  से

 जहां  तक  इस  yet  का  सम्बन्ध  है  साननीय  मंत्री  को  इस  प्रकार  टोकने  का  कौर  बीच  में

 बोलने  का  क्या  प्रयोजन है  ?  माननीय  मंत्री  ने  इस  प्रकार  के  आरोप  के  प्रति  आपत्ति  प्रकट  की

 कहा है  कि  यह  उचित  adit  मेंने  अभी  उन्हें  यह  कहा है  कि  war  के  रूप

 में  नहीं  लेना  चाहिए  ।  क्योंकि  यहं  एक  बहुत  बड़ी  रकम  का  मामला  है  ।

 श्री  राम  नाथन  चेट्टियार :  मेरा  औचित्य  set  ठीक  यहीं  श्रीमन् । औ ।

 feta  महोदय
 :

 यह  चाहे  कुछ  भी  हो  ।  यह  सच  किन्तु  उन्हें  माननीय  मंत्री
 को

 इस  प्रकार  टोकना  नहीं  चाहिए  में  उनकी  बात  नहीं  सुनूंगा  ।  माननीय  सदस्य  को
 धीरज

 से  प्रतीक्षा  करनी  चाहिए  ।  दूसरों के  मामले  में  जल्दबाजी से हस्तक्षेप से  हस्तक्षेप  करने से  भ्रमणी  बातं

 भी  बिगड़  जाती हैं  ।

 जरी  जीत fag  सरहदी  :  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय को  इस  बात  की  जानकारी है  कि

 पंजाब  सरकार  द्वारा  मोतीबाग  महल  के  खरीदे  जाने  से  पहले  लोक  निर्माण  विभाग ने  अ्रतुमान

 लगाया  था  कि  इस  महल  का  मूल्य  ६७  लाख  रु०  और  इसके  कीमत  ३४५

 लाख  रु०  की  गयी  जिसकी  प्रदाय गी  किस्तों  में  की  जानी  थी  ?

 डा०  क्यो  Ato  श्रीमाली
 :

 जहां  तक  मुझे  पता  पंजाब  सरकार  ने
 इस  बात

 को

 सुनिश्चित  करने  के  कि  इस  सम्पत्ति  की  खरीद  उचित  दाम  पर  की  सभी  झ्रावश्यक

 कदम  उठाये  यह  बहुंत  बड़ी  सम्पत्ति  यह  ठीक  है  कि  इसका  मूल्य  २६  लाख रु०

 है  किन्तु  इसमें  बहुत  से  कमरे  हैं  शौर  यह  महल  ३००  एकड़  भूमि  पर  स्थित  निश्चित

 रूप  से  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  था  कि  ag  इसकी  ठीक  कीमत  ही  दें  ।

 किन्तु  इसके  साथ  ही  साथ  यदि  माननीय  सदस्य  को  इस  मामले  में  कोई  दाक  हो  तो  वह  इस

 बात को  मेरे  ध्यान में  ला  सकते  में  उसकी  जांच  करूंगा  ।  जब  तक  माननीय  सदस्यों  के

 पास  कोई  ठोस  तथ्य  न  तबतक  इस  सौदे  के  बारे  में  शक  करना  उचित  नहीं  अथवा

 इस  खरीद  के  बारे  में  आरोप  लगाना  ठीक  नहीं  ।

 रेणु  चक्रबर्ती  :  राष्ट्रीय  खेलकूद  परिषद्  की  अधिकांश  वित्तीय  श्रावश्यकताग्रों
 की  qf  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  की  जाती  क्या  में  जान  सकती हूं  कि  कुल  कितना  आवंटन

 fear  जाता  है  शौर  कया  इस  महल  की  खरीद  के  लिए  कोई  विद्वेष  अनुदान दिया  गया

 का०  ला
 ०  श्रीमाली  :  इस  सम्पत्ति  की  कुल  लागत  २६.७०  लाख  रु०  है  ।  इस

 रकम  में  से  राष्ट्रीय खे  कूद  परिषद  को  पंजाब  सरकार  कों  पहली  किस्त  सदा  करने
 के  लिए

 ५  लाख  रु०  दिये  गये  हैं  श्र  शेष  कीमत  की  अदायगी  तीसरी  योजना  की  अवधि  में
 प्रति

 ज  २  लाख  रु०  के  हिसाब  से  की  जायेगी  तथा  ११.७०  लाख  रु०  की  अदायगी  राज्य

 सरकार को  चौथी  योजना  की  अवधि  में  की  जायेंगी  ।

 गमले  अंग्रेजी  में
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 fata रेज  चक्रबर्ती  :  मेरो  प्रश्न  राष्ट्रीय  खेलकूद  प्रोत्साहन

 देने  के  लिये  जो  कुल  आवंटन  किय  जाता  है  उसके  अनुपात  में
 यह  पूंजीगत  अनुदान  कितने

 प्रतिगत  डा  में  जात  चाहती  हूं  कि  कया  इसका  बहुत  सा  हिस्सा  इमारत  पर  लग  जायंगे

 डा०  का  लाठ  हमरे  पोस  लगभग २  करोड़  रु०  की  व्यवस्था है  ।  में  यह  बत

 aitrents  के  आजार  पर  कह  रहा  हूं  ।  किन्तु  योजना  को  अभी  अन्तिम  रूप  जाना

 यो  जना के  अन्तिम  रूप  सेते  यार होते  हम  माननीय  सदस्य को  ठीक  राशि  की  जानकारी  दे-सकंग विम्मी  ।

 उमसते  लगभग
 2  क  होड़  रु०  की  व्यवस्था  की  है  ।

 हुक्म  साहू  क्या  यह  सच  है  किः  इस  महल  के  साथ  संलग्न  भूमि  का  मुख्य  इतना  हैं

 जितवा  कि  यं  जाब  सरकार  को  दिया  गयो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  पंजाब  सरकार इस  भूसी को
 झर  इस  म  इल  को  बजाय  विश्वविद्यालय  के  लिये  लेना  चाहती  le  केन्द्रीय  सरकार  इसे  लौटाने

 को  कंधार  पि  ?

 TSTo  को  लठ  माली  :  काकी  के  ई  के  पश्चात  हम  पजाब  सरकार  को  इस  बात  पर

 र्प्जो  कर  बाप  थे  कि  ay  हमें  इस  स्थान  को  दे  दे  |  वास्तविकता  यह  है  दि  हमने  उन्हें  लिखा  था  कि

 हमें  बेलकर  सत्या  catia  करने  के  लिये  हर  प्रकार  की  सुविधायें  मिलनी

 चाहिये

 क्योंकि  खल्ल कूद

 परिषद  का  सत  यड़  था  कि  यह  स्थान
 न्यून

 दृष्टि  से  सर्वाधिक  उपयुक्त है  |  यह  सौदा  सरकार

 अझर  जनता  दोनों  के  हिय  में  था  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  इसमें  कोई  खराबी  है  ।  यदि  माननीय  सदस्यों

 को इस  बारे  में  कोई  सन्देह  तो  वे  इसे  मेरे  पास  ला  सकते  हैं  में  निश्चित  रूप  से  इसकी  जांच

 नाराजगी  t

 शी
 रामायण  :  इस  से  पहले  कि  श्राप  दूसरे  प्रशन  पर  मे  एक  झरी  चित्य  प्रदान

 उठाता  चाहता हू  पना Sy  अपके  द्वारा  एक  अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  दिये  जान ेके

 सहोदर  ने  यह  कहा  थे  किस  किस्म  के  प्रदान  पूछे  जा  रहे हमें  ! ?  कया  माननीय  मंत्री  जी  का

 उस  अदन  के  बा  जिसको  पुछते  की  झपने  अनुमति  दे  दी  ऐसा  कहना  उचित  है
 ?

 का ०  लाठ  श्रीमाली  :  वहू  प्रत  महाराजा  पियाला  के  बारे  में  इस  का

 भारतीय  झोलम्पिक  सीधा  के  प्रधान  श्री  बिलेन्द्र  सिह  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  इसका  इस

 सम्पत्ति  की  खरीद के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  इसीलिये  मैंने  यह  कहा  था  यह  गन

 असम्यन्थित  है
 एं  )

 1  meat  महोदय :  कोई  भी  माननीय  सदस्य  यह  कह  सकता  है  कि  मुझे  ब्रिक  अनुकूल व  प्रश्न

 को  द) र] सति  नहीं  देनों  चाहिये थी  उन्हें हूं  निश्चित  रूप  से  ag  कहने  का  अधिकार  है  कि  कोई  मल  प्रशन

 भो  paat-faRg  है है  |  जब  कोई  अनुपूरक  प्रश्न  पूछा  जाता  है  तो  कोई  भी  माननीय  सदस्य  यह  वह

 सकत  हैं
 कि

 og  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न नहीं  होता  ।  यह  हो  सकता
 है

 कि  माननीय  मंत्री

 सहोदर
 इससे  बेह

 स्तर  शर्व्दो  का  प्रयोग
 कर

 सकते  थे  कि  यह  कैसे  शन  पूछे जा  हैं ।  यह  मेर

 &  FR  में  अनुमति  दू
 waar  न

 दूं
 |  जब  में  एक  प्रद

 इन  पूछने  की
 अनुमति  देता  हूं  तो  उन्हें  यह

 नहीं  कहना  चाहिये  |  यें  किस  किस्म
 के  प्रशन  पूछे  जा  रह ेहैं  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  हमेशा

 बड़ो  जालौन  भाषा  का  प्रयोग  करने हैं  प्रो  यदि कहीं  कोई  चूक हो  जाये तो  कोई  बात  नहीं  ।  यह

 बात त  उन्होंने
 सपनों  भाषा  में  सोची  होगी  कौर  east  में  उसका  अनुवाद  कर

 दिया  होगा  ।

 मल  अंग्रेजी  में



 १  १८८३  मौखिक॑  उत्तर  परदा

 त्रिपुरा  के  धर्म नगर  के  सब-ट्रेजरी  में  गबन

 1१६६४.  थी  बांग शि  ठाकुर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृत  करेंगे  कि  +

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  के  धर्म नगर  सेब-डिवीजन  की  धर्म नगर  aaa

 खजाना  का  खजानची  वहां  से  एक  लाख  रुपया  लेकर  भांग  गया  है  ;  तौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  wie  पिछले  मार्च के  महीने

 में  त्रिपुरा  में  ध्मनगर  उप-राजकोष  में  ८,५६६.  २३  रु०  कभ  होने  की  सूचना  मिली  थी  ।  जांच

 करने  पर  पता  चला  कि  इस  कभी  के  लिये  उस  राजकोष  एक  पोतदार  जिम्मेदार  था  ae

 पोतदार  पूर्व  चमनिस्तान  भाग  गया  है  जहां  पर  उसे  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों  ढारा  गिरफ्तार  कर

 लिया  गया  है  |  भ्र श्रे तर  जांच  चल  रही है  ।

 pout  आंगिक  ठाकुर  :  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  कया  यह  सच  है  कि  उपरोक्त  जो

 पिछने  दस  वर्षों  से  भारत  सरकार  की  नौकरी  कर  रहा  इतनी  बड़ी  रकम  का  गबन  करने  के

 पश्चात  पाकिस्तान  जा  सकता  है  और  अपने  बाप  को  पकिस्तानी  घोषित  वार  सकता  है  ?  बया

 मैँ  जान  सकता हूं
 कि  क्या  उसकी  नियुक्ति  से  पहले  पुलिस  द्वारा  उचित  रूप  से  जांच

 की
 गयी  थी

 ate  यदि  ती  पुलिस  ने  क्या  जांच  की  थी  ?

 श्री  दातार
 :  सरकार  ने  सभी  आवश्यक  कदम  उठायें  हैं  ।  खजाने  के  दो  अधिकरियों  को

 गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।  जहां  तक  इस  पोतदार  का  सम्बन्ध  है  बहू  पाकिस्तान  भग  गया  था

 र  वहां  पर  उमसे  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों  ने  गिरफ्तार  कर  लिया है  ।  उसे  भारत  में  लोने  के

 लिपे  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  बांग शि  ठाकुर  :  कया  में  जान  सकता हूं  कि  क्यो  ag  सच  है  कि  पाकिस्तान  सर बँगर  ने

 इस  ब्यक्ति  को  बोता  एक्ट  के  अन्तर्गत  गिरफ्तार  किया  है  जिसका  wt  है  कि  उसे  faze  पुलिस

 अर्थात्  भारतीय  पुलिस  के  हवाले  नहीं  क्यो  जायेगा ?  यदि  तो  इसके  लिये  क्या  कदम

 जा  रहे हैं  ?

 श्री  में  श्राप  को  केवल  यह  जानकारी  दे  सकता हूं
 कि  शे  व्यक्तियों  को  शिरपतार

 कर  लिया  गया  अर्थात  उप-राजकीय  अधिकारी  को  तथा  उप-खजानची  को  ।  यह  पोद्दार  अरब

 पाकिस्तान  में  है  ।  उसे  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों  द्वारो  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  का  कहना  है  कि  उसे  वहां  के  नजरबन्दी  कानून  के  अधीन

 नजरबंद  किया  गया  है

 जी  दातार
 :  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ इस  मामले  के  बारे  में  बातचीत  ।

 fat  दशरथ  देव
 :  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  क्या  यह  सच  है

 कि
 यह

 पोतदार  was  के

 मिलें  का  पत्ता  चल  जाने  के  बाद  भी  दो  दिन  तंक  बर्म नगर  में  रहा  कौर  यदि  तो  fea  ने  उसे

 fir  crate  क्यों  जड़ों  किया
 ?

 श्री  दातार  :  सरकार  ने  तुरन्त  ही  हिसाब  किताब  सारी  किताबों  को  हाथ  में  ले

 लिया  at
 र  उनमें

 यह  देखा  गया
 कि

 हिसाब  किताब  एके  facts  तिथि  तक  बिल्कुल  ठीक  है  ।  इस  के

 watt F में
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 बाद  ars  दस  दिन  का  fete  ठोक  नहीं  था  किन्तु  इसके  बद  वह  पोतदार  पाकिस्तान  भग

 गधा  जहां  पर  उसे  पाकिस्तानी  प्राधिकारी  | द्वारा  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  ।  अन्य  जांच  aff  की

 जा  रही है  ।

 जी  दशरथ  देव  :  कया  में  जान  सकता हूं  कि  कया  यह  सच  है  कि  न  केवल  श्रिया  रियों  ने

 बल्कि  कुछ  रबीआ  रियों  की  पत्नियों  ने  भी  खजाने  से  रुपया  निकालने  के  लिये  स्लिपें  जारी  की  थीं

 और  क्या  जांच  के  समय  ये  स्लिपें  सिली  थीं  ?

 जी  दातार  :  में  मानवीय  सदस्य  से  कुछ  समय  के  लिये  धीरज  रखने  का  अनुरोध

 जेब  तक  कि  जांच  पुरी  न  टो  जायें  |

 नभ
 part  दशरथ  देव  :  बया  झंज्रिका  रियों  की  पत्नियों  द्वारा  खजाने  से  रुपया  निकालने  के  लियें

 भेजी  गयी  लिये  सिली  हैं  ।

 Coe  डक  5,
 pat  दातार  :  यह  बात  भो  एक  TEMTT  अतीत  i  सावन  be

 नून मती  के  तेलशोधक  कारखाने  ी  उपोत्पाद

 FEVER  थी  इज़्ज़त  बया  खान  शौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कूफ़ा  करेंगे

 fe

 क्या  नूतनता के  तेलशोधक  कारखाने  के  एपात्यादों  का  उपयोग  करने  सम्बन्धी

 योजना  अन्तिम  रूप  से  तैयार  कर  लो  गयी  है  ;

 क्या  इस  योजना  में  q2)-4  श्र  पेट्रोक्नोक  को  उत्पादन  भी  नामित  है  ;  फिर

 इस  योजना  का  ब्योरों  क्या  है  ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  :  (#)  कभी

 तक  नही ं।

 कौर  .  उतान  नहीं  होते  ।

 fa  इकजोत  गुप्त  :  प डे  सोने  एस  तारांकित  प्रश्न  के  उत्तर  में  यद  बताया  गया  था

 के  कलकत्ता  को  दो  नौ  योगिता  पी  ०  ज  flo  इन्डस्ट्रीज  कौर  जश्न  को  इन

 तेन गो वक  कारखानो ंके  उपोत्यादों  से  फर्नेस  ब्लैक  और  पॉलीऐथिलीन  का  निर्माण  करने  के  संयंत्र

 लगाने  के  लिये  wets  दे  दिये  गये  हैं  ।  मेँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  कैसे  कहा  जा  रहा  है

 किं  कोई  योजना  तैयार  नहीं  की  गयो  ।

 १  खान  धीर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  वह  उत्तर  प्राकृतिक  गेस  के  उपयोग

 के  श्राघार  पर  या  शौर  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  '
 रिफाइनरी  मैस  से  है  ।  दोनों  चीजें  बिल्कुल  भिन्न

 भिन्न  हैं  ।

 fatt  इकजोत  गुप्त  :  क्या  मैं  जात  सकता हूं  कि
 कया  रिफाइनरी  गैस  के  इन  उपोत्फादों  के

 निर्वा  के
 लिये  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  सर  बानों  से  कोई

 mises
 पत्र

 प्राप्त
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 सरदार  स्वर्ग  सिह  उपलब्  जानकारी  के  श्रतुसार  एक  पार्टी  से  पेट्रोलियम  कक  से  चना

 बनाने  के  लियें  लाइसेंस  प्राप्त  करने के  लिये  एक  आवेदन पत्र  मिलों  है  ।

 श्री  प्र०  चे  बहता  :  का  त  नम सती  से  प्राप्त  होते  वाली  गैस  का  कोई  अनुमान  लगाया  गया

 है  और  यदि  ग  कितना  शौर  इक्का  उपयोग  किस  प्रकार  कियां  जायेगा  ?

 सरदार  स्वरण  सिंह  :  नून मती  तेलशोधक  कारखाने  के  उत्पादन  की  रूप  रेखा  का  ब्योरा  सभा

 में  दिया  जा  चुका  है  ।  प्रयोग  किये  जाने  वाले  उत्पादों  के  अतिरिक्त  ग॑  आयुक्त  पदार्थ  कौर

 इन  तीन  उंपोत्पादों  के  Sayey  की  सम्भावना है  |  अनुमान  है  गेस  का  उत्पादन  ३१  .  ५

 यूनिट  होगा  ।

 दक्षिण  भारत  में  हिन्दी  विश्वविद्यालय

 *ERE.  थ्रो  भक्त  दर्शन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  भारत  में  एक  सर्वे साधन  सम्पन्न  हिन्दी  विश्वविद्यालय

 की  स्थापना  करने  की  मांग की  जाती रही  है  ;

 व्या  इस  बारे  में  किसी  राज्य  सरकार  संस्था  ने  कोई  ठोस  सुझाव  भेजे  हैं

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या है  ;  श्र

 उनके बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  काठ  ला०  श्रीमाली  )  :  हां  ।

 से
 .

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 जनवरी  ZERO  में  मैसूर  राज्य  सरकार  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  दक्षिण  में  यदि  हिन्दी  का

 शुक  विश्वविद्यालय  स्थापित  किया
 जा  सके  तो  इससे  हिन्दी का  प्रचार  बहुत  अच्छी  तरह  हो  सकेगा  ।

 मैसुर  सरकार  ने  यह  भी  प्रकट  की  कि  केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  दक्षिण  में  एक  हिन्दी  विश्वविद्यालय
 स्थापित  करने का  निश्चय  करेगी ।  मैसुर  सरकार ने  यह  सुझाव  भी  दिया कि  यदि  इस  प्रस्ताव को

 शमल  में  लाने  का  निश्चय  किया  गया  तो  गुलबर्गा  इस  के  लिए  एक  उपयुक्त  स्थान

 होगा ।  राज्य  सरकार को  सुचित  कर  दिया  गया  था  कि  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार के

 विचाराधीन नहीं  है  ।  इस  प्रस्ताव से  संबंधित  सामान्य  sea  पर  अब  विचार  किया जा  रहा

 है  ।

 att  भक्त  दर्शन
 :

 इस  विवरण  से  यह  पता  लगता  है  कि  मैसूर  सरकार  ने  जो  सुझाव
 दिया  उससे  सम्बद्ध  सामान्य  प्रश्न पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उस

 पर  निर्णय  करने से  पहले  किन  किन  बातों  पर  ध्यान  रक्खा  जायेगा  ai  कब  तक  इस  बारे में

 निर्णय हो  सकेगा  ।

 डा०  का०  नाठ  श्रीमाली  :  सब  से  श्रावस्ती  बात  तो  यह  है  कि  यूनिवर्सिटी  ग्रांट  कमिशन

 से  इस  मामले  में  मश्वरा  किया  जाये  क्योंकि  जब  भी  कोई  नई  यूनिवर्सिटी  स्थापित  होती है  तो  उस

 के  बारे  में  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  से  सलाह  ली  जाती  है
 ।  इसलिये  उनसे  परामर्श

 कर  के  फिर

 इस  पर  उचित  कार्रवाई  की  जायेगी  ।
 paar

 अंग्रेजी  में

 543  (Ai)  LSD--2.
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 श्री  भक्त  ददन
 :

 मैसूर  सरकार  के  अलावा  कया  दक्षिण
 भारत

 के
 किसी

 अरन्य  राज्य

 उदाहरणस्वरूप  आंध्र  केरल  या  किसी  शौर
 सार्वजनिक  संस्था

 ने  इस
 संबंध

 में

 कोई  सुझाव  केन्द्रीय  सरकार  को  दिया  है  ?

 डा०  क ०  ला४  श्रीमाली  :  यद्यपि  कौर  कहीं  से  कोई  सुझाव  नहीं  प्राया है  लेकिन  प्राप्त

 से  इस  बारे में  पहले  चर्चा  हुई  थी  कौर  केन्द्रीय  सरकार ने  उनसे यह  कहा था  कि  are  वह  उस्मानिया

 यूनिवर्सिटी दे  दें  तो  उसमें  वह  हिन्दी  यूनिवर्सिटी  बनाने के  लिये  तैयार  लेकिन  झींगर  यूनिवर्सिटी

 इसके  लिय  राजी  नहीं  तो  फिर  उस  पर  कोई  कारवाई  नहीं  की  गई

 श्री  हेड़ा
 :  हैदराबाद दहर  के  पास  वातावरण  अनुकूल  होने  के  कारण  क्या  उस्मानियों

 वर्सिटी  से  एक  नई  हिन्दी  यूनिवर्सिटी  की  स्थापना  हैदराबाद  में  नहीं  हो  सकती  थी
 ?

 डा०  का०  ला० श्रीमाली :  हैदराबाद  गवर्नमेंट  इस  तरह  का  कोई  प्रस्ताव  रक्खे
 तो

 जिस  तरह  से  मैसूर  सरकार  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  उसी  तरह  से  हैदराबाद के  प्रस्ताव

 पर  भी  निचार  किया  जायगा  ।

 श्री  शिवनंजप्पा
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  मैसूर  सरकार  की  सही  प्रस्थापना क्या  है  ?

 पडा०  क्या  ना०  श्रीमाली  :  प्रस्थापना  यह  है  ।  मैसुर  सरकार  ने  सुझाव  दिया  कि  दक्षिण
 भारत में  एक  ऐसा  विश्वविद्यालय  स्थापित  करना  वांछनीय  होगा  जिसमें  शिक्षा  का  माध्यम

 हिन्दी ही
 ।  उन्होंने यह  भी  सुझाव  दिया

 कि
 इस  विश्वविद्यालय  को  गुलबर्गा  में  स्थापित  किया  जाये

 ।

 जैसा कि  मैंने  इस  प्रस्थापना  की  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  के परामर्श.से जांच जांच
 की

 जा  रही है

 श्री  लाचार  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  विश्वविद्यालय  का  स्वरूप  क्या  होगा  ?  क्या  इसमें

 विभिन्न कालेज  होंगे  ?

 पडा०  काल  लाठ  :  मैसुर  सरकार  ने  तो  एक  सामान्य  प्रस्थापना  भेजी  है  ।  उसने

 कोई  ब्योरेवार योजना  तैयार  नहीं  की  ।  जब  इसके  मुख्य  सिद्धांत  पर  सहमति  हो  जायेगी  तो  मैसूर

 सरकार  केन्द्रीय  सरकार  दोनों  मिल  कर  इसका  ब्योरा  तैयार  करेंगी  इस  विश्वविद्यालय

 को  कितनी  धनराशि दी  जानी  उसमें  केन्द्रीय  सरकार  का  हिस्सा  कितना  होगा  इत्यादि  ।  अतः

 इन  तमाम  बातों  पर  विषव  विद्यालय  अनुदान  आयोग  के  परामर्श  से  जांच  की  जायेगी  ।

 डा०  चार  site  ग़्ण ह  इस  विश्वविद्यालय  का  संचालन  करने  के  लिये  आवश्यक  धनराशि

 के
 अतिरिक्त

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 हिन्दी  विश्वविद्यालय शुरू  करने  का  मुख्य  उद्देश्य  क्या है  ?

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  इसका  उद्देश्य  हिन्दी का  प्रचार  तथा  प्रसार  करना  है  अथवा

 विद्यालय में  हिन्दी  को  सभी  विषयों  की  दिक्षा का  माध्यम  बनाना है  ?

 ह् ७  Ato  श्रीमाली  :  मुख्य  उद्देश्य  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  मैसूर  सरकार  का  मत  है
 कि

 इस  विश्वविद्यालय से  हिन्दी  के  प्रचार  में  बड़ी  सहायता  मिलेगी  ।
 >>“  =  ——

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मद्रास के  लिये  कोयला

 तंगामणि

 1१६६७.  हि

 ं

 मी  र

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मद्रास  ने  वर्ष  १६६१-६२  के  लिये  कोयले  के  भ्रमित  wet
 की

 मांग
 की

 |

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ;  श्र

 FEZo— FN  में  कितना  संभरण किया  गया  था
 ?

 खात  शर  इंजन  मन्त्री  स्वर  ae  )  .  राज्य  सरकार  से

 ईटें  तपाने  के  कोयले पत्थर  के  कोयले  कोक  )  के  कोटे  में  वृद्धि  करने  का  प्रतिरोध  प्राप्त

 हुआ था  किन्तु  परिवहन  संबंधी  कठिनाइयों  के  कारण  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सका  ।

 १९६६०  में  कुल  ४१,११०  माल  डिब्बे  भेजे  गये  कौर  जनवरी  तथा  ERR  के

 दौरान  ७,४८२  साल  डिब्बे  भेजे  गये  ।

 fait  तंगामणि
 :

 क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  सिंगरेनी  में  कोयले के  २८  लाख  टन  के  मौजूदा

 उत्पादन  में  से  दक्षिण  मद्रास  राज्य  कितना  कोयला  भेजा  जाता  है  ?  कौर  क्या  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  मात्रा  में  अब  कोई  वृद्धि  हुई

 स्वर्ण  सिंह
 :  सिंगरेनी में  जितना  कोयला  प्राप्त  होता  वह  सारा  का  सारा  दक्षिण

 के  राज्यों  में  वितरित  कर  दिया  जाता  है--भोजन  मद्रास  श्र  कौर  कुछ  केरल  को  भी  दिया

 जाता है  ।  किन्तु  उस  कोयले  के  भ्र ति रिक्त  बहुत सा  कोयला  बंगाल-बिहार के  कोयला  क्षेत्रों  तथा

 मध्य  भारत  के  कोयला  क्षेत्र  से  भी  भेजना पड़ता  है  ।

 श्री  तंगा मणि :  कया  मेँ  जान  सकता हूं  कि  मध्य  भारत  के  कोयला  क्षेत्रों  श्र  बंगाल-बिहार

 के  कोयला  क्षेत्रों  से  कुट्टा लो  पत्तन  तक  कोयले का  समद्र  के  रास्ते  जितना  परिवहन किया  जाता

 उसकी  मात्रा  में  वृद्धि  की  जायेगी
 ?

 किरदार  स्वर्ण  सिंह  :  वर्तमान  व्यवस्था  के  समुद्र  के  माने  से  जिस  कोयले  का  परिवहन

 किया  जायेगा  वह  बंगाल-बिहार  के  कोयला  क्षेत्रों  से  होगा  क्योंकि  मध्य  भारत  के  कोयला  क्षेत्र  से

 कोयले का  परिवहन  तो  रेल  द्वारा  भी  किया  जा  सकता  है  ।  यह  ठीक  हैं  कि  मद्रास  राज्य तथा  wa

 जायेगी  ।
 समुद्रवर्ती  राज्यों  की  कुछ  श्रावश्यकताओ्ों  की  पूति  कोयले का  समुद्र  के  रास्ते  परिवहन करके  की

 श्री  रामनाथन्  चेट्टियार  :  क्या  मेँ  जान  सकता  हूं  कि  कुल  कितने  कोयले  की  आवश्यकता  है

 झर  वहां  पर  कोयले  की  कूल  कितनी  सप्लाई  किये  जाने  की  संभावना है  ?  यदि  संभरण मांग  से

 कम  तो  क्या  मेँ  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इससे  मद्रास के  उद्योगों  को  नुक्सान  होगा
 ?

 किरदार  स्वर्ण  fag  :  मद्रास  राज्य  को  काफी  संभरण  किया  जाता  रहा  है  ।  १९६०  में  मद्रास

 राज्य का  कुल  कोटा  TE,ELE  वैगन  था  ।  इसमें से  ४१,११० वैगन  सप्लाई  किये
 गये  |

 यह  काफी

 ऊंचा  प्रतिश्त है

 the Se a4 स
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 ~~
 fat  नरसिहन् : क्या सरकार के ध्यान में :  क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  करायी हैं  कि  मद्रास के  लिये  भेजे  गये

 कोयले  के  कुछ  बैगन  संबंधित  लोगों  के  पास  नहीं  पहुंचे  हैं  रेलवे  भी  यह  बता  नहीं  सकी  वे  वैगन

 इस  समय  कहां  हैं  ?  संबन्धित  लोगों  के  पास  केवल  रेलवे  रसीद  ही  पहुंची  है  ।  यह  बात  भ्र भी  हाल में

 हुई  है  ।  यदि  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  नहीं  तो  क्या  वहू  इसकी जांच  करेंगे  ?

 सरदार  स्वर  सिंह  :  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  इस  मामले  का  ब्योरा  देंगे  तो  मैं  निश्चित  ही

 इसके  बारे  में  पता  करूंगा  ।

 श्री  रेलवे  तय-व्यस्क  पर  होने  वाले  वाद-दीवान  में  बताया  गया  था  कि  परिवहन

 के  बारे  में  कुछ  कठिनाइयां  हैं  पर  कोयले  के  भंडार  बनाने  की  एक  प्रस्थापना है  ।  में  जानना  चाहता हूं

 कि  क्या  सरकार  तीन  मुख्य  कोयम्बतूर  मदुराई  में  कोयले के  भंडार  बताने के

 पर  विचार  कर  रही  ताकि  कोयले  का  परिवहन  श्रासानी  से  किया  जा  सके  ate  वर्ष  के  लिये

 अ्रवंटित  कोयला  उठाया  जा  सके  ?

 सरदार  स्वर्ण  यह  कार्यवाही के  लिये  सुझाव  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 fat  ह  रा०  मुनि स्वामी :  मद्रास  राज्य  को  कुल  कितने टन  कोयले  की  शझ्रावश्यकता

 पड़ती है  कौर  कमी  कितनी है  ?

 1सरदार स्वर्ण सिह : में स्वरण  सिंह  :  में  इसके  आंकड़े  पहले  ही  दे  चुका  हूं  ।  वर्ष  Rhee  के  लिये  मद्रास

 राज्य  का  कोटा  SR LUS  वैगन थे  ।  यदि  इसको  २२  से  गणा कर  दिया  जाये  तो  टन  निकल

 क ५ स  ।

 पत्नी त०
 ब०

 विट्ठल  राव
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं
 कि

 क्या  सिंगरेनी  से  दक्षिण  द्वारा  कोयले

 की  आवश्यकता  का  चन्  लगाया  गया  है  शौर  यदि  तो  यह  कितना है  ?

 स्वं  बता  चुका  हूं  कि  बेईमान  कार्यक्रम  सिंगरेनी के  उत्पादन  की  दुगुना
 करने का  है  ।  प्रेरित  जांच  के  फलस्वरूप  यह  पता  लगा  कि  सिंगरेनी  में  श्र  अधिक  उत्पादन

 हो  सकता है  तो  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 pat  रामनाथन चेट्टियार : मेरे प्रइन चेट्टियार  :  मेरे  get  का
 संबंध  १९६१-६२  से  मैं  जानना  चाहता

 था  कि  मद्रास  को  कुल  कितने  कोयले की  श्रावइ्यकता  है  पौर  कितनी  सप्लाई किये  जाने  की  संभावना

 किन्तु  मंत्री  महोदय
 ने  Rego  के  बारे  में  उत्तर  दिया  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  १९६१-६२  आवद्यकताश्रों  .  का  सम्बन्ध  भविष्य  से

 मेंने  पिछले  av  के  से
 सम्बन्धित

 ated  दिये  मैं  यह  भी  बता  सकता  हुं  कि

 ३०  १९६१  को  कोयला  नियंत्रक  और  दास  सरकार  के  उद्योग-सचिव  की  एक  बैठक
 कोयला  शौर  कोक

 के
 यातायात  को

 युक्तियुक्त  बनाने  के  बारे में  चर्चा  करने  के  लिए
 जिसमें  निम्नलिखित  निश्चय  किये

 (१)  कोयला  नियंत्रक
 मद्रास  राज्य  को  प्रतिमास  हाड

 कोक
 के  ५०  वैगनों  को  भेजने

 की  व्यवस्था  करेगा  ।

 ~
 (२)  राज्य  सरकार  परिचित  बंगाल  कौर  बिहार  कोयला  क्षेत्रों  से  समुद्र  क  रास्ते

 प्रतिमास  RYE  टन  कोयला  लेगी

 मूल  WAHT  में
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 (३)  मद्रास  में  राज्य  सरकार  द्वारा  नियंत्रित
 उद्योगों  की  कुल

 मलिक  श्र.वश्यकत

 ६४५  बैगन है  जिसमें  ३५०  बैंगनों  की  व्यवस्था  उपरोक्त  (१)  शर  (२)

 में  उल्लिखित तरीके  से  हो  जायेंगी ।

 सकल  र. ह त्क्र्प  के  निर्यात  के  लिये  लाइसेंस

 1१६६८.  श्री  सो०  हूँ ०  ठाकुर  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  लोहा  सनौर  इस्पात  नियंत्रक  ने  लोहे  की  एक

 का  निर्यात  करने  के  लाइसेंस  देता  यकायक  बन्द  कर  दिया  यद्यपि  जनवरी--जून  १६९१

 की  रद्दी  लोहे  की  निर्यात  नीति  में  इस  किस्म  के  ot  लोहे  के  निर्यात  मात्रा  सम्बन्धी

 किसी  प्रतिबन्ध के  प्रतिपादन किया  गया

 यदि  ,  तो  लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रक  को  किन  कारणों  से  यह  निश्चय  करना

 क्या  रद्दी  लोहे  के  निर्यातकों  को  लाइसेंस  देना  स्थगित  करने  के  बारे  में  पर्याप्त

 समय  पहले  नोटिस  दे  दिया  गया  था  ताकि  रही  लोहेके  निर्यात  के  बारे में  उन्होंने जो  वचन  दें
 रखे

 हों  उनको  पूरा  करने  में  उन्हें  सुविधा  भर  जिससे  कि  निर्यात  व्यापार  के  क्षेत्र  में  हमारी

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  बनी  कौर

 क्या  स्क्रेप  के  निर्यात  के  लाइसेंस  देना  बन्द  कर  देने  रद्दी  लोहे  के

 निर्यात  से  हमें  जो  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होती  है  उस  पर  गम्भीर  रूप  से  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं
 पड़ेगा ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्दर  प्रसाद  )

 सकल  स्क्रेप  के  निर्यात  के  लिए  लाइसेंस  देना  बन्द  नहीं  किया  गया  ।  किन्तु
 3-

 १९६१  से  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  निर्यातकों  को  पहलें  देश  के  उपभोक्ताओं को इस को  इस

 प्रकार  का  रही  लोहा  बेचने  की  पेशकश करनी करनी  चाहिए  श्र  यदि  वे  इसे  लना
 स्वीकार न  तभी  उन्हें  इसके  निर्यात  के  लिए  लोहा  ale  इस्पात  नियंत्रक  से  सम्पक  कायम

 करना  किन्तु  यह  बात  उन  मामलों  पर  लागू  नहीं  होतो  जिनमें  निर्यात  की  अनुमति

 दी  जा  चुकी  है  भ्रमणा  जहां  निर्यात  करने  के  बारे  में  पक्के  वचन  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 free  महोदय  :  यह  सकल  स्क्रेप  क्या  चीज  है
 ?

 श्री  गजर  प्रसाद  सिन्हा  :  रही  ।

 महोदय  :  इसे  सकल  स्क्रेप  क्यों  कहा  जाता

 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  रद्दी  लोहा
 किस्म

 का  होता  gt  एक  तो  ag  जो  dare  चीजों  से  प्राप्त  होता  उदाहरण

 जब  कोई  प्लेट  अथवा  चक्राकार  अथवा  किसी  wee  चाज  का  उपयोग  किया  जाता  है  तो  उसके

 कुछ  टुकड़े  बच  जाते  हैं  जिनका  उपयोग  नहीं  होता
 ।

 यह  सामान्य  किस्म
 का  रही  लोहा

 होता  सकल  स्क्रेप  एक  ऐसी  किस्म
 क  रही  लोहा है  जो

 बिजली
 की  भट्टियों

 waar  बड़े  इस्पात  संयंत्रों  जहां  पर  बड़े-बड़े  डले  डाले  जाते  प्राप्त होता  वहां

 मूल  wait  में



 Ka  Ko  २१  FER

 पर  कुछ  द्रव्य  साथ  चिपक  जाता  है  कौर  इसमें से  am कटर  को
 i LE  a7 =a तार  लिया  जाता  इसे  सकल

 स्क्रेप  कहा  जाता

 श्री  सो०  क्या में  जान  सकता  हुं  कि  भारत  में  सकल  स्क्रेप  का  कुल  कितना

 उत्पादन  प्रौढ़  उपभोग  होता

 cam  सिह
 :  इस  स्क्रेप  का  अनुमान  वार्षिक  उत्पादन  के  म्राघार  पर  नहीं

 लगाया  जा  सकता  ।  यह  स्वाभाविक है  कि  हम  कम  से  क्रम  स्क्रेप  पैदा  करना  चाहते  हैं  ।

 किन्तु  इसके  बावजूद कौर  हमारे  सब  प्रयत्नों के  बावजूद  कुछ न  कुछ  स्क्रेप  का  उत्पादन हो  ही

 जाता  ठे  हमारा  दृष्टिकोण  यह  है  कि  इसका  उपयोग  aa  में  ही  किया  जाये  कौर  यदि

 इसका  प्रयोग  न  हो  सके  तो  हम  इसका  निर्यात  करते  यह  एक  सीधी  सी  बात

 भारतीय  वायुसेना  द्वारा  कानपुर  में  प्राप्त  भूमि

 1१६६६.  श्री  स०  मो०  बनों  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  azar  कानपुर  में  रहने  वाले  लगभग  ६०

 परिवारों  को  वहां  से  निकाला  जाना  है  क्योंकि  कानपुर  के  वायुसेना  के  प्राधिकारियों  द्वारा

 धवन-मार्ग  )  का  विस्तार  करने  के  लिए  उनकी  जमीन  अधिग्रहण  कर ली  गयी

 यदि  शिकायत  उन्हें  कोई  वैकल्पिक  जमीन  दी  जा  रही

 क्या  उन्हें  कोई  दिया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 सरकार  किसानों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  क्या  कदम  उठायें

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  राव  .  जी  हां

 किन्तु  परिवारों की  सही  संख्या  ar  पता  नहीं

 जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  है  भ्र धि ग्रहीत सम्पत्ति  का  केवल

 दिया  जाता  है
 ।  वे  जिनकी  जमीन  ली  जाती  स्वयं ही  वैकल्पिक  भूमि  प्राप्त

 कर  लेते  षण्ड  कई  मामलों  में  राज्य  सरकार  भी  मदद  करती  है  ।

 से  set  की  गयी  १३३.६&७  एकड़  भूमि  में  से  भूमि  अधिग्रहण  कलेक्टर

 हारा  ४१.५६  एकड़  भूमि
 का  मुआवजा  दिया जा  चुका  शेष  €२.  ३८  एकड़  भूमि

 के  बारे

 में
 अन्तिम  फैसला  नहीं  हुमा ।  कलेक्टर  से  इस  मामले  को  शी  घ्  निपटाने के  लिए  कहा  गया

 पुन्नी स०
 मो०

 बनर्जी
 :

 इत  परिवारों  को  ga  कितना  मुआवजा  दिया  गया  है  ।

 श्री  फतह सिह राव  गायकवाड़  :  इसका  हमें  पता  नहीं
 ।

 किन्तु  स्थानीय  कलक्टरों  को

 हमेंशा  यह  अधिकार होता  है  कि  वे  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  नाम  रकम  डाल

 fat
 स०

 पो ०  बनर्जी  :  माननीय  सभा-सचिव ने  यह  बलाया है  कि  उन्हें  परिवारों  की

 सही  संख्या  का  पता  न्य  प्रतिरक्षा
 मंत्रालय के  अधिकारियों  ने  इस

 ा बारे  में  जिला

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मैजिस्ट्रेट  के  साथ  इस  बार में  बात  की  है  ताकि  मुआवजा  देने  से  पहले  परिवारों  की  संख्या  का

 सही  पता  लगाया
 जा  उन्हें  महावत  किस  प्रकार  दिया  जायेगा

 ?

 प्रतिरक्षा  सन्तरी  कुण्ड  :  भ्र धि ग्रहण  के  सभी  मामलों  जमीन  का  अधिग्रहण

 लो  केन्द्रीय  सरकार  हारा  किया  जाता  है  किन्तु  मुआवजा  राज्य  सरकार  दारा  दिया  जाता

 कलेक्टर  जमीन  का  श्रंधिग्रहण  करता  है  रकम  का  निर्धारण  करता  है  ।  वह  भारत  सरकार

 के  लेखे  में  से  रुपया  निकाल  सकता  है  ।  यदि  पुनर्वास  के  बारे  में  कोई  कठिनाई  तो  वे

 लोग  राज्य  सरकार  से  सम्पर्क  स्थापित  कर  सकते  हैं  ।  वैकल्पिक  स्थान  के  बारें
 म

 यदि  कोई
 जिम्मेवारी  है,तो  वह  राज्य  सरकार  की  है

 पथिक म०  ठ  कृष्ण :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  see  प्रदेश  के  हाकिमपेट  नामक  स्थान

 में  वायुसेना  द्वारा  ली  गयी  जमीन  का  मुआवजा  दिया  गया  है
 ?

 यह  जमीन  पाठ
 वह

 पहले
 प्राप्त  की  गयी थी  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  मुआवजे का  फैसला
 करने क़े  लिए  कोई  समय-सीमा  निश्चित की  है  ?

 pat  कृष्ण  सेना
 :

 यह  et  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 pa  महोदय  :  यह  एक  बिल्कुल  अलग  प्रत है  ।

 दररग-ताहिगांग  राजपथ

 द  द

 श्री | ह»  ई - हूँ  1.0

 Prego.  श्री  दी०  wo  फार्मा

 श्रीमती  इला पाल  चौधरी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भूटान  को  जाने  वाला  एक  दूसरा  मुख्य  राजपथ  बनाने  जिससे  श्रीराम
 में

 ल  मोर  भार

 के  ताशिगांग  के  बीच  सम्पर्क  स्थापित  हो  कोई  योजना  है  ;

 at

 यदि  तो  इस  बारे  में  अब  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  क्षण  :  झर  यह  जानकारी  राष्ट्रीय

 सुरक्षा  के  सितम  नहीं  है  ।

 पुरातत्व  विभाग
 का  दाताब्दी  समारोह

 १६७१.  श्री  नरसिंहपुर  व्या  वैज्ञानिक  श्रदुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुरातत्व  विभाग  के  शताब्दी  समारोह  में
 विदेशों  से

 प्रतिष्ठित  पुरातत्ववेत्तातओं

 को  करने  का  विचार है  ;

 यदि  तो  किन  व्यक्तियों को  बुलाया
 जा

 रहा  है  और
 ये  किन  देशों  के  हैं

 ;

 मूल  wast  में
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 क्या  उन
 से  विशष  व्याख्यान  देने  का  atte  किया  जायेगा

 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  att  सांस्कृतिक-काय  सन्नी  हुमायूँ  :  हां  ।

 कभी  सुची  को  afar  रूप  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 हां
 ।

 1  श्री  नसीहत  क्या  इन  विदेशी  विशेषज्ञों  के  साथ  अनौपचारिक  रुपये  बैठने  पौर

 भारत  में  पुरातत्व  सम्बन्धी  समस्याझों  पर  विचार  करने  के  लिये  भारतीय  पुरातत्ववत्ताझों
 को  सुविधायें  दी  जायेंगी ?

 pat  हुमायूँ कबीर  :  इस  समारोह  का  यही  उद्देश्य  है  ।

 दिल्ली  में  विस्फोटक  पदार्थों  सहित  एक  व्यक्ति  को  गिरफ्तारी

 +

 (  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  श्रीमती  इला  पाल चो वरी  :

 |
 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 TFL  RVR.
 |

 को  श्रीधर
 :

 ait  उ०
 ला०  पाटिल

 ड

 श्री  राधा  रमण  :

 |
 श्री  दी०  च७  wat

 att  श्रीनारायण दास  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  PERL  को  दिल्ली  में  जामा  मसजिद  के  निकट

 एक  व्यक्ति  गिरफ्तार  किया  गया  जिसके  पास  €  किस्म  के  विस्फोटक पदा  जिनमें

 पटाखे भी  ;  AK

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 1  गृह-कार्य  मन्त्रालय  स  राज्य  मन्त्री  श्री  :  र  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 उसके  पास  से  निम्नलिखित सामान  बरामद  किया  गया  ।

 (९)  टीन  के  डिब्बा  में  रखे  हुए  ७  छोटे  गोले  जिनका  वजन
 ४

 तोले  से  १६  तोले
 तक  प्राकार  २  >/.” से  लेकर  तक  था  ;  झर

 (२)  सन  में  लिपटे  हुए  गोलाकार गोले  जिनका  व्यास  लगभग
 ४ਂ

 था  झर  वजन

 लगभग  Yo  तोले  से  ४६  तोले  तक  था  ।

 विस्फोट  पदार्थ  Q&og  की  धारा  o/¥  के  धीन  एक  मामला  दर्ज ne  लिया

 गया  है  कौर  उसकी
 जांच की  जा  रही है

 मूल  मं प्रे जी  में
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 fat राम  कृष्ण  गुप्त :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  विस्फोट  पदार्थ  Phong.

 की  धारा  ¥/¥  के  अधीन  मामला  दर्ज  कर  दिया  गया  है  शर  जांच  की  जा  रही  है  ।  क्या

 कोई  श्र  व्यक्ति  भी  गिरफ्तार  किये  गये  हें  ?

 श्री  दातार
 :

 मामले  की  जांच हो  रही  है  कौर  इस  समय  मुझे  पता  नहीं  है  कि  कितने

 ब्यक्ति  गिरफ्तार किये  गये  हैं

 faa  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  समाचार-पत्रों  में  एक  समाचार  प्रकाशित  हुआ  था  कि  इसमें  कोई

 झम्तर्राज्यीय  गिरो  ह  काम  कर  रहा  है  ।  कया  मैँ  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इस  बारे  में  aa  तक

 किन्हीं  तथ्यों  का  पता  लगाया  गया  है  ?

 feat  दातार
 :

 इस  बारे  में  अभी  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  जांच  की  जा  रही  है

 अझर  वे  सभी  तरीके  झपना  रहे  हें  ।

 मुझे  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  मिला है  ।  श्री  गोरे  चाहते

 कि  प्रदान  संख्या  १६७४  का  उत्तर  दिया  जाये  ।  श्रीमती  चक्रवर्ती  चाहती  हैं  कि  प्रश्न  संख्या

 १६७५  लिया  जाये  ।

 fat  प्रभात  कार  प्रशन  संख्या  PRYR  बड़ा  महत्वपूर्ण है  ।

 fait त०
 ब०

 विशाल  राव
 :

 मैं  चाहता  हूं
 कि

 मेरे  wer  को  लिया  जाये
 ।

 pane  महोदय
 :

 इसमें  एकता  दिखाई  नहीं  पड़ती  ।  मैँ  क्रम  से  चलूंगा  ।

 रबी  जनरल  इंशोरेंस  कम्पनी  के  बारे  q  जांच

 FFQER.  श्री त०  ब०  बिट्ठल  दया  वित्त  मंत्री  22  १९६१ के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  २४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रुबी  जनरल  इंश्योरेंस  कम्पनी  के  कार्यों की  तहकीकात  करने  वाले
 परीक्षकों

 की  fens  site  कम्पनी  के  स्पष्टीकरण  की  जांच  इस  बीच  पूरी  हो  चुकी  है  ;

 कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  तारके  ओवरी  :  नहीं  ।  भ्र भी  विधि  मंत्रालय  के

 परामर्श  से  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  पूरा  नहीं  हुआ  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat त०
 [- (०  विट्ठल राव

 :  लेखा-परीक्षकों  की  रिपोर्ट  मंत्रालय  को
 कब  मिली ?  यह

 जांच  कबर  तक  पूरी  हो  जायेगी
 ?

 श्रीमती  तार  केसरी  सिन्हा  :  जैसे ही  लेखा-परीक्षकों  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  प्राथमिक

 बातों  की  इस  मंत्रालय  में  जांच  की  गयी  ax  फिर  ae  विधि  मंत्रालय  को  भेज  दिया  गया  ।

 मेरे  पास  तारीख  नहीं  है  जिससे  मैँ  सभा  को  यह  बता  सकूं  कि  यह  प्रतिवेदन  हमें  कबर  मिला

 परन्तु  वह  फौरन  ही  विधि  मंत्रालय  को  भेज  दिया
 ।

 tia  झ्रंग्रेजी  में
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 to  go  विट्ठल राव
 :

 यदि
 लेखा-परीक्षकों

 का
 प्रतिवेदन  चार  महीन  पूर्वे  मिला था

 सतो  इसको  श्रुति  रूप  देने  में  इतना  समय  थ<्यों  लगा  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 माननीय  सदस्य  को  जानकारी  है  oa फिर भी  वे  पूछते

 जैसा  माँ  ने  यह  प्रतिवेदन  इस  मंत्रालय  में  मिला  इसकी  जांच  की  गयी  श्र

 फिर  इसको  fafa  मंत्रालय  को  भेज  दिया  गया  क्योंकि  कुछ  बातों  की  विधि  मंत्रालय  दारा

 जांच  की  जानी  थी  ate  विधि  मंत्रालय  को  समूचे  मामले  की  जाँच  करनी  थी  ।  हम  इस

 मामले में  मंत्रालय के  निर्णयों  ate  सिफारिशों की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 महाराष्ट्र  के  at  को  भुगतान  स्थगित  करन  का  कानूनी  अधिकार

 1*१६७४.  श्री  गोरे :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 अभी हाल  में  महाराष्ट्र  के
 कितन  बैंकों  को  अपना  कारबार

 स्थगित  करने
 का  आदेश

 दिया गया  है

 उन्हें  कितनी  देर  तक  इस  स्थिति  में  रहना  पड़ेगा  ;  पौर

 सरकार  ने  खातेदारों
 के  हितों की  सुरक्षा  के  लिए  क्या  कदम  उठाये हैं  ?

 उप मन्त्री  (atte  तारकेदवरी  :  महा  राष्ट्र  क्षेत्र  में  पांच  बैंकों  के

 वारे  में  स्थगन  wear  दिये  गये  इन  बैकों  के  नाम  ये  हैं

 बैंक  श्राफ  पुना  लिमिटेड

 झसिडेंसी  इंडस्ट्रियल  बैंक  लिमिटेड

 भारत  इंडस्ट्री  बैंक  लिमिटेड

 पूना  gazed  बैंक  भर

 बैक  साफ  ated  लिमिटेड  ।

 वर्तमान  आदेश  २५  PERL  तक  है  ।

 इन  बैंकों के  पुर्ननिर्माण  कौर  अन्य  चालू  कब  साथ  उन  के  निलय  की

 दें  हैंश्रौरउन  के  निकट  भविष्य  में  मंजू गी  दिये
 जाने

 की
 आशा  है  ।

 खाते  दारों  को  कोई  असुविधा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  उन

 सकता  हूं  कि  अभी  जो  तिथि  बताई  गई  क्या वह  अंतिम  है  ?

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  :  हां  ।  हमें  यहीं  ara  है  ।

 pat  यादव  नारायण  जाधव  क्या  न्यू  सिटीजन  बैंक  को
 भी  कोई  शोध-विलम्ब

 काल  दिया  गया  है  ?  प्रश्न  इसलिये  पूछ  रही  हूं  क्पोंकिइस  सूची  में  उस  बैंक

 का  नाम  नहीं  है

 तारकेश्वर  सिन्हा  थे  नाम  उन  बैकों के  हैं जिनको  fear

 गया है  |

 faa  at  में
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 fat  प्रभात  कार  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  goles  शोध-चिलम्ब-कालाधीन

 विभिन्न  बैकों  की  अवधि  बढ़ा  दी  गयी  जिस  से  खातेदारों  को  कठिनाईयां  हुई

 बया  म  जान  सकता  —  अ
 ड  arg  फिर  तिथि  जान ेके  बजाय  उस  से  पूर्व  विलय

 हो  जायेगा  ?

 तारकेश्वर  सिन्हा  बड़ावा गया  समय  महीने  से  अधिक  नहीं  होगा  ।

 हम
 ययासम्भवशीध  इस  में  दोता  कर  रहे  हमें  खातेदारों  की

 कठिन  क्यों
 की

 बड़ी
 है  ।

 fat  गोरे  खितिश्तरों  की  कठिनाईयों  को  देखते  क्या  सरकार  ने  किसी  aa

 व्यवस्था  के  बारे में  सोचा  है  ताकि  खातेदारों  को  सुविधा  न  हो  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  ये  पग  इसलिये  उठाने  पड़ते  हैं  क्योंकि

 बैक  कठिनाई  में  हिंदी  ये  पग  न  उठाये  जायें  तो  खातेदारों को  पूरा  नुकसान  हो

 ।  यदि  खातेदारों  को  कुछ  सुविधा  होती  तो वह  तो  होनी  ही  है  |

 प्रतिदिन  उन  के  हितों  पर  विचार  किया  जाता  है और  हम  उनकी  रक्षा  करने  का  प्रयास

 करते  परन्तु यह  mya  बात  नहीं  है  ।  भविष्य में  यदि  ऐसा  कोई  मामला

 तो  हम  इस  कर  सकेंगे  ।

 पश्व्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न-काल  समाप्त  हुआ  होगया  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्य

 प्रश्न  संख्या  १६७५  और  RROK—F  पूछता  चाहते  थे  ।  दोनों  wer  ट्वीट-सदस्यीय

 निर्वाचन-क्षेत्रके  विभाजन  केबारे  में  इन  दोनों  का  एक  साथ  उत्तर  दिया  जाये  ॥

 उड़ीसा  में  हिंसदस्पीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  का  विभाजन

 TFL.  श्री  प्र०  गे  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  सामान्य  निर्वाचनों  से  पूर्व  चुनावों  के  लिए  वहा  के

 इस् पोप  निर्वाचित-श्षेत्रों  का  विभाजन  किया  गया  है  ;

 यदि  उस  केन्या  कारण  हैं  ;  भर

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्री
 sto  कु०  से  यद्यपि  झ्र भी  उड़ीसा  में  द्वि

 सदस्यीय  निर्वाचन-क्षत्रों  का  वास्तविक  विभाजन  नहीं  gut  विभाजन  को  काम

 आरम्भ  कर
 दिया

 गया  है  और
 शीघ्र  ही  निर्वाचन-क्षेत्रों  का विभाजन  कर  दिया  इस

 बारे  में  निर्वाचन  wary  की  स्थापना  २४  १९६१  के  भारत के  बिशेष

 उसी  तिथि के  राज्य  के  सरकारी  राजपत्र  मे ंपौर  ३०  १९६१  के  Bfsar  प्रकाशित

 समाचार  पत्र  में  ट्रक-शित हु  ही  थीं  ।  इन  प्र स्थापना गों के  बारे  में  घ्रापत्तियां  और

 सुझाव  देने  कालिया  अन्तिम  तिथि  १५  १९६६१  निर्धारित  की  गे  थी
 ।

 अब

 वह  तिथि  समाप्त  हो  चुकी  निर्वाचन  झा  पग  आपत्तियों  wie  सुझावों  की  जांच

 कर  सहा  हैं  ।  जब  याहू  विचार-विमर्श  पूरा  हो  दि-न्सदस्पीय

 क्षेत्रों  का  विमानन  किया  जायेगा  |

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 मद्रास  में  हि-सदस्यीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  का  विभाजन

 प  RRONF,  श्री  न०  स०  मूलनिवासी  :  कया  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  ge  करेंगे कि
 :

 क्या यह सच  हैकि  दिनांक २७  १९६१  के  भारत  के  ,  राजपत्र
 श्राफ

 में  ड्रा-सदस्यीय  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  विभाजन  सम्बन्धी  प्रस्थापना यें  प्रकाशित  की

 गयी  थीं  ate  उस  में  २०  १९६६१  से  पहले-पहलें  arches  भेजने  के  लिए

 कहा  गया  था  ;

 क्या  निर्वाचन  आयोग  संसद्-सदस्यों  से  प्रस्थापना  मांगी  थीं

 are  यदि  तो  इस  के  क्यो  कारण

 क्या  निर्वाचन-्षेत्रों  में  के  विभाजन  में  जनता  की  सुविचारों  का  उचित  ध्यान

 रखा  जाता  है  जिस  से  कि  अनुसूचित  जातियों  के  सदस्यों  को  सामूहिक  रूप  से  काय

 करने  सुभीता  wie

 कपा  इस  प्रश्न  के  महत्व  को देखते हुए  इस  अवधि  में  वृद्धि  की  जायेगी
 ?

 मंत्री  go  कु ०
 :  दि-सदस्यीय  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  विभाजन

 के  प्रस्थापन शमों  बनाते  समय  निर्वाचन  झ्रायोग  को  दि  निर्वाचन-क्षेत्र

 )  ERY  का  धारा  ३  में  निर्धारित  उपबन्धों का  अनुसरण नन  करना

 पड़ता  है  की  प्रस्थानों  के  बारे  में  कोई  भी  व्यक्ति  समेत )
 खोजता  झागों  को  अपनी  आपत्तियां  और  सुझाव  भेज  सकता  है  |

 निर्वाचन  आयोग  जब  यह  समझता  है  कि  किसी  क्षेत्र  में  अनुसूचित  जातियों

 aaat  wight  afer  जातियों  की  जन  संख्या  की  प्रति दा तता  झ्र धिक  तो

 बहू  उस  एकक-सदस्यीय  निर्वाचन-क्षत्र  में  अनुसूचित  जातियों  अथवा  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  लिये  सीट  सुरक्षित  कर  देता  है  ।  ऐसा  करने  भौतिक

 प्रशासी  यूनिटों की  परिवहन  की  सुविधा ਂ  श्र  सामान्य  सुविधाओं  के  जरिये

 भौगोलिक  रूप  से  सदन  क्षेत्र  के  बारे  में ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 1 नहीं

 शी प्र०  गे  देव  :  वर्ष  PERL  के  उड़ीसा  जनगणना  प्रतिवेदन  में  यह  कहां  गया

 था  कि  वह  पर  संगठनात्मक  सौर  सरकारी  af  भाईयों  के  कारण  शभ्रनुसुचित  जातियों  wiz

 श्रवसूचित  आदिम  जातियों  की  गणना  ठीक  प्रकार  नहीं  की  गयी  1  क्या  मेँ  जान

 सकता  हूं  कि  बया  श्री  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  परिसीमन  के  समय  इस  कमी को  पूरा  कर
 ? दिया  गयां  है

 पत्नी to  (०
 सेन  :  क्या वह वर्ष  28&2 Al TATTAT की  जनगणना  के  बारे में  है

 ?

 fat प्र०  गे  नहीं  ।  वर्ष  Cues के  बारे  में  ।

 fat  ठ  कु०  सेन  :  निचय ही  ।  श्रीराम  प्रस्थापनाओं  यें  बनाते  समय  निर्वाचन

 प्रयोग  ने
 उन  आंकड़ों पर  ध्यान  दिया  जो  उन  के  पास  उपलब्ध  यदि  माननीय

 सदस्य  या  वे  व्यक्ति  जो  उन  निर्वाचन-क्षेत्रों
 के

 विभाजन  में
 श्रभिरुचित

 निर्वाचन

 मूल अंग्रेजी  में
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 आयोग  से  समक्ष  कुछ  शौर  तथ्य  रखना
 चाहते

 झर  उस  marx  पर  अन्तरिम

 प्र स्थापनाओं  में  परिवर्तन  कराना  चाहते  वे  ऐसा  कर  सकते

 श्री  प्र०  11.0  क्या  सरकार  काँपता  है  कि  हैदराबाद  are  सौराष्ट्र  राज्यों  में

 निर्वाचन-क्षेत्रों  का  परिसीमन-काय  पिछली  बार  समय  की  कमी के  कारण  श्रस्थणित  कर

 दिया  गया  था  ?

 हू  Fo  सेन  वहू  एक  fraser  है  समय  इसका  उत्तर  नहीं

 दे  सकता  ।

 श्री  प्रत  गठ  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  यद्यपि  अनुसूचित  आदिम  जातियों

 की  जनसंख्या  ४२  लाख  से  बढ़  कर  ६२  लाखे हो  गयी  विधान  मंडलों  में  उनका

 प्रतिनिधान  वही  है
 ?

 कु०  सेन  :  मैँ  मानवीय  सदस्य  दरा  दिये  गये  शांकडोंको न  स्वीकार  कर

 सकता  शौर  न  उन  से  इन्कार  क्र  सकता  ।  परन्तु
 में  नहीं  समझता  कि  माननीय

 सदस्य  उस  से  क्या  निष्कर्ष  निकाल  रहे  हैं।यदि वे  किसी  अन्तरिम  प्रस्थापना  पर  आपत्ति

 कर  रहे
 तो  उनको  स्वगत  है  शरीर वे  ये  झ्रापत्तियां  उचित  स्थान  पर  उठा  ।  इन

 आपत्तियों  का निर्णय  करने  ,  के  लिये एक  उचित  प्राधिकार  नियत  किया  गया  है  कौर  मुझे  कोई

 सन्देह  नहीं  है  कि  वह  सभी  आपत्तियों को  सुनेंगे  ।

 TA  to  रा०  सुनि स्वा सी  प्रशन  संख्या  eACE Ca  के  भाग  के  उत्तर  में

 मंत्री  महोदय  ने  बताया  हैं  कि  समय-सीमा  को  बढ़ाया  नहीं  जायेगा  ।  आयोग  की  ला नवग री

 के  बिना  क्  विवाद  Ss  खड़े  हुए  gi  जहां  कहीं  अनुसूचित  जातियों  के  दो  विधान

 सभा  निर्वाचन-क्षेत्र  होने  के  कुछ  मामलों  के  वहां  केवल एक  विधान-सभा  निर्दाचन

 क्षेत्र  है  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  एक-सदस्यीय  संसदीय  निर्वाचन-क्षेत्र में  रखा  गया  है

 ऐसे  मामलों  कया  मंत्री  महोदय  आयोग  को  ae  आदीश  गे  कि  वह  इन  बातें
 के

 आरे में  सदस्यों  से  इन्टरव्यू  कर  के  उनकी  आपत्तियां  सुनें  ?

 श्र०  Fo  सेन  सरकार  की  अथवा  मंत्रालय  की  निर्वाचन  ara  को  कोई

 ऐसा  आदेश  दैनिक  कोई  इच्छी  नहीं  है  कि  वह  इन  मामलों  में  क्रिस  प्रकार  कार्य

 करे  att  मुझे  साइत  है  कि  इस  बारे  में  सभा  मेरा  समान  करेगी  कि  इन  मामल

 में  सरकार  कोई  हस्तक्षेप  न  जहां  तक  निर्वाचन  आयोग  का  सम्बन्ध  हम

 व्यापार  के  समक्ष  वे  मामले  रख  सकते  हैं जो  वे  चाहें  ।  मुझे  आशा  है  कि  ऐसा

 सुझाव  नहीं  दिया  जायगा  कि  हम  कछ  कार्य  करने  के  योजना  अयोग  को  आदेश

 द  ।

 प  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  तो  क्या  हम  यह  समझें  fe  यह  विभाजन  अनुसूचित

 जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों की  at  2842 Ht AATTAT की  जनगणना  के  mez  पर  हो

 रहा  है  कौर  जहां  कहीं  उसकी  अधिक  संख्या  उन  के  लिये  सीटें  सुरक्षित  रखी

 fait mo  कु०  वह  भी  एक  पहलू है  |
 प्रथम  दृष्टया निर्णय  का  पधार

 वर्ष  ER

 की  जनगणना  है  ।  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्यों  को  कोई  आपत्ति  है  कौर  वे  यह  दिखा  सकते  पुराना

 TATE  गलत  कोई  नये  मांकड़  रा  गये  जो  एक  विष  क्षत्र  में
 अनुसूचित

 जा
 ते

 के  व्यक्तियों

 मूल  wast में
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 के  प्राकार  उनसे  निर्वाचन-क्षेत्रों का  हिसाब  गलत  लग  सकता  है  ।  वे  वह  wins  निर्वाचन  आयुक्त

 को  बता  दें  कौर  य  दि  उन्हें  यह  सन्तोष  हो  जाये  कि  इन  नये  आंकड़ों  से  अनुसूचित  जातियों के

 क्षेत्र  में  किसी  परिवर्तन  की  आवश्यकता  तो  वह  ऐसा  करेंगे  ।

 pot  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 निर्वाचन  झरा योग  को  अभ्यावेदन  अथवा  आपत्तियां किस  तिथि

 तक  भेजी  जा  सकती हैं  ?

 faite  कु०  में  समझता हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  के  लिये  विभिन्न  तिथियां  निर्धारित की

 गयी हैं  ।

 शी  त्री  रफी  गायकवाड़  :  कया  निर्वाचन-क्षेत्रों के  विभाजन  का  कार्य  पुरा  हो  गया
 यदि  तो  इसमें  कितना  समय  लगेंगी  ?

 fat  श्र०  मेरा  सारा  उत्तर  इस  बारे  में  था  ।  मैंने  बताया है  कि  जहां  तक  उड़ीसा

 राज्य  का  संबंध  है  ।  यह  पूरा  नहीं  हूं  है  पन्त  रिम  प्रस्थापनायें  प्रकाशित  कर  दी  गयी  हैं  ।

 त्तियाँ  सुनने  के  बाद  विभाजन  पुरा  किया  जायेगा  ।

 fart to  राठ  सुनि स्वा सी :  द्वि-सदस्यीय  निर्वाचन-क्षेत्र  )  अधिनियम  की  धारा

 ३  में  यह  व्यवस्था  है  कि  द्वि-सदस्यीय  निर्वाचन-क्षेत्र  की  सीट  निर्धारित करते  समय  अनुसूचित

 जातियों  की  संख्या  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।  जब  भ्रायोग  ने  उस  पर  ध्यान  नहीं  दिया तो  सदस्यों  के

 साथ  इन्टरव्यू  किये  बिना  इस  मतभेद  को  कैसे  दूर  किया  जायेगा
 ?

 fat  wo  कु
 ०

 सेन
 :

 में  नहीं  जानता कि  इसमें  कोई  मतभेद  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  सभी

 न्यायिक  पहलुओं  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  यदि  उन  पर  विचार  नहीं  किया  जाता  मुझे  तथ्य

 झर  आंकड़े  प्राप्त  करने  में  प्रसन्नता  होगी  ताकि  में  उन्हें  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त को  भेज  पक । «्
 में  माननीय  सदस्य  को  बता  चुका हं  कि  हम  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  को  कोई  उद्देश  देता  नहों

 चाहत  ।

 गिनती  संजुला  देवी  :  झ्रापत्ति  भेजने  की  अन्तिम  तिथि क्या  है  ?

 fait  श्र०  कु०  सेन
 :

 में  तिथि  नहीं बता  सकता

 अध्यक्ष महोदय : तिथि के बारे में महोदय  :  तिथि  के  बारे  में  घोषणा  की  जा  चुकी है  ।

 चीज़ झ०  कु०  सेन  :  में  माननीय  सदस्य  को  विभिन्न  राज्यों  के  बारे  में  तिथि  नहीं  बता  सकता  |

 परन्तु यदि  पूछताछ  की  जाये तो  वह  बता  सकूंगा ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्रहों  :  उड़ीसा  सरकार ने  वर्ष  RENE  में  एक  गजट  अधिसूचना  द्वारा

 भ्रनुसुचित  जातियों  शर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  सूची  में  संशोधन  किया  था  परन्तु जो

 अनुसूचित  जातियां  ai  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  सुची  में  शामिल  की  गयी  उनकी  वर्ष

 2EXY  की  जनगणना  में  जातिवार  गणना  नहीं  की  गयी  थी  ।  निर्वाचन  झ्रायोग  इस  कठिनाई को
 कैसे  पार  करेगा  ?

 pat श्र०  कु ०  सेन
 :

 मेरे  लिये  यह  एक  नवीन  जानकारी  है
 ।

 परन्तु  मुझे  कोई  सन्देह  नहीं है
 कि  यह  यदि  यह  वैध  विचार  है  बौर  यदि  ये  नये  आंकड़े वर्ष  PERL  की  जनगणना रिपोर्ट  में  शामिल

 किये  जाने  चाहियें  तो  ये  मुख्य  निर्वाचन  aaa  को  दिय  जाने  चाहियें
 ।  यदि  उन्हें  सन्तोष  है  कि  इन

 नये
 आंकड़ों

 से  विभाजन
 के  प्रश्न  पर  नया  प्रकाश  तो  निश्चय  वह  उस  पर  उचित  रूप  से

 विचार  करेंगे

 मूल  मंत्रीजी  में



 १  wast  भुट्टा

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठ---

 puree  महोदय  काल  कभी  का  समाप्त  हो  चुका  है
 ।

 ee

 gent  के  लिखित  उत्तर

 समद  से  पीन  के  पानी  की  प्राप्ति

 1*१६६०.  श्री  रचना  सिंह  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्नी  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  संयुक्त राज्य  अमरीका  की  जनरल  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  द्वारा  समुद्र

 से  पीने  का  पानी  हासिल  करने  के  लिये  निकाले  गये  नये  तरीके  का  पता  जिसके बारे  में  उस  कम्पनी

 का  दावा  है  कि  यह  इस  कार्य  के  लिये  उपलब्ध  प्रत्य  कई  तरीकों  से  बेहतर कौर  सस्ता  तरीका है

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  नये  तरीके  का
 परीशान  करेगी

 ताकि  सौराष्ट्र

 कच्छ  क्षेत्र  में  इसका  प्रयोग  किया जा  सके  ?

 areas  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  हनुमान  :  इस  बारे  में

 सरकार  को  कोई  निश्चित  जानकारी  नहीं  है  ।

 ब्यौरा  उपलब्ध  होने  पर  इस  बारे  में  विचार  किया  जायेगा  ।

 प्रादेशिक  सेना  के  पदाधिकारी

 _  श्री  रामकृष्ण गुप्त
 1१६७६  भक्त  दान

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १  ५  १९६०  के  तारांकित seq  संख्या  ध्वनि  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  लिया  है  कि  प्रादेशिक  सेना  के  उन
 पदाधिकारियों  जो  प्रादेशिक  सेना के  नियमित  पदाधिकारियों  के  रूप में  कार्य कर  रहे  स्थायी

 कमी डान  प्रदान  किया  जाये  ;  और

 यदि  at,  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उप मन्त्री  ate  यह  प्रस्ताव  अभी  विचाराधीन

 है  ।

 व्यवसाय
 कर

 sam  विभूति  सिश
 ऐ

 ग  श्री  to  छह  wet

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कराधान  जांच  झ्रायोग की  रिपोर्ट  के ्राघार पर भारत सरकार
 पर  भारत  सरकार

 व्यवसाय कर  की  सीमा  को  बढ़ाने  का
 विचार  कर  रही  है

 ;  कौर
 od

 विल  अंग्रेजी
 में
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमस्त्री  तारकेश्वर  :  at

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 जम्मू  काहनौर  में  तोला  की
 खानें

 JS  थी  रघुनाथ fag  :
 १  ६५७८,

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 क्या  खान  कौर  ईंधन  मन्नी यह बताने यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  जम्मू

 राज्य  के  जम्मू  प्रांत  की  किश्तवाड़ तहसील  के  पहर  क्षेत्र  में  स्थित  नीलम की  खानों  का नये

 सिरे  से  सर्वेक्षण  कराने  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  है  भ्रमणा यदि  राज्य  सरकार द्वारा  इस  प्रकार

 का  कोई  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  तो  उन्हें  सहायता  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 1  खान  कौर  इंधन  मन्त्री  स्वं  :  हां  ।  पहर  क्षत्र  में  सौर  समी  पार्टी

 क्षत्रों  में  यह  कार्य  तटीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  किया  जायगा
 और इस  कार्य  के  वर्ष  GER L—E2 AF AID ala SH AAT Zz में  होने  की  है  ।

 विश्वविद्यालयों  के  अध्यापकों  के  वेतन  क्रम

 १६७६.  थी  afer  fag  सरहदी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  रीडरों  लेक्स  चारों  के  पूरी  गीत
 कमों  को  राज्यों  के  विश्वविद्यालयों  में  भी  लागू  किया  जा  रहा  है  ;  भर

 यदि  तो  एकरूपता  लाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 स्त्री  का ०  लाज  हां  ।  विश्वविद्यालय  झ्रनुदान  आयोग  ने

 फैसला  किया  है  कि  उन  राज्य  विश्वविद्यालयों  जो  ऐसा  चाहते  रीडरों  कौर  ले क्च  चारों

 को  वही  बेसन-स्तर  दिया  जाये  जो  अ्रलीगढ़  श्र  बनारस  के  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में  उनके

 साथियों  को  मिलता  है  |

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  |

 उड़ीसा  में  निर्वाचन

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  नया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  सामान्य  निर्वाचनों  से  पूर्व  जो  चुनाव  होंगे  वे  १६६०  में

 सैयार  की  गयी  मतदाता  सूचियों  के  झ्राधार  पर  कराये  जायें  शौर

 यदि  तो  क्या  यह  सच
 है  कि  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  बहुत  से  मतदाता  ग्रसने  मतदान

 के  श्रधिक/र  से  वंचित  रह  जायेंगे  ?

 बिधि  उप मन्त्री  (att  :  हां  ।

 यह  सच  नहीं  है  कि  सामान्य  निर्वाचनों  से  पूर्व  के  निर्वाचन  में  बड़ी  संख्या में  मतदाता

 मतदान  के  अधिकार  से  वंचित  रह
 जायेंगे  |

 पुल  अंग्रेजी  में
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 बिदेशी  सहायता का  उपयोग

 १६८१.  श्री  Yo  do  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकारी  और  गैर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  उधार  भ्रनुदान
 के  रूप  में  दी  गयी  विदेशी  सहायता  का  पुरी  तरह  से  उपयोग  नहीं  कर  सका है  ;

 यदि  तो  १६६०  श्र  2ER2  के  अन्त  तक  इस  प्रकार  उपयोग न  की  जा  सकी

 विदेशी  सहायता  संबंधी  स्थिति  का  ब्यौरा  क्या  था  ;  कौर

 विदेशी  सहायता  की  इतनी  अधिक  मात्रा  के  उपयोग  न  हो  सकने  के  कया  कारण  |?

 उप मन्त्री  तारकेदवरी  :  श्र  एक  विवरण सभा  पटल

 भर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  श्तुबन्ध  सहारा  22]

 माननीय सदस्य  का  ध्यान  दिनांक  १७  १९६१  के  अतारांकित sea  संख्या

 5.0  की  ate  दिलाया जाता  है  ।

 गोला-बारुद  को  खरीद  सम्बन्धी  रिपोर्ट

 (  श्री  रामकृष्ण  गप्त

 |  श्री

 थी  वॉरियर
 +*

 १६८२-९५  श्री  मुरारका

 श्री  राजेश्वर पटेल

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २४  १९.६०  के  तारांकित  we  संख्या  yyy  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  FeY  में  एक  यूरोपीय  साथ  से  गोला-बारूद  की  खरीद  के  बारे  में  जांच

 eur  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  रिपोर्ट  तैयार  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  कया  सरकार  को  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  चुकी  है  ;

 इसकी  मुख्य  उप पत्तियां  क्या  हैं  ;  कौर

 इनके  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 प्रतिरक्षा  स्त्री  कृष्ण  :  हां  ।

 झर  सरकार  रिपोर्ट  की  जांच  कर  रही  है  शर  जांच  के  पुरा  होते

 समिति  a  उप पत्तियां  और
 उन

 पर  सरकार  के  विचारों  को  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 सोने  का  पकड़ा जाना

 1१६८३.  थी  रघुनाथ  fag:  वित  मंत्री  ag  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ६  १६६१  को  fa  सीमा-शुल्क
 अघिकारियों  दारा

 एक  जहाज
 से  ८००  तोला  सोना  पकड़ा  गया  जिसका  मूल्य  १;१५,०००

 न  था
 शौर

 wast  में
 i)
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 यदि  तो  का  नाम
 क्या  था  ag  किस  देश  का  था  शौर  सरकार  द्वारा

 इस  सिलसिले क्या  एकदम  गये  हैं
 ?

 वित्त  उप मन्त्री  तारकेदवरी
 :

 शौर  ६  PERL

 को  सीमा-ख़ल्क  अधिकारियों  द्वारा  बम्बई  में  एम०  बी०  कमरा  से  जिस  पर
 ब्रिटिश  झंडा

 लंगा  हुमा  था  और  जो  ब्रिटिश  इण्डिया  स्टीम  नौविगेशन  कम्पनी  लिमिटेड  का  ad  मान

 बाजार  भाव  पर  १,१२,०००  रुपये  के  मद्य  का  ८००  तोला  सोना  बरामद  किया  जिसका

 किसी  ने  दावा  किया  ।  बम्बई  सीमा-शुल्क  भ्रष् तिका रियों  द्वारा  मामले  की  जांच
 की

 जॉ

 रही  है
 ।

 क्षेत्रीय  आधार  पर  भावा  विज्ञान  का  विकास

 1३६३६.  पांगरकर
 :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  २  REZ  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या
 ११९९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  क्षेत्रीय  झाधघार  पर  भाषा-विज्ञान  के  विकास  के  vet की  जांच

 विश्वविद्यालय  अनुदान  श्रीराम  द्वारा  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  इस  बीस  अपना
 प्रतिवेदन  दे  दिया है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  सिफारिशें  क्या  हैं  ?

 गवारा  मंत्री  का०  ला०  :  हां  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  मुख्य  सिफ़ारिशों  दी  गयी  हैं  ।  परिशिष्ट
 ४५,  गल बन्धक  संख्या  €  ३]

 दिल्ली  में  निःशुल्क  शिक्षा

 1३६४०
 _  श्री  पांगरकर

 att am  गरीब  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २  hao hs के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १  २४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  कौर  तई  दिल्ली  में  सरकारी  स्कूलों  के  विद्यार्थियों को

 areal  कक्षा  तक  faces  शिक्षा  देने  के  लिये  फैसला  कर  लिया  है  ;  ak

 यदि  तो  यह  निर्णय  कब  तक  किये  जाने  atc  इसे  कब  तक  कार्यान्वित

 करने  संभावना  है  |?

 शिक्षा  मंत्री  का०  लाठ
 :  हां  ।

 प्रदान  नहीं  होता  ।

 ee
 मल  अंग्रेजी  में
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 हिमाचल में  खेल-कूद

 क्या  शिक्षा  मंत्रो यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :
 PREV,  श्री  पांगरकर

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  खेल-कूद  का  स्तर  उठाने  के  लिये

 ह्माचल  प्रदेश  को  कोई  अनुदान  दिया  गया  है  ;

 (@)  यदि  तो  उस  की  धनराशि  कितनी  है
 i

 ज्ञ
 fie  मंत्री  का०  लाभ  2  |

 ¥¥oo  रुपये  के  अनुदान  के  अतिरिक्त  प्रशासन  को  निम्नलिखित  व्यय  करने

 के  अधिकार  fet  गये

 (१)  खेल-कूद  संस्थाओं  को  अनुदान  के  ३०,०००  रुपये

 (2)  f

 रुपये सग  संस्थाओं  के  लिये  खेल-के  मैदान  आप्त  करने  के  लिये

 ३८,०००

 (3)  शिक्षण  संस्वाश्मों  दारा  खेल-कूद  के  सामान  के  लिये  R00  रुपये

 (४)  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  खेल-कूद को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  ६,०००  रुपय े।

 समवाय  विधि  के  मामल

 1३६४२.
 {hee  do  दास

 क्या  गृह-फार्म  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  LEGO  A  १९६१  तक

 धोखा-विरोधी दस्ते  ने  समवाय  विधि  कितने  मामलों  में  कार्यवाही  की  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (avt  :
 इस  अवधि  में  १३  मामलों  में  कार्यवाही  की  गयी

 जिनमें  ३  मामले  Peqo  से  १९६१  की  अवधि में  रजिस्टर  किये  गयें  गये  थे  ।

 क्षमा  ait  परिहारਂ

 (  श्री  पांगरकर

 1३६४३.  ९  श्री  विभूति  सिश

 थी  दी०  नच  फार्मा  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  १९६०  से  TER

 क  -  अवधि  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  अथवा  राष्ट्रपति ने  (१)  हत्या  के  मामलों झर  (२)

 eq  मामलों में  कितनों में  क्षमा  श्रथवा  परिहार  प्रदान  किया है  ?

 गि हन कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 :  १  १९६६०  से  ३१

 १९६१  की  अवधि  में  चौदह  कैदियों  के  मामले  में  मृत्यु-दंड  को  आजीवन  कारावास  में  बदल

 गया  किन्तु  किसी  मामले  में  दंड-परिहार  mer  किया
 ।

 ee

 ‘Pardons  and  Remissions.
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 वीसा

 1३६४४  गे  श्री दौ  do  फार्मा

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 १९६०  की  चौथी  तिमाही  में  कितने  विदेशियो ं|  ।  भारत  भ्रमण  के  वीसा

 are  fet  गये ;  atk

 (a)  जिन  देशों के  ये  व्यक्ति  उनके  क्या  नाम  हैं
 ?

 धन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sit  :  श्र  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  श्रब  तक  प्राप्त  जानकारी  दी  गयी  है  ।  परिशिष्ट  ४,

 श्वनशन्त्र  संख्या  e¥]

 महाराष्ट्र  में  विद  दियों  द्वारा  सम्पत्ति  का  खरीदा  जाना

 1३६४५  को  पांगरकर  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 Eus  ate  १९६०  में  महाराष्ट्र में  विदेशियों  द्वारा  कितनी  सम्पत्ति  खरीदी

 गयी  झर  उनका  क्या  मूल्य  है  ;  शर

 क्या  इन  विदेशियों  ने  भारतीय  नागरिकता  अधिकार  प्राप्त  कर  लिये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जानकारी  एकत्र

 की  जा  रही  है  ate  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मेहतरों को  सुविधायें

 1३६४६.  श्री  पेजमेकर :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेगे कि

 क्या  नरगरपालिका  मेहतरों को  सुविधायें  देन ेके  लिये  वर्ष  REKo—KN  में

 तक  महाराष्ट्र को  कोई  सहायता दीਂ  गयी  है  ;  शौर

 तो  उसकी  धनराशि  कितनी  है
 ?

 उप  मंत्रो  (sitet  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा  राज्य  में  छेड़नी  किये  गये

 TREve  शो  कुम्भार  बया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  उड़ीसा  राज्य  के  भूतपूर्व  संयुक्त  मंत्रिमंडल  के  कुछ
 चरित्रों  की  उग  मंत्रि  मण्डल के  भंग  होने पर  छंटनी  कर  दी  गयी  थी

 (a)  यदि  तो  उन  कर्मचारियों  को  उस  राज्य  के  भर  केन्द्रीय  सरकार के
 किसी

 विभाग  में  खपाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही  की  जा  रही  है  ;

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  किसी  कर्मचारी  की

 छुंटनी नहीं  की  गयी  ।  उड़ीसा  में  मंत्रिमंडल  भंग  होन  के  परिणामस्वरूप  राज्य  सरकार  के

 पास  कुछ  फालतू  कर्मचारियों  को  उनकी  सेवायें  समाप्त  करने  के  लिये  एक  महीने  का  नोटिस

 दिया  गया  ।  उन  कर्मचारियों  को  नोटिस  की  अवधि  के  दौरान  ही  उड़ीसा  सरकार  के  अन्य

 विभागों में  खपाने  के  लिये  सभी  सम्भव  कार्यवाही  की  जा  रही  है  at  नयी  रिवतताग्रों

 पर  केवल  उन्हीं  कर्मचारियों  में  से  कर्मचारी  रखें  जायेंगे  |

 met  स्पिरिट  शादी  की  मांग

 1३६४८.  श्री  दी०  चल  क्या  खान  पौर  इबन  मंत्री  बताने  की  कूपों

 करेंगे  कि  पश्चिमी  झआान्प  प्रदेश  झर  केरल  में  मोटर  डीजल  तेल  मिट्टी

 के  तेल  तथा  लब्रिकेटिंग  आयल  की  लगभग  fray  वापिस  मांग  होती  हैं  ?

 fart  wit  तेल  मंत्री  के०  दे०  पेट्रा  लियम  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में

 राज्य नार  खपत  के  बरांडे  नहीं  रखे  जाते  कौर न  ही  उसके  आधार पर  प्रावधान  भेजे  भाते

 परन्तु  सामान्य तथा
 ऐसे

 क्षेत्रों  को  मुख्य  पत्तन  संभरण  क्षेत्र  कहते  पश्चिमी

 साहनी  spear  me  केरल  में  स्थित  सभी  ‘fei  को  ates

 शौर  कोचीन  के  स्तनों  से  संभरण  किण  जाता  RENE  में  इन  डिपो  में  हलके  उत्पादों

 तौर  मध्यम  प्रकार  के  उत्पादों  मिट्टी  के  शौर  डीजल

 की  खपत  ६ 1:61  2.8  लाख  कौर  ८  लाख  मीट्रिक  टन  रही  क्षेत्र  बार  लुब्रिकेटिंग

 घायल  के  संभरण  सम्बन्धी  शिरकत  उपलब्ध  नहीं

 पंजाब  के  स्कूलों  ate  कालेजों  के  लिये  खेल  के  मदान

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि 1३६४९.  श्री  दौ०  चं०  sai

 व्य  REZo—FQ  म  पंजाब  के  स्कूलों  झोर  कालेजों  में  खेल  कं सं दानी  की

 ब्य वस् या  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पंजाब  को  कोई  राठी  मंजर  की  गई  अर

 तो  इससे  payee  स्कूल  कौर  कालेज  को  लाभ  gat  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  PEGo—KN  में  इसके  लिये  {RR 900

 रुपय  मंजर  किये  गधे  थे  ।

 जानकारी  राज्य  सरकार  से प्राप्त  की  जा  रही

 विदाई  सवा  सम्बन्धी  नियमों  का  उल्लंघन

 Reyo.  श्री  राय  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 frat  अर्थात १ १  १९६० से  ३१  १९६१  तक  चित्त  मंत्रालय

 परिपालन  निदेशालय  के  निर्देशक  ने  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  उल्लंघन

 के  कितने  मामले  निबटाये

 इन  मामलों  म॑  कितने  व्यक्ति  शामिल  थे

 प्रत्येक  व्यक्ति  पर  कितना-कितना  जुर्माना  किया  और

 मूल  अंग्रजी  में
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 क्या  कोई  मामले  बिना  जुर्माने  के  भी  छोड़  दिये  wt  कौर  यदि  तो  उसका

 कारण FAT  ?

 चित  मंत्री  मोरारजी  :  पहली  १६६०  से  ३१  १९६१

 तक  परिपालन  सदेदशाक  ने  विदेशी  मुद्रा  विनियम  अधिनियम

 एक्सचेंज  रेगुलेशन  के  कथित  उल्लंघन  के  ३२७  फ़ासलों  में  फैसला  fears

 ३७३  व्यक्ति  जार  फर्म  ।

 ख्याल  हैकि  कोई  भारी  विवरण  देने  जिसमें  ३७३  व्यक्तियों  कौर  कम्पनियों

 मेंसे  हर  एक  पर  किये  गये  जुर्माने  की  रकम  भी  दी  गयी  कोई  फायदा न  होगा  ।  कुल

 8,20 Ro  रुपये  का  जुर्माना  कियां  गया  |

 ६४  मामलों  को  बिना  कोई  जुर्माना  किये  ही  निबटा  दिया  क्योंकि
 में  अभियोग  साबित  न  हो  सके ॥

 sitar  के  राजस्व  बोई  के  सदस्य  के  म्पायालय  मे  अक्षय  मामल

 1२६५१.  थी  कया  yaa  मंत्री  यह सह  चलाने  की  कपा  करेंगे  किः

 (¥)  क्या  agua  है  कि  उड़ीसा के  राजस्व  बोर्ड  के  सदस्य के  न्यायालय  में  बहुत

 से  मामले  बहुत  समय  से  शभ्रमिर्णीत  पड़े  हुए  हैं

 fadia  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रतिशत  कितने  ak  fea  प्रकार  के  मामले

 जिलावार  दर्ज  किये  गये  करे

 कभी  तक  feat  मामले  मिंटो  जा  चुकें  हैं

 श्रमी  तक  कितने  मामले  शभ्रनिर्णीत  पड़े  ate

 उन्हें  चिन्ता
 से

 निबटान  दे  लियें  क्यो  कार्यवाही  की  गयी

 गंगू-कार्य मंत्रालय  मे  राज्यमंत्री  (sit
 ।  से  एक  विवरण  सम्मान

 परिशिष्ट
 ४,

 प्रबन्ध  संख्या
 ex)  उड़ीसा

 सरकार  ने  यह  सूचित  किया  है  कि

 उडीसा  के  राजस्व  के  सदस्य  के  स्यासातय  में  अधिक  मामले  विचाराधीन नहीं  हैं  ।

 निपटाने  जो  विलम्ब  लगा  उसका  कारण  यह  है  arfanra  रही  तरीके  से  नहीं

 दर्ज  की  गयी थी  ।  न्यायालय  से  यह  कहा  गया  है  वे  पुरान  मामला  को  शीघ्र  ही  निपटाने

 का  यतन

 भाखड़ा  जलदाय  के  मछली  पकड़ने  के  अधिकार

 कृष्ण  गुप्त
 1३६५२

 {  श्री  पहाड़िया
 :

 असिन
 क्या  weed shh

 १5  शुक्र  १६६० के  SUIS  प्रदान  संख्या  ६७३  के  कप

 सम्बन्धी मस
 ्य  बताने  की  कृपा  ह  दं

 (a)  क क  मील  लम्ब  जदीद  SCT ३ जिन: ह क ग थ  aq  ग्न्छ़््ला  पाड़ने  qeecd?  cfaant तय  लोर

 में  पंजाब  बीर  हिमाचल  प्रदेय  द  नमाज़  को  taney  लिया  गया  हैं  ;

 या  नला  है  ? उसका  परिणाम

 मैसर्ज  म
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 मंत्रालय  से  राज्य  मंत्री  :.  मामला  श्रमी  विचाराधीन है

 ert  उत्पादन  शुल्क  विभाग

 श्री  रास  कृष्ण  गुप्त :

 ह
 *

 रि६ ५३.८४
 श्री

 त०
 go  विट्रलराव

 भी  पांगरकर
 :

 amt  वित्त  मंत्री  २६  १९६०  के  भ्र तारांकित  we  संख्या  ces  के  उत्तरਂ के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  उत्पादन  विभाग कें  कार्य  के  सम्बन्ध  में  व्यापक  विचार  करने  के  सिये

 स्थापित  की  गयी  सप्त  सदस्यीय  समिति  नें  अपनी  रिपोर्ट  पेश  कर  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 /

 वित्त  मंत्री  सोनार  जी
 :  (#)  तहों

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 विदेशी  चक  सम्बन्धी  विनियमों  का  उल्लंघन

 1३६५४.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  व्या  कित  मंत्री  १६  ako F के  श्रतासंकित

 प्रद  सरूदे  १८४  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  पा  करेंगे  es

 क्या  लोक-सभा  के  साम्यवादी  दल  के  नेता  के  विरुद्ध  विदेशी  मुद्रा  विनियमों  के

 उल्लंघन  के  सम्बन्ध  नें  WIE  की  गयी  भ्र दाल ती  कार्यवाही  पूरी  हो  गयी  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी
 :

 sate  निर्देशक  ने  यह  feta  दिया  है
 किं  श्री  एस०  ए०  डांगे  ने  विदेशी  मुद्रा

 विनियम  श्रधिसियम  की  घारा  ४,  x(t)  शौर  ६.
 के

 उपबन्धों  का  उल्लंघन  किया है

 श्री  डांगे  पर  ७,५००  रुपयों  का  जुर्माना  लगाया  गया  हैं  उन्हें  यह  भी  हिदायत  दी  गयी  है  कि

 दे  विदेशी  मुद्रा  विनियम  अधिनियम  की  घारा  २३  (2)  के  अधीन  लन्दन के  बेक  से  झपने

 हिसाब  को  प्रकट  करें  ौर  उत  हिसाब  को  भारत  में  तब्दील  करवा  लें

 सौ०  to  डी०  में  सामान की  खरीद  सम्बन्धी  जांच

 1३६५५.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  त  प्रतिरक्षा  करतीं  १६  RETO  के  म्रताराकित

 भ्
 ers जा YRATSTT  ey  F  उत्तर  के  स  ब्र  में  यह  बताने  की  कृपाफरेंगे  कि  ato  ajo  so

 देवकी  में  सामान  के  स्थानीय  क्रय  में  ग्रतिपिश्टताबों  के  = qt ay  में  वैदिक  पुलिस  संस्थापन

 द्वारा  की  जा  रही  जाँच  को  सण्च्न्प  में  foadt  प्रगति  हुई

 प्रतिरक्षा  मंत्री  नन |  fro  सोन  देवकी  के  भूतपूर्व  दुःमान्डेन्ट

 तथा  कु  श्रेय  oa  नियों  पना  निरुद्ध  लखनऊ  के  जज के  न्यायालय  में  मामला  ममी  तक

 विचाराधीन  है  !
 ु

 a  मानी  में
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 हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था

 १६५६.  श्री  भक्त  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  र  १€  ६०  के  तारांकित  प्लन

 सख्या  ६४०  F  त्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिन  संस्थाओं  ate  व्यक्तियों  ने  हिमालय  पर्वतारोहण  दार्जिलिंग  सें

 अब  तक  सहायता  मांगी  उनमें से  प्रत्येक  को  किस  प्रकार  की  वास्तविक  ठोस  सहायता  दी

 शर

 सलाद  व  सामग्री  के  श्रतिरिवत  किन-किन  स़्थायी  को  कितनी-कितनी  वित्तीय

 सहायता  दी  गई  |

 प्रतिरक्षा  संतरी  कर्मण  (*)  wie  एक  वितरण  संलग्न है  ।

 विचरण

 (१)  संस्था  ते  उधार  पर  साज  सामान  सौर  जहां  संभव  gar  सामान  अर  तम्बू  भी

 निम्नलिखित  पर्वतारोहण  दलों  को

 सेस सो  wert  wear  के  fa  रार  विश्वविद्यालय  के  हिमालय  fee

 प्र[रोहण  बलब  को  |

 २.  लाहौलवादी  अभियान के  राष्ट्रीय  ज्योग्र।फिंचल  acca  को

 3.  wide  बाजार  पत्रिका  कलकत्ता  करा  आयोजित  नंदा  घंटी  afore के  लिये

 संस्थाਂ  डाला  साज  तब  झर  सामान  निम्नलिखित  झरिया  नों  के  लिए  भी  उधार  |

 न र  दिया  गया  जो  वसन्त  PERL  में  जाने  बले

 ?  फनों  की  वादी  को  अभियान  के  लिए  बिन्नी  पर्वतारोहण  सर्पीली  को  ॥

 र  ग्रन्नपूर्णा  तृतीया  पर  अभी  कोई  नहीं  अभियान के  लिए ॥

 नन्दा  देवी  अभियान  के  लिए  ्र

 ¥  नील कण्ठ  aaa के  लिए  पर  कभी  कोई  नहीं  ।

 २) हि
 हमा  लग्  पर्वतारोहण  संस्था  ने  निम्न  संस्थाओं  पर्वतारोहण  प्रशिक्षण  करक

 के  लिए  शेरपा  प्रशिक्षकों  की  सेवाएं  अर  साज  सामान  भी  उधार  पर  fan

 |  बम्बई  पर्वतारोहण  समिति  ।

 सागर  विश्वविद्यालय  के  हिमालय  दिखा  arian  बलब
 -

 जबलपुर  विश्वविद्यालय  a  चिएन-विद्यालय  पर्वतारोहण  बलब

 राष्ट्रीय  झनुरा(सन  मसरी

 म्यों  ग्लैमर ।

 गोरमण्ट  चण्डीगढ़  |

 केरल  पोरस  कौंसिल  ।

 केन्द्रीय  gata  प्रशिक्षण  कालिज  आबू  पत  ।
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 (३)  हिमालय  प्रतिरोपण
 संस्था  के  घास  संस्थाओं  शौर  समितियों  को  aries  सहायत

 नेकी  कोई  ay fevers  नहीं  है  ।

 सोन का  खनन

 मुरारका
 १३६४७.

 stl  नथवानी  :

 कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 भारत  में  सोने  के  खनन  पर  ad  लागत  झरती  है

 उसे  साफ  करने  पर  कितना  खर्चा  श्राप  शौर

 सोना  किस  भाव  बेचा  जाता  है  और  किसे  बेचा  जाता है  ?

 पं खान  कौर तेल  मंत्री  के०  दे०  (१)  कोलार  स्वरण  खनन  उपक्रम  में

 Rey,  ३६  रुपये  प्रति  ग्रॉस

 (२)  हट्टी  स्वर्ण  खनन  में  2&3  ey  रुपये  प्रति  ।

 (१)  कोलार  स्वयं  खनन  उपक्रम  में  ३७  नये  पैसे  प्रति  ।

 (२)  हट्टी  स्वर्ण  खानों  में  ३४  नये  पैसे  प्रति  ।

 मैसूर  राज्य  की  कोलार  हट्टी  खानों  से  निकलने  वाले  सम्पूर्ण  सोने  को  केन्द्रीय

 सरकार  सरकारी  दर  प्रकृति  ६२  .  ५०  रुपये  प्रति  तोले  के  हिसाब  से  ले  लेती  है  ।  जब  तक  सोने  के

 का  पुनरीक्षण  नहीं  किया  जाता  तब  तक  के  लिये  सरकार  उन  खानों  |  को  राजकीय  सहायता दे  रही

 है
 ’

 बिहार  में  तेल  सर्वेक्षण

 .
 ३६५८.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  खान  ग्रोवर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगेਂ

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  विहार  में  तेल  की  खोज  करा  रही  है  ;

 यदि  तो  ३१  2ER2  तक  खोज  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 खान  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  तथा  Reo AAR से  लेकर

 १९६१  तक  तेल  शौर  प्राकृतिक गैस  आयोग  द्वारा  उत्तर-त्रिवार के  जिलों  में  इन

 के
 साथ

 साथ  भूकम्पीय  सर्वेक्षण
 किया  गया

 (१)  सामस्तीपुर-मुजफ्फरपुर-मोतिहारी-राक्सौल

 (2)  हाजीपुर-मुजफ्फरपुर-सीतामहीं-सोनबर्स  ;  तथा

 (3)
 दरबंगा-सीतामहदी-मोतिहारी  सड़क  के  साथ  साथ  सी  ताम हीं  के  प्रत्येक  तरफ  कुछ
 मीलों तक

 इस  सर्वेक्षण  में  भूकम्पीय  उत् स्फोट  (Seismic  shooting)  का  कुल  ५७०

 लाईन  किलोमीटर  ३४२  लाईन  शामिल  है  तथा  इस  से  सुचित  gat  है

 कि  चट्टानों  की  बनावटें कम
 गहराइयों  पर  स्थानीय  सं  रचनात्मक  विरूपण  से  रहित  जो

 विरूपण

 भ्रंग्रेजी  में
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 तेल  कौर गैस  के  संचयों  से  संबंधित है  ।  श्रमिक  गहराइयों  पर  विरूपण  ने  स्थानीय  विशप  के  कहीं

 कहीं  पाये  जाने  की  संभाव्यता कों  सूचित  किया है  किन्तु  एसे  विरूपण  तूतिया  युग  (  tertiary  )

 अपेक्षा  बहुत  पुराने  समय  के  मालूम  होते  हैं
 ।

 पवन  are  तथा  बेला  safest

 15६५९.  श्री  अजित  fag  सरहदी :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  wie  सॉस्कलिक  कार्य  मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  श्रनुसंवान  परिषद् ने पवन, सौर ने  सौर  तथा  वेला  से

 वाणिज्यिक  पर  विद्युत  पैदा  करने  संबंधी  योजनाओं  पर  विचार  किया  है

 यदि  तो  किस  किस  प्रकार  की  योजनाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कया  क्या  कार्येवाही  की  जा  रही  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रवुसत्थान  vite  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूं
 ः  (77).

 जी  परन्तु  सूर्य  की  शक्ति  कौर  पवन  की  शक्ति  का  उपयोग  करने के  संबंध  में  प्रयोग  किये

 जा  रहे  हैं  ।

 जम्मू  पोर  काश्मीर  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  सीसा  नत  क्षेत्रों  में  स ेलिए

 ६६०.  श्री  रघुनाथ  सिह
 :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जनवरी

 १६६१  में  भारी  हिमपात  ate  ठण्डी  हवा  के  चलने  से  जम्मू  काश्मीर  तथा  उत्तर  प्रदेश

 के  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  कितने  सैनिक  मारे  गये  थे  ?

 पप्रतिरका  मंत्री  gon  मेनन  )।  उस  म्रवधि  में  इसकी  वजह  से  किसी  की  भी  मृत्यु  नहीं

 हुई
 ।

 प्रवरा  पत्रों  में  जाति  का  उल्लस

 ३६६१.  थो  विभूति  मिशन
 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गरब  भी  शिक्षा  det  में  प्रवश  के  आवेदन पत्रों  में  धर्म

 जाति  पूछी  जाती है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इसे  बन्द  करने  के  विषय  में  विचार  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 गुरु-कार्य  मंत्रालय  भें  राज्य  मंत्री  से  .  राज्य  सरकारों पौर  केन्द्रीय

 को  सलाह  दी  गई  है  कि  जब  तक  प्रद्यासकीय  कारणों  या  किसी  परिचित  दायित्व

 की  के  लिय  नितांत  amas  न  हो  तब  तक  शिक्षा  विभाग में  प्रयुक्त  होने  वाले  विभिन्न  फार्मों

 झौर  रजिस्टरों से  जाति  ak  उपजाति  के  हवाले  निकाल  दिय  जायें  ।  इन  अनुदेशों के  ग्रन्थित  धर्म

 नहीं  झाता  क्योंकि  ऐसा  विचार  है  कि  धर्म  संबंधी  सू  रन  सांख्यिकी  अभिलेखों
 के

 संधारण  में  उपयोगी

 सिद्ध हो  सकती  है  ।  यह  निश्चय  करना  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  का  कार्य  है  कि

 इन  अनुदेशों  को  कहां  तक  क्रियान्वित  किया  जाय  |

 एक  चीनी  राश्ट्रजन की  गिरफ्तारी

 1३६६२.  श्री  जातर  :
 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पहले  एक  चीनी  राष्ट्र जन  बिना  पार-पत्र  के  ही  कोलिम्पोंग

 में  दाखिल  हो  गया  था
 ;

 fas  wast  में  ।

 solar  and  tidal  power,



 श  १८८३  प्रद है

 क्या यह  भी  सच  है  कि  उसे  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  परन्तु  उसे  जेल  नहीं  भेजा

 शगया था ; शोर था  ;

 उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  जी  हाँ  ।  एक  चीनी

 जन  बिना  यात्रा  प्रमाण  पत्रों  के  सीमा  पार  करके  इधर  गया  था  पौर  उसे  गिरफ्तार कर  लिया

 गया  था  ।  उसकी  कार्यवाहियों  पर  नियंत्रण  लगा  दियां  गया  ate  उसे  आदेश  दे  दिया  गया  है  कि  वह

 शीघ्र  भारत  से  वापिस  चला  जाये  ।

 क
 को

 ~  *

 क क  मरे
 eft  जीत  सिह  सरहदी  :  व्या  era  ate  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करा  fi

 LERo~EL  PER I-ER  में  पंजाब  सरकार  से  विभिन्न  प्रकार  के  कोयले के
 संबंध  में  कितनी  मांग  ars  है  ;

 REKO—KR  में  कोयले  का  कितना  संभरण  किया  गया  था  और  gq  Rm he a frst के  लिये

 कितनी  मात्रा  निर्धारित  की  गई  है  ;

 क्या  FEGo~KR  में  हुये  संभरण  की  कमी  को  PERW-KR  में  पुरा  कर  दिया  जायेगा
 ?

 खान  site  मंत्री  स्वर्ण
 :  ate  कोयले  का  कोटा

 wie  ag  के  अनुसार  दिया  जाता  वित्तीय  वर्ष  के  अनुसार  नहीं  ।  पंजाब के  लिय  १९६०  में  ०,८६०

 बैगन था  जिनमें  से  ५३,०६६ बैगन  का  संभरण  किया  गया  था  १६६१  के  प्रथम दो  महीनों  में  कुल

 मांग  १६,११६ वैगन  थी  और  उनमें  £,५०७  वैगनों  का  संभरण किया  गया  था  |

 किसी एक  वर्ष  में  चालू  यातायात में  बाधा  डाले  बिना  पहले  वर्ष  के  बचे  हुये  कोयले  का

 संभरण  करना  संभव  नहीं  है  ।  आशा  है  कि  यातायात  की  सुविधाओं  के  सुधर  जाने  पर  कोयले का

 संभरण  भी  गत  वर्षों की  अपेक्षा  अधिक  मात्रा  में  किया  जा  सकेगा  ।

 गर-सरकारी हमो  को  विकास ऋण  निधि  से  ०

 1३६६४.  थी  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विकास ऋण  निधि  की  कौर  से  भारत  की  कितनी
 ah

 किस  किस  फर्म  को  कुल  ऋण
 दिया गया  थां

 क्या  भारत  सरकार  ने  उनमें  से  किसी  के  लिये  भी  गारंटी दी  टू  ;

 यदि  तो  किस  किस  के  लिये  ?

 मंत्री  नी
 मोरारजी

 एक  विवरण  पंत ग्न  है  ।

 अ  अ

 मूल
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 विवरण

 क्रम  संख्या  पार्टी का  नाम  ऋण  राशि  खों  डीलरों में  )

 १.  भारत  का  औद्योगिक वित्त  निगम  2090

 २.  भअ्रहमदाबाद  इलेक्ट्रीसिटी  लिमिटिड  Re

 ३.  हिन्दुस्तान  केमिकल्स  एंड  फर्टिलाइजर्स लिमिटिड  Boo

 ४.  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  लिमिटिड  १०0

 ं
 प्रीमियर  श्राटोसोबाइल  लिमिटिड  wR

 ६.  भारतीय  प्रौद्योगिक  ऋण  तथा  धन  विनियोग  निगम  Yo

 कल  ६६१

 भारत  सरकार  ने  पार्टी  संख्या  १,  ३  कौर ४  के  लिये  गारण्टी  दी  है

 लघु  बचत  योजना  के  पोर्न  संग्रह

 बि  सुल्तान

 श्री  दी०  चं०  शर्मा 1३६६५
 {

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि

 हिताय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रत्येक  वर्ष  प्रत्येक  राज्य  तथा  प्रत्येक संघ  राज्य  क्षेत्र

 से  लघ  बचत  योजना  के  द्वारा  कितनी  राशि  एकत्रित  की  गई  थी

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ania  निर्धारित लक्ष्य  प्राप्त  हो  गया  है
 शौर

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  विभिन्न राज्यों  ग्रोवर संघ  क्षेत्रों  से  कितनी  राशि  इकट्ठी
 की  ?

 मंत्री  मोरारजी  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 परि  बिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६]

 जी  नही ं।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप के  wae  ५५०  करोड़  रूपये  एकत्रित होने

 की  है  ।  बाद  में  इस  प्राक्कलन को  बढ़ा  कर  ५८४५  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  ।  राज्यवार

 लक्ष्य  कभी  तक  निर्धारित नहीं  किये  गये  हैं  ।

 बैंक क  व्याज  की  दरों मं  बद्धी

 1३६६६.  fate  |
 हु+  फार्मा

 नथी  प्र०  चे

 व्या  वित्त  मंत्री  ae  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उधार  सम्बन्धी  भांग  को  पूरा  करने  के  लिये  बैंकों  में  ग्रसित

 जमा  कराने  क  लिये  प्रोत्साहन  देने  की  दृष्टि  से  बैंकों  में  जमा  राशि  पर  ब्याज  की

 दर  को  शीघ्र  ही  बढ़ा  दिया  जायेगा  ;

 यदि  तो  कितना  ;
 शर

 fu  प्रंग्रेजी  में



 १  १८८३  Yaz

 धन  जमा  कराने  वालों  को  श्रीकृष्ण  करने  के  लिये  ate  क्या  क्या  उपाय  किये

 wa  हैं  था  करने  का  बिचार  है  ?

 वित्त  मंत्री  (sit  मोरारजी
 :

 व्यापारी  बैंकों  न  पहले  हो  ब्याज  की  दरें

 बढ़ानें  की  शीरानी  इच्छा  को  घोषित  कर  दिया  है  ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण रखा  जाता  &  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या

 ७]

 प्रमुख  व्यापारी  बैंकों  का  ध्यान  उन  क्षेत्रों  में  बैंक  खोलने  की
 आवश्यकता

 की
 कोर  श्रीकृष्ण  fear  गया  है  जिनमें  कभी  तक  बैंक  सम्बन्धी  पर्याप्त  सुविधायें  नहीं  इस

 सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  कया  बैंकों  में  जमा  राशियों का  कराने  तथा
 अन्य

 प्रकार  की  कार्यवाहियां  की  जा  सरकती  हैं  या  नहीं  :

 झगर ताला  के  बाजार  छोटे  सिक्के

 1३६६७.  श्री  दशरथ  देव  :  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 व्या  यह  सच  है  कि  श्रगरताला  के  बाजार  से  इस  समय  छोटे  सिक्के

 गायब हो  गये  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  छोटे  सिक्कों  की  कमी  के  कारण  लोगों को  वस्तुयें

 खरीदने  में  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  है

 यदि  at,  ती  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 वित्त  wat  भरोसा  जी  :  से  FER  के  अन्त  में

 जनता  श्र  सरकारी  विभागों  द्वारा  छोटे  सिवकों  की  अत्यघिक  मांग  बढ़  जाने  से  त्रिपुरा  में

 कुछ  का  सामना  करना  पड़ा  था  ।  परन्तु  १९६१  के
 पहले  सप्ताह  में  ही

 अगर ताला  को  छोट  सिक्कों  के  पर्याप्त  मात्रा  में  आ  जाने  क  परिणामस्वरूप  स्थिति  में  सुघार

 हो  गया था  |

 त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  हारा  आयोजित  प्रदर्शनी

 1३६६८.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १६६० में  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद  द्वारा  ara  में

 आयोजित  प्रदर्शनी  पर  कुल  कितनी  राशि  at  की  गयी  थी  ;

 क्या  त्रिपुरा  के  अन्य  स्थानों  पर  भी  इसी  प्रकार  की  प्रदर्शनियां  करने  का  कोई

 विचार है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Reo  में

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने  are  में  एक  प्रदर्शनी  का  शझ्रायोजन  किया  जिसमें  प्रशासन  के

 सभी
 विभागों

 त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  ने  भाग  लिया  था  ।  इस  पर  कुल  ५८,१४२

 रुपये  खर्च  हुए  थे  जिनमें  से  ३,६६१  रुपये  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद  द्वारा  खरे  किये  गये  a
 त

 आर  शेष  राशि  विभिन्न  विभागों  दवारा  खर्चे  की  गयी

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 त्रिपुरा  के  सत्य  क्षेत्रों  में  भी  १९६०-६१  में  छोटे  पैमाने  पर  एक  प्रगति

 लगायी  गयी  प्रतिवर्ष  विभिन्न  विकास  खण्डों  तथा  सब  डिवीजनल  हेडक्वार्टर ों  में  ऐसी

 प्रतियां जा  रही  हैं

 भारतीय  का  परिचय  ग्रन्थ

 १३६६६.  थी  विभूति  मिश्र  :  कया  वैज्ञानिक  ania  ait  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यहं

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  साहित्य  अकादमी  ने  भारतीय  लेखकों  ated  में  एक

 परिचय ग्रंथ  तैयार  किया

 यदि  तो  किस  किस  भाषा  के  लेखकों  का  उसमें  परिचय  है  ;

 उस  ग्रंथ  में  लेखकों के  नामों  को  सम्मिलित  करने  के  लिये  बया  कसौटी

 गयी है
 ?

 झनुसंघान  कौर  सास्कृतिक-कार्प  मंत्री  हुमायूँ  जी  हां  |

 भारत  की  सभी  प्रमुख  भाषाओं  के  लेखकों  का  ।

 यथा  संभव  उन  सभी  भारतीय  लेखकों  को  सम्मिलित  किया  गया  है  जिन्होंने  कोई

 पुस्तकें  छपवायी  हों  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक

 शो  इञ्जील  गुप्त
 :  कया  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  बुक  पर  wa  तक  कुल  कितना  खर्चें

 हुआ है

 उस  ट्रस्ट  ने  अब  तक  कितनी  पुस्तकें  प्रकाशित  की  हैं  ;

 क्या  ट्रस्ट  घोषित  लक्ष्य  शौर  उद्देश्य  प्राप्त  करने  में  संतोषजनक  प्रगति

 कर  रहा है  ?

 शिक्षा  मंत्री  काछ  ato  :  डे  १६६१  VRE, 289

 रुपये  st  नये  पैसे  ।

 चौबीस  ।

 १  १९५७  से  १  REGO  तक  ट्रस्ट  के  कार्यों  के  बारे में  एक

 रिपोर्टे  जिसमें  अरब  तक  की  गयो  प्रमति  के  वारे  में  बताया  जा  चुका  संसद-सदस्यों  में  पहले
 ही  बांटी  जा  चुकी  है  ।

 इंजोनिरधारिग  कालेज  झोर  पोलो टक लीक

 1३६७१.  शी  रामशंकर
 लाल  :  क्या  बेमानी  श्रनुतंथान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने की  कृप  करेंगे कि  P&eo-F 2  में  कौन  कौन  से  इंजीनियरिंग कालेज

 पोलीटेक्निक कहां  कहां  खोले  गये  ?

 विशञानिक  अनुसंधान  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमस्यून

 सभा  पटल  पर  रमता  जाता है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  £८|

 मूल  47a

 tWho’s  Who  of  Indian  writers,
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 उड़ीसा  के  प्राथमिक  स्कूलों  में  विज्ञान  का  भब्ययन

 +३६७२.  श्री  चिन्तामणि  कया  fata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  प्राइमरी  स्कूलों  में  विज्ञान  को  पढ़ाई  में  सुधार  करने  के  लिये  एक  अग्रिम

 परियोजना  १९६०-६१  में  उड़ीसा  के  लिये  मंजूर  की  गयी थी

 यदि  तो  यह  श्रीम  परियोजना  किस  जगह  शुरू  की  गयी  है  ;

 wa  तक  इस  परियोजना  पर  कितनी  रकम  खर्चे  की  जा  चुकी  है  ;

 कुल  कितनी  रकम  की  गयी  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  लाठ  जी  हां  ।

 अग्रिम  परियोजना  कटक  जिले  के  पुलिस  थाना  महंगा में  पहले  वालू की  गयी  थी

 लेकिन  संचार  कठिनाइयों  के  कारण  वह  भ्रष्  समय  तक  चल  न  सकी  कौर  इसलिये चौ द्वार

 और  तंगी  थाना  क्षेत्र  को  योजना  की  कार्यास्विति  के  लिए  प्रति  रूप  से  चुना  गया  ।

 में..३,६५८  रुपये  ।

 १६६०-६१  म  ४,७५३  रुपये  ।

 छोडे  पैमाने के  ऊन  बुनने  वाले  कारखानों पर  उत्पादन  पाक

 1३६७३.  श्री  अ०  तारिक :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतान की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  छोटे  पैमाने  पर  ऊन  बुनने  वाला  उद्योग  बड़ी  बड़ी  ऊनी
 मिलों  की  तुलना  में  जिनमें  orale  कार्यप्रणालियों के  कारण  उत्पादन  लागत  कम  होती

 केवल  इसी  कारण  जीवित  रह  सका  शौर  अपना  माल  बेच  सका  कि  उस  उद्योग  को  उत्पादन

 मुल्क  में  रियायत  के  तौर  पर  संरक्षण  मिलता  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  अब  यह  रियायत  वापस ले  लिये  जाने पर  यह  छोटे  पैमाने  के
 ऊन

 बुनने  वाले  कारखाने  बड़े  कारखानो ंके  मुकाबले  टिक  नहीं  सकेंगे  जिससे वे  बन्द  पड़  जायेंगे

 शर  भारी  बेरोजगारी  फैलेगी  ;  शर

 ?
 यदि  at,  तो  इस  स्थिति  में  किस  प्रकार  सुधार  करने  का  सरकार  का  विचार

 ०

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :  जी  नहीं  ।  जहां  तक

 सरकार  को  जानकारी

 ऊन  उद्योग  के  छोटे  कारखाने  SEXY  में  ऊनी  रेशे  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाये  जाने  से

 पहले  भी  मौजूद  थे  ।  उस  समय  भी  छोटे  कारखानों  किसी  रियायत  के  लाभ  के

 मिलों  के  साथ  प्रतियोगिता करनी  पड़ती  थी  ।

 जी  नहीं  ।
 खास  कर  इसलिए  कि  रियायत  पूरी  तौर  से  वापस  नहीं  ली  गयी  है

 क्योंकि एक  कर
 वाले  कारखाने

 पूरी  तरह  से  मुक्त  हैं  पौर  २  से
 ४

 करवे  वाले  area}
 sored

 दरों  पर
 लगाये

 जाने  वाले  शुल्क  के  ५०  प्रतिशत से  मुक्त  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 प्

 मून  ari  में



 शुद्व  लिखित  उत्तर  २१  VER

 उड़ीसा  के  बाढ़  पीड़ित  छात्रों  को  सहायता

 1३६७४.  श्री बे०  सलिक :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे

 क्या यह  सच  है  कि  १६६०  के  बाढ़ से  पीड़ित  छात्रों  को  उड़ीसा  राज्य

 सरकार  पहले  ही  वित्तीय  सहायता  दे  चुकी

 यदि  तो  अब  तक  कुल  कितनी  सहायता  दी  जा  चुकी  शौर

 कितने  छात्रों  को  लाभ  पहुँचा

 मंत्री  (30  का०  ला०  जी

 a, av, evo  रुपय  |

 R44,  ५३  ।

 त्रिपुरा  में  लालीदार  लोहे की  चादरें

 ३६७५.  श्री  दीदार
 देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  त्रिपुरा  में  ato  argo  शीट्स  की  भारी  कमी

 क्या  यह  सच  हैकि  लोगों  को  तर  सार्वजनिक  deal  ग्रोवर  संगठनों
 को

 नियंत्रित  दर  से  सी०  भाई  शोट्स  प्राप्त  करने  के  लिए  काफी  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  भ्र

 यदि  तो  त्रिपुरा  में  सी०  भाई  शीट्स  की  सप्लाई  प्राप्त  करने  के

 लिए  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  त्रिपुरा  सहित  संपूर्ण  देश  में

 सी०  शीट्स  की  काफी  कमी है

 सी०  भाई  शीट्स  की  सामान्य  कमी  के  कारण  ate  उनका  समान  वितरण

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  गैर  सरकारी  सार्वजनिक  संस्थानों  wea  लोगों  को  अपनी

 सारी  की  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती है  ।

 उपलब्ध सी०  mde  after  बराबर  बराबर  बांटी  जा  रही  इन  शीट्स  के

 उत्पादकों  को  श्रपना  शेष  कोटा  तुरंत  भेजने  के  लिए  कहा गया

 त्रिपुरा  में  पानी  की  सप्लाई

 13६७६.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  त्रिपुरा के
 निकट

 विस्थापित  व्यक्तियों  की

 मजदूर  बस्ती  के  लिए  पानी  सप्लाई  की  कोई  योजना  मंजूर  की  शौर

 (a)  यदि  तो  वह  कार्यात्विति  की  किस  दशा  में  है  प्रौढ़  वहू  संभवतः  कब  तक  पूरी

 हो

 मंत्रालयम  राज्य  मंत्री  जी

 योजना  में  शामिल  सभी  निर्माण  कार्य  gata
 ८

 घरेलू  प्रयोजनों

 के
 एक  तालाब  कौर  सिंचाई  के  लिए

 ६
 इंच  व्यास  का  नलकूप  प्रेमो  चुके

 मूल  अंग्रजी  में



 2  553.0  लिखित  चत्तर  प्र

 दिल्ली  छावनी  घोडे  में  हड़ताल

 1३६७७.  श्री  प्र०  बर्द  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  दिल्ली  छावनी  बोड़ें  के  कमेंचारियों  ने  १  १६६१ से  हडताल  करने

 के  विचार  की  सूचना  दी  थी

 यदि  तो  उनकी  क्या  शिकायतें  कौर

 उनके  बारे में  सरकार  की  क्या

 गब्रितिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  उन्होंने  स्ट्राइक  की  सुचना

 तिथि

 उनकी  शिकायत  मुख्यतः  यह  थी  कि  दिल्ली  दिल्ली  नगर  निगम  शर

 नयी  दिल्ली  नगरपालिका में  उनके  जैसे  कर्मचारियों  पर  लागू किये  गये  वेतन  तथा  भत्ते  संबंधी

 दूसरे  वेतन  आयोग की  सिफारिशें  उनपर  लागू  नहीं  की  गयी  हैं  ।

 केन्द्रीय  वेतन  १६५७  की  सिफारिशें  छावनी  बोर्डों  के  कर्मचारियों

 जो  औद्योगिक विवाद  Rev9  के  ata  भारत  सरकार  हारा  स्थापित  राष्ट्रीय

 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  के  पंचाट के  अनुसार  प्रशासित  होते  लागू  नहीं  होतीं  ।  छावनी  ate

 के  कर्मचारियों के  जो  प्रतिनिधि  ७  १९६१ के  प्रतिरक्षा  उपमंत्री  से  मिलने  प्रा  थे  उन्हें

 यह  स्थिति समझा  दी  गयी  ।  पे  स्ट्राइक  एक  दिन  पहले  समाप्त  कर  दिया  गया  था  ।

 मोतीलाल नेहरू  जन्म  दाताब्दी

 Rees. भक्त  दर्शन  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  श्री  मोतीलाल  नेहरू  जन्म  शताब्दी  समारोह  समिति  ने  नई

 दिल्ली  में  dag  भवन  के  सामने  उनकी  एक  मूर्ति  प्रतिष्ठित  करने  का  सुझाव  दिया
 कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  उस  समिति  को  क्या  सहयोग व  सहायता  दी  जा  रही

 गह-कायम  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  हां  ।

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन है

 विदेशों  में  तकनीकी  शिक्षा  के  लिये  अनुसूचित  जातियों  को  छात्रवृत्ति

 13६७६.  श्री इलियापेरमाल  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विदेशों  में

 उच्चतर  तकनीकी  शिक्षा के  लिए  १९५०  से  Rego  तक  अनुसूचित  जाति  के  कितने  छात्रों को
 साजवत्तियां

 मंत्री  का
 ०

 ला०  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 अनुसूचित  जातियों  भ्र नू सूचित  afer  जातियों
 और

 पिछड़े  वर्गों  के  लिए  भारत  सरकार
 की

 समुद्र  पार  छात्रवृत्ति  योजना  के
 जो  PEUC—-VY

 में
 चालू की  गयी  भ्रनुसूचितਂ

 मूल  aI  में

 §43  (Ai)



 प्रकोप  लिखित  उत्तर
 २१  RERY

 जाति  के  निम्नलिखित  संख्या  के  छात्रों  को  विदेशों  में  उच्चतर  तकनीकी  प्रत्यय  के  लिए

 छात्रवत्तियां  दी

 a
 क

 भ्रनुसूचित  जाति  के  चुनाव के  समय  चुनाव के  समय  जो

 उम्मीदवारों  को  गार  में  लगे  हुए  उम्मीदवार  छात्र

 गयी  छात्रवृत्तियों की
 बारों की  संख्या  थे  उनकी  संख्या

 कुछ  संख्या

 PEXV—— UY  श
 कोई  नहीं

 PAKY—UE  कोई  नहीं

 PEYT—VG

 २६४५५७---- ५५

 PRYS——UE  कोई  नहीं

 ZEYE——Fo  कोई  नहीं  कोई  नहीं  कोई  नहीं

 a  a  िਂ  —  2  a पाला  साया
 कोई  नहीं

 कुल  रू  99

 मद्रास में  बाल  कल्याण

 1३६८०.  श्री इलयापेरमाल :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मद्रास  राज्य  में  बाल  कल्याण  कार्यक्रम  कार्यान्वित  करने  के  लिए  REXE—Ko

 भर  १६६०-६१  में  उस  राज्य  को  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी  wk

 उक्त  कार्यक्रम के  लिए  FERW—ER  के  लिए  कितनी  रकम  नियत  की  गयी

 मंत्री  का०  ला०  श्र  wae  जानकारी

 इं कट ठी  की  जा  रही  वह  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 सि इव विधालय  को  सहायता

 १३६८१.  श्री  इलयापेमाल  :  क्या  ais  झनुसंबान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे कि
 :

 LEXE—Fo  PEKo~EL  में  भ्रन्नमलाई  विश्वविद्यालय  को  अपने

 जिंग  कालेज  की  इमारत  बनाने  के  लिए  कोई  रकम  दी  गयी  sik

 यदि  हां  तो

 अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायून  :  ate

 REXE—Fo  में  १  लाख  रुपया
 मंजूर  किया  गया  १९६०-६१  में  कोई  रकम  मंजूर  नहीं

 की  गयी  थी  ।
 ae

 सल  अंग्रेजी  में



 १  १८८३  लिखित  उत्तर  नप है

 प्राथमिक  दिक्षा  आयोग

 1३६८२.  मिलें  बचो  सिह  :  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  नयी  दिल्ली  में  १५  १९६१ को  आयोजित

 अखिल  भारतीय  प्राथमिक  शिक्षक  सम्मेलन  की  इस  oda  की  झोर  कि  भारत  में  प्राथमिक

 दिक्षा के  संबंध  में एक  आयोग  नियुक्त  किया  जाये  जो  एक  रिपोर्ट ter  ध्यान  दिलाया

 गया  और

 यदि  तो  इस  प्रवक्ता पर  सरकार ने  क्या  निर्णय

 शिक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ना०

 भारत  सरकार  की  राय  में  अभी  ara  नियुक्त  करने  की  कोई  श्रावस्यकता

 नहीं है

 सफीपुर  में  जनगणना  फासो  का  न  सिलना

 1३६८३:  थी  ले०  बचो  क्या  जगहें-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  में  जनगणना  ्  उपलब्ध  नहीं  थे  पर  गणों  को
 अपना  काम  सादे  कागज  पर  करना  शर

 यदि  तो  समय पर  फार्म  क्यों  नहीं  छापे

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  ate  गणना का यं  के  लिए  किसी

 समय  सादा  कागज  काम  में  नहीं  लाया  गया  यद्यपि  कुछ  थोड़े  समय  के  लिए  कुछ  स्थानों  पर

 हाउसहोल्ड  शेडयूल  की  कमी थी  ।  इसे  तुरन्त  ही  दूर  कर  दिया  गया  कौर  फार्म  शीघ्र ही

 छापे  गये  त्र  वितरित  किये  गय  ।

 मासिक  में  नौसैनिक  कार्य  के  लिये  जमीन

 कि

 1३६८४.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  :.  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  नासिक  जिले  में  सैनिक  प्रयोजनों  के  लिये  कुछ
 जमीन ले  लेने  का  निर्णय  किया

 यदि  तोते  कौन  कौनसे  गांव  हैं  कौर  उन  के  स्बे  नम्बर  क्या  हैं  a  कितने

 एकड़  जमीन  जिन  से  वह  प्राप्त  की  कौर

 कार्य  कब  पूरा  हो  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  जहां  ।

 शर  नासिक  जिले  में  पिपत  गांव

 भागौर  आर  सीधे  बहुल  गांवों  से  करीब  ४१६  एकड़  भूमि  प्राप्त  की

 जा  रही  है  ।  प्रत्येक  गांव
 के  सबे  नम्बर  शादी  संबंधी  ब्यौरे  मंत्रालय  में  उपलब्ध  नहीं

 हूं  फिर  वह  स्थानीय  अधिकारियो ंसे  प्राप्त  करना  होगा  ।  फिर  भी  यह  समझा  जाता

 है  कि  यह  जानकारी  इकट्ठी  करने  में  जो  मेहनत  ak  समय  aint  वह  परिणाम  के

 अतरूप भ्व्मे
 नहीं

 amt  ।  art  कार्यवाही  में  यथासंभव  शीलता  को
 जायगी

 |

 मूल  अंग्रेजी  में



 शूट  लिखित  उत्तर  २१  FeRL

 दिल्ली  विश्वविद्यालय में  संगीत  की  दिक्षा

 1६८४५.  श्रीमती नमूना  सुल्तान  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या  विश्वविद्यालय  अवदान  झ्रायोग ने  दिल्ली  विस्व  विद्यालय  में  ate  ए०  पास

 कोर्स  के  लिए  वैकल्पिक  विषय  के  तौर  पर  संगीत  चाल  करने के  विरुद  wat  होल  में

 निर्णय  दिया  और

 यदि  तो यह  प्रस्ताव  स्वीकृत  करने में  ang  कारण  दिये  गये

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ato  श्र  हां  |  फरवरी

 PER?  को  एक  बैठक  में  विश्वविद्यालय  श्रमदान  sar  ने  यह  fare  किया  कि

 प्रभी  फिल  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  बी०  ए०  पास  कोस  के  लिये  वैकल्पिक  विषय

 के  तौर  पर  संगीत न  रखा  wet  क्योंकि  विश्वविद्यालय  में  संगीत  सिखाने  के  लिए  wt

 हाल  में  प्रयोगात्मक  आधार पर  व्यवस्था  की  गयी  है  कौर  इन  afaacal के  किसी

 विस्तार  से  पूर्वे  इस  व्यवस्था  की  सफलता  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी

 भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के  वग  ४  के

 1६८६  श्री  स०  बनर्जी  :  कया  बैशाखी  श्रनुसंघान  सांस्कृतिक-कांरयें  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  RRQ  को  भारत  अवेक्षण  - विभाग  (  सर्वे  इंडिया )  में

 नियमित  वर्ग
 ४  के  लिये  कुल  कितने  कर्मचारी  हैं

 फोल्ड  पार्टीज  स्टेटिक  आवासों  में लग  अलग  fer  कर्मचारी

 फोटो लि थो  अाफिस  ,  कलकत्ता  हाथी  बरवल  fort  आफिस  अर  f

 देहरादून  में  कितने  कर्मचारी  लिखित  हैं

 १  22 BT को  पेरोल  पर  वर्ग  ४  के  कितने  कर्मचारी  हैं  जिन्हें  सब

 आफ  इंडिया  में  रैनक  पे  दी  जाती  है

 (3)  कितने  दफ्तरदार  सहायक  दफ्तरी
 हैं  जिन्हें  रक्षक

 मिलती  है  ;

 FELL  में उन  में  से  कितने  जमादार  पौर  दत्त  ग  के  पद  पर  नाग  बड़ा

 दिये
 नि

 क  कन

 अनुसंधान  We  सास्कृतिक  कार्य  उपमंत्री  | ह  Alo
 :

 से

 पनिक  री  इकया  की  जो  रही  है  ak  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के  कर्मचारी

 1३६८७.  श्री स०  सोਂ  बनर्जी  :  क्य  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर
 सांस्कृतिक-कायम

 मंत्री

 यह  बताने  की  कना  करेंगे  :

 १  जनवरी  १९६१  को  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  (  सब  श्राफ  )  के
 अ्राकस्मिकता-प्रदत  कर्मचरियों  की  कल  संख्या  कितनी  थी

 मूल  अंग्रेजी  में
 tContingency-paid  employees
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 कितने  कामना  रियों  ने  पांच  साल  से  अधिक  सेवा  की  है  ;

 कितने  कोंचा  रियों  ने  बारह  साल  से  प्रतीक  सेवा  की  है  ;

 उनकी  सेवाओं  को  नियमित  बनाने  के  लिये  क्या  क्येबाह्ी  की गयी  है  ?

 ~*~  घान

 शर  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री  (  डा०  |: ह  पो ०  दास  )
 से  जानकारी  इकट्ठी  को  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख दी  जायेंगी

 भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के  कर्मचारियों  में  gant  के  aaa

 1३६८८.  श्री  Ao  Alo  बनों  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६५८-५९  शौर  FEYE—Fo  में  wan  भारत  सर्वेक्षण  विभाग

 देहरादून  में काम  करने  वाले  तमंचा  रियों  के  बीमारी  के  कितने  गंभीर

 मामले  सिविल
 के  पास  इलाज  के  लिए  भेजे  गये  ;

 ा  PEYG—YE WMI प्रौढ़  REXEL Oo  में  देहरादून  में  सर्वे  आफ  इंडिया  के

 आलयों  fat  १,  २,  कौर  ४  काकुल  कितने  कमजोरियों  का  इलाज

 शौर

 MIT  १९६०-६१  में  अलग  अलग

 दावे
 की  कुल

 कितनी  रकम  १,  x;  भर  ४
 के  कर्मचारियों  को  भुगतान  की

 गयी  ?

 गविज्ञातिक  अनुसंधान  veneer  उपमंत्री  Ho  सो०

 से
 (7)

 जानकारी  इकट्ठी  की  जो  रही  है  कौर  बहू  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।

 भारत  aaa  frat  की  ज्यासिति-तथा-श्न्वेषण  दा रखा

 1३६८६.  श्री  स०  भो०  बनी :  कया  वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  शौर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने की  HIT  करेंगे कि  :

 क्या  देहरादून  Hata  इंडिया  के  ज्यामिति  तथा-अन्वेषण  दाखा  के  are

 साधक  के  पद  के  लिए  कोई  श्रीताओं  निर्धारित  हैं  ;

 यदि  क्या  है ं;

 ज्यामिति-तथा-अन्वेबण  शाखा  के  वर्तमान  भार साधक  की  क्या  योग्यताएं  है  ;

 क्या  इन  में  से  कोई  योग्यता  ज्यामिति  या  उस  पर  कोई  अनुसन्धान  के  संबंध में  हें  ।

 ज्यामिति
 संबंधी  अन्वेषणात्मक  समस्याओं  पर  उन  के  कितने  निबन्ध  प्रकाशित  हो

 चुके

 किन  किस
 पत्रों  पत्रकारों में  वे

 warfare
 हुए

 पूल  wast  में
 tGeodetic  and  Research  Branch,
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 qa  att  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  सो०  :  (*)

 हां  ।

 ज्यामिति  तथा  अन्वेषण  शाखा  के अध्यक्ष  के पद  के  लिए  निम्नलिखित

 कन्त घहुताएं  निर्धारित  हैं  ——

 ध्रत्यावदयक

 किसी  विश्वविद्यालय  से  प्रथम  श्रेणी  में  गणित  की  sar  ,  ema  कौर

 व्यावहारिक  गणित  का  अच्छा  ज्ञान  /  ज्यामिति  था  भूभौतिकी  के  मूलभूत

 सिद्धान्तों  तथा  तत्संबंधीय  गणितीय  सिद्धान्तों  का  पूर्ण  भू  मापन  में  के

 लिए  व्यावहारिक  ज्योतिष  का  विस्तृत  व्यावहारिक

 तीय  तथा  भूभौतिकीय  भू मापक  उपकरणों  तथा  उन  के  उपयोग  का

 पर्याप्त  mara /  तकनीकी  पत्रों  में  स्पष्ट  रूप  से  बिचार  व्यक्त  करने  की

 योग्यता  |

 वांछनीय

 विदेशी  खास  कर  फ्रासीसी  शर  जर्मन  भाषा  क्र  ज्ञान  कौर

 | ज्यामि  श्र  watfaala  विषयों  में  प्रकाशित  अनुसंधान  का

 Toto
 एम०एम०

 आई  fo  एम०  भाई
 एस०

 हां  ।

 पिन ॥

 (2)  नैशनल  इंस्टीटूट  ain  aaa  ais  इंडिया  ,  ard  १६६०  के  बुलेटिन

 संख्या  १६  में  प्रकाशित  ग्राफ

 (२)  इंडियन  प्रोग्राम  फार  भाई  जी०  वाई०  ,  भांग  २  नवी  श्राफ  इंडिया  को

 जरनेल  ah  साइंटिफिक  we  इण्डस्ट्रियल  2€us,  खंड  संख्या  ८  में

 प्रकाशित  लेख

 (३)  इन्टर  नैशनल  भ्रसोसियेशन  अऑफ  geus  की  कार्यवाही  में  सर्ब

 art  इंडिया  के  ज्यामितीय  का  संबंधी  रिपोर्ट  ।

 fo  एम०  fo  स्टेशन  पावागढ़

 (att  मुहम्मद  इलियास  :

 २६९०. 4
 श्री  तंगामणि  :

 स०  मो०  बीजों

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पावागढ़  के  ई  ०  एम  ०  ई  ०
 स्टेशन  के  तीन  चौकीदारों को  LEE  ०

 की  हड़ताल के  दौरान  नौकरी  से  कर  दिया  am  है  ;

 क्या  उन्हें  अपनी  सफाई  पेदा  करने  का  कोई
 a  मौका

 दिया  गया  था  ;

 मूल  sits  में
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 क्या  उन्होंने कोई  कपिल  की  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  पावागढ़  के  ई  ०
 एम

 ०  ई  ०
 स्टेशन  वर्कशाप  के  ३

 आकस्मिक  चौकीदारों  को  नौकरी से  प्लग  कर  fan  गया था

 ot  a

 भ्र भी तक  अपीलीय  अधिकारी  के  पास  इन  व्यक्तियों  से  कोई  अ्रपीलें  प्राप्त  नहीं  हुई

 हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 ई०  एस०  डी०  पावागढ़

 (att  मुहम्मद  इलियास
 :

 1३६९१  श्री  तंगामणि  :

 |  st  स०  सो०  बनीं  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ई  ०  एस  ०
 डीਂ

 ०
 पावागढ़  (teat  के  दो  कमेंचारियों को

 १२  Ego ०  को  हड़ताल  अवधि  के  दौरान  नौकरी  से  अलग  कर  दिया  गया  था  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन  कर्मचारियों  को  अपनी  सफाई पेश  करने  का  कोई  मौका

 नहीं  दिया  गया

 क्या  उन्होंने कोई  after  की  है  ;  कौर

 FATT  २३  १९६६०  तक  ड्यूटी पर  हाजिर  थे  ?

 गू प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :

 उन्हें  एक  महिने  की  नोटिस  के  बजाय  एक  महिने

 का  वेतन  देकर  नौकरी  से  अलग  कर  दिया  गया  था  +

 वे  नौकरी  से  श्रगल  कर  दिये  गये  हटाये  नहीं  गये  थे  ।  इसलिये  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 होता  |

 गौर  १२  जुन्ताई से से  २३  १६६०  तक  की  अवधि के  हाजिरी

 रजिस्टरों से  यह  दिखायी  पड़ता  है  कि  एक  व्यक्ति  केवल  १९  २३  १९६  ०  को  हाजिर

 था  कौर  दूसरा  व्यक्ति  fas  १९  से  २३  १९६ ०  तक  हाजिर था

 लुधियाना में  हाड  कोक  की  कमी

 दी०  to  शर्मा

 ५
 श्री  चं०  बचता

 |  श्रीमती मेमना  सुल्तान  :

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यहं  सच  है  कि  लुधियाना  के  लगभग  €  ०  प्रतिशत ढलाई  कारखानों  ने  हार्ड  कोक
 न  मिलने के  कारण  अपना  काम  बन्द  कर  दिया  है  कौर  हजारों  मजदूर बेकार  हो  गये  हैं  ;  भौर

 यदि
 तो

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  कीਂ  गयी  है  या  की  जाने
 वाली  है

 ?

 मूल  मरंग्रेजी  में
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 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  शर  सरकार  को

 पिछले  दिसम्बर में  हार्ड  कोक  की  कमी  के  बारे  में  पंजाब  के  ढलाई  कारखानों  से  जिनमें  लुधियाना  के

 ढलाई  कारखाने  शामिल  समाचार  मिले  थे  ।  उन  कारखानों  को  हाड  कोक  तुरन्त  पहुंचाने  के  लिये

 तत्कालीन  व्यवस्था  की  गयी  थी  ।  लुधियाना  के  लिये  श्रलग  gees  उपलब्ध  नहीं  हैं  लेकिन  जनवरी

 १९६१  के  दौरान  इंजीनियर रग  उद्योगों  के  लिये  हार्ड  कोक  के
 ४  ०१  माल  इस

 अवधि
 के

 लिये  ५२४
 मात  डिब्बों  के  कुल  कोटे  के  मुकाबले  सम्पूर्ण  पंजाब  के  लिये  भेजें  गये  थे

 ।

 इसका  अर्थ  है  कि  लगभग  ७६  प्रतिशत  कोटा  सप्लाई  किया  गया  था  ।  ढलाई  कारखानों  की

 कता  यथासंभव पुरी  करने  की  प्रो  अरब  भी  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 गेर-झ्रनुसुचित जातियों  पौर  आदिस  जातियों  हारा  पेदा  किये  गये  जाली
 प्रमाणपत्र

 1३६९३.  श्री  पांगरकर  :  कया  गुह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  केन्द्रीय  सरकार  श्र  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासनों  को  ऐसे  किन्हीं  मामलों  का

 पता  लगा  है  जिनमें  गैर-अझतुसुचित  जातियों  और  गैर  अनुसूचित  झादिम  जातियों  के  इस
 बात

 पर

 सरकारी  नौकरियां at  सुविधायें  प्राप्त  करने  के  लिये  कि  वे  भ्रनुसुचित जातियों  शौर  अ्रनुसूत्चित

 जातियों  के  व्यक्ति  जाली  प्रमाणपत्र पेश  किये  हैं  ;  झर

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षो  में  ऐसे  मामलों  की  क्या  संख्या  है  और  उस  पर  क्या

 कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय सें
 राज्य  मंत्री  श्र  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  कौर  यथासंभव  शीघ्र  सधा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी

 मद्रास में  खेल  के  मैदान

 श्री  इल या पेरम साल :  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 केन्द्रीय

 सरकार  ने
 वर्ष  PENE—E 0 WIT ER कौर  १९६  ०-६१  में  स्कूलों शौर  कालिजों

 के  लिये  खेल  के  मैदानों  की  व्यवस्था  करने
 के  लिये  मद्रास  राज्य

 को
 कोई  धनराशि  मंजूर  की  है  ;

 ,
 यदि at,

 तो  इससे  जिन  स्कूलों प्र  कालिजों  को  लाभ  हुआ  उनके  क्या  नाम

 शिक्षा  मंत्री  पीठ  ला०  :  मद्रास  सरकार  को  इस  कार्य  के  लिये

 (2) वर्ष  LEVE—-E OF RY oo VIF WIT में  ७२,५००  रुपये  (२) ज  १९६  ०-६१  में  १,३७,  ०००  रूपये

 मंजर  किये  गये  ।

 मद्रास  सरकार  से  यह  जानकारी  प्रतीक्षित  है

 मद्रास  राज्य  नें  पिछड़े  बर्ग  के  विद्याथियों  के  लिये  होस्टल

 1३६६५.  श्री  इलयापेसमाल  :
 कया  गृह-कांयं मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य
 को

 राज्य  में  पिछड़े  वर्गों  अथवा  अनुसूचित  जातियों  के  विद्यार्थियों

 के  लिये
 पिछड़े

 क्षेत्र  में  होस्टल  की  इमारतें  बनाने  के
 लिये  कोई  aerate  मंजूर  की  गयीं  है  ;

 यदि
 तो  उन  स्थानों  के  कया  नाम  हैं  जहां  इमारत  बनायी  गयी

 +मूल
 ~ TAA  में
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 पगहे-काय  उपमंत्री  :
 शर

 राज्य  सरकार  से  जानकारी एकदम
 की  जा  रही  है  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 मद्रास  के  मिल  मालिकों पर  कर  की  बकाया  रकम

 1३६९६.  श्री  इलयापेरमाल  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  राज्य  में  मिल  मालिकों  से  झाय  धन-कर  उपहार  कर
 की  बकाया

 रकम  वसूल  कर  ली  गयी  है  ;

 यदि  तो  ३१  gee o BT ०»  को  कितनी रकम  थी

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  देसाई )
 झर  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही  है  ae  यथासंभव  after  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 नवेली  लिग्नाइट  परियोजना

 1३६९७  श्री  इलथादेरमाल  :  कया  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 इस  समय  नवेली  लिग्नाइट  परियोजना  में  कुशल  दौर  अकुशल  कितने  कर्मचारी

 काम  कर  रह ेहैं  ;  शौर

 उनमें  से  कितने  व्यक्ति  दक्षिण  अर्काट  जिले के  स्थानीय  क्षेत्र  अथवा

 कें  हैं
 ?

 खान  इंधन  स्वर  :  को  २५,६३६

 श्रम  संस्थान  में  सभी  we  कुशल
 मौर

 senor  ae  नियमित  संस्थान
 में

 श्र  ठेकेदार  के  श्रमिक  शामिल  ।

 ये  wigs  तत्काल  उपलब्ध  नहीं हैं  कौर  बड़ी  संख्या में  व्यक्तियों  के  बार ेमें

 कारी  एकत्र  करने  में  जो  प्रयत्न  वह  प्राप्त  परिणामों  के  श्रनरूप नहीं  होगा  ।  यह

 कहा  जा  सकता  है  कि  यह  भर्ती  किसी प्रादेशिक  आघार पर  नहों  की  गयी  है  ।

 frat  सेकंडरी  सकल

 1३६६८  श्री  इलयापेरप्ाल  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 ay  ges  ०-६१  में  निवेली  सेकेण्डरी  स्कूल  की  इमारत  के  निर्माण  के  लिये  कोई  धन

 राशि  मंजूर  की  गयी  है

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गयी है  ;  शर

 उस  स्कूल  में  विद्याथियों शौर  अन्य  कर्मचारियों  की  बया  संख्या है
 ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  हां  ।  यह  प्रशन

 निवेली  टाउनशिप  में  हाई  स्कूल  के  बारे  में  है  ।

 वर्ष
 १६६०-६१

 में  नीवली  में  हाई  स्कूल  की  इमारत के  सुधार  sie  मरम्मत

 के  लिये  ६००  रुपये  मंजूर  किय  गये  थे  ।  यह  इमारत  नीवली  लिग्नाइट  परियोजना  द्वारा  लगभग

 ३८३०,०००  रुपये  की  लागत  से  वर्ष
 ey

 में  तैयार  की  गयी  थी  । et

 मूल  eal में
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 नवेली  टाउनशिप  हाई  स्कूल  में  ४७६  विद्यार्थी  हैं  ३८  कमेंचारीगण  हैं  ।

 मद्रास  राज्य  में  भ्रनुसुचित  जातियों  श्रनुसुच्चित  ख़ादिम  जातियों  के  लिय

 पो

 1३६९९. श्री  gee  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  १९६०-६१  FERI-RR  में  अब  तक  मद्रास  राज्य  सरकार  को

 श्रतसूचित  जातियों  शौर  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  पृथक  पृथक  mate  योजनाओं  के

 लिये  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गयी  है  ;

 उसी  waft  में  मद्रास  राज्य  सरकार  ने  कितनी  धनराशि  मांगी  है
 ?

 उपमंत्री  :  कौर  राज्य  सरकार  से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दीਂ  जायेगी  ।

 त्रिपुरा  में  कृषि  ऋण  का  रद  किया  जाना

 1३७००.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 :

 क्या  त्रिपुरा में  वर्ष  ZEXOo  से  पूर्वे  महाराजा  के  राज्य-काल  के

 किसानों  को  दिये  गये  कृषि  कण  को  रह  करने  के  लिये  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और  वर्ष

 में  हुई  दुर्भिक्ष  की  स्थिति  के  परिणामस्वरूप  महाराजा  के  राज्य-काल  में  दिये  गये  कृषि  ऋणों

 के  कारण  त्रिपुरा  के  कुछ  किसानों पर  %, 22,2 Wo  रुपये की  रकम  बकाया है  ।  जब  ऋषियों

 से  वसूली  समाप्त  करने  के  ्य  के  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  तो  उन  से  इस  धनराशि  में  से

 काफी  रकम  वसूल  की  जानी  थी  ।  इस  अनुरोध  पर  निर्णय  होने  बसूली  कार्य  रोक

 दिया  गया  है  ।  १९६०  में  सत्यापित  बकाया  रकम  के  रूप  में  ५१,२३२  रुपये  की  रकम

 का  भुगतान  किया  गया  ।  बाकी  रकम  का  सत्यापन  किया  जा  रहा  है  ।

 त्रिपुरा  में  सड़कों  पर  बिजली  लगाता

 1३७०१.  श्री  देव  :
 क्या  गुह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे वि

 :

 क्या  कैला दहर  शौर  उदयपुर  के  लोगों  नें  सरकारी  खर्च  पर  सड़कों पर

 बिजली  लगाने  के  बारे  में  भ्रम्यावेदन  किये  हैं  ;  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  पग  उठाये  गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य मंत्रालय में राज्य मंत्री मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  सड़कों पर  रोशनी

 व्यवस्था  करने  का  काम  स्थानीय  निकायों  का  है  ।  कैला दहर  उदयपुर  में

 नगरपालिकायें नहीं  हैं  परन्तु  लोगों  ने  समितिਂ  नामक  समितियां  बनाली  इन  कस्बों

 में  समितियों  ने  प्रशासन  से  सड़कों  पर  रोशनी  की  व्यवस्था  करते  का  अनुरोध  किया  है

 प्रशासन  बिजली  की  खपत  का  भुगतान  करने  पर  संभरण  करने  को  राजी  हो  गयी  है  ।

 धर्मनगर  कैलाशहर में  सड़कों  पर  बिजली  लगी  है  ate  बिजली  के  शुल्क  का  भुगतान

 जनता  कर  रही  है  ।  उदयपुर  में  बिजली  की  सप्लाई  रोक  दी  गई  है  क्योंकि  समिति  ने  प्रशासन

 को  लिखा  कि
 a

 बिजली  के  ad  के  भुगतान  के  लिय  रुपया  वसूल  नहीं  कर  सकते  |
 ey

 भंप्रेजी  में
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 त्रिपुरा  के  महाराजा का  महल

 १ ३७० ३-  श्री  area  देव  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक  कायथ  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  त्रिपुरा  के  स्वर्गीय  महाराजा  का  महल  खरीदने  का

 क्या  सरकार  इसको  रवीन्द्र  भवन  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  इसके  खरीदने  की

 प्रस्थापना  पर  विचार  करेगी ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  हुमायूँ  :

 नहीं 1

 यह  एक  श्रौपकाल्पतिक प्रदान  है  ।

 शक्तिमान  टूक

 1३७०४.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ट्रकों  के  निर्माण  की  वार्षिक  क्षमता  कितनी  है  ;

 क्या  पूरी  क्षमता  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ;  और

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  कृष्ण
 :

 सेना  की  श्रावश्यकताशओं के  लिये  पहले  दो
 वर्षों में  १२००  दक  प्रति  वर्ष  कौर  उसके  बाद  २०००  ट्रक  प्रति  वर्ष  के  उत्पादन  की  व्यवस्था

 की  गयी  है  ।  वर्तमान  में  ak  भविष्य  में  इस  क्षमता  को  बढ़ाया  जा  यदि

 इसमें  att  भ्रावस्यकता हुई  ।

 नहीं  ।

 कच्चे  माल  are  इमारती  लकड़ी  श्र  इस्पात  का  पर्याप्त  मात्रा  में

 झर  ठीक  समय  पर  उपलब्ध  न  दोनों  ।  यह  की  जाती  हैकि  सेना  की  श्रावश्यकताओओं

 को  पुरा  करने  के  लिये  भविष्य  में  २०००  ट्रक  प्रति  वर्ष  का  उत्पादन  किया  जायेगा

 उड़ीसा  में  सिलों  शौर  कारवानों  को  कोयले  का  आवंटन

 1३७०५.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 क्या  खान  ate  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कितने  कोयले  का  झ्रावंटन  किया  गया  ;  श्र

 जनवरी से  १६६१  तक  उड़ीसा  में  मिलों  को  ak  कारखानों  को  कुल

 इस  भ्र वधि  के  लिये  उड़ीसा  की  कुल  मांग  कितनी  थी
 ?

 art  पौर  इंधन  मंत्री  स्वरण
 :  शर  निम्नलिखित

 आंकड़ों  से  PERL AT की
 अवधि  में  उड़ीसा  की  मिलों  ate  कारखानों  की  कोयले

 मूल  झ्ंप्रेजी  में
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 की  मंजूर  की  गयी  मांग  ate  वास्तविक  संभरण  की  स्थिति  का  पता  चलेगा
 :

 मासिक  स्वीकृत  मांग  मासिक  संभरण

 महीना  (star)
 )

 में  )

 जनवरी  पन  दे  दे  ८1७

 फरवरी  yeay  REZ ३

 मान  yea  ¥223  लगभग

 उड़ीसा  में  पद्मालय  निर्वाचनों से  ga  के  निर्वाचन

 1३७०६
 शी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 कुम्हार

 क्या  fafa  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगें  कि

 यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  वह  सब  व्यय  सहन  करने  को  राजी हो  गयी

 है  जो  उड़ीसा  में  सामान्य  निर्वाचनों  से  पूर्व  के  निर्वाचनों  पर  किया  जायेगा  ;  कौर

 यदि  तो  उड़ीसा  में  इन  सामान्य  निर्वाचनों  से  पूर्वे  के  निर्वाचनों  पर  कितना  घन

 व्यय  किये  जाने  का  भ्रनुमान  है
 ?

 उपमंत्री  हज़र नवीस  :  नहीं  ।  क्योंकि  उड़ीसा  राज्य  में  झ्रागामी

 सामान्य  निर्वाचन  केवल  उस  राज्य  की  विधान  सभा  के  लिये  उस  बारे में  समूचे  खच

 को  राज्य  सरकार  स्वयं  सहन  करेगी  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वाय बल  दिवस

 श्री  तंगासणि

 शती  ध्मीलगम
 1३७०७

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  a  aaa  की  करेंगे  कि

 2  १६६१  को  भारतीय  वायु  बल  ने  २८  वर्ष  पूरे  कर  लाने  हैं  ;

 यदि  तो
 क्या  जनता  की  जानकारी  हमें  लिये  इसके  कृत्यों  के  वारे  में  कोई पत्रिका  जारी  की

 (7)  कया  सरकार  की  फ्लाइंग  गणेशन  जैसे  चालकों  की  बहादुरी  के  ब्यौरे

 बता  जो  अन्य  व्यक्तियों  की  जीवन-रक्षा  करनें  में  स्वर्गवासी  युवकों  को  प्रोत्साहन

 देनें  की  कोई  प्रस्थापना है  ;  और

 स्वर्गीय  फ्लाइंग  झ्राफिसर  गोदान  को  क्या  सम्मान देनें  की  प्रस्थापना हैं  ?

 मंत्री  कृष्ण  मेनन  ्  ॥

 मल  भेजो  में



 श  १प८३  लिखित  उत्तर  used

 (a)  अंग्रेजी  शौर  हिन्दी--दोनों में  एक  पत्रिका  निकाली  गयी  है  ।

 बहादुरी  wie  कर्तव्य  निष्ठा  के  लिये  पारितोषिक  देने/सम्मानित  करने  की  एक

 योजना  vet  ही  चालू  है  ।  जब  एसे  कोई  पारितोषिक दिये  जाते  तो  उचित  प्रचार किया

 जाता  हुं
 ।

 इस  समय  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 मद्रास उच्च  स्थायालय

 तंगामणि

 anita  : Tivos.
 {sit

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  कुछ  न्यायाधीश  १  १६६१  को

 निवृत्त हो  गये  हैं  ;

 यदि  कितने  ;

 क्या  नये  न्यायाधीश  नियुक्त  कर  दिये  गये  हैं  ;

 मद्रास  उच्च  न्यायालय के  स्थायी  wie  अतिरिक्त  न्यायाधीशों की  क्या  संख्या

 है  ;  शौर

 नियुक्त  किये  गये  अतिरिक्त  न्यायाधीश  कौन  हैं  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  नहीं

 ae  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 इस  समय  वहां  १२  स्थायी  न्यायाधीश  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्रनसुचित  बैंकों  की  जमा  रकम

 13७०६.  श्री  after  सिह  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 ३१  LEB को  अनुसूचित  बैंकों  की  भारत  के  रक्षित  बैंकों  में  कुल  कितनी

 रकम  जमा  थी  ;  AK

 अनुसूचित  बैंकों  की  जमा  रकम  से  मूल्यों  को  स्थिर  करने  में  कहां  तक  अतर

 पड़ा है
 f

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  अतिरिक्त  रिज  की  आवश्यकता  का

 १९६१ में  प्रतिसंहरण  कर  दिया  गया  था  शौर  ३१-२-१९६६१  को  अनुसूचित  बैंकों

 की  भारत  के  रक्षित  बैंक  अधिनियम  की  धारा  ¥2(2)  के
 श्रनुसाश  जाने  वाली  मूल

 न्यायिक  जमा  रकम  के  afar  कोई  और  रकम  जमा  नहीं  थी  ।

 यह  बैंक  ऋण  में  विस्तार  को  रोकने  के  ख्याल  से  किया  गया  था  ताकि  सामान्य

 मूल्य  स्तर पर  रोक  प्रभाव  पड़  संक्षिप्त  रूप  में  इस  कार्यवाही  के  परिणाम
 निश्चित

 करना  saa  नहीं  है  |

 ia  झगर जी  में
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 कोयला  उद्योग  के  विकास  के  लिये  विदेशी  सहयोग

 1३७१०.  श्री  दी०  चे  शर्मा
 :

 क्या  खान  ईंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 राज्याधीन  कोयला  उद्योग  के  विकास  में  पोलैंड के  सहयोग

 के  लिये  भारत  ae  पोलैण्ड  के  बीच  एक  समझौता  हो  गया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  sedan  श्र  ब्रिटेन  के  साथ  भी  ऐसे  समझौते  किये  जा

 रहे  हैं  ;

 यदि  तो  वे  किन  स्थानों  पर  कार्य  करेंगे  ;  झर

 उनकी  शर्तें  क्या  हैं  ?

 खात  te  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 से  ब्रिटेन ौर

 अमरीका  wits  से  उपलब्ध  प्रविधिक  सहायता  प्रौढ़  ऋण  के  उपयोग  के  संबंध  में  खनन  कार्य के  कुछ

 पहलुओं  में  झ्र  सरकारी  क्षेत्र  में  कोयला  खानों  के  विकास  में  प्रविधि  सहायता संबंधी  प्रस्थापनाश्रों

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  कभी तक  न  तो  किसी  प्रस्थापना  को  अन्तिम  रूप  दिया  गया  है  कौर
 न

 ही  कोई  समझौता किया  गया  है

 भारत  में  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन

 ३७११.  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 Req  ०
 के  तरन्त  तक  भारत  में  कितने  पाकिस्तानी  नागरिक  भिन्न  भिन्न  राज्यों  में

 पंत्र  लेकर  रह  रहे  हैं

 (@)  १९६  ०
 के  अन्त  तक  कितने  पाकिस्तानी  नागरिक  बिना  पार-पत्र  के  श्रवण  रूप  से  भारत

 में  रह  रहे  थे
 ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  पाकिस्तानी  नागरिकों  की  गतिविधियां भारत  में  श्री  राष्ट्रीय

 तत्वों  को  प्रोत्साहन  देने  वाली  पायी  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  इस  संबंध  में  क्या  निश्चय  लेने  जा  रही  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही

 है  कौर  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 दिल्ली  बविष्वविद्यालय

 1३७१२.  श्री  £" ह ०  चल  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 )  क्यो  दिल्ली  विश्वविद्यालय  अगले  दिक्षा  वर्ष  से  तीन  नये  पाठ्यक्रम  चालू  करना  चाहता

 ी

 यदि  तो  वे  पाठ्यक्रम क्या  हैं  ;  शौर

 उस  पर  कितना  afer  व्यय  होगा
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  से  (7)  हां

 ।  विश्वविद्यालय चप्

 शायर  द्वारा  मंजूर  किये  जाने  पर  दिल्ली  विश्वविद्यालय  निम्नलिखित  नये  पाठ्यक्रम  करना

 चाहता है

 मल  ata  में
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 (२)  सामाजिक  विज्ञान  में  बी
 ०  ए  ०

 संयुक्त  ह  पाठ्यक्रम ।

 (3)  औद्योगिक  प्रबन्ध  में  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  ।

 ait  विधिक व्यय  का  ब्योरा  लगाया  जाना  है  ।

 तई  में  लोदी  कालोनी  ake  सेवा नगर  के  बीच  यातायात  अवरोध

 1३७१३.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 क्या

 गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  &  कि  नई  दिल्ली  में  लोदी  कालोनी  कौर  सेवानगर के  जहां  से

 दक्षिण  दिल्ली  को  श्रद्धा  यातायात  गुजरता  यातायात  अवरोध  बढ़  रहा  है  ;

 यदि  तो  इस  में  क्या  पग  उठाये  जायेंग े?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  नहीं  ।  लोदी  कालोनी  शौर
 सेवा नगर  को  मिलाने  वाली  सड़क  पर  एक  रेलवे  लेवल-क्रासिंग है  ।  जब  इस  क्रासिंग  के  द्वार  बन्द  हो

 जाते  तो  यातायात  में  कुछ  विलम्ब हो  जाता  है  ।

 इस  समय  कोई  विशेष  कदम  उठायें  जाने  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 छोटे  wea  द्वीपों  का  प्राणिकीय  सर्वेक्षण

 1३७१४.  श्री  प्र०  चे  बर्रा  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  छोटे  अन्दमान  द्वीपों की  प्राणिकीय  सम्पत्ति  के  बारे  में  हाल  ही  में  एक  प्राणिकीय

 सर्वेक्षण किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 wear  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपसन्त्री  ०  सो०  हां  ।

 छोटे  अन्दमान  द्वीपों  के  किनारे  के  इन्दर  के  ae  बाहर  के  स्थानों  सेहोर  वनों  से

 सामुद्रिक  पक्षियों  wie  मामल  के  लगभग  ३  ००
 नमूने  इकट्ठ  किये  गये  हैं  ।  सामुद्रिक

 जन्तुद्नों  में  समुद्री  विरल  का  समुद्री  प्राणी  कौर

 इकिनोडमं  शामिल  हैं  ।  इनका  ra  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 उड़ीसा में  हाई  स्कूल

 1३७१५.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  उन  स्कूलों  के  क्या  भाम  हैं  जिन्हें  वर्ष  १६६१-६२  में  हायर सेकेण्डरी स्कूल

 बनाया  जायेगा  ;

 एसे  हाई  स्कूलों
 को

 हायर  सेकेण्डरी  स्कूलों  में  बदलने के  लिये  बर्ष  PERM-KH  में

 उड़ीसा  सरकार  को  कितनी  सहायता  दी  जावेगी  ?

 दिक्षा  मन्त्री  का
 ०

 ला०  श्रीमाली )  :  (#)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर यथा

 संभव  दीन  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 कभी  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना
 के  दौरान  केन्द्रीय  सहायता  के  तरीके  के  बारे  में  निर्णय

 नहीं  किया
 गया

 है  |
 a

 मूल  ats
 में
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 उड़ीसा  सें  पुलिस  का  पुनर्गठन

 1३७१६.  श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  गृह-कार्ड  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  उड़ीसा  में  पुलिस  संगठन  का  पुनगंठनਂ  करने  के  लिये  अतिरिक्त  इन्सपेक्टर  जनरल

 साफ  पुलिस  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  aa  तक  कौन  सी  सिफारिशें  क्रियान्वित  की  गयी  हैं  ;

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उसके  क्या  कारण

 मंत्रालय  में  राज्य  स्त्री  से  उड़ीसा  सरकार  से

 कारी  पात्र  की  जा  रही  है  और  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 कटक  में  हरिजन  होस्टल

 1३७१७.  श्री  do  च०  मलिक  : क्या  गृह-कार्य  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ?

 क्या  ae  सच  है  कि  उड़ीसा की  राज्य  सरकार ने  वर्ष  VERTU  में  कटक  टाउन

 भें
 एक  हरिजन

 होस्टल  बनाने  के  लिये  हरिजन  सेवक  संघ  को  2¥,0 00 MG AWK रुपये  मंजूर  किये

 ह

 क्या  यह  सच  है  कि  होस्टल  के  निर्माण  के  लिये  खरीदा  गया  सामान  खराब

 हो  गया  है  ;

 क्या  निर्माण-काट  प्रारम्भ  करने  में  विलम्ब  के  बारे  में  कोई  जांच  की  गयी

 है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम निकला  है  ?

 1 गृह-कार्य  उप मन्त्री  से  उड़ीसा  सरकार  से  जानकारी  एकत्र

 की  जा  रही  है  ate  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 darian  शौर  औद्योगिक  झ्नुसम्धान  परिषद्  का  राष्ट्रीय

 1३७१८.  श्री  प्र०  च०  TIM  :  कया  वैज्ञानिक  श्रमुसन्धान  सॉस्कृतिक-क्रार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 वैज्ञानिक  ate  औद्योगिक  श्रनुसंघान  परिषद्  के  राष्ट्रीय  की  सुची  विदेशी

 प्राप्त  डाक्टर  कितने  डाक्टर  तीन  महीनों  से  अधिक  से  हैं  ;

 देश  में  चिकित्सा  सेवाओं  में  उनको  उपयुक्त  स्थानों  पर  खपाने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक-काय  मनवरी  हुमायूँ  :  बारह  ।

 यह  ga  उच्च  wear  प्राप्त  व्यक्तियों  उनको  नियमित  रोजगार  मिलने

 अस्थायी  रूप  से  काम  पर  लगाने  के  लिये  बनाया  गया  है  ।  ये  पदाधिकारी  उपयुक्त  पदों  के  लिये

 श्रीचंदन-पत्र  भेज  सकते  हैं  ।  उनके  ब्योरे को  छापा  जाता  है  कौर  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों

 के  संघ  लोक  सेवा  आयोग  झर  राज्य  विश्वविद्यालयों गौर  सरकारी  कौर

 सरकारी  क्षेत्रों में  अन्य  रोजगार  अभिकरणों  में  परिचालित  किया  जाता  है  ।  पूल  पदाधिकारियों
 की  संघ  लोक  सेवा  aa  श्र  कुल  राज्य  झा योगों  द्वारा  व्यक्तिगत  सम्पकं  झम्यर्थी  भी

 माना  जाता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मनोरंजन  व्यय

 ke  श्री  प्र०  चे  Fant:  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  इस  वर्ष  प्रत्यक्ष  करारोपण  सुझावों  में  कम्पनियों  के  अतिरिक्त  seq  किसी  भी

 करदाता  को  कर  से  रहित  मनोरंजन  व्यय  की  नहीं  दी  जायेगी  ;  कौर

 यदि  तो  केवल  कम्पनियों  को  ही  कर  से  रहित  मनोरंजन  व्यय  करने  की  श्रीमती

 क्यों  दी  गयी  है  wie  विभिन्न  व्यक्तियों  तथा  छोटे  उपक्रमकर्त्ताश्रों को  ऐसी  श्रीमती  क्यों  नहीं  दी

 गयी है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  शौर  २८  १९६१ को  इस  सभा

 में  जो  वित्त  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  उसमें  यह  व्यवस्था  है  कि  आयकर  निर्धारण करने  में
 कम्पनियों  के  अतिरिक्त  और  किसी  भी  करदाता  को  मनोरंजन व्यय  के  संबंध में  छट  न  दी  जाये

 मामले  पर  पुर्निवचार करने  पर  सरकार  ने  उक्त  व्यवस्था को  समाप्त  कर  देने का  मीणा  किया

 उक्त  संशोधन  के  संबंध  में  एक  नोटिस दिया  जा  चुका है

 वेतन  आयोग  को  सिफारिशों  की  कार्याऩ्वित

 श्री  भा०  कु०  गायकवाड

 1३७२०
 ष

 श्री  बाला साहिब  सलीके

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बतन  आयोग  की  १  म्रप्नल  PERE  के  स्थान  पर  १  अप्रेल

 १६६१  से  कार्यान्वित की  जा  रही  हैं  ;  भ्र

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  att  उक्त  तिथियों  की  कौर

 संकेत  करने  का  महत्व  स्पष्ट  नहीं  है  ।  वेतन  आयोग  ने  कछ  सामान्य  सिफ़ारिशों  की

 केवल  वतन  कौर  महंगाई  wa  के  पुनरीक्षण  के  सम्बन्ध  में  हीं  आयोग  ने  कुछ

 विशिष्ट  सिफारिशें  की  gate  यह  कहा  हैं  कि  उन्हें  १  जुलाई  PERE  से  लाग

 फिया  जाये  ।  सरकार  ने  उक्त  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  और  उस  तिथि  से

 लागू  कर  दिया  ।  आयोग
 ने

 यह  सुझाव नहीं  दिया  है  कि  अन्य  सिफ़ारिशों  को

 किस  तिथि  से  लागू  क्या  जाये  ।  उन  सिफ़ारिशों  को  प्रशासनिक  सुविधाओं  की  दुष्टि

 से  सुकरता  देखते  हुए  उपयुक्त
 तिथियो ंसे  लागू  कर  दिया  गया  है  या  किया

 जा  रहा है  |

 केन्द्रीय  faratt  संस्था

 ORL.  जगदीश  अवस्थी  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंग  कि

 केन्द्रीय  दिक्षा  संस्था  में  हिन्दी  तथा  सत्य  प्रादेशिक  भाषाओं  के  शिक्षण  कोय

 के  विकास  के  लिये  कितनी  पाठ्यक्रम  पिछले  ३  वर्षों  में  श्रायोजितं

 किये  यि

 \ खं  )  sa  के  कब  तक
 बया  परिणाम  निकले  हैं  ;

 श्र

 ग्रेजी  शिक्षण  को
 उन्नत  करने

 के
 लिये  क्या  पग  उठाये  गय

 मूल
 प्रेमी  में

 $43  (Ai)  1..5.70.--5
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 शिक्षा  मंत्री  काठ  लाठ  :
 से  संस्थान  में

 प्रशिक्षण  ate  भ्रनुसन्धान  संबंधी  कार्य  किये  जाते  इसलिए  अंग्रेजी  किसी

 प्रादेशिक  भाषा  के  प्रशिक्षण  क्रम की  व्यवस्था  करने या  इन  भाषाओं  के  अ्रध्यापन  के

 विकास  के  लिए  कोई  ate  कदम  उठाने  का  प्रश्न  ही  सहीं  उठता

 मनोरंजन के  लिये  पढ़ना

 ३७२२.  श्री  जगदीश  अवस्थी  :  त्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह सच  हैकि  सरकार  द्वारा  १९४५७ में  जनता  में  मनोरंजन  के
 लियें

 पढ़ाईਂ  के  प्रति  भ्र भि रुचि  उत्पन्न  करने  के  लिये  कोई  योजना  तैयार  sine  थी  ;

 यदि  तो  इस  योजना  की  रूपरेखा  क्या
 ey

 उस  में  श्रमी तक  कया  प्रगति  हुई  है  शौर

 उस  पर  कितना  धन  व्यय  हुआ  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  नहीं

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 केन्द्रीय  शिक्षा  संस्था  विदेश  भेजें  गये  अध्यापक

 ३७२३.  श्री  जगदी दा  भ्र वस् थी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  थू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  ३  वर्षों  में  केन्द्रीय  शिक्षा  संस्था  से  कितने  अध्यापकों  को  विदेश  भेजा

 गया  ;  कौर

 )
 उन  अध्यापकों को  विदेश  भेजने का  उद्देश्य  क्या  ?

 शिक्षा  का०  ला०  :

 उच्च  अध्ययन  के  लिए--एक  मनोविज्ञान  में  ax  दूसरा  श्रध्यापन-शिक्षा

 में  ।

 कोयला sla  के  कारखाने

 1३७२४.  श्री त०  विट्ठल  क्या  खान  श्र  इंजन  मंत्री

 भर  १९६१  के  तारांकित  नपना  संख्या  १३२६ के  उत्तर  के  सबंध  में  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  :

 कोयला  चोटें  के  कारखानों  से  प्राप्त  मध्यम  कोठी  के  कोयले  के  उपयोग

 पर  विचार  करने  वाली  समिति से  रिपोर्ट  बाब  प्राप्त  हुई  ;  कौर

 उस  रिपोर्ट
 पर  विचार  करने में  अधिक  विलम्ब  हो  जान ेके  क्या  कारण

 हैँ  !

 ,  खान  कौर  इंजन  मंत्री  cad  :  wie  वह

 रिपोर्ट  wat  पिछले  महीने  ही  सरकार  को  पेदा  की  गयी  है  ।  उसकी  सिफ़ारिशों  पर

 अन्तिम  fa  करने में  कुछ  समय  लग  stim  ;  रिपोर्ट  में  बहुत
 सी  बातें  सम्मिलित  हैं--भावी  कोयला  धोने

 के  कारखानों  के  स्थान  कौर  उत्पादन

 तापीय  far  केन्द्रों  की  स्थापना  प्रौढ़  उनकी  क्षमता  तथा  विभिन्न  प्रकार  के  कोयलों

 के  धोने के  गुणों  का  निर्घारण  करना  इस  दौरान  इन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में

 संबंधित  मंत्रालयों  /  विभागों  से  cose  लिये  जा  रहे

 अंग्रेजी  में



 REO

 एसबेस्टस  ध्रयस्क  निक्षेप

 TRO.’  श्री  मो ०  To  ठाकुर  :  नया  खान झर  इंधन  मंत्री यह
 बताने  की

 दापा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात  के  साबरकण्ठ  जिले  में  अरावली  की  पहाड़ियों

 से  एस्टेट  अयस्क  के  निक्षेपों  का  पता  लगा  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 fam  at  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  ौर  कोई  नये

 निक्षेप  तो  नहीं  मिले  परन्तु  यह  माना  जाता  है  कि  देवी  मोरी

 घण्टा  कौर  मोरा  में  इसके  निक्षेप  हैं  ।  वह  एस्टेट  किस्म
 जनन  Bh

 ह  शौर  क्रिस्टल  की  किस्म  का  पा नेकी  कोई  विशेष  झाड़ा  नहीं  है  |

 el eh  चा  उना

 स्थगन  प्रस्ताव

 बैला  रोड  पर  डेरी  किशनगंज  में
 लग

 जाना

 अध्यक्ष  महोदय  :
 राज वाट

 के
 निकट  झाग  लगने  की  दुर्घटना  के

 बारे  में  मुझे  कई

 स्थगन  प्रस्तावों की  सूचना  '  झीर  ध्यान  दिलाने  की  भी  सुचना  प्राप्त  हुई  है  ।  माननीय

 गृह-मंत्री  इस  संबंध
 में

 संक्षिप्त  बताया  दे  सकते  हैं

 गह  मंत्री  लाल  बहादुर  :  २०  को  मध्याह्न  पश्चात
 डरी  किशन  गंज  में  झाग  लगगयी  जिस  में  कई  व्यतीत  जल  कर  मर  गये  और  काफी

 सम्पति  भस्म हों  इस दुर्घटना से  हमें  बड़ा  दुख  फिर  शोक  gars  ।  दमकल  मुख्या  लयਂ
 में  इसकी  ख़बर  १  बजे  पहुंची  ६  मिनट  बाद  तीन  दमकल  वहां  जा  पहुंचे  ।  इसके

 बाद  झोर  दमकल  पहुंचे  कौर  झाग  बुझाने  FT  काम  तुरंत  शुरू  कर  दिया  गया  |

 डेढ़  बजे  तक  वहां  ¢  shan  सेट  कौर  चार  अतिरिक्त  फायर  ब्रिगेड के  एकक  अग

 बुझा  रहे थे  ।  दमकल  सेवा  के  भ्रामक  इस काम  मांगे  रहे  शौर  २  बजकर  ४६

 मिट  में  भाग  पर  काबू  पड़ा  ।  जिस  समय  आग  बुझाने  वाले  दहां  पहुंचे  भाग  हर

 जगह  फैल  चुकी  शौर  हवा  बड़ीतेजी  से  चल  रही  थी  ।  मकानों  की  छतें

 भी  घास कु सकी  थीं  ।

 फायर  सर्विस  तथा  पुलिस  वालों  ने  सहायता  का  काम  |  नौव्यदित  जिन्हें  गहरे

 घाव  ara  थे  हस्पताल  पहुंचाये  गये  ।  सिंगल  ने  एक  मेडिकल  गाड़ी  इसी  काम के  लिए

 छोड़  दी  i

 कुल  ग्यारह  व्यतीत  इन  में  से
 तो  घटनास्थल  पर  ही  मर  गये  फिर  दो

 हस्पताल  में  ।  कुछ  कौर  की  हालत  खतरनाक  है  ।  यद्यपि  wi
 सही  अनुमान  तो  नहीं

 लंग  सका  है  तथापि  अंदाजा  है  कि
 ८००  से  १०००  केबीच  शॉपड़े  गये  हैं  ।

 जिला  स्वयंसेवकों  झादि
 के

 काम  में  समन्वय  लाने  के

 लिए  एके  संयुक्त  नियंत्रण  कक्ष  की  स्थान
 दो

 कर  दी  गयी  |  इन  क

 tiatater
 दिन  रात

 मूल
 wat

 में
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 [att  लाल  बहादुर

 वहां  रहे  ।  निगम  ने  १००  शामियानों  कौर  १००  दरियों  wt  व्यवस्था  निगम  ने

 पीने  के  जल  की  व्यवस्था  भारतीय  रेडक्रास  संस्था  की  दिल्ली  शाखा  के  माध्यम

 से  Woo  बच्चों  के  लिए  १००  पाउंड  दूध  के  वितरण  की  व्यवस्था  कीं  गयी  ।

 विभिन्न  साधनों  से  भोजन  इकट्ठा  कर  के  बांटा  गया  |

 जिला  अधिकारियों  को  गैर-सरकारी  निकायों  से  झर  खास  कर  दरियागंज  के  लोंगों  से

 अत्यधिक  सहयोग  मिला  ।  भारत  सेवक  गांधी  स्मारक  मुलतानी  सेवा

 तथा  दरियागंज  के  समाज  सेवी  निकायਂ  शर  व्यक्ति  बड़ा  उपयोगी  काम  कर  हैं  ।

 दुर्घटनाग्रस्त  परिवारों  को  कुछ नकद  रुपया  सहायता  के  रूप  मेंभी  दिया जा रहा  है  ।

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :
 राजघाट  के  समीप  ae  जो  भीषण  अग्निकाण्ड  हुआ  है

 क्या  इससे  पहले  उन  लोगों  ने  इस  प्रकार  के  झावेदन-पत्र  दिये  थे  कि  हमको  यहा  से  हटा  कर  किसी

 उचित  स्थान  पर  बसाया  जाये  ?  मैँ  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  राजघाट  में  गांधीजी  की  समाधि

 के  यह  जो  स्लम  एरिया  वह  राजधानी  पर  कलंक  अरब  जो  इतना  बड़ा  भीषण  झ्रर्नि-काण्ड

 हुमा  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  भविष्य  में  क्या  कार्यवाही  करने  जा  रही  है  उन  लोगों  को  कहां

 बसाया  जायगा  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 में  आज  सवेरे  वहां  गया  था  |  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  उन  लोगों

 को  जहां  भी  कहा  वहां  बे  जाने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  यह  ठीक  नहीं  है  खुद  इस  बारे  में  बात

 की
 ।

 वे  लोग  उस  जंगह  या  बिल्कुल  उस  के  आसपास  ही  रहना  चाहते  हैं  ।  वे  वहां  से  हटना  नहीं

 चाहते  हैं  ।  कार्पोरेशन  की  ख्वाहिश  थी  कि  उनके  लिये  दूसरी  जगह  लेकिन  वह  कुछ  दूरी  पर  है  ।

 उस  जगह  पर  कोई  बस्ती  बनाने  का  हमारा  प्लान  नहीं  है  ।  उसमें  उसकी  जगह  नहीं  रखी  गई  है  ।  लेकिन

 फिर  भी  मैं  इतना  कह  सकता  हूं  कि  ग्राम  ही  मैंने  चीफ़  कमिश्नर  श्र  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन के  और

 से  यह  कहा  है  कि  वे  इस  पर  फ़ौरन  ही  विचार  करें  कारपोरेशन  से  परामर्श  कर  तय  करें

 कि  उनको  कहां  बसाया  ताकि  जहां  वे  वहां  वें  जगह  पक्के  मकान  बना  सकें  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  :  में  इस  सिलसिले  में  कुछ

 aa  कर  दूं  कि  मे  दो  बरस  से  इस  कोशिश  में  हूं  कि  वे  वहां  से  लेकिन  जो  लोग  वहां  रहते  वे

 मंजूर  नहीं  करते  थे  इस  में  ज़बरदस्ती  करना  aes  नहीं  लगता  था  |  जहां  तक  हो  जबरदस्ती

 नहीं  करना  चाहते  लेकिन  कोशिश  बराबर  जारी  रही  कौर  मेरे  पास  रिपोर्ट  जाती  थी  कि  वे  लोग

 वहां  से  नहीं  हटना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  इसमें  शक  नहीं  है  कि  उनका  वहां  रहना  नामुनासिब  उन  के

 लिये  भी  sire  राजघाट  समाधि  के  लिये  भी  कौर  जरूर  कहीं  शर  उनका  इन्तज़ाम  करना  चाहिये  ।

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री
 :

 क्या  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  उनको  वहां  से  हटा  कर  किसी  दूसरी  जगह

 बसाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रोपोज  पेशा  की  गई  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  तो  मैं  तफ़सील  से  नहीं  कह  लेकिन  ऐसे  प्रोपोज  थे  कौर

 उनकी  शिकायत  श्राम  तौर  पर  यह  होती  है  कि  वहू  जगह  हमारे  काम  से  एक  मील  या  दो  मील  दुर  है  ।

 ay
 प्रकाशा बीर  शास्त्री

 :
 कया  उन  को  किसी  जगह  के  |  थे

 कोई  पटियाला  प्रोपोज  दिया
 गया  या  नही ं?
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  तफ़सील  से  नहीं  कहू  लेकिन  मेरा  ख़्याल  है  कि  ऐसी

 थीं  श्र  उन  से  कही  गई  होंगी  ।

 श्री  स०  ato  बनर्जी  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  फरमाया  कि
 उनको

 पहले  भी  इत्तिला दी  गई  थी  कि  वे  वहां  से  चले  लेकिन  क्या  उन्हें  यह  मालूम  है  कि  जहां  वे  रहते

 वहां  पानी  का  भी  इन्तजाम  नहीं  था  ग्रोवर  यही  वजह  है  कि  शोलों  को  बुझाया  नहीं  जा  सका
 ?

 दूसरा

 सवाल  यह  है  कि  क्या  यह  बस्ती  जलने  के  बाद  सीटें इसी  का  इन्तजाम  किया  या  दिल्ली

 में  झंडे  वालों  ्र  जो  दूसरी  बस्तियां  जहां  तकरीबन  पचास  हजार  छोटे  छोटे  काम  करने

 वाले  रहते  उनका  भी  इन्तज़ाम  ताकि  ऐसी  हालत  न  हो

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जहां  तक  पानी  की  बात  ऐसा  तो  नहीं  है  कि  वहां  पानी  नहीं

 लेकिन  वहां  हाइड्रेट  कोई  नहीं  जहां  से  पानी  एक  साथ  ज्यादा  ले  सकें  |

 श्री  ख़ुशवन्त राय  :  उसी  वजह  से  झाग  बढ़  गई

 धरी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  जो क्षेत्र  जहां  लोगों  ने  झुग्गियां ६...

 बना ली  वह  उन  कुछ  जगहों  में  जिन  को  कार्पोरेशन  की  तरफ  से  श्री-एप्रूव्ड  कालोनी  घोषित
 किया  gard  t  वहां  जितनी  बिल्कुल  ही  जरूरी  सुविधायें  उतनी वे  देते  लेकिन  ज्यादा  नहीं

 देते  हैं
 ।

 यह  ठीक  भी  क्योंकि फिर  वे  लोग  वहां  से  नहीं  जहां  बिल्डिंग बनाना  नहीं  है

 वहां  पानी  कौर  सड़क  का  इन्तजाम  कार्पोरेशन  यह  कहां  तक  मुनासिब बात
 होगी

 ?  जैसा कि  मेंने कहा  वहां  पर  एक  वाटर-टैप  था  ।  एक  नाले  को  काट  कर  लोगों

 ने  वहां  बुझाने  का  इंतजाम  किया  ।  जहां  तक  सारी  झुग्गियों  की  बात  बह  प्रदान  विचारणीय

 है  भ्र  कार्पोरेशन शौर  एडमिनिस्ट्रेशन  शन  के  ढारा  उस  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 sit  स०  मो०  :  मेरे  सवाल  को  माननीय
 मंत्री  जी  नहीं  समझ  सके  हैं

 ।
 में

 यह
 जानना

 चाहता  !  हूं  कि  क्या  दूसरी  बस्तियों  के  बारे  में  विचार  तभी  किया  जब  वहां  झाग  लग  जाये  ।

 महोदय
 :

 विस्तृत  वक्तव्य  दिया  जा  चुका  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 क्यया  को  स्थिति

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  :  यह  सभा  क्यूबा  की  स्थिति

 के  बारे  में  चिन्तित  है  ।  में  भी  तथ्यों  पर  अधिक  प्रकाशा  नहीं  डाल  सकता  क्योंकि  हमारे  पास  जानकारी

 हासिल  करने  के  खास  साधन  नहीं  हैं  ।  हमें  थोड़ी  बहुत  जानकारी  मिल  जाती  है  मगर  ज्यादातर

 बारों  पर  ही  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  अख़बारी  खबरों  में  से  यह  देखना  कठिन  है  कि  कौनसी  बात  सही

 है  ite  कौनसी  गलत  |  वास्तव  में  उस  क्षेत्र  में  हरनेक  रेडियो  स्टेशन  हैं  से  जिन  खबरें आती

 कुछ  स्टेशन  ज्ञात  हैं  कुछ  ।  कौर  वे  खबरें  विश्वसनीय  नहीं  होतीं
 ।

 fA  अंग्रेजी  में
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 जवाहर  लाल

 क्यूबा  में  यह  हालत  होने  से  श्रमरीकी  अखबारों  में  इस  किस्म  की  खबरें  छप  रही थीं
 कि  शायद  ऐसी  कुछ  बात  हो  कौर  शायद  क्यूबा  पर  हमला  हो  |  मेरा  ख्याल  हैं  अमरीका  में

 काफी

 क्यूबा  के  बहिष्कृत  लोग  बसते  हैं  ।  शायद  कैरिबियन  क्षेत्र  में  रहने  वाले  प  की  संख्या  एक

 हो  ।  हम  नहीं  जानते  कि  उनकी  सहानुभूति  किस  के  साथ  है  ।  हो  सकता  है  कुछ  लोग  क्यूबा  की  सरकार

 के  विरोधी  हों  कौर  कुछ  लोग  कंट्रोल  सरकार  के  समर्थक  हों  ।

 किन्तु  एक  बात  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  काम  के  लिये  तैयारी  पहले  से  ही  की  गयी  ।  हो  सकता  है

 ag  तैयारी  झमरीका  पर  से  हुई  हो  या  अमरीका  के  किसी  क्षेत्र  से  ।  यह  मानता  भी  कठिन  है  कि

 यह  सब  काम  उस  क्षेत्र  के  अधिकारियों  की  इच्छा  के  विरुद्ध  हुआ  हो  |

 कौर  फिर  हमला  हुम्ना--निस्सन्देह  यह  हमला  था---शौर  काफी  बड़े  पैमाने  पर  AI—

 यह  स्थल  तथा  आकाश  मानें  से  हुआ  |

 राष्ट्रपति  कनेडी  ने  कहा  है  कि  से  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहते  कोई  अमरीकी  इसमें  शामिल

 नहीं  ।  हमें  इस  बात  को  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 लेकिन  हमला  करने  वाले  लोग  आखिर  अ्रमरीका  से  ही  तो  हमला  कर  रहे  हैं  ae  क्षेत्र  विशेष

 के  भ्र धि कारियों  की  इच्छा  के  विरुद्ध  कोई  ay  नहीं  कर  सकता  |  अधिकारियों  को  उनसे  सहानुभूति

 भी  झन  इससे  हस्तक्षेप  के  बारे  में  बड़ा  कठिन  seq  उत्पन्न  होता  है  ।  एक  आदमी  खुद  न  जाय

 शौर  दूसरे  का  हौसला  बढ़ाये  |  यह  मिसाल  अच्छी  नहीं  है  ।

 हम  इस  घटना  को  दुर्भाग्यपूर्ण  समझते  हैं  जिससे  अन्य  सब  बातों  में  भी  खराबी  जाने  का

 खतरा  है  ।  की  समस्या  है  ।  कभी  कमीशन  भी  बैठने  वाला  है  ।  थोड़ी  सी  बातें  तय  करना  बाकी

 है  ।  यह  काम  जितना  शीघ्र  हो  जाय  अच्छा  है  ।  किन्तु  अरब  वहू  सम्मेलन  भी  तनाव  की  हालत  में  होगा

 इस  बात  के  कारण |

 में  नहीं  कह  सकता  कि  क्यूबा  में  चल  कर  क्या  होगा  ।  की  खबर  है  कि  हमला  करने

 वालों  को  हरा  दिया  गया  है  |  शायद  यह  सही  हो  |  पर  यह  भी  तो  कहा  जा  रहा  है  कि  इसके  बाद  फिर

 ऐसी  ही  चीज  हो  सकती  है  ।

 मे  तो  केवल  यही  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  क्यूबा  में  बाहर  वालों  को  दखल  नहीं  देना  चाहिय े।

 क्यूबा  वालों  को  को  खुद  जो  वह  करना  चाहते  करने  दिया  जाय  ।  दूसरों  को  हस्तक्षेप  नहीं

 चाहिए  ।

 हम  तो  दो  £ (०  पहले  से  क्यूबा  की  सरकार  को  मान्यता  दे  चुके  हैं  ।  उनका  राजदूत यहां  हैं  ।  हमारे

 वाशिंगटन  के  राजदूत  क्यूबा  में  भी  हमारे  राजदूत  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  क्यूबा  की  सरकार  चले  शौर

 वहां  गृह  युद्ध  से  बर्बादी
 न

 हमारा  काम  किसी  तरह  से  दखल  देने  का  नहीं  है
 ।

 मेरा  यह  सुझाव
 है

 कि  बाहर  का  कोई  भी  देश  किसी  झोर  से  दखल  न  दे  ।

 श्री  ज्िदिवकुमार चौधरी  :  :  क्या  हमारे  राजदूत  ने  क्यूबा  की  हालत  जानने

 के  लिये  वहां  कोई  scot  प्रतिनिधि  भेजा  है
 ?

 कौर  क्या  क्यूबा  के बहुत  से  लोग  विद्रोहियों  से  जा  मिले

 जैसा  कि  अखबारों  में  छपा  है
 ?

 नल  aoa  में
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 धी  जवाहरलाल  नेहरू  :  कोई  नहीं  ।  यह  काम  कठिन  था  ।  युद्ध  की  हालत  में  जानकारी

 awa  से  ही  प्राप्त  की  जा  सकती  है  ।  शायद  वाशिंगटन  से  ही  ज्यादा  जानकारी  मिल  सकती

 है  ।  पर  यह  देखना  पड़ता  है  कि  कया  चीज  सही  है  कौर  क्या  गलत  |  अखबारी खबरों  से  ज्ञात  होता  है

 fe  कुछ  क्यूबा  वासियों  ने  हमला  करने  वालों  का  साथ  दिया  किन्तु  बड़े  पैमाने  पर  नहीं  ।

 महेन्द्र  प्रताप
 :  :

 जरा  मुलाहिज़ा  फरमाइये  कि  क्यां  हालत  है

 हमारी  दुनिया  की
 |

 कभी  में  झगड़ा  कांगो  में
 था

 शर  यह  क्यूबा  में  भी  हो  गया  है
 ।

 यहीं  बस  नहीं  है  ।  किसी  छोटी  सी  बात  को  लेकर  रूस  प्रौढ़  झगड़ा  कर  सकते  दुनिया
 में  लड़ाई हो  सकती  है  ।  झाप  जरा  मेहरबानी  करके  फ़िर  भी  वह  कहिये  कि  यू

 ०  एन०  झरो ०  को पूरी

 ताकत  दी  उसकी  फौज  हो  तौर  बह  इतनी  मजबत  हो  कि  वह  तमाम  दुनिया  में  nad

 कायम  रख  सके  ।

 धी  रघुनाथ सह  :  क्या  लागोस  के  मामले  में  भी  बाहर  से  हथियार  देकर

 हस्तक्षेप  हुआ  है  ?

 १  दस्त भज  गय
 ~  दम

 श्री  जवाहरलाल मेहरु  :  लागोस में  सभी  दलों
 ये

 हैं  और  बड़ी  मिकदार

 में  भेजे  गये  र  मुद्दत  से  भेजे  जा  रहे  है  ।

 —_—ae  ee

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 जोवन  बिना  नियम  संबोध न  ?  ९६१

 वित  att  सोनार  जी  में  जीवन  बीपी  निगम  १९५६  की  घारा

 ¥o  की  उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  ८  १६६१  की  अधिसूचना  संस्था  जी०  एस०  कार

 Sak  में  प्रचलित  जीवन  बीमा  निगम  १९६१  की  एक  प्रति  TAL-IeT

 पर  रखता हूँ
 :--

 में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  रद  द६४/६१]

 विभिन्न  श्राइवासनों  वचनों  ate  प्रतिज्ञा प्र ों  पर  की  गयी  कार्यवाही

 स्त्री  सत्यनारायण  :  में  दूसरी  लोक  सभा  के  विभिन्न  सत्रों  में

 मंत्रि  i  द्वय  विभिन्न  वचनों  शौर  प्रतिज्ञा प्र ों के  art  में  सरकार  द्वारा

 की  गई  का  aval  बताने  वाले  निम्नलिखित  विवरण  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  :-

 श्रतुयूरक  विवरण  संख्या  १  तेरहवीं  a  १

 परिशिष्ट  ४  अनुबन्ध  संख्या  ee]

 भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या
 ४  बारहवां  १९  ६०

 ४५,  अनुबन्ध  संख्या  १००]

 ग्यारहवां  १९६०
 झतुदूरक  विवरण  संख्या  ८

 got] ५,  अनुबन्ध

 पुन  अंग्रेजी  में
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 [3 r  सत्य  ना  tram

 श्रतुघ्नूरक  विवरण  संख्या  १३  दसवां  Rego

 क  श्रनुबन्घ  संख्या  oR]

 नवां  १  ६० अनुपूरक  विवरण  संख्या  १४५

 ४५,  अनुबन्ध  संख्या  १०३]

 जलगांव
 के  ते  ल

 कारखाने
 में

 १७  १६६१
 को  हुए  के  बारे  में  वक्तव्य

 कम  उप सन् त्री
 पाबंद  में  जलगांव के  एक

 तेल  के
 का

 रखाने  में  १७  १९६
 है

 को  हुए  विस्फोट  के  बारे  जिस  के  फलस्वरूप  २३  कामगर  मारे  गये  शौर  अन्य  लोगों  को  चोटें

 एक  वक्तव्य  सभा-पटल  पर  रखता  sw

 पुस्तकालय  में  रखी  गयी  दे  लिये  संख्या  एस०  ato  २८७०/६१]

 अ्रौबघोय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  नियम

 समुद्र  सीमा  शुल्क  श्र/धनियम  के  watt  अ्रधिसुचना

 सीमाशुल्क
 आर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  प्रत्याहहति  १९६०  में

 संशोधन  करने  वाली  अधिसूचनाएँ

 वित्त  उप सन् त्री  ब०  रा०  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखता  हं  नकब

 श्रीबत्रीय  न्र पा घन  सामग्री  geuy  की  घारा

 Qe  की  उपधारा  (४)  के  अन्तर्गत  दिनांक  ८  १९६१  की  श्रधघिसुचना

 संख्या  जी०  एस०  भ्र पर  Yes  में  प्रकाशित  अधिक  तथा  प्रसाधन  सामग्री

 (  पहला  संयोजन )  PEER

 पुस्तकालय में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०
 डी०  २६७१/६१]

 समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  KRG  की  उप-धारा  (४)  के

 भ्रन्तर्गत  दिनांक  ८  PERE  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अर  ४८१

 में  रखा  गधा  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  BWa9R/e2]

 समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  घार  रेख  की  उपधारा  (४)  शर  केन्द्रीय

 उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  झधिनियप  Rewy  की  धारा  as  के  अन्तरगत

 शुल्क  झर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  प्रत्याशी  १९६०

 में  कुछ  कौर  aaa  करने  चली  निम्न-लिखित  श्रधिसूचनायें  ;

 )  दिनांक  ८  Fege  की  जी०  एस०  अतर०
 संख्या  ¥q3  |

 दिनांक  ८  १९६१  की  जी०  एस०  झर  संख्या  Yo  |

 पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  डी०  Ra93/eU]

 मूल  झ  ग्रेजी  में



 ?  १८८३  दाक )  वित्त  १९६१  YER

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  १६४४  की  घार  ३८  के  aa

 दिनांक  ८  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ४८६  में

 प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  १९६१  ।

 4  सें  रखा  गदा द  fag  संख्या  जुल ०  ठी  Rao¥/G2]

 सभा  का  काय

 संसद-कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  :  आप  की  अनुमति  से  में  सोमवार  २४

 १९६१  को  आरम्भ  होते  बाले  सप्ताह  में लिपे  जाने  बाले  सरकारी  का  की  घोषणा  करता
 जो  इस  प्रकार  होगा  :--

 (१)  कल  की  कार्य  सूची  का  तेज  कार्य  ।

 (२)  राज्य-तभी  क्वारा  तार  बिधि  (water)  2a go  औद्योगिक

 आदेश  )  विधेयक  में  किये  गये  संशोधनों  पर  विचार  ॥

 (३)  दंड  विधि  विधेयक  ate  उड़ीसा  wed  विवान  मंडल  का

 प्रत्यायोजन )  १९६१,  जिस  रूप में  कि  वह  राज्य-सभा  द्वारा  पारित

 किया  पर  विचार  तथा  उन  का  पारित  क्या  जाना  ।

 (४)  उड़ीसा  की  अनुदानों  की  मांगों  ( 8&&8- &2)  पर  चर्चा  और  मतदान  ।

 (%)  अत्यावश्यक  पण्य  विधेयक  पर  विचार  कौर  उस  का  पारित  किया

 जानो  ||

 ्
 (  मारकर  ER2  को  संयुक्त  समिति  की  सौंपने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  |

 (७)  सलारजंग  संग्रहालय  वि  १€  ६०,  विधि  व्यवसायी  विधेयक  तथा  दिल्ली

 क्षेत्र  )  sth  सहायता  विधेयक  पर  विचार  तथा  उन  का  पारित  किया

 जाना  ।

 (८)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  नियमों  में  फेरबदल  करने  के  प्रस्तावों  पर

 विचार
 ।

 ये  प्रस्ताव  २४  १६६१  को  ४  म  oTo  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  द्वारा

 प्रस्तुत  किये  जायेंगे  ।

 (९)  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  कौर  एयर  इंडियाइंटरनेदानल  निगम  के  feXG-

 ye  कौर  PEYE—Fo  के  वर्षों  के  प्रतिवेदनों  पर  चर्चा  ।  यह  चर्चा  २५  ERR

 को  ४  मत  To  श्री  चं०  शर्मा  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  प्रस्तावों  पर  की

 जावेगी  ।

 ्

 वित्ता  rd

 fore  महोदय
 :  कब

 सभा  वित्त  विधेयक  पर  विचार  करेगी
 ।

 हम
 ६

 बजे
 तक

 बै  गे
 ।

 pat  नारायणन्  कुट्टी  मेनन
 )

 :  राज्यों  की  वित्तीय  स्थिति  पर  सरकार  का  ध्यान

 रहना  चाहिये  ।  केरल  जैसे  छोटे  से  राज्य  को  जिन  वित्तीय  कठिनाइयों  का  सामना  पड़ा  है  वे

 सं
 विदित

 इस  से  प्रकट  होता  है  कि  केन्द्र  को  सभी  क्षेत्रों  की
 समान  उन्नति  की  चिनता  नहीं

 है  ।

 faa  प्रंग्रेजी  में



 १२  वित्त  ERR
 सेर

 TER?

 ना रायग तू  कप

 केरल  की  अपनी  समस्यायें  हैं  ।  बढ़ीं  केवल  ४  प्रतिशत  कृषि  करते हैं  |  वन्य  व्यवसाय भी  विकसित

 नहीं  हैं  ?  इस  कारण  बेका  ग  बेहद  बढ़ी  हुई  है
 ?  स  समस्या के  इलाज  के  लिये  ठोस  काम की

 जरूरत

 हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 वहां  को  प्रति  व्यक्ति  आप  भी  तुलनात्मक  दृष्टि  से  कम  ही  है  ।  पीछे  केरल  की  झोर  सामान्य

 भी  नहीं  दिया  गया  ।

 केरल  में  अब  तक  कुल  एक  कारखाना खोला  गया  है
 जो  १८ ८  व्यक्तियों  को  जगार  दे  सकता

 है  ।

 केरल  हन में वेक  परियोजनाओं  चालू  की  जा  सकती  थीं  ।  वहां  अब  तक  दूसरा  शिया  बनाया

 जा  सकता  था  ।  परन्तु  श्रमी  भी  यहीं  कहा  जा  रहा  है  कि  शिया डे  बनाया  जायेगा  |

 एक  साल  में  एक  दीर  का  कम  तो  समाप्त  हो  हो  सकता  था  ।  टेक्निकल  रिपोर्ट  में  भी  यही  लिखा

 हुमा हैं  |  सरकार  कहती  है  कि  वह  किसी  राज्य  से  मतभेद  नहीं  करती  ।  परन्तु  केन्द्रीय  मत्स्यपालन

 सब  1  समिति  न  यह  कहा  था  केन्द्रीय  मत्स्यपालन  संस्था  के  लियें  सब  से  उपयुक्त  स्थान  केरल  है  |

 पर सरकार  ने  इस  सिफारिश  को
 भ्रमवश  कर  कर  के,इस  संस्था

 को  बम्बई  में  स्थापित  करने
 का

 निश्चय  कर

 लिय  कपा  यह  एकतरफा  बात  नहीं  है  ?  केरल  में  रेलवे  लाइन के  निर्माण  पर  भी  एक  नया  पैसा

 खरच  नहीं  किया  जारहा  ।
 है

 क्तिशियनों  ने  कहा  था  कि  कोचीन  बन्दरगा!ह  का  विकास  करना  चाहिये

 पर
 अत्र  सरकार  का  कहना  है  कि  जितना  विकास  संभव  था  हो  चुकी है

 |

 सरका  ी  प्रेत  लगाने  के  लिये  केरल  में  भूमि  प्राप्त  की  जा  चुकी  है  पर  अभी  तक  प्रैस  लगाने  का

 काम  शुरू  TH  ।  यह  सब  ata  यही  प्रकट  करती  हैं  कि  इस  दिशा  में  काफी  मतभेद  हना  है  |

 अत्र  दूसरी  यो  जना  के  अन्त  में  राज्य  की  हालत  पहले  से  भी  बुरी  हो  गई  है  ।

 केरल  में
 ज्यादा  बिजली  का  उत्पादन  भी  इस  कारण  नहीं  हो  सका कि  वित्त  मंत्रालय  ने  बार  बार

 इस  को  सहायता  देने  में  रोड़े  झटकों  ।  ६: 1 ह  वहां  बिजली  की  कमी  है  ।

 केरल  के  लाखों  व्यक्ति  नारियल  जटा  उद्योग  में  लगे  हुए  हैं  पर
 वह  उद्योग  भी  सरकार की

 के  कारण  पतनोन्मुख  होता  ज्ञ  रहा  है  |  सरकार  उस  के  विकास  के  लिये  आवश्यक  घन

 व्यय  करना  नहीं  चाहती  |

 केरल  के  अनेक  लोगों  कप  गुजर  कली  मिर्चें  के  उद्योग  पर  चलता  है  पर  उस  के  भाव  भी  नीचे

 गिरते  जौ  रहे  हैं  ।  मूल्यों  के  स्थायित्व  के  बारे  में  भी  सरकार  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  रही  ।  इसी  पर

 नारियल के  मूल्यों के  गिरने  से  भी  वहां के  लखों  लोगो ंके  जीवन पर  बुरा  प्रसर  पड़ेगा  |

 केरल  में  बैकों  के  संकट  के  बारे  में  भी  में  दो  बाबद  कहना  चहेता  हूं  ।  रिज  बैंक  a  वित्त  मंत्रा

 लथ  को  गलती से  राज  ३८  करोड़  रुपये  के  कुल  निक्षेप  में  से  कम  से  कम  आधी  रकम  जरूर  दब  ग

 a  ।  पलाई  बैक  को  समाप्त  करने  की  कार्यवाही  चालू  है  परन्तु  जैसे  जैसे  समय  बीतता  जा  रहा  है  नसे

 बसे  यह  खोज  खुलती  जा  रही  है  कि  इस  सा मले  में  केवल  रिजर्व  बैंक  की  ही  नहीं  वित्त  मंत्रालय  की

 गलती  थी  ।

 इन  सब  ब्याहों  से  स्पष्ट  है  कि  ape  नाम  मात्र  की  है  ।
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 पांच वें  को  को  शोब  विलम्ब  काल  की  अनुमति  सिल  गई  है  ।  केरल  में  इन  पांच  बैकों  से  जनता ने

 ऋण
 लिये

 ये  ऋण  सोने
 के  बदले  में  लिये  हैं

 ।  लेकिन
 wea  वित्त  मंत्री  की

 घोषणा  के  फलस्वरूप  उन्हें

 हर  कीसत पर  भ्र पना  सोना  इन  बैंकों से  वापस  लेना है  ।  पलाई  बैंक  के  बन्द  हो  जाने के  बद्द  इन  पांचों

 बैंकों पर  काम  का  भार  बढ़  गया  ।  मगर  वित्त  मंत्री  यह  कह देते कि  बैंकों  क  काम  भरोसे  का  है

 तो  इन  बैंकों  पर  इतना  बोझ  नहीं  पड़ता  ।  मेरा  निवेदन  तो  यही  है  फि  वहां  इन  बैंकों  को  ऋण  शोध

 विलम्ब  की  स्वीकृति  दिये  जने  के  समय  से  केरल  का  सम्पूर्ण  वित्तीय  ढाँचा  संकट  सें  फंस  गया  है  |

 सरकार  को  केरल  राज्य  के  बारे  में  जिस  की  निरन्तर  उपेक्षा  की  जाती  रही  कुछ  करना  चाहिये  ।

 श्री  को रट कर  :  उपाध्यक्ष  मैँ झा पको  घन्यवाद  देता  हुं  कि  बाप

 मुझे  वित्त  विधेयक  पर  बोलने  का  अवसर  दिय  ।  उसके  साथ  ही  साथ  में  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब

 को  भी  एक  विशेष बात  के  लिए  बधाई  देना  चाहता  हूं  जिस  पर  कि  सदन का  बहुत  कम  ध्यान  गया  है  |

 प्र  ज  अठ  साल  के  बाद  मेरा  खयाल  है  कि  यह  पहला  बजट  है  जबकि  डेफिसिट  फाइनेंसिंग

 को  श्री  बार  ज्यादा  नहीं  बनाया  गया  बहुत  दिनों  से  लोगों  का  यह  ख़याल  था  कि  प्लांट  को  पूरा

 करने  के  लिए  हमको  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  कत झाधयर  जरूर  लेना  पड़ेगी  ।  लेकिन  में  इस  बात  के

 लिए  फ  क्रेंस  मिनिस्टर  aver  को  बहुत  बहुत  बधाई  देता हूं  कि  उन्होंने  एक  जो  बड़ी  भारी  बीमारी

 हमारे  बजट  सिस्टम
 में  लग  गई  उसको  दूर  करने  की  कोशिश  पूरे

 त  TH
 से

 की
 है  कौर  जिसके

 कि

 परिणाम  बाद  में  बहुत  अच्छे  नजर  जायेंगे  ।

 इसके  साथ  ही  जो  दो  बड़े  श्रम  हमारे  लोगों  में  फैल  रहे  हैं  उन  भ्रमों  पर  भी  में  कुछ  प्रकाश

 डालना  चाहता हूं
 |  उनमें से  एक

 क्षेत्र
 तो  यह  है  कि  हमारे देश  में  मुल्य  बढ़ते  चले  जा  रहे  है ंजिसकी

 कि  बजह  से  बहुत  गड़बड़  हो  रही है  और  दूसरा  क्षेत्र  यह  है  कि  फौरेन  एक्सचेंज  बनाने  के  लिए  अगर

 कोई  चीज  की  जा  सकती  है  तो  वह  यही  है  कि  एक्सपोर्ट  बढ़ाये  जांच  कौर  उससे  ट्रेंड  बैलेंस  अच्छे  तरीके

 से  कायम  किया  जाय  ।  इस  बारे  में  जो  अंकड़े  हमें  सप्लाई  किये  गये  हैं  उनसे  यह  मालूम  होता  है

 कि  यह  केवल  एक  प्रकार  से  भ्रम  मात्र  अब  चीजों  के  दाम  बढ़ने  के  आंकड़ों  को  यदि  श्राप  देखेंगे

 तो  आपकों  मालूम  हो  जायगा  कि  यह  सवाल  खाली  हिन्दुस्तान  का  ही  नहीं  है  ।  प्राइसेज  सब  जगह

 एक  ही  जैकी  बढ़  रही  हैं
 ।  फर्क

 नगर  थोड़ा  सालूम  होता  है  तो  वह  यह  है  कि  लड़ाई के  बाद  कीमतें

 हमारे  यहां  थोड़ा  ज्यादा  बढ़ी  हैं  जबकि  दुसरे  देशों  में  कम  बढ़ी  हैं  ।  झगर  इन  को  तीन  हिस्सों  में  बांटा

 जाय  यानी  जब  महायुद्ध  दुरू  हुआ तो  उस  वक्त  क्या  प्राइसेज  सन्  2EYR  में  क्यो  प्राइवेट  थीं  कौर

 अब  क्या प्राइवेट हो  रही  तो  उपाध्यक्ष  यह  साफ  कि  यह  सवाल  कोई

 स्तान  का  अपना  खास  सवाल  नहीं  मं  थोड़े  से  अंकड़े  सदन्  के  सामने  रखना  चाहता  हुं  बौर  बहे

 यह  हैं
 कि

 सन्  E30  में  क्या  प्राइसेज  सन्  १९  ५३  में  क्या प्रपोज थीं  प्रौढ़  सन्  १६६०  में  क्या

 ग्राइसेज  रहीं  ।  अगर  इस  समस्या  को  इस  प्रकार  से  एना  लाइन  कर  के  देखा  ATT  ATT  अगर  PER

 की  प्राइस  को  बेस  माना  तो  यह  स्थिति  हमारे  सामने  जाती  है  :--

 R&R  र६६०

 कैनेडा  ve  2oe

 अमरी का  ९  20g

 इंगलैंड  हद  {oz

 फ़ांस  *  खेदे  र

 भारत  दे  छ  १७

 a

 अंग्रेजी में
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 १६६१

 [ar

 इसी  तरह  से  झगर  कास्ट  इफ़  लिविंग  पर  गौर  किया  तो  ये  झांकने  दिखाई  देते  हैं  —

 Feo  RE{o

 कैनेडा  भर  ans

 मरी का  yy  Fok

 mia.  १२२

 इंगलैंड  200  gre

 भारत  दें  १  १७

 मेँ  यह  निवेदन  चाहता  हूं  कि  af  अनाज  की  प्राइसिज़  का  ge  ३७  की  प्राइस  के  साथ  कप  रिसने

 कर  के  देखा  तो  साफ़  नज़र  अरोरा  कि  दामों  के  बढ़ने  का  सवाल  कोई  ख़ास  हिन्दुस्तान  का  सवाल

 नहीं  बल्कि  यह  ए  क  जागतिक  सवाल  है  ।  जेसा  कि  हमारा  सपना  श्नभव भ्  जो  दाम  हस  पुराने

 जमाने  में  देखते  वे  राज  नहीं  हैं झ्र  जो  दाम  हम  अनाज  देखा हे  उन  को  बाद  में  नहीं  देख  बन, ब्य, सकग  ।

 मेर  ख्याल  है  कि  प्राइसिज  के  ऊपर  बहुत  ज्यादा  ग़ौर  सफ़  यह  समझ  कर  नहीं  करना  चाहिएं  कि

 fay  लग  रहे  इसी  बजह  से  प्राइसिज़  बढ़  रही  इस  का  एक  कारण  डेफ़िसिट  फ़िल्मी  भी

 जो  ea  पुराने  वक्त में झमल में  oat  जिस  की  वजह  से  करेंसी  बढ़  गई  है  ।  gEYO  से  ले
 कर

 gexE  तक  की  अवधि  में  ही  करीब  करीब  २५  परसेंट  करेंसी बढ़  गई  है  ।  यह  तो  एक  सीधी  सादी

 बात  है  कि  झगर  किसी  देश  के  पास  पांच  लाख  रुपया  हो  कौर  उस  की  पैदावार  एक  लाख  की  होती

 तो  प्राइस  पांच  गुना हो  HTT  और  श्री र  वही  रुपया  नाठ  लाख  हो  शौर  द  पवार  बहुत  थोड़ी  बढ़ी

 तो  प्राइस  आठ  गुना  हो  जायेंगी  ।  इस  का  अर्थ  यह  है  कि  करेंसी  बढ़ने  की  वजह  से  प्राइस

 बढ़ी हैं  ।  नगर  प्राइस को  कम  करने  का  कोई  उपाय  तो  वह  एक  ही  है  कि  जो  करेंसी  का

 सरकुलेशन  ज्यादा  हो  गया  उस  की  कम  किया  जायें  ।  लेकिन  यह  भी  एक  बड़ा  कठिन  wea  है  ।

 करेंसी  कम  होना  कोई  सोबा-सादा  सवाल  नहीं  है  कि  वह  एक  दम  कम  हो  जायगी  ।  करेंसी  का

 सकुंलेदशान  दूसरे  देशों  में  भी  बढ़  रहा  है  स्कोर  वहां  भी  मूल्य  इसे  ही  बढ़े  हैं  ।

 मेँ  समझता  हूं  कि  प्राइसिज़  को  कम  करना  तो  मुश्किल  लेकिन  एक  प्रकार  का  जो  इम्पेक्ट

 लोगों पर  होता  जो  लोग  महसूस  करते  उस  को  कम  किया  जा  सकत  है  प्रौढ़  वह  तभी  कम

 किया  जा  सकता  जब  कि  लोगों  की  आमदनी  बढ़ाई  जाये  ।  मुझे इस  बात  की  खुशी  है  कि  हिन्दुस्तान

 में  नैशनल  इसका  बढ़  रही  है  श्र  श्राशा है है  कि  वह  बढ़ती  जायगी  दौर  झा  जब  कि  बढ़ी  हुई

 प्राइस  भी  हम  को  इतनी  तकलीफ़  नहीं  जितनी  कि  अज  दे  रही  हैं  ।  जिन  देशों  में  wear
 हालत  हम  देख  रहे  हैं  कि  वहां  बढ़ी  हुई  प्राइसिज़  के  बावजूद  वह  शोर  नहीं  होता  जो  कि

 तथा  थोड़ी  प्राइसिज़  की  बजह  से  हमारे  यहां  बहुत  हो  रहा  है  ।

 इस  के  बाद  मैँ  ग्रुप  का  ध्यान  दूसरी  बात  की  शोर  दिलाना  चाहता हैं  कौर  मैँ  समझता  हं  कि

 बह
 भी  थोड़ा  कम  मात्र  इस  सदन  में  और  बाहर  भी  बहुत  बार  कहा  जाता  है  कि  एक्सपोर्ट  बढ़ा ई

 लेकिन  एक्सपोर्ट  किस  चीज  की  बढ़ाई  जाये  ak  किस  तरह  बढ़ाई  इस  विषय  में  में  ने

 अभी  तक  न  तो  इस  सदन  में  कौर न  दूसरी  जगहों  पर  सुन  है  ।  में  एक  बात  की  तरफ़  ध्यान  दिलाना

 चाहता हूं  कि  यदि  हमारे  एक्सपोर्ट  शौर  इम्पोर्ट  के  आकर  देखे  तो  मालूम  होगा कि  हमारे  पुरे

 एक्सपोर्ट  में  पचास  परसेंट  सीटें  तीन  चीज़ों  का  है  भ्र ौर  वे  चीजें  हैं  जूट  कौर  काटन  मैन्यूफैक्चरर  |

 इस  में २०  परसेंट  gc  परसेंट जूट  १०  ७  परसेंट  काटन  मैन्यूफैक्चरर है  ।  इस  प्रकार  पचास

 चीजें  प्रौढ़  रह  जाती  जिन  में  बाकी
 का  ५०  परसेंट  एक्सपोर्ट  होता  है  ।  जहां  तक  एक्सपोर्ट को

 बढ़ाने
 को  टी

 ०,  जूट  काटन
 मैन्यूफैक्चरर  सैट्यूरेटड

 प्वायंट  पर  पहुंच  चुके हैं
 पौर  काटन



 १  १८८३  वित्त  LET  vEVY

 तो  सैंड्ग्रेशन  प्वायंट  पर  डी  नहीं  पहुंचा  उस  का  एक्सपोर्ट  कम  होता  रहा  है  ।  लेकिन  मैं

 कहना  चाहता हूं  कि  मुझे  उस  को  कोई  भय  नहीं  है  ।  कटन  मैन्पुफौक्चर  की  पैदावार  हमारे  मुल्क  में

 बढ़ी  है  सनौर  फिर  भी  उस  सें  हमारा  एक्सपोर्ट  कम  तो  इस  के  सीधे  माने  ये  हैं  कि  बढ़ी हुई

 पैदावार  को  हमारे  अपने  लोगों  ने  ही  इस्तेमाल  किया  sale  उन  का  स्टैनले  ays  लिविंग

 बढ़ा  है  और  उस  में  कोई  तदाबीर  की  बात  नहीं  है  ।  बाकी  पचास  चीज़ों  जो  कि  पूरे

 पोट  का  ५०  परसेंट  एक्सपोर्ट  बढ़ाया  जा  सकत  लेकिन  यह  एक  नामुमकिन  सी  चीज  है

 कि  हम  एक्सपोर्ट  को  बढ़ा  कर  नायर  फ्यूचर  में  ट्रेड  इमर्जेंसी  को  कम  कर  सकेंगे  |  दत्त  यदि

 हम  ट्रेड  इमबैलेंस  कम  केते  तो  वह  तभी  हो  सकती  जब  कि  इम्पोर्टेड  को  कम  कियां

 जा  सके  |

 यदि  हम  इम्पोर्ट स  के  आंकड़ों  को  तो  हम  को  मालूम  होता हैं  कि  SEXE-—To  में  तीन

 चीजें  ही  बहुत  ज्यादा  तौर  पर  झाई  हैं  श्र  वे  चीजें  हैं  आयरन  एंड  स्टील  ौर  मिनरल

 आपका  ।  यें चोजें  इस  ज़माने  में  बहुत  झावव्यक  थीं  ate उन  के  बिना  हमारा  गुज़ारा  नहीं

 चल  सकता
 था

 |  लेकिन  इस  के  साथ  ही  यह  खुशी  की  बात  है  कि  फूड  मिनिस्टर  साहब ने  परसों

 अपनी  स्पीच  में  बयान  दिया कि  तीन  साल  के  अन्दर  भारतवर्ष  यह  देखेगे  कि  किसी  तरह  भी

 कोई  फूडग्रेन्ज  हमारे  यहां  न  org  ।  पिछले  साल  फूडग्रेन्ज़  १२२६  मिलियन  आयरन  एंड  स्टील

 ove  मिलियन  का  शोर  मिनरल  झ  पीपल्ज़  ७७१  मिलियन  के  मंगवाये  गये  थे  ।  ये  तीन  चीज़ें  बहुत

 ज्यादा  तादाद  में  मंगवाई  गई  हैं  कौर  बाकी  चीजें  बहुत  थोड़ी  तादाद  में  मंगवाई  गई  क

 यह  कहते  हुए  अनन्द  प्रतीत  होता  है  कि  फुइप्रेन्ज  तीन  साल  के  बाद  हमारे  देश  में  नहीं  अपन  |

 जहा  तक  सायरन  एंड  स्टील  का  सम्बन्ध  जब  हमारी  तीनों  बड़ी  बड़ी  फ़ैक्ट्रियां  पुरे  तौर  पर

 काम  करने  तो  उस  बात  Ara  एंड  स्टील  भी  इतना  मंगाने  की  ज़रूरत  नहीं  रहेगी  ।  साथ

 ही  यह  reheat  को  कृपा  है  कि  हमारे  यहां  पैट्रोलियम  की  बहुत  बड़ी  पैदावार  हो  रही  कौर

 इस  बात  की  पुरी  माशा  है  कि  अगर  अगले  पांच
 सालों  में  तो  अंगले  दस  सालों  के  बाद  हम  को

 fate  झ्ायल्ज़  मंगाने  ऐमा  हम  को  नज़र  नहीं  आता है  ।

 जो  तीन  चोटें  हम  ने  मंगाई  सगर  उन  को  जमा  किया  तो  यह  मालूम  होता  है  कि

 २८४०  मिलियन  के  करीब  हम  को  इन  चोरों  को  मंगवाना  पड़ा  है  ।  पिछले  साल  हम  ने  ८८७४

 मिलियन  का  इम्पोर्ट  किया  था  शर  ६१४५८  का  एक्सपोर्ट  किया  था  और  उन  दोनों  में  २७१६

 मिलियन  का  फ़र  है  ।  इस  का  सैलाब  यह  है  कि  जब  ये  तीनों  चीजें  पानी  बन्द  हो  तो

 इम्पोर्ट  att  grate  में  इसबैजेंस  खुद-ब-खुद  कम  हो  जायेगा  सनौर  उस  के  सम्बन्ध  में  जो  बहुत

 तस्वीर  जाहिर  की  जाती  as  बाकी  नहीं  रहेगी  ।

 चूंकि  अ्रघिक  समय  नहीं  इसलिये  थोड़े  veal  में  यह  कहना  चाहता हूं
 कि  वारेन  एक्सचेंज  को

 बचाने के  लिये  ये  छोटे  छोटे  ह ैवितीय  लगा  कर  को दिदा  करने की  कोई  जरूरत  मालूम  नहीं  होती है  ।  वह

 समस्या  ज्यादा  खतरनाक  नहीं  है  ।  छोटे  छोटे  टेनिस  के  बारे  जेसे  जानने  ae  दूसरी  चीज़ों

 के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  में  अन्त  में  सुपारी  पर
 टैक्स

 के
 बारे  में  कहना  चाहता हूं

 ।

 सुपारी  के  ऊपर  सबसे  पहले  टैक्स  १६४६  में  इस  वजह  से  लगाया  गया  था  कि  सुपारी  का

 इम्पोर्ट कम  किया  जाए  ।  टेक्सास के  बारे  में  केवल  इसी  बात को  ध्यान  में  नहीं  रखा  जाता  है

 कि  उनसे  रेवेन्यू  कितना  होता  है  ।  ग्राहक  कीं  सरकारें  जो  टैक्स  लगाती  वे  किसी  सेट  पालिसी

 के  लगाती हैं  ।  उसी  पालिसी के  तहत  सुपारी  पर  टैक्स २८  पैसे सन्
 १९४६

 में
 लगाया

 गया  थां  ताकि  सुपारी  का  इम्पोर्ट  कम  इसकी  अच्छा  नतीजा  निकला  है
 ।  सुपारी का  इम्पोर्ट

 जो  ३०३  लाख  टन  हुआ  करता  कम  होते  होते  पिछले  साल  ७१  लाख  टन  ही  रह  गया  है
 ।  इस
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 faq  का  रेट  कभी  बढ़ता  गया  है  कभी  घटता  गया  है  ।  में  उन  सारी  डिटेल्स  में  तहों  जा  सकता

 हूं  क्योंकि  समय  नहीं  है  ।  लेकिन  इतना  अवद्य  कहना  चाहता  हुं  कि  जिस  प्रयोजन  के  लिए  हमने

 यह  टेक्स  लगाया  था  वह  पूरा  हो  गया  है  ।  जहां  १९४६  १९४७  में  ३०३  लाख  टन  सुपारी

 जाती  थी  वहां  हमारे  यहां  ७१  लाख  टन  सुपारी  ही  रही  है  ।  मालूम  ऐसा  होता  है  कि

 डिपार्टमेंट  में  यह  बात  ही  सामने  रखी  गई  है  कि  सुपारी  पर  लगे  हुए  टैक्स  से  आमदनी कम  हो  गई  '

 है  शौर  इस  टैक्स  को  ज़रा  भर  बढ़ा  दिया  जाए  ताकि  आमदनी  अधिक  हो  जाए  ।  यह  दृष्टिकोण

 ठीक  नहीं  है  ।  इस  टेक्स  को  बढ़ाने  का  नतीजा  यह  होगा  कि  जो  सुपारी  खाने  वाले  उनको  अधिक

 कीमत  करनी  पड़ेगी  ।  ये  लोग  कोई  बड़े  भारी  mare  नहीं  कोई  बड़े पैसे  वाले  नहीं हैं  ।

 इससे  उनको  तकलीफ होगी  ।  उन  पर  इस  टैक्स  का  बहुत  बोझ  पड़ेगा  कौर  यह  केवल  टैक्स  की  वजह

 से  ही  नहीं  बल्कि  दूसरी  वजहों  से  भी  बढ़ेगा  ।  एक  बड़ी  अजीब  सो  बात  है  कि  ore  यह  समझा

 जाता  है  कि  टैक्स  लगाने  से  जो  लोग  प्राफिट  कमा  रहे  उनके  इस  प्राफिट  को  कम  कर  दिया

 जाएगा  |  ऐसा  नहीं  होता  है  ।  इसका  नतीजा  बिल्कुल  उल्टा  होता  है  ।  प्राफिट कमाने  वाले  लोग

 काफी  होते  हैं  ।  जब  उनसे  कुछ  कहा  जाता  है  तो  वे  fas  यही  जवाब  देते  हैं  कि  हम

 बया  कर  रहे  मिनिस्टर  साहब  ने  टैक्स  बढ़ा  दिया  हैं  ale  हमने  भी  इसका  भाव  तीन  रुपये

 सेर  से  बढ़ा कर  साढ़े  तीन  रुपये  सेर  कर  दिया  हैं  ।  कितना  होता  फायदा  कितना  किया

 जाता  डिमांड  कितनी  होती  इन  सब  चीजों  को  मिला  कर  के  दाम  तय  होते हैं  ।  कल  भी  एक

 बकता  ने  कहां  था  कि  कैरोसीन  पर  एम्जेम्पइ्न देने  के  बाद  भी  गांवों में  कैरोसीन के  दाम  वही  के

 बही  हैं
 ।

 यही  हाल  सुपारी का  भी  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  सुपारी  पर  यह  छोटा  सा  टैक्स  लगाने

 की  कोई  जरूरत  नहीं  थी  ।  भी  बहुत  सी  चीजों  पर  मंत्री  महोदय  ने  कम  किए  हैं  कौर  इन

 चीजों  में  श्रगर  सुपारी  को  भी  रख  दिया  जाए  तो  बहुत  बड़ा  नुकसान  होने  वाला  नहीं  है  ।  इतना  हीਂ

 मुझे  निवेदन करना  था

 सरदार  सि०  सहगल  )  :
 उपाध्यक्ष  मेँ  फाइनेंस  मिनिस्टर  श्री  मोरारजी

 भाई  को  बधाई  देता  हूं  जिन्होंने  देश  की  बढ़ती  हुई  हालत  का  सही  रखते  बढ़ते  हुए

 बढ़ने  वाले  का  ध्यान  रखते  तीसरी  योजना  का  ध्यान  रखते  हुए  जिस  पर  कि  हमारे

 देश  का  भविष्य  निर्भर  करता  पुरी  तफसील  के  साथ  सब  चीजों  को  हमारे  सामने  रखा  है  ।

 जरूरी  होता  है  भर  खर्च  करना  आसान  भी  है  लेकिन  उसके  लिए  म्रामदनी  रकम

 जुटाना  मुश्किल  होता  है  ।  ऐसे  देश  जहां  पर  कि  ४०  करोड़  लोगों में  fas  Ro  लाख

 लोग  इनकम  देते  हों  तथा  डाइरेक्ट  दर  देने  वालों  की  संख्या  ake  भी  कम  कौर

 जिसकी खर्च  की  जरूरत  अरबों  की  खरबों  की  भी  मुश्किल  हो  जाता  है  ।  ऐसे  देश  में

 आमदनी  का  जरिया  था  तो  टैक्सेशन  से  हो  सकता  है  या  फिर  कर्ज़  जो  देश  या  बिदेश  से  लिये  जाते

 वे  ही  हो  सकते  हैं
 ।

 जहां  तक  विदेशो ंसे  मदद  या  कज़  लेने  का  सम्बन्ध  उसकी  भी  एक  सीमा
 होती है  ।

 हम  स्तुशकिस्मत  हैं  कि  दुनिया  के  बाजार  में  हमारी  ava  अच्छी  है  ak  इस  कारण  से  हमें

 बाहर  से  कर्जा  मिला  हैँ
 ।

 दुनिया  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  श्री  नेहरू  की  एक  साख  है  पौर  उनकी

 विदेश  नीति  की  धाक  है
 ।

 दुनिया  के  सभी  देश  भारत  की  मदद  करना  चाहते  हैं  भ्र ौर  चाहते  हैं  कि

 प्रजातंत्रीय  ब  पर  चलते  हुए  कम  से  कम  समय  में  वह  जनता  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठाने  में  सफल
 हो

 कौर  लोगों  को  जीवन  की  बुनियादी  जरूरतें  मुद्दे या  हों  ।  इस  तरह  से  जो  मदद  हमें  विदेशों
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 प्राप्त  हुई  उसका  उपयोग  करके  हम  बढ़ें  भी  हैं  ।  बाहर  के  देशों  के  लोगों  ने  जो  कार्य  हमने

 उनके  लियें  हमारी  तारीफ  भी  की  है  ।

 पहली  शर  दूसरी  योजना  में  हमने  कई  काम  पूरे  किये  हैं  कौर  कई  नये  कामों  को  हाथ  में  लिया

 है  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  बताया  हैं  कि  देश  में  खंती  पश्विहन  सामाजिक  कल्याण  कौर

 हैवी  मशीन  इंडस्ट्री  तथा  लघु  उद्योगों  में  काफी  पैसा  लगाया  जा  चुका  थ  उस  के  फलस्वरूप

 सनसन  खेज़  श्रमिक  प्रगति  हमारे  देश  ने  की  बहुत  तेजी  से  श्राज  भी  हम  प्रगति  करते जा  रहे  हैं

 दहर  गांव  जगह  जगह  आगे  बढ़  रहे  इसके  चिन्ह  स्पष्ट  दिखाई  देते  हैं  ।  इसके  साथ  ही

 साथ  ag  भी  देखने  में  पाया  है  कि  लोगों  की  झ्राकांक्षायें  भी  बढ़  गई  हैं  ।  लेकिन  यह  भी  सही  है  कि

 प्रगति  जिस  पर  होनी  चाहिए  नहीं  हुई  है
 ।

 इसमें  दोष  किसका है  ?
 दोष

 क्या
 शासन

 उसके  कर्मचारियों का  जनता  का  है  या  उसके  नेताओं का
 ?

 या  क्या  यह  दोष  विरोधी  शक्तियों का

 है  जो  are  दिन  प्लेटफार्मो से  संगठित  समाचार  पत्रों  के  केन्द्रीय  कामों  से  सनौर  दिल्ली  तथा  प्रान्तीय

 धारा  सभाओं  में  बैठ  कर  स्वार्थ गत  दुष्टिकोणों  से  धुआंधार  प्रचार  करती  मुझे  दुःख के  साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  दोष  कम  ज्यादा  हम  सभी  का  है  ।  हम  सब  ने  प्लान को  मंजूर  किय है

 इस  वास्ते  उसको  पुरा  करना  प्रौर  उसको  सफल  बनाना  हम  सब  का  कर्तव्य  हो  जाता  हम  सब  की
 जिम्मेदारी  हो  जाती है  ।  फिर  उससे  निकले हुए  नतीजों के  बारे  में  यह  कहना  कि  उसमें  किसी

 एक  खास  वग  तथा  तबके  की  कौर  पूरा  पूरा  ध्यान  नहीं  दिया  गया  या  उस  बने  या  तबके

 के  tare  पूरे  नहीं  कहां  तक  ठीक  है  ।  हमारी  भ्रामक  तथा  सामाजिक  खाइयों जो  सैकड़ों

 ज  पुरानी  एक  दिन  में  दूर  नहीं  हो  सकती  हैं  ।  ये  सब  अदिक्षा, गरीबी झ्ौर गरीबी  नौ  बेकारी की  वजह

 से  जड़  जमाये  हुए  हैं  सनौर  इनको  दस  वर्षों  के  ही  प्रयत्नों  से  दूर  नहीं  किया  जा  सकता है

 mig  के  एटॉमिक  युग  में  भी  भारत  की  ot  व्यवस्था  का  आधार  कृषि  ही  है  तथा  उस  कृषि  के  भी

 साधन  वही  बाबा  आदम  के  जमाने  के  हैं
 ।  उसका  लक्ष्य  भी  सिर्फ  पेट  भर  पैदा  करने  का  ही  है  ।

 संकुचित  धार्मिक  प्रान्तीय  तथा  जातीय  कट्टरता  श्रचल  बने  हुए  है  ।  हमारे  यहां  का  शिक्षित

 समाज  भी  इसी  में  डूबा  ग्रा  है
 ।

 बदलते  हुए  जमाने  साधनों  का  उस  पर  बहुत  कम  असर  हा

 है  ।  स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  के  पहले  राष्ट्र  पिता  गांधी जी  के  नेतृत्व  में  कांग्रेस  के  प्रयत्नों  से  राजनीतिक

 को  हमने  राष्ट्र  का  केन्द्र  बिन्दु  तो  बना  लिया  पर  प्रासाद  होने  के  बाद  कोशिशें  करने

 के  बावजूद  भी  ot  तक  आधिक  शौर  सामाजिक  विकास  को  राष्ट्रीय  केन्द्र  बिन्दु  बनाने  में  हम

 पुरी  तरह  से  सफल  नहीं  हुए  हैं  ।  हमें  इसके  लिये  रहना  होगा  कौर  भ्रमित  प्रयत्न  करना  होगा

 छोटी  छोटी  बातों  पर  ध्यान  न  दे  कर  कंधे  से  कंधा  मिला  कर  प्रगति  के  उस  चढ़ाव  पर  हमें

 है  जहां  से  हमारा  ant  सरल  हो  सके  |

 हम  इस  बात  में  उलझ  गये  हैं  कि  प्राइवट  सेक्टर  या  पब्लिक  सेक्टर  इन  दो  में  से  किसको

 पसन्द  किया  जाए
 ।

 हम  इसमें  भी  उलझ  कर  रह  गये  हैं  कि  एक  प्रान्त  को  दूसरे  प्रान्त  से
 ae

 दिया  शहर के  मुकाबले  गांव  को  नजर-अन्दाज  किया  बड़े  कारखानों  और  हैवी  इंडस्ट्रीज़

 पर  अधिक  ध्यान  न  कृषि  पर  ही  सब  ध्यान  दिया  इत्यादि  ।  फिर  frees  इकोनोमी

 को  हमने  अपनी  श्री-व्यवस्था  का  आधार  बनाया  है  ।  कृषि की  पैदावार  बढ़ाने का  भी  इतना  ही

 महत्व है  ।  प्रान्तों  तथा  क्षेत्रों  के  साधन  देखते  हुए  भागे  बढ़ने  का  निश्चय  हमें  करना  है
 |

 शान्त  चित्त  से  कौर  दृढ़  निश्चय  से  आगे  बढ़ने  की  बात  है  ।  यह  सही  है  कि  तीसरे  प्लान  में

 पब्लिक  सेक्टर  के  कार्यों  को  पसन्द  किया  गया  पर  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  प्राइवट  सेक्टर  का

 कोई  महत्व  नहीं  या  उसे  खत्म  किया  जावे  ।  उसे  तो  जहां  लागत  कम  हो  कौर  नतीजा
 जल्दी
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 निकले  उधर  कदम  बढ़ाना  चाहिये  ।  हम  सब  एक  ही  किश्ती  में बैठ  हूं  श्र  हमें उसी  में  बैठ कर

 उतरना  है  |

 विकास  कायें  के  लिये  सब  ही  दल  एकमत  हु  ।  इसमें  योजनाबद्ध कड़ियां  इससे  किसी  का

 विरोध  पर  इन  कार्यों  के  लियें  समुचित  झारी  साधन  जुटाना  हमारा  कत्तव्य  हो  जाता  है  ।

 इस  कार्य  को  कौन  पूरा  करेगा
 ?

 इसको  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  श्री  मोरारजी  भाई  को  पुरा

 करना है  ।  टैक्सेज का  कभी  भी  प्रिय  काय॑  नहीं  पर  जरूरत  होती  है  झर  इस

 ५  को  करना  ही  पड़ता  है  ।  उन्होंने अपके  भाषण  के  पैरा  ६८  ६६  में  बड़ी  खूबी  मौजूं

 तरीके  से  विचारकों  के  सामने  इसका  कारण  स्पष्ट  किया  पौर  मैं  उसे  आपकी  से  उद्धृत

 करना  चाहता  हूं

 इस  झ्राधार  पर  उन्होंने  जिस  खूबी  से  टैक्सों  के  प्रस्ताव  रखे  मैं  आपसे अर्ज
 उसकी

 तारीफ  हमारे  विरोधियों  के  अगुवा  श्री  wo  डी०  दराज  ने  श्राफ  फ्री  एन्टरप्राइजरू  में
 की

 भाम  जरूरत  की  चीजों  मसलन  सुपारी  श्र  fat  के  तेल  डयूटी  बढ़ाना

 वाली  बात  पर  उसके  लिये  उन्होंने  एहतियाती कदम  लेने  की  बात  कही  है  ।  वह  पुरे  fares

 गौर  कड़ाई  के  साथ  अमल  में  लाई  जानी  चाहिये  ताकि  लोगों  को  कम  से  कम  तकलीफ  उठानी  पड़े  |

 में  कप  का  ध्यान  एक  खास  महत्वपूर्ण  बात  की  are  दिलाना  चाहना  हूं  ।  सभी  वर्गों  के

 सरकारी  कर्मचारियों द्वारा  समय  समय  पर  सरकार से  व्यक्ति  गस्तर  गर  न्र ौर  कमिशन  के  सामने

 सामूहिक  स्तर  पर  मांग  की  गई  कि  एज  साफ  रिटायरमेंट  ay  से  बढ़ा कर  ६०  उधर

 कभी  भी  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  पर  aa  यह  मांग  सुप्रीम  कोर्ट  के  चीफ  जस्टिस द्वारा  सिफ

 हाई  कोर्ट  के  जजेज  के  लिये  सरकार  के  सामने  खुले  तौर  पर  रख  दी  गई  इस  के  कारण

 ढंग  के  निराले हो  सकते  पर  बुनियाद में  मांग एक  ही  है  ।  जजेज को  मेहनत  तो  ज्यादा  करनी

 पड़ती  पर  इस  के  लिये  उन्हें  जल्दी  ही  अवकाश  देना  wear  है  ।  वे  अर्थिक  समस्या  से  पीड़ित

 नहीं  रहत  हैं  जब  कि  सरकारी  कर्मचारी  श्रमिक  समस्या  से  तंग  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  उन  को  यह

 सुभीता  देना  चाहिये  श्र  मैं  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  पर  विचार  कर  के  वह  निर्णय  देने
 की

 कृपा  करे  ।  समस्या  को  देखते  हुए  पब्लिक  सेक्टर  कौर  प्राइवेट  सेक्टर  के  बीच  कोआपरेटिव

 सेक्टर  की  प्रो  लोगों  का  ध्यान  झ्राकर्थित  किया  गया  है  ।  मेरे  प्रान्त  के  छत्तीसगढ़  एरिया  में  को

 आपरेटिव  ट्रान्सपोर्ट  यूनिट्स  खली  हैं  वहू  काम  कर  रही  हैं  ।  पर  मोटर  विकास  ऐक्ट  के  मातहत

 रीजनल  ट्रान्सपोर्ट  जिन  में  कमिश्नर  arn  दि  डिवीजन  काम  करते  उन्हें एक  न  एक

 बहाने  से  परमिट  देने  से  इन्कार  करते  हैं  |  राज  भी  वहां  प्राइवेट  यूनिट्स  की  मोनोपली  है  ।  प्रान्तीय

 सरकार  का  ध्यान  इस  ओर  खींचना  चाहिये  प्रौर  जरूरत  हो  तो  मोटर  विकास  ऐक्ट  को  फौरन  बदलने

 पर  विचार करना  चाहिये  ।

 केरल  के  पलाई  सेंट्रल  बंक  तथा  के  लक्ष्मी  बैंक  के  फेल  होने  पर  छोटे  जमा  करने  वालों

 रकम  को  जल्दी  से  जल्दी  दिलाने  के  लिये  कदम  लिया  गया  पर  अभी  तक  रकमें
 नहीं

 दी  गई  ।

 इस  दिये  जाने  चाहियें  कि  उन्हें  जल्दी  यह  रकम  दी  जाये  ।

 अन्त  में  में  फिर  मंत्री  जी
 को

 बधाई  दे  कर  इस  बिल  का  समर्थन करता  हूं  ।
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 :  उपाध्यक्ष  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  को

 नजर  रखते  हुए  भारत  के  किसी  वित्त  मंत्री  को  इस  बात  की  झामा  नहीं  रखनी  चाहिये  कि  वह  बधाई

 का  पात्र बने  ।  जो  बड़ा  साहसपूर्ण  कार्यक्रम  देश  के  सामने  विकास  के  लिये  रक्खा  जाता  है  उस

 में  सर्वसाधारण  को  शरिक  से  अधिक  त्याग  करने  के  अधिक  से  अधिक  परिणाम  करन  के

 अधिक  से  अधिक  संयसपुर्वक  रहने  के  लिये  wer  जाता  है  ध... ड  उस  की  उन  से  की  जाती  है  ।

 इसलिये  इस  वर्ष  का  जो  वित्त  विधेयक  जिस  में  लगभग  ६०  करोड़ रु०  से  ऊपर  के  नये  कर

 का  विधान  उस  को  देखते  हुए  सचमुच  देश के  eat  एक  ऐसा  ख्याल  पैदा  होता  है  कि  हर

 साल  हमारे  ऊपर  करों  का  भार  बढ़ता  चला  जाता  है  ।  पर  इस  के  लिये  जो  कांग्रेस  दल  हैं  उस  के

 प्रति  एक  भ्र सन्तोष  की  भावना  भी  देखने  में  बराती  है  ।  मुझे  इस  बात  की  खुशी  मुझे  इस

 बात  का  गौरव  है  कि  मैं  कांग्रेस  दल  का  एक  सदस्य  हूं  क्योंकि  यह  जो  हमारी  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 है  वह  एक  श्राकांक्षापूर्ण  योजना  है  जिस  में  weal  रुपयों  का  नियोजन  करनें  का  विधान  है  ।  राज

 अगर  कांग्रेस  दल  के  वित्त  मंत्री  इस  बात  का  ख्याल  करते  कि  इस  तरह  के  नये  करों  के  लगाने  से  जनता

 में  सन्तोष  होगा  शौर  ये  कर  वे  नहीं  लगात  तो  जहां  तक  मेरा  ख्याल  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 का  भविष्य  अन्धकारमय  होता  ।  इस  लिये  wale  हमारे  वित्त  मंत्री  ने  चुनावों  को  दुष्टि  में  नहीं

 रक्खा  हालांकि  यह  एक  स्वभाविक  बात  है  कि  राजनीतिक  क्षेत्र  में  हमेशा  चुनाव  का  ध्यान  पार्टी

 विशष  के  सामने  फिर  भी  उन्होंने  पंचवर्षीय  योजना  को  मद्दे  नजर  रख  कर  जो  यह  साहसपूर्ण

 काम  किया  उस  के  लिये  उन  को  बधाई  देता  हूं  ।

 साथ  ही  साथ  वित्त  विधेयक  को  विचारार्थ  सदन  के  सामने  उपस्थित  करते  हुए  उन्होंने  छोटे

 छोटे  उद्योगों  के  ऊपर  लगाए  गए  उत्पादन  करों  में  कुछ  रियायत  करके  जो  लगभग  ६

 करोड़  से  कुछ  ऊपर  की  छुट  देने  की  घोषणा  की  है  उसके लिए  में  उन्हें  धन्यवाद  देता  हूं  ।  लेकिन

 इसके  साथ  साथ  मेँ  यह  कहे  बगैर  नहीं  रहूंगा-ग्रो  नगर  मैं  ऐसा  न  करू  तो  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र

 के  प्रति  वफादार  नहीं  रहूंगा-कि  यद्यपि  आपने  सुपीरियर  SUPT  पर  कर  लगाया  है  लेकिन  फिर

 भी  जनता  को  दोनों  प्रकार  के  तेल  के  लिए  अधिक  पैसा  देना  पड़  रहा  है  ।  इसलिए मैं  वित्त  मंत्री

 से  श्रतुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  बात  पर  विचार  करें  जो  कैरोसिन  पर  कर  बढ़ाया  गया  है  उसको

 बिल्कुल ही  हटा  दें  ।

 जब  हम  वित्त  विधेयक  पर  बोलने  के  लिए  खड़े  होते  हैं  तो  हमारा  ध्यान  अक्सर  संविधान

 के  उस  निर्देशक  सिद्धान्त  की  झोर  चला  जाता  है  जिसमें  हम  ने  इसका  निश्चय  किया  है  कि  हिन्दुस्तान

 के  हर  उस  को  चाहे  वह  स्त्री  हो  या  पुरुष  जो  काम  कर  सकता  उसके  लिए  काम
 की

 व्यवस्था  करेंगे  ।  यह  बात  सही  है  कि  हम  भ्राथिक  विकास  के  क्षेत्र  में  बहुत
 आगे  बढ़  रहे  हैं  ।

 हर  क्षेत्र  में  तरक्की  हो  रही  कृषि  कौर  उद्योग  के  क्षेत्र  में  उत्पादन  बढ़  रहा है  ।  हमारी  राष्ट्रीय

 आय  भी  बढ़  रही  लेकिन  हिन्दुस्तान  में  जो  बराबर  उपेक्षित  समाज  चला  रहा  यानी  जो

 गांवों  में  रहने  वाले  भूमिहीन  गरीब  लोग  हैं  या  खेती  का  काम  करने
 वाले

 छोटे  छोटे  किसान

 उनकी  दशा  में  कुछ  परिवहन  नजर  नहीं  भ्राता  है  कौर  इसलिए  उनमें  संतोष  भी  दिखायी  देता

 है  ।  राज  गांवों  में  पंचायतें  कायम  की  जा  रही  हैं  ae  कोआपरेटिव  सोसाइटियां  खोलने  का  प्रयत्न

 किया जा  रहा  झाज  भी  हिन्दुस्तान  के  खेती  के  क्षेत्र  में  लोगों  को  पुरे
 साल  काम  नहीं  मिलता

 sire  ऐसे  सैंकड़ों  आदमी  हैं  जिनको  रोज  काम  नहीं  मिलता  ।  जिस  रोज  उनको  काम  नहीं  मिलता

 उस  दिन  उनको  भूखा  रहना  पड़ता  इसलिए  मैं  उनके  बारे  में  यह  सुझाव
 देना  चाहता  हूं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  के  साथ  ५४  करके  कोई  ऐसी  व्यवस्था  करे
 कि

 ये  पंचायतें

 343  (Ai)
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 ऐसे  आदमियों  को  जो  कि  बेकार  हैं  कोई  समुचित  कार्य  देकर  इतनी  मजदूरी  दें  जिससे वे  अपने

 पेट  का  पालन  कर  सकें  |  हम  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  करे  सकेंगे  तो  मैँ  समझूंगा  कि  हम  सामजिक

 सुरक्षा  की  दिशा  में  बहुत  आगे  बढ़  गए  हैं  |

 दूसरी  बात  जिसकी  कौर  मैं  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  खींचना  चाहता हूं  वह  यह  हैं  कि  आज

 हिन्दुस्तान में  संयुक्त  परिवार  प्रणाली  का  धीरे  धीरे  क्लास  होता  जा  रहा  है  ।  उस  प्रणाली  के  न

 रहने  से  बहुत  से  लोगों  की  बड़ी  दयनीय  दशा  हो  रही  है  ।  राज  देहात  में  बहुत  से  लोग  ऐसे  हैं

 जों  काम  करने  के  लायक  नहीं  रह  गए  हैं  उनके  बच्चे  जिनका  पालन-पोषण
 उन्होंने

 किया

 वे  इतना  उत्पादन  नहीं  कर  पाते  जिससे  वे  भ्र पने  बूड़े  माता  पिता  का  परिवहन  कर  सकें  ।  इस

 दिशा  में  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  बूढ़ों  को  पेंशन  देने  का  एक  छोटा  सा  कदम  उठाया  है  उस
 पर

 आपको

 भी  विचार  करना  चाहिए  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  योजना  वापस  ले  ली  गयी  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  मैं  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करके

 जल्दी  ही  ऐसी  स्कीम  बनायी  जाए  जिससे  ऐसे  बूढ़ों  को  कुछ  पेंशन  देने  की  व्यवस्था  की  जाए  ।

 साथ  ही  साथ  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  औद्योगिक  क्षेत्र  के  मजदूरों  के  लिए  हमने  बहुत  से  कानून

 aaa हैं  लें  किन  जो  मजदूर  देहात  में  खेतों  पर  काम  करते  हैं  उनकी  सुरक्षा  के  लिए  हमने  कुछ  नहीं

 किया  जब  गांवों  में  पंचायतें  शौर  सहकारी  समि
 mo
 |  मियां  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ती  मेरा  सुझाव  है

 कि  उनके  सहयोग  से  कोई  एसी  कंट्रीब्यूटरी  स्कीम  बनायी  जाए  जिसमें  मजदूरों  से  कुछ  देने  के

 लिए  कहा  जाय  या  जिन  किसानों  के  खेतों  पर  वे  काम  करते  हैं  उनसे  कुछ  देने  को  कहा  जाए

 उस  में  सरकार  भी  कुछ  कंट्रीब्यूशन  करे  कौर  इस  प्रकार  एक  कोष  कायम  किया  जाए  जिससे  इन

 भूमिहीन  मजदूरों  का  कुछ  सुधार  हो  सके
 ।

 तीसरी  बात  जिसकी  तरफ  में  सरकार  का  ध्यान  खींचना  चाहता  था  वह  है  खेती  के  लिए

 वित्त की  व्यवस्था  ।  यह  सही  है  कि  जब  से  स्वराज्य  ga  है  और  विशेषकर  दूसरी  दौर  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजनाश्रों  में  कोआपरेटिव  सोसाइटियों  की  स्थापना  पर  बिशेष  जोर  दिया  जा  रहा

 है  ।  हमने इस  सदन  में  रिज  बैंक  श्राफ  इंडिया  ऐक्ट  में  भी  संशोधन  करके  रिजर्व  बैंक  को  अधिकार

 दिया  है  कि  वह  खेती  के  लिए  भी  कुछ  वित्त  की  व्यवस्था  करे  ।  साथ  ही  सहकारिता  श्रात्दोलन को

 आगे  बढ़ा  कर  उसके  जरिए  से  भी  कुछ  वित्त  की  व्यवस्था  करने  की  चेष्टा  की  जा  रही  उपाध्यक्ष

 मैं  आपका  ध्यान  खींचना  चाहता  हूं  कि  ्  ae @  में  इस  बात  का  नच्दाजा  लगाया  गया

 था  कि  हिन्दुस्तान भर  में  खेती  की  व्यवस्था  के  लिए  कितने  वित्त  की  झ्ञावइ्यकता  होगी  |  उस  समय

 यह  था  कि  ७५०  करोड़  के  लगभग  भ्रमण  की  खती  के  लिए  व्यवस्था  करना  जरूरी  है

 उस  समय  रिजर्व  बैंक  द्वारा  जो  रूरल  क्रेडिट  सर्वे  किया  गया  था  atc  एक  रिपोर्ट  दी  गयी  उससे

 पता  चलता  है  कि  किन  किन  विभिन्न  मदों  से  खेती  के  वित्त  की  किस  किस  मात्रा  में  व्यवस्था  होती

 है  ।  उसमें  दिया  गया  है  कि  गवर्नमेंट  जो  सारे  देश  के  geet  खेती  के  लिए  अर्थ  की  व्यवस्था करती

 थी  वह  ३  .  परसेंट  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  २.  १  प्रतिशत  की  व्यवस्था  करती  कमर्शियल

 बैंक्स
 ०.

 परसेंट  सम्बन्धियों  से  जो  सहायता लेकर  खती  की  जाती  थी  उसका  प्रतिशत

 १४,  २  लैंड  लार्ड  १.  ५  प्रतिशत  की  व्यवस्था करते  मनीलेंडरों द्वारा  २४.  प्रतिशत  की

 व्यवस्था  की  जाती  प्रोफेशनल  मनीलेंडर  ४४  ,  ८  प्रतिदिन  की  व्यवस्था  करते  बर्ड्स  पौर  कमीशन ी
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 एजेंट  ४५.  ४  परसेंट  की  व्यवस्था  करते  थे  मदों  से  १  .  ८  प्रतिशत  की  व्यवस्था  होंती  थी  ।

 में  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  श्रावित  करना  चाहता  हूँ  कि  राज  जो  खेती की  व्यवस्था  है  उसके

 लिए  कम  से  कस  १०००  करोड़  रुपए  की  झ्रावश्यकता  है  ।  हमने  अपने  सामने  इस  बात  का  ध

 है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  १०  करोड़  मन  गल्ला  हम  पैदा  करेंगे  ।  इतने  व्यापक  प्रोग्राम

 के  लिए  यदि  हम  at  की  उचित  व्यवस्था  खेती  के  लिए  न  कर  सके  तो  हमारा  कार्यक्रम  पूरा  होने

 वाला  नहीं  है  ।  बावजूद  इस  बात  के  आज  देहातों  में  सहकारिता  समितियां  स्थापित की  जा  रही

 किसान  की  वित्त  की  श्रावइयकता  पुरी  नहीं  हो  रही  है  कौर  उसको  कठिनाइयों  का  सामना

 पड़  रहा  मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  दिशा  में  विशेष  ध्यान  दें  ।

 अभी  जो  atta  पं  चवर्षीय  यों  जना  का  ड्राफ्ट  हमारे  सामने  झा था  है  उसको  देखने  से  पता  चलता

 है  कि  यह  भ्रामक  रखा  गया  है  कि  तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  थोड़े  समय  के  लिए  जो  कर्ज

 किसान  को  दिया  जाएगा  उसकी  राशि  ४००  करोड़  जो  मीडियम  टर्म  लोन  दिया  जाएगा  उसकी

 राशि  १६०  करोड़  होगी  ग्रोवर  जो  लॉग  टर्म  लोन  दिया  जाएगा  उसकी  राशि  ee  करोड़  होगी  ।

 इसको  देखते  हुए  मैं  समझता  हूं  कि  तृतीय  योजना  के  अन्त  तक  यानी  सन्  ceay  के  अन्त  तक  भी

 हम  देवी  के  लिए  जो  वित्त  की  आवश्यकता  है  उसको  पूरा  नहीं  कर  सकेंगें  ।  इस  श्र।वइ्यकता  को

 पूरा  करने  के  लिए  से  समझता  हूं  कि  कस शियल  बैंकों  wiz  रिजर्व  बैंक  आफ  इंडिया  को  भी  हाथ

 बँटाना  होगा  ।  इसी  सम्बन्ध  में  एक  की  ग्रो रमे  सदन  का  ध्यान  खींचना  चाहता  हूं  ।  शार्ज

 अवस्था  यह  है  कि  यदि  किसान  को  रुपया  चाहिए  तो  वह  उसको  केवल  झपटना  खेती  को  रेहने  रख

 कर  ही  मिल  सकता  यह  सही  है  कि  हाल  में  जो  कोऑपरेटिव  क्रेडिट  कमेटी  सरकार  की  तरफ

 से  नियुक्त  की  गयी  थी  उसने  कहा  है  कि  खेत  में  खड़ी  फसल  के  आधार  पर  भी  किसानों  को  कर्ज

 दिया  जाना  चाहिए  ।  अभी  उसकी  यह  सिफारिश  wet  रूप  में  परिणत  नहीं  हुई  है  लेकिन  मैं

 समझता हुं  कि  थोड़े  समय  में  बह  कां  रूप  में  परिणत  हो  जाएगी  ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि

 किसानों  को  कमर्शियल  बैंक  सौर  दूसरी  संस्थाएं  कर्ज  दे  सकें  इसके  लिए  यह  झा वद यक  है  कि

 किसानों  की  फ्ल  कौर  उचके  मवेशियों  का  बीमा  करने  की  पद्धति  जारी  की  जाए  ।  सन्  RE Yo

 में  भारत  सरकार  ने  एक  विद्वेष  अफसर  को  नियुक्त  किया  थां  कि  वह  इस  बात  की  जांचे  करे  कि

 हिन्दुस्तान  में  क्राप  और  कै  टिल  इंश्योरेंस  की  क्या  समस्याएं  हैं  ।  सने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  और

 उसमें  उसने  कुछ  स्कीम  भी  सरकार  के  सामने  रखी  थी  ।  लेकिन  पता  नहीं  उसका  क्या  हुमा  ।

 मेँ  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  किसानों  की  ददा  सुधारने  के  लिए  यह  अत्यन्त  आवश्यक

 है  कि  उनकी  फसल  का  शौर  मवेशियों  का  बीमा  किया  जाए  ताक़ि  विशाल  बैक  शौर

 दूसरी  संस्थाएं  उनको  कर्जा  दे  सकें  |  इससे  उनको  बड़ा  फायदा  हो  सकता है  ।  राज  होता  यह  है

 कि  किसान  बड़ी  मेहनत  से  फसल  तैयार  करता  है  आर  जब  फसल  तेयार  हो  जाती  है  तो  प्राकृतिक

 प्रकोप  की  वजह  से  सारी  फसल  बरबस  हो  जाती  है  और  उसमें  लगी  हुई  सारी  पूजी  बरबाद  हो

 जाती  है  ।  errant  किसान  कर्ज  लेकर  जोर  जी  खेती  में  लगाता  है  वह  बरबाद  हो  जाती है  ।  झगर

 कँटीले  इंश्योरेंस  श्र  कौप  इंश्योरेंस  की  व्यवस्था  हो  जायगी  तो  फिर  किसानों  की  हालत  न  केवल

 सुधर  जायगी  बल्कि  किसान  कजे  लेकर  अपनी  खेती  का  श्र  धिक  से  अधिक  विकास  कर  सकेंगे  |

 इसके  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात  की  कौर  शौर  वित्त  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  खीचूंगा  कि  अभी

 रिजवी  जैक  श्राफ  इंडिया  से  जो  स्टेट  कोआपरेटिव  बैक  को  कर्ज  दिया  जाना  है  वह  साधारण  बैंकों

 की  रेट  से  २  रुपया  प्रति  सैंकड़ा  कम  कर  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  देहात  में  कोआपरेटिव  सोसाइटीज

 के  अन्दर जो  उसके  सदस्य  होते  हैं  उनको  ८  रुपये  से  लेकर  १९  रुपये  सैकड़ा  सालाना  सूद  देना  पड़ता

 है  ।  इस  तरह  श्राप  देखेंगे  कि  रिजर्व  बैंक  ने  जो  सुविधा  स्टेट  कोआपरेटिव  बैंक
 को

 दे  रक्खी
 है  नीचे
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 जब  वह  जिला  बैंक  में  जाती  है  are  उसके  बाद  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  जाती  है  तो  सूद  की

 दर  बहुत बढ़  जाती  है  कौर  जिस  Seq  से  fed  बैंक  ग्राफ  इंडिया  कर्ज  देता  है  वह  पूरा-पूरा  सफल

 नहीं  हलो  पाता  है  ।

 एक  विशेष  बात  जिसकी  कि  तरफ  में  ध्यान  खींचना  हूं  वह  यह  है  कि  हमने  अपने  संविधान

 में  निशक  सिद्धान्त  जहां  fet  हैं  वहां  उनमें  यह  लिखा  है  कि  हर  एक  आदमी  को  तरक़्की  करने

 को  बराबर  मौका  दिया  जायगा  ।  यह  एक  बहुत  ही  आदर्श  बात  है  ।  में  इस  बात  को  भी  मानता

 हूं कि  यह  काम  इतना  प्रशासन  नहीं  है  कि  यकायक  इस  नीति  को  पूर्णरूप  से  लागू  कर  दिया

 जाय  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  जब  हमने  अपने  ऊपर  इस  बात  की  जवाबदेही ली  हुई  है  कि  हम
 भ्र पने  देश  में  एक  ऐसे  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करेंगे  जिसमें  क  अधिक  विषमता  कम  से

 कम  तब  हमारा  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  हम  निश्चित  रूप  से  उस  दिशा  में  धीरे  धीरे
 भागे

 बढ़ने  का  प्रयत्न  मौके की  समानता  हो  पर्याप्त  हर  एक  को  समान
 व

 सुविधा  प्राप्त
 हो  शर  यह  सब  से  बड़ी  समानता  है  ।  अब  किसी  क्षेत्र  में  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  लीजिये  तो

 वहां  अभी  भी  झपको  प्र समानता  देखने  को  सिलेगी  ।  राज  शिक्षा  वही  पा  सकता  है  जिसके  कि

 पास
 धन  है  ।  दवाई  के  क्षेत्र  को  ले  लीजिये  ।  दवाई  वहीं  खरीद  सकता है  जिसके  कि  पास  पेसा

 गरीबों  को  दवा  दारू  के  हेतु  जहां  तहां  डिस्पेंसरी  खुली  हुई  हैं  लेकिन  उनमें  पर्याप्त  दवाएं

 नहीं  रहती  हैं  gat  तरह  कचहरियों  में  श्राप  पायेंगे  कि  न्याय  उसी  को  मिल  पाता  है  जिस  के  कि

 यास  सा  होता  है  प्रौढ़  जो  कि  अच्छे-अच्छे  वकीलों  प्रभारी  का  प्रबन्ध  कर  सकता  है  ।  गरीबों  को

 वहां  पर  न्याय नहीं  मिल  पाता  है  क्यों  कि  वह  भ  अच्छे  वकील  नहीं  रख  पाते  हैं  ।  इसलिए में  म/ननीय

 मंत्री  का  ध्यान  इस  जोर  खींचता  चाहुंगा कि  हमारे देश  की  गरीब  साधारण  जनता  पंचवर्षीय

 खीजना  को  सफल  बनाने  के  लिए  हर  तरह  का  त्याग  करने  को  तैयार  है  ।  वह  उसको  सफल  बनाने

 के
 हेतु  हर  प्रकार  के  भार  को  वहन  करने  के  वास्ते  तैयार  है  तो  ऐसी  हालत  में  इस  दिशा  में  प्रयत्न

 होना  चाहिए  कि  गरीब  से  गरीब  आदमी  भी  अधिक  से  अधिक  दिक्षा  प्राप्त

 गरीब  से  गरीब  आदमी  को  अच्छी  से  अच्छी  दवाई  मिल  सके  अ्रौर  गरीब  से  गरीब  आदमी  को  नौकरी

 करने  का  समान  अवसर  मिले  शौर  उसको  न्याय  भी  समान  रूप  से  सुलभ  हो  ।

 अब  प्रीत  में  में  केवल  एक  बात  कह  कर  अपना  भाषण  समाप्त  करूंगा  ।  इस  सदन
 में  चर्चा

 रहती  है  कि  जो  विकास  के  कार्य  हमने  झपने  हाथ  में  लिये  हैं  उनको  सफल  बनाने  के  लिए  हमें  सक्षम

 कौर  चतुर  शासकों की  जरूरत  है  ।  यह  सौभाग्य  की  बात  है  कि  भव  हमारे  देश  के  जो  दा सबका  हैं

 के  विकास  के  कामों  में  विशेष  रूप  से  दिलचस्पीਂ  लेने  लगे  ate  परिश्रम  कौर  ईमानदारी  के  साथ

 काम  करते  लगे  हैं  फिर  भी  यह  बात  तमाम  देश  के  अन्दर  व्याप्त  है  कि  कभी  तक  जो  हमारे  पाठक  हैं

 उनका  व्यवहार  जनता के  प्रति  बदला  नहीं  पुराना  व्यवहार  कमोबेश  अभी  भी  जारी  है  ।  AS

 कभी भी  समझते  हें  कि  वे  जनता ंके  सालिक  हैं  are  उसके  ऊपर  तरह-तरह  के  दवाव  डाल  कर  अर

 डर  दिखला  कर  उसक  ऊपर  हुरमत  करन  चादरे  हैं  ।  स्पष्ट  है  कि  ऐसे  वातावरण  में  सरकार  को

 वांछित  जन  सहयोग  नहीं  प्रप्त हो  सकता हैं  ।  चाहे  कम्यूनिटी  डेवलप्मेंट  का  क्षेत्र  हो  अथवा

 कोई  दूसरे  विभाग  हमारे  सरकारी  अफसरों  शौर  न्य  कोंचा  रियों  का  रवैय्या  जनता  के  सेवक

 के  रूप  में  न  हो  कर  जनता के  ऊपर  हुकूमत  करने  वग्लों के रूम में के  रूप  में  सामने  प्रात  में  इ  ससे  इंकार

 नहीं  करता  कि  हमारे  सरक/री  अफसरों  के  पुराने  दृष्टिकोण  में  कोई  भी  अंतर  नहीं  शीराज़ा  है

 लेकिन मं  उनसे  श्रतुरोध  करूंगा  कि  अभी  भी  इस  दिशा  में  काफी  सुधार  लाने
 की

 जरूरत  है  ।

 अज  ग्रावइ्यकता  इस  बात  की  है  कि  हिन्दुस्तान  के  जो  हमारे  शासक  चाहे  वह  राज्य  के  द्ञयासक

 हों  पौर  चाहे  केन्द्रीय  सरकर  के  शासक  हों  उनकी  उस  पुरानी  मनोवृत्ति  में  परिवर्तन हो
 |
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 ait  are  :  उपाध्यक्ष  चित्त  मंत्री  महोदय  चित्त  मंत्रालय  की

 मांगों  पर  हुई  बहस  का  जवाब  देते  हुए  एक  बात  स्पष्टीकरण  करना  भूल  मानों  किया  ही

 नहीं  ।  से  ने  एक  प्रश्न  उपस्थित  किया  था  कि  राज  हमारी  जो  पालिसी  है  उस  पालिसी  को  देखते

 हुए  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  इन डायरेक्ट  टैक्सेज  की  शोर  ज्यादा  बढ़  रहे  हैं  शौर  faa  प्रतिदिन

 डाइरेक्ट  टैक्सेज  कस  होते  जा  रहे  हैं  ।  मैं  ने  उस  सम्बन्ध  में  आंकड़े  भी  प्रस्तुत  किये  थे  कि  सन्

 PEXRT-RR  में  हमारे  डायर वट  देवसेन  का  परसेंटेज  ४४  था  झर  इन डाइरेक्ट  टैक्सेज  YE  परसेंट

 थे  ।  राज  सन्  १९६१-६२  में  हम  देखते  हैं  कि  डाइरेक्ट ada  कम  होकर  ३१.२  परसेंट रह

 गये  हैं  जब  कि  इनकार  tae  टैक्सेज  बढ़  कर  ६८  ८  परसेंट  हो  गये  हैं  ।  इस  स्थिति  का  स्पष्टीकरण

 होना  आवश्यक  हैं  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  को  हमें  पूरा  करने  के  लिए  रुपया  चाहिए  श्र  जाहिर  है  कि  वह  रुपया

 हमें  जनता  से  टैक्सों की  शकल  में  प्राप्त  करना  है  प्री  इसके  लिए  हमें  डाइरेक्ट  टैक्सेज  की  झर

 देखनाਂ  पड़ेगा  |  लेनिनग्राड  हस  डाइरेक्ट  टैक्सेज  सें  जो  कमी  कर  रह ेहैं  तो  कारण  क्या  है  ?

 में  चाहूंगा  कि  मंत्री  महोदय  इसको  अपने  उत्तर  में  स्पष्ट  करें  ।

 वितत  मंत्री  महोदय  ने  अपने  मंत्रालय  की  मांगों  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  मध्यम  वर्ग  की

 जनरल  टेंडेंसी  यह  है  कि  घर  का  एक  आदमी  काम  करता  है  श्र  बाकी  सब  घर  के  लोग

 बैठे  कर  खाते  हैं  ।  मैं  मंत्री  जी  को  बतलाना  चाहुंगा  कि  अज  परिस्थिति  बदल  चुकी  है  ।  राज

 देश  में  मध्यमवर्गीय  कुटुम्बों  के  सारे  लोग  प्रयत्न  करना  चाहते  नौकरी  करना  चाहते  हैं  ौर  कोई

 रोजगार  बंघ  करना  चाहते  हैं  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  उन  सब  लोगों  को  देने  के  वास्ते  हमारे
 पास  नौकरियां  हैं  कहां  ?  सरका ी  आंकड़ों  से  स्पष्ट  ई  देता  है  कि  हमारे  दो  प्लांट  पुरे  होने

 के  बाद  भी  अज देव  में  करीब  €०  लख  लोग  पूर्ण  बेक  हैं  कौर  करीब  डेढ़  करोड़  लोग  बेकार  हैं  ।

 देहातों  में  बेकार  लोग  कितने  हैं  इसके  रोकने  हमें  यता  नहीं  है  ।  यह  स्थिति जब  हमारे  देश  में  हो

 अर  हस  कहें यह  कि  हमारे  मिडिल  saya  के  लोगों  की  टेंडेंसी  यह  है  कि  घर  कपा  एक  आदमी  नौकरी

 करता  है  झीर  बाकी  घर  में  sot
 हैं

 और  नौकरी  नहीं  करना
 तौर  इसलिए  राज  उनकी

 स्थिति खराब  ऐसा  कहना  ठीक  नहीं  है  ौर  यह  कह  कर  उन  पर  अन्याय  करना है  ।  वह  नौकरी

 करना  चाहते  हैं  लेकिन  AIT  उनको  नौकरी  नहीं  देना  चाहते  हैं  ।  जब  मंत्री
 जी  ने  कहा  कि  नौकरी

 न  मिलें  तो  छोटे  उद्योग  लघु  उद्योग  कौर  गह  उद्योग  अरन लघु  उद्योग  ौर  गृह  उद्योग

 के  बारे  में  कुछ  बातें  मैं  बता
 ना

 झ्ावइ्यक  समझता  हुं  ।  राज हम  देहातों  में  आकर
 देखें  कि  जिन

 उद्योगों  का  हम  इतना  ढिढोरा  पीट  रह ेहैं  उनकी  स्थिति  क्या है
 ?  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  सी

 शिकायतें  भाई  हैं  कि  जिन  जिन  लोगों  ने  सरकर  से  इनके  लिए  सहायता  की  मांग  की  थी  उनकों

 सहायता  नहीं  दी  गई  ।  में  झांपको  बतलाना  चाहता  हुं  कि  हमारे  महाराष्ट्र  में  पुलगांव  नामक  स्थान

 के  एक  आदमी  ने  एक  छोटा  सा  का  रखाना  खोलने  का  प्रयत्न  किया  झर  उसने  उसके  वास्ते  सरकार के

 पास  ऐप्लिकेशन भेजी  |  उसको  तक  जवाब  नहीं  मिला  ।  डेढ़  वर्ष  तके  इस  जी  का  कोई  योग्य  जवाब

 नहीं  कागजात  दिल्ली  से
 कौर  नारायण से  वापिस  दिल्ली  घूमते

 रहे  कौर  आखिर

 लाचार  होकर  उसने  वह  छोड़  कर  नौकरी  कर  ली  ।  डेढ़  क  तक  टक्कर  मापने  के  बाद  लाचार

 होकर  उसने  वह  घटा  छोड़  दिया  ।

 इसी  तरह  म  अपने  जिले  के  बारे  बतलाता  चाहता  हूं  कि
 छिला  एक  पिछड़ा  हुमा

 जिला  है  ite  हमने  सरकार  से  अनुरोध  किया  कि  हमारे  जिले  में  कुछ  इंडस्ट्रीज़  खोली  जायें  लेकिन

 सरकार ने  नहीं  माना  ।  हमने  तब  मिल  कर  भ्रामक  में  तय  कि  हम  लोग  अपने  जिले  में  इंडस्ट्रीज
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 खोलेंगे  |  हमने  कहा  कि  हम  सिल  कर  serrated  सोसाइटी  बनाते  हैं  ताकि  हम  अपने  यहां

 छोटी  इंडस्ट्रीज  खोल  सकें  ।  सोसाइटी  को  रजिस्ट्रेशन  मिल  गया  कौर  डेढ़  साल  उसको  स्थापित

 हुए  भी  हो  गया  लेकिन  पिछले  ६  महीने  से  उस  सोसाइटी  को  सरकारी  सहायता  नहीं  मिली  है  ।

 ६  महीने  के  बाद  भी  कागजात  इधर  से  उधर  चल  रहे  कागज  चिपलून  से  रत्नागिरी

 से  थाना  कौर  थाना  से  मुल्ल ंड  कराते  जाते  हैं  ।

 अब  भला  इंस  तरह  से  कहीं  सोसाइटी  चल  सकती  है  ?  सरकार  ने  ब्रिकी  कोई  सहायता

 नहीं  करी  ।  मुझे  प्रकासो  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  सरकार  की  सलाह  ठीक  उसी  तरह  से  है  कि

 जैसे  एक  राजा  ने  जब  उसके  पास  कूछ  नंगे  भूखे  लोग  गये  फरियाद  की  हमको  प्रदान  नहीं
 मिलता  हमारे  लिये  भोजन  का  प्रबन्ध  किया  ara  तो  राजा ने  कहा  कि  नगर  अनाज  नहीं  मिलता

 तो  तुम  लोग  दूध  फल  खातो  आर  मिठाई  खाओ  ।  हमारे  लोग  नौकरी  करना  चाहते  लेकिन

 सरकार  उनकों  नौकरी  दिलाने  की  व्यवस्था  करे  । उनको  नौकरी  नहीं  मिलती  है  ।  इसी  तरह

 सरकार  को  चाहिये  कि  मध्यम  पेशा  लोगों  के  वास्ते  सहायता  की  व्यवस्था  करे  ताकि  वे  छोटे

 कुटीर  उद्योगों में  लग  सकें  ।

 परसों  यहां  पर  अनाज  की  प्राइस  फ़िक्स  करने  के  बारे  में  wea  उपस्थित  किया  गया  था  |

 यह  प्रदान  बहुत  दिनों  से  पड़ा  gat  किन्तु  अभी  तक  उसके  विषय  में  कोई  निर्णय  सहीं  लिया  गया

 भ्र नाज  के  दाम  दिन-प्रति-दिन  कम  हो  रहे  जिसका  परिणाम  यह  है  कि  काइतकार  आज  बहुत

 चिन्ता में  है  कौर  वे  विचार  कर  रहे  हैं  कि  हम  क्या  करें  ।  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  यदि  सरकार

 तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  को  सफल  बनाना  चाहती  यदि  वह  देश  के  गल्ले  के  विषय  में  आत्म निर्भर
 बनाना  चाहती  तो  उसे  काश्तकारों  को  यह  श्रीनिवासन  देना  चाहिये  कि  उनको  झपने  उत्पादन

 art  पूरी  प्राइस  मिलेगी  ।  यदि  बह  इस  बारे  में  तैयारी  नहीं  करेगी  इस  मामले  को  पेंडिंग

 तो  कलाकारों में  अधिक  अनाज  पेदा  करने  के  सम्बन्ध  सें  उत्साह  नहीं  होगा  हम  प्यार  साल
 अनाज  के  उत्पादन को  तय  दा  नहीं  बढ़ा  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  ara  की

 फिक्स्ड  प्राइस  के  बारे  में  निर्णय  अगले  सीज़न  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  जल्दी  लिया  जाये

 जहां  तक  टैक्सों
 का  सम्बन्ध  परसों  मंत्री  जी  ने  फ़ीनिक्स  बिल  पर  बोलते  हुए  ६,  Qv  ००,  ०००

 रुपये की  छूट  दी  इसलिये  उनको  धन्यवाद  देना  श्रावश्यक है  ।  लेकिन  जब  मैंने  पावरलूम्ज को

 छूट  देने  के  बारे  में  एनान्समें
 को  तो

 मुझे  तीन  चार  दिन  पहले  सूरत  कॉग्रेस  कमेटी  द्वारा  पास

 किये  गये  उस  प्रस्ताव  का  ध्यान  हो  जिसमें  उसने  कहा  था  कि  एक  शिफ्ट  काम  करने  वाले  चार

 पावर-लुम्ब के  यूनिट  को  ड्यूटी  से  aes  कर  दिया  जाये  ।  चूंकि  माननीय  मंत्री जी  सुरत

 से  art  इसलिये  उन्होंने  यह  बात  मान  लेकिन  जो  यूनिट्स  चार  शिफ्ट  चला  रहे  उन

 लोगों  ने  अपना  जो  निवेदन  माननीय  मंत्रो  के  सामने  अपनी  जो  कठिनाइयां  उनके  सामने

 उन
 पर  उन्होंने  विचार  नहीं  ।  राज  पन्दरह  सोलह  हजार  लूम  एक  शिफ्ट  पर  काम

 करते  हैं  बाकी  एक  लाख  लूम  तीन  शिफ्ट  पर  काम  करते  हैं  ।  sea  यह  है  कि  जव  एक  शिफ्ट

 को  ड्यूटी  से  मुक्त
 कर

 तो  बाकी  दो  गिफ्ट्स  का  क्या  होम  ।  माननीय  मंत्री  जी  इस  पर  शान्ति

 से  विचार  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  बाकी  दो  दिवस  बन्द  हो  अन्यथा  उनको

 भारी  टैक्स  देता  होगा
 ।  दो

 शिफ्ट  के  लुम्ब  वाले  इस  भारी  टैक्स  के  कारण  gear  काम  नहीं  चला
 सकेंगे

 ।  उनको  व्यवसाय  बन्द  करना  पड़ेगा  शर  केवल  एक  शिफ्ट  चलानी  पड़ेगी  ।  इसका

 परिणाम  ag  होगा  कि  इस  इंडस्ट्री  में  ढाई  तीन  लाख  लोग  बेकार  हो  जायेंगे  ।  मैं  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  बेकारी
 कम

 तो  नहीं  हुई  है--वह  बढ़ती  जा  रही  है  कौर  सरकार  इस

 टैक्स  के  हारा  ढाई  तीन  लाख  लोगों  को  बेकार  करने  जा  रही  है  ।  यदि  इस  बात  की  सम्भावना  होती
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 कि  इस  कर  से  पांच  दस  करोड़  रुपये  का  मनाया  तो  ठीक  लेकिन  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  ।

 माननीय  मंत्री  जी  को  इस  इंडस्ट्री  को  प्रैजडिस्डਂ  माइकल  से  न  देख  कर  इसको  बढ़ाने  विकसित

 करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  एक  झोर  सरकार  कहती  है  कि  हम  छोटी  गह

 उद्योगों  शर  देहात  की  इंडस्ट्री  को  बढ़ाना  चाहते  उनको प्रोत्साहन देना  चाहते  हैं  श्र  दूसरी

 झोर  वह  इस  इंडस्ट्री पर  ड्यूटी लगा  कर  गो चात  करके  इस  को  मारने का  प्रयत्त  कर

 रहो
 है  ।

 इस  इंडस्ट्री  में  जो  रा  मटीरियल  प्रयुक्त  होते  काटन  यानें  और  डाई  ce,  उनके  दाम

 बढ़  गये  हैं  शर  परसेंटेज बढ़  गया  जिसके  कारण  उन  लोगों को  कपड़ा  बाजार  में  बेचना

 मुश्किल हो  गया  है  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा कि  यह  छोटी  इंडस्ट्री  लाखों  लोग

 बेकार  परिस्थिति खराब  हो  जायगी  कौर  कपड़े  के  उत्पादन पर  चोट  परिणाम

 स्वरूप  धनिक  मिल  वालों  को  धन  बनाने  का  मौका  क्योंकि  यह  स्वाभाविक है  कि  अगर

 HIS  को  उत्पादन कम  तो  बड़े  बड़े  लोग  उसका  १ नाफ़ा  खायेंगे  ।  हमें  इस  बात  पर  विचार

 करना  चाहियें  कि  हमको  इस  छोटी  इंडस् टी  को  बढ़ाने  प्रौढ़  उसको  संरक्षण  देने  का  प्रयत्न  करता

 चाहिये |  इसलिए  में  वित्त  मंत्री  जी  से  विनम्र  प्रार्थना  करूंगा  कि  पावरलूम  पर  जो  टेक्स  बढ़ाया  गया

 उसको  समाप्त  करके  स्टेट्स  कीਂ  पोज़ीशन  रखी  जाये  ।  चार  को  पूरी  छट  दे  दी  जायें  ।

 बाकी पर  टैक्स  लगाया  जा  सकता  है  ।  टैक्स  लेने  के  बहुत  साधन  हैं  ।  मेरे  समाने  ग्राहक  हैं
 कि

 मिल  वाले  लाखों  की  तादाद  में  प्राफिट  कमाते  हैं  ।  अनेक  कांग्रेसी  सदस्य  ने  बजट  के  इस  सम्बन्ध

 में  श्री  to Bo  शराफ  के  बयान  का  उद्धरण  दिया  गया  और  कहा  गया  कि  उन्होंने  रीकमेंडंशन

 दिया  है  कि  यह  बहुत  asa  बजट  वह  तो  ऐसा  कहेंगे  क्योंकि  इस  बजट  से  उनके  हित

 उनके  कैसे  पर  चोट  नहीं  लगती  है  ।  यह  बजट  छोटी  सामान्य  इंडस्ट्री  को  धक्का  पहुंचाने

 वाला  इस  दृष्टि  से  इसਂ  बजट  को  देखा  जायें  ।  मैं  प्रार्थना  करूंगा  कि  सरकार  की  शोर  से  छोटी

 इंडस्ट्री को  विकसित  करने  शौर  उसको  प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  जो  एनाउंसमेंट  झर  घोषणा

 की  जाती  उसको
 उसਂ  पर  रहना  चाहिये  उसके  अनुसार  ही  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 जहां  तक  हैंडलूम का  प्रदान  सरकार  की  झोर  से  हथकरघा  सप्ताह  मनाया  जाता  है  प्रौढ़

 रीबेट  we  सबसिडी  पर  करोड़ों  रुपये  खच  किये  जाते  लेकिन  आज  इस  उद्योग  पर  पच्चीस  से
 तीस  परसेंट  एक्साइज  ड्यूटी  लगा  कर  उसको  क्षति  पहुंचाई  जा  रही  है  ।  उसमें  प्रयुक्त होने  वाले

 रा  मैटीरियल की  स्थिति यह  है  कि  इस  बजट  के  बाद  याने  में  १०  परसेंट  डायज़ में  २६

 परसेंट  से  लेकर  रे
 ०

 परसेंट  तक  राइज  हो  गया  है  |  उन  लोगो  को  मुकाबला  करना  हैं  बड़े  बड़े

 मिल  वालों के  बड़े  बड़े  उद्योगों के  साथ  ।  इस  स्थिति  में  उनको  पुरा  संरक्षण  देने  की

 कता  है  प्रौढ़  इसलिये  इस  उद्योग  पर  लगाई  गई  ड्यूटी  को  कम  किया  जाये  ।  यदि  फर्स्ट  शर

 सेकंड  cara  में  देहातों  की  स्थिति  को  सुधारा  नहीं  जा  सका  तो  थड़े  प्लान में  इस  कार्य  को

 किया जा  सकता  लेकिन  वह  ्  हो  सकता  जब  गह  उद्योग  हैंडलूम  उद्योग  जो  कि

 हर  घर  में  चलाया  जाता  संरक्षण  दिया  जाये  ।  इसलिये  मैं  प्रार्थना  चाहता  हूं  कि  इस  कौर

 ध्यान दिया  जाये  ॥

 कैरोसीन  ट्रायल  के  बारे  में  बहुत  चर्चा  की  गई  है  ।  इसलिये में  इस  विषय  में  ज्यादा  नहीं  कहना

 चाहता  लेकिन  मैँ  यह  निवेदन  अवश्य  करना  चाहता  हूं  कि  उसमें  जो  इनफ़ीरियर  कैरोसीन  को

 छट  दी  गई  तो  फिर  उस  इनफ़ीरियर  कैरोसीन  का  उपयोग  हमारे  देश  में  कितना  होता  यह

 माननीय  मंत्री  जी  बताने  का  कष्ट  मैं  देहात  का  रहने  वाला  हूं  देहात
 की

 परिस्थितियों

 से  पूर्णतया  परिचित  हूं  ।  राज  स्थिति  यह  है  कि

 aT 3  SHE  दावादार  का शक  डिब्बा ले  जाता  तो  शायद  एक  ae  में  वह  डिब्बा  खत्म  लेकिन  जो  प्रति  केरोसीन
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 (at  भातर

 वह  एक  रोज  में  उस  के  एक  दो  डिब्बों  का  उपयोग  हो  जाता है
 ।

 इनफीरियर  कैरोसीन
 को

 खुले  दिये

 में  ही  जलाया  जाता  है  कौर  स्टोव  अनादि  में  भ्रच्छे  कैरोसीन  का  उपयोग  किया  जाता  है
 ।  राज हम

 देखते  हैं  कि  लकड़ी  बहुत  महंगी  हो  रही  है  कौर  लगभग  हर  एक  स्थान  पर  कोयले  का  बहुत  अभाव है

 कौर  इस  दृष्टि  से  कैरोसीन  पर  sae  का  प्रभाव  सामान्य  गरीब  आदमी  पर

 पड़ने  वाला  है  ।  कैरोसीन  पर  टेक्स  लगाये  जाने  से  देहातों  में  बहुत  हलचल  मची  है  ।  इस

 सम्बन्ध  में  मैँ  यह  निवेदन  करूंगा  कि  छोटे  छोटे  लगाने  का  प्रयत्न  करने
 के

 बजाये  ऐसे  साधन

 अपनाने  जिस  से  अधिक  Tar  मिले  ।

 जहां  सक  सुपारी  कौर  तम्बाकू  पर  लगाये  गये  कर  का  मंत्री  जी  ने  यह  स्टेटमेंट  किया
 था  कि  सुपारी  या  तम्बाकू  खाने  वले  व्यसन  करते  हैं  पौर  व्यसन  करने  वाले  लोगों  को  ज्यादा  टेक्स

 देने  में एतराज़  नहीं  होना  चाहियें  ।  मे  मानता  हूं  कि  सिगरेट  पीने  वालों  को  ज्यादा टैक्स  देना
 क्योंकि  वे  टेक्स  दे  सकते  हैं  ।  लेकिन  सुपारी  प्रौढ़  तम्बाकू  oes  का  व्यसन  नहीं  कामन  मेन

 मजदूर  भर  कहकर  को  काम  करने  के  श्रम  करने  के  कष्ट  करने  के  बाद  तम्बाकू

 की  झा व्य काता होती  है  ।  मुझे  लगता  है  कि  सुपारी  ौर  तम्बाव् पर टेक्स पर  टेक्स  लगाना  बड़ा  खतरनाक

 है  ।  जहां  तक  को  प्रश्न  तम्बाकू की कादतका की  काश्तकार  को  की  कौसत
 ८

 रुपयें  मिलती  हैं

 लेकिन  उस  पर  टैक्स  ७२  रुपये  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  यह  ऐसी  टैक्स  पद्धति  है  ।

 इसਂ  सरकार  ने  अपने  सामने  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  का  लक्ष्य  रखा  लेकिन  हम

 देख  रहे  हैं  कि  वर्तमान  व्यवस्था  में  गरीब  शौर  गरीब  हो  रहे  हैं  और  श्रीमन्त  कौर  श्रीमन्त  हो  रहे  हैं

 इस  नीति  को  बदलने  की  श्रावस्यकता है  ।  मैंने  पहले  बताया है  कि  टैक्स के  लिये  जो  साधन

 ने  बहुत हैं  ।  हमारे  देश  में  इम्पोर्टेड  लाइसेंस  वालों  का  एक  बड़ा  वर्ग  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  इम्पोर्ट

 लाइसेंस  लेने  के  लिये  लोग  बहुत  पैसा  खर्चे  करने  के  लिये  तैयार  होते  हैं  ।  उसका  कारण यह  है  वि

 इम्पोर्ट  लाइसेंस  से  घर  बैठे  पैसा  मिलता  है  ।  सुपारी के  इम्पोर्ट  लाइसेंस  जिन  लोगों  को  दिये  जाते

 wart  व्यापारी  नहीं  होते  बे  लाइसेंस-घिरी  विक्रेता  होते  हैं
 ।

 सुपारी  की  जो  श्रोरीजनल  प्राइस  है  ate  जिस  प्राइस  पर  यह  बाजार  में  बिक  रही  उस  को  श्राप  देखें

 कौर  पता  लगायें  कि  क्यों  इतना  ज्यादा  है  को  पता  चलेगा  कि  दोनों  प्राइसिस में  दो  सौ

 तीन  सौ  परसेंट  का  है  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  श्राप  का  फर्जे  नहीं है  कि  कौन  सा

 माल  किस  भाव  पर  बिक  रहा  कितने  परसेंट  उस  पर  मुनाफा  लिया  जा  रहा  है  कौर  क्यों  उस  को  इस

 भाव  पर  बेचा  जा  रहा  है  ?  भ्रमर यह  श्राप  का  फर्ज  नहीं  है  तो  are  किस  का  यह  फ  है  |  ऐसे  ऐसे  लोगों

 को  भी  इम्पोर्ट  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  जो  कि  इस  काम  को  नहीं  करते  हैं  शर  उन  को  इन  लाइसेंसिस पर

 घर  बैठे  बिठाये  कई  हजार  की  झ्रामदनी  हो  जाती  है  ।  क्यों  सुपारी  इतनी  मंहगी  बिक  रही  इस

 को  बतलाना श्राप  का  फर्ज  स्टन लैस  स्टील  के  बारे  में  भी  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  एक  टन  का  इम्पोर्ट

 लाइसेंस  जिस  के  प'स  हो  वहू  घर  बैठे  बिना  परिश्रम  तस  eee  हजार  रुपया  आसानी  से

 कमा  सकता  है
 ।

 उस  को  किसी  प्रकार  मेहनत  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  स्टेनलेस  स्टील  की  चीजें

 जव  कंज्यूमर  बाजार  में  लेने  के  लिये  जाता  है  तो  उस  से  १२-१३  रुपय  पाए
 ड

 वसूल  किया  जाता  है

 जव  कि  उस  की  भौरीजनल  प्राइस  सिर्फ  पांच  रुपये  ही  है  ।  यह  जो  स्थिति  है  यह  बदलनी  चाहिये  शौर

 ae  को  इस  पर  विचार  करना  क्यों  दोनों  क्राइसिस  में  इतना  अन्तर रहा  है  ?  क्यों  इतना
 अधिक  मुनाफा  लिया  जाता  है  ।  ऐसा  ~  होता  हैकि  सरकार  गरीब ओं  की  बात  को  सुनने  के  लिये  तैयार
 नही ंहै  केवल  sad ay की

 ही  बात  को  ही  सुना  चाहती  श्राप  को  पैसा  चाहिये  तीसरे  प्लान  को
 पुरा  करने  के  लिये

 तो
 श्राप

 जो  दे
 सकते

 उन  पर  टैक्स  लगाइये  |  कयों  उन  गरीब  लोगों  पर  लगाते
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 जो  देने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  जो  करोड़ों  रुपया  मुनाफा  कमाते  वे  झ्रासानी  से  झप  को  टैक्स  अदा  कर

 सकते  हैं  कौर  उन  से  झाप  को  टैक्स  age  करना  चाहिये  ।  लेकिन  उन  पर  तो  कहीं  टैक्स  का  वोरा

 नहीं  पड़ता  है  शौर  गरीब  लोगों  से  टैक्स  वसूल  कर  जाते  हैं  उन  को  इन  टैक्सों  के  भार  के  नीले  दबा

 दिया  जाता  है  |  इम्पोर्ट  लाइसेंस  को  इधर  उधर  जो  बेचा  जाता  है  मुनाफा  कसा  कर  दिया  जाता  है

 शर  उस  के  बदले  में  जो  पेपर  करेंसी  दी  जाती  का  कमेटी  हिसाब  नहीं  रखा  जाता  है  ग्रोवर  न  ही

 उन  पर  कोई  टैक्स  वसूल  किया  जाता  इस  तरह  की  जो  चीजें  इन  की  ज़ोर  भी  श्राप  का  ध्यान

 जाना  चाहिये  |  करोड़ों  रुपया  लोगों  हारा  इस  तरह  से  कमाया जाता  है  जिस  का  कोई  हिसाब  नहीं

 होता  आपने  ६०  करोड़  रुपये  के  जो  नये  टैक्स  लगाये  उन  को  लगाने  से  पहले  यह  देख  लेना  चाहिये

 था  कि  इन  का  भार  किस  तय  के  लोगों  पर  पड़ेगा  ।  इस  से  उन  में  बड़ा  असन्तोष  जाता  हमें

 टैक्स  स्ट्रक्चर  को  बदलना  होगा  |  डायरेक्ट  टैक्सेस  हमें  ज्यादा  लगाने  होंगें  घौर  गरीब  लोगों  के  बजाय

 अमीर  लोगों  पर  टैक्स  लगाने  होंगें  ।

 अब  मैं  रेडियो  सेटों  पर  जो  टैक्स  लगाया  गया  उसके  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  वें  लोग  यह

 नहीं  कहते  हैं  कि  उन  को  इस  टैक्स  से  विमुक्त  कर  दिया  जाय  ।  वे  कहते  हैं  कि  झगर  की  रेडियो

 पर  टैक्स  लगाना  तो  लगा  सकते  हैं  लेकिन  इस  टैक्स  स्ट्रक्चर  को  श्राप  बदल  लीजिये  |  श्रापने २०

 परसेंट टैक्स  लगा  दिया  है  ।  अब  रेडियो  वाले  यह  कहते  हैं  कि  हर  रोज  इंस्पैक्टर  उन  के  पास  जाता है
 तो  हराकर  के  झगड़ा करता  है  कि  इसकी  कीमत  डेढ़  सौ  रुपया  है  जब  कि  दुकानदार  कहता  है  कि

 सबा  सौ  रुपया  है  इस  का  फैसला  करवाने  के  लिये  था  तो  बड़े  प्रकार  के  पास  जाना  पड़ता  है  या

 फिर  उस  को  जेब  में  पैसा  देना  पड़ता  है  ।  इस  से  जो  करप्शन  के  चांसेज  वे  बढ़ते  हैं  ।  उन  का  कहना है

 कि  जो
 परेशानी  उनकी है  उस  को  दुर  किया  we  बहुत  प्रतीत  होता  है  ।  उन  लोगों  ने

 टैक्स  स्ट्रक्चर कैसा  होना  चाहिये  इस  के  बारे  में  श्राप  को  एक  मेमोरेंडम  दिया  है  शौर  मैं  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  ara  उस  पर  विचार  करें  ।  बाप  ने  कहा  है  कि  रेडियो  पर  लगे  टैक्स  से  श्राप  को  ३५  लाख

 रुपये  आमदनी  होगी
 लेकिन

 जब
 मैंने

 उन  लोगों  से  इस  की  चर्चा  की  तो  उन्हों ने  मुझे  बताया  कि  रेडियो

 सैट्स पर  टैक्स  लगने  से  करीब  करीब  £०--१००  लाख  की  आमदनी  हो  सकती  है  ।  बाप  ने  पावर  शम्स

 के  बारे  में  कह  दिया  है  कि
 Qo

 लाख  के  करीब  श्राप  को  आमदनी  लेकिन  भिवंडी  वालों  ने  मुझे

 बताया  है  कि  इस  से  अकेले  भिवंडी  से  ही  ।  १  करोड़  २०  लाख  की  होने  की  mat  की

 जाती  है  ।  इतने  अच्छे  श्राप  के  पास  इकोनोमिक्स  इतने  बड़े  बड़े  एक्सपर्ट वे  क्यों

 बाप  को  ठीक  ठीक  बात  नहीं  बताते  हैं  ।  रेडियो  पर  जो  झाप  ने  टैक्स  लगाया  उस  के  बारे  में  उन

 की  मांग  है  कि  दो  सौ  रुपये  तक  के  सेट  को  एग्जैम्प्ट  कर  दिया  जाय  कौर  उस  के  ऊपर  की  कीमत  वाले

 सेटों  पर  श्राप  टेक्स  लगा  सकते  हैं  ।  यह  बड़ी  मुनासिब मांग  जिस  को  स्वीकार  कर  लिया  जाना

 चाहिये ।  हम  सब  की  यह  इच्छा  हैकि  हर घर  में  रेडियो  सैट  भ्रमणी  चीजें  लोगों फा

 ड  श्राफ  लिविंग  ऊंचा  उठे  शर  इस  दृष्टि  से  भी  यह  आवश्यक  प्रतीत  होता  है  कि  दो  सौ  रुपये  के

 रेडियो  सेट  को  इंस  टैक्स  से  एग्जैम्प्सन  मिले  कौर  इस  से  ऊपर  के  सेटों  पर  टैक्स  लगे  ।

 मैं  श्री  कॉस्मेटिक  डीडी  के  बारे  में  कुछ  कहना  चहता  gi  में  जहां  तक  इन  कॉस्मेटिक्स  के  उपभोग

 का  सम्बन्ध  उस  के  खिलाफ  हूं  ।  लेकिन  जो  हाथ  से  काम  करने  वाले  विदाउट  मशीन  जो

 टैक्स  तैयार  करते  उन  की  तरफ  का  घ्यान  जाना  चाहिये  |  यह  छोटा  सा  उद्योग  गृह-उद्योग

 है  ।  लघु  उद्योग  कौर  इस  को  एग्जैम्पशन  देना  है
 ।

 इस  के  बारे  में  मैं  ने  एक  washes भी

 दिया  मुझे  पता  चला  है  दिल्ली  में  कितने  ही  लोग  ऐसे  जो  कि  इस  गृह-उद्योग  को  चलाते

 महाराष्ट्र इत्यादि  अन्य  स्टेटों  में  भी  बहुत लोग  हैं  ।  इस  को  कोई  पांच  सौ  था  हजार  दो  हजार  रुपया

 लगा  कर  के  चला  सकता  है  ।  जो  लोग  इस  गृह-उद्योग में  हैं  ate  जो  feats  एनी  मशीनरी
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 इलैक्ट्रिक  पावर  के  काम  करते  उन  को  इस  से  एग्जैम्पशान  मिलना  चाहिये  |  यह  इंडस्ट्री देश  में

 नप  रही  है  कौर  ड्राप  को  चाहिये  कि  इस  की  रक्षा  करें  कौर  इस  को  तबाह  होने  से  बचायें  ।  मैं

 चाहता  हूं  कि  इस  इंडस्ट्री  को  भी  टैक्स  से  मुक्त  कर  दिया  गये  जिस  से  उन  लोगों की  जो  परेशानी

 बह  दुर  हो  |

 श्री  नेक  रास  नेगी  :  जनब  डिप्टी  स्पीकर  मैं

 पाक ७  हूं  कि  बाप  ने  मुझे  को  मौका  दिया  फाइनेंस बिल  पर  प्यार  खयालात का  इजहार

 करने का  ।

 मैं  फाइनेंस  मिनिस्टर  का  बहुत  मशकूर  हूं  कि  उन्होंने  इतना  अच्छा  फाइनेंस बिल

 पेश  किया है  ।  बदकिस्मती  से  में  हिन्दुस्तान  का  बहुत  ही  पिछड़  हुए  प्रदेश  यानी  हिमाचल  प्रदेश  से  पाया

 हूं  ।  कलकत्ता  शर  दिल्ली  के  रहने  वाले  हिमालय  की  चोटियों कौर  घाटियों  के  रहने  वालों  की

 गरीबी  का  ्  से  नहीं  लगा  सकते  हमारे  लोग  अरपना  पेट  छोटे  मोटे  खेतों  में  खेती  करके

 छोटे  छोटे  बागों  में  फलों  के  दरख्त  लगा  कर  पालते  हैं  ।  राज  से  चन्द  साल  पहले  हम  रे  पास  साम के

 लिये  भी  सड़कें  नहीं  थीं  ।  उत्तरी  मैदानों  में  पाने  के  लिये  हम  को  हफ्तों  पैदल  ग्रोवर  टट  AY  सफर  करना

 पड़ता  था  ।  मगर  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  क़ियादत  में  कांग्रेस  सरकार  ने  पूरी  कोशिश  की  है  कि
 चल  में  सड़कों  का  जाल  बिछ  जाये  ।  राज  से  चन्द  साल  पहले  हिमाचल  प्रदेश  में  एक  लोकप्रिय  सरकार

 थी  कौर  उस  के  मुख्य  मंत्री  डा०  परमार  की  कोशिशों  से  सड़कों  के  बनाने की  स्की  में  उस  पिछड़े हुए

 प्रदेश में  पहुंचीं  ।  काबिले  मुबारकबाद  है  डा०  परमार  वहां  के  इंजीनियर  प्रौर वे  वसीयत

 जिन्होंने  हजारों  फुट  की  पहाड़ियों को  aol  जान  को  खतरे  में  डाल  कर  सड़कें  बनाने  की  योजना

 को  शुरू  किया  t

 मगर  हम  को  दुख  है  कि  राज  सड़कें  बनाने  का  काम  हिमाचल  के  इंजीनियरों  श्रोत  रस्सियों
 के  हाथ  से  लेकर  हमारी  सेना  के  सुपुर्द  किया  जा  रहा  है  ।  राज  भी  जिस  तेजी से  हमारे  नौजवान  इंजी -
 नियर  दिन  झर  रात  सड़कें  बनाने  में  लगे  हुए  हैं  वहू  काबिले  कफस  बात  है  ।  उन्हें अब  मौका  मिला है

 काम  करने  का  ।  मुझे  पूरी  उम्मीद  है  कि  झगर  मरकज़ी  अफ़सरान  हमारे  प्रदेश  के  इंजीनियरों

 सरों को  सहयोग  दें  तो  वे  के  पहले  सड़कें  तैयार  कर  सकते  हैं  ।  झापसी खां  चलानी  में

 हमारी  सेवाओं  को  सड़कों  का  काम  सुपुर्द  किया  जा  रहा  हैं  ।  हम  को  सैनिकों  पर  पूरा  विश्वास

 और  कर्म है  ।  फिर  भी  हमारी  सरकार  से  दरख्वास्त  है  कि  सड़कों  का  काम  सिविल  म्रथोरिटीज  के

 सुपुर्द  ही  रहना  चाहियें ।

 जगनाथ  राव  पीठासीन  हुए )

 EYL  में  हमारी  सरकार  ने  हिमाचल  की  असेम्बली  मंत्रिमंडल  को  खत्म

 करके  पुरी  जिम्मेवारी झपने  हाथ  में  ले  ली  ।  हिमाचल  की  खुशकिस्मती  हैं
 कि

 स्वर्गीय  पंडित  पन्त
 जी

 ने  हमें  काबिल कौर  हरदिल  अजीज  गजनेर  दिया  है  जो  हिमाचल  के  न  होते  हुए  भी  हिमाचल

 निवासियों  के  साथ  विल्कुल  मिल  जुल  गये  हैं  ।  उन  की  कोशिशों  से  जो  योजनायें  तेजी  के  साथ

 चलाई जा  रही  हैं  ।

 मुझे  इजाजत  दें  यह  कहने  की  कि  हिमाचल  निवासी  चाहते  हैं  कि  उन  को  अपनी  हुकूमत
 को

 चलाने  का  वैसा  ही  झस्तियार  दिया  जाये  जैसा  पड़ौसी  प्रदेश  यानी  यू०  पी०  वगैरह  को  दिया

 गया  है
 ।

 उन  को  दुख  दोता  है  जब  ब्र  देखते  हैं  कि  उन  के  नुमाइन्दे  इसी  तरीके  से  न  फराइज को  सरे
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 अंजाम  नहीं  दे  सकते  हैं  जिस  तरीके  से  य  पी ०  व  दीगर  सूबों  के  नुमाइंदे  चंडीगढ़  शौर  लखनऊ

 की  झसैम्बलियों  में  अपने  cea  श्र  लोगों  के  लिये  आवाज  उठाते  हैं
 ।

 प्रभी  चन्द
 दिन

 हुए  हिमाचल  के

 साबित  मुख्य  मंत्री  कौर  हमारे  महबूब  लीडर  डा०  परमार  की  कयादत  में  एक  डेपुटेशन  जनाब  होम

 मिनिस्टर साहब  से  मिला  था  ।  मुझे  श्राप  इजाजत  दीजिये यह  कहने  की  कि  उस  डेपुटेशन की  आवाज

 के  पीछे  हिमालय  के  एक  एक  नर  व  नारी  की  नवाज थी  मुझे  उम्मीद  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी
 art  होम  मिनिस्टर  साहब  हिमाचल  के  लोगों  के  इन  मुतालबात  को  पूरा  करेंगे  ।

 कांग्रेस  को  सब  से  बड़ा  सबक  राष्ट्रपिता  ने  यह  दिया  था  कि  हिन्दुस्तान से  छुआछूत

 को  खत्म  किया  जाये  ।  कांग्रेस  सरकार  की  हमेशा  कोशिश  रही  है  कि  पिछड़ी  हुई  जातियों  को  ऊपर

 उठाया  जाये  ।  बहुत  कुछ  किया  मगर  मैं  यह  कहने  की  इजाजत  चाहता  हूं  कि  श्राप  के  बड़े  बड़े

 स्टील  बड़े  बड़े  कारखाने,शानदार  कम्युनिटी  डवलपमेंट  ब्लाक  उस  तक  बेमानी  हैं  जब  तक

 एक  बच्चा भी  बाकी  रह  जाता  है  जो  क  को  पिछड़ी  जाति  का  समझता  है  ।  हमारा फर्ज  है

 कि  हम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  यह  तय  करें  कि  हिन्दुस्तान  से  जातियों  का  मतभेद  हमेशा  के
 लिये  खत्म हो  जाये  बौर  पिछड़ी  जातियों  के  लोग  न  fas  सामाजिक  रूप  से  बल्कि  आधिक  रूप  से  झ्र पने

 को हिन्दुस्तान  का  सच्चा  बराबर का  शहरी  समझेंगे  |

 अब  मैँ  कुछ  तर्कलीफ्रात  का  जो  कि  हिमाचल  के  बारे  में  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।  मुझे  खुशी

 है  कि  मरकज़ी  सरकार  मे  यह  तय  कर  लिया  है  कि  हिमाचल  के  लिये  और  रियासतों  की  तरह  एक

 alae  कैडर  बनाया  जाये
 ।

 मगर  कागजी  कार्यवाही  की  वजह  से  यह  फैसला  aa  तक  सिफ  कागज

 पर  ही  है
 ।

 मैं  होम  मिनिस्टर  साहब  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  वहू  जल्द  से  जल्द  इस  कैडर  पर  कमल
 करायें atte  हिमाचल  के  अफ़सरान  जो  झपने  प्रदेश  की  खिदमत  कर  रहे  हैं  ज्यादा  शानदार  तरीके से

 अपनी  रियासत  की  खिदमत  कर  सकें  ।  गराज  भी  कई  अफ़सरान  बाहर  से  बुलाये  जाते  हैं  जो  उतनी

 दिलचस्पी  काम  में  नहीं  लेते
 ।

 मुझे  हिमाचल  की  सरकार  से  खास  तौर  पर  शिकायत  है  इस

 बारे  में  वहां  के  लोग  भी  सरकार  से  मिले  थे  ।  रामपुर  भजन  एक  सरहदी  अखिरी  शहर  है

 जहां  पर  स्माल  टाउन  कमेटी  फंक्शन  कर  रही  है  ।  वहां  के  लोग  चाहते  हैं  कि  उसे  म्यूनिसिपल  कमेटी

 का  दर्जा  दे  दियों  जाय  ।  न  मालूम  कौन  सी  रुकावटें  सामने  हैं  जिस  की  वजह  से  कभी  तक  रुकावटें

 दरपेश  हैं  जब  कि  उस  के  मुकाबले  में  दूसरी  जगह  में  जिसकी  झ्रामदनी  कौर  ्  उस  दहर  से  कम

 कभी  की  म्युनिसिपल  कमेटी  बना  दी  गई  है  ।  इसी  तरह  से  योग  जो  कि  काफी  तिजारती

 वहां  की  आबादी  और  आमदनी  मुकाबल तन  रामपुर  बहादुर  जेसी  को  भी  म्युनिसिपल  कमेटी  का

 दर्जा  दिया  जाना  चाहिय े।

 हमारे  लोगों  की  झामदनी  का  दारोमदार  अ्रालू  श्र  सेवर  पर  ही  है  ।  मगर  पिछले  साल  वहां
 के  लोगों का  तकरीबन  ४५०  या  ६०  लाख  रुपये  का  नुकसान  सरकार  की  गलत  दखलन्दाजी  से

 इस  बारे  में  मैँ  ने  जनाब  फूड  मिनिस्टर  साहब  का
 हयात  दिलाया

 था  कि  Vu  लाख मन  ध

 बरबाद  हो  गया  है  मगर  उन्हें  रिपो  गलत  तरीके  से  पेश  की  गई
 बात

 सही  है  कि

 तमाम  चालू  के  स्टाक  को  रोकने  की  जिम्मेदारी  वहां  के  व्यापारियों  की  थी  जिन  के  हाथ  में  तमाम

 खरीद  व  फरोख्त गी  का  कण्ट्रोल  है  ।  इस  बारे  में  न  fawn  हिमाचल की  कांग्रेस  की  बल्कि  तमाम

 पार्थियों  की  मांग  है  कि  जिस  तरह  gait  गजलों  की  खरीद
 व

 फरोख्त  का
 सरकार  अपने  हाथ  में  लिये  बैठी  है  उसी  तरह  हिमाचल  में  भी  फसलों

 की  पैदावारों
 का

 कण्ट्रोल  सरकार  प्यारे  हाथ  में  ले  ।  इस  बारे  में  पहले  भी  हम  एक्स  फूड  मिनिस्टर  श्री  जैन  से

 मिले  थे
 ।

 उस  स्टेट  ट्रेडिंग  का  सवाल  दरपेश  जिस  को
 मरकजी  हुकूमत ने

 मान  लिया

 मगर  हिमाचल  सरकार  इससे  मुत्तफ़िक़  न  हुई  ।  हमारी अब  भी  यही
 मांग

 है
 कि  श्राल के ध्

 के

 खरीद
 व

 फरोख्त  का  काम  सरकार  अपने  हाथ  में  ले  ताकि  जायज  दाम  प्रोसेस  को  मिलें  शौर  जायज
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 नेक

 दाम  कंज्यू  मस  से  वसूल  हों  ।  हमारे  पर  यह  इल्जाम  लगा  दिया  जाता  है  कि  ग्रेडिंग  ठीक  नहीं

 शौर  दूसरी  कई  तरह  की  बातें  कही  जाती  हैं  ।  यह  तमाम  बातें  तभी  बन्द  हो  सकती  हैं  जबकि  श्राप

 दाम  रक्खेंगे  ।  इस  तरह  से  शिकायत  खरीद  करने  वालों  की  भी  खत्म  हो  जायेगी  कौर  साथ

 ही  काफी  फारेन  एक्सचेंज  जो  कि  बर्मा  से  मंगाने  के  ऊपर  खर्च  होता  है  वह  बच  जायेगा  ।  इस  साल

 भी  ८०  Fo  परसेन्ट  चालू  बर्मा  का  कलकत्ता  की  मार्केट  में  बिका  है  जबकि  शर  साल  तमाम

 are  हिमाचल  का  बिकता  था  शर  को  माकूल  दाम  मिलने  चाहियें  ।  इसलिये  सरकार से  मेरी

 दरख्वास्त  है  कि  स्टेट  ट्रेडिंग  में  ज्यादा  तवज्जह  दी  जाये  ।

 आखिर  में  में  यह  कहे  बगैर  नहीं  रह  सकता  कि  जब  चीनी  फौजें  हिमालय  की  चोटी  पर

 चुकी  हैं  तो  हिमालय  का  हर  नर  नारी  भारत  की  रक्षा  के  लिये  तैयारी  कर  रहा  है  ।  जब  तक

 चल  का  एक  बच्चा  भी  जिन्दा  है  तब  तक  चीनी  फौजें  हिन्दुस्तान  के  मैदानों  की  तरफ  नहीं  बढ़ते  पायें  गी

 हम  हिमाचल  में  उनके  सन्तरी  हैं  ।  हमें  तराशा  है  कि  श्राप  हमारी  मत  कौर  घन  से  मदद  करेंगे  ।

 ताकि  हम  इस  तरह  से  मजबूत  बन  सकेंगे  और  दुश्मनों  का  मुकाबला  कर  सकेंगे  |

 शनी  बांगो  stat  :  कराधान  के  सम्बन्ध  में  भारत  की

 नीति  की  बहुत  कुछ  अलोचना  की  गई  है  लेकिन  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  जाति  कि  बिता  कर

 लगाये  धन  कहां  से  आयेगा  |  अगर  हमें  उन्नतिशील  देशों  के  साथ  कदम  मिला  कर  चलना  है  तो  हमें

 भारत  की  उन्नति  के  लिये  उतनी  ही  राशि  ss  करनी  होगी  जितने  खर्चें  करने  की  आवश्यकता  है  |

 त्रिपुरा  में  इस  वर्ष  पीने  के  पानी  तथा  साधारण  पानी  की  बहुत  तंगी  है  ।  हालांकि  सरकार

 नलकूप  बनाने  के  लिये  धन  व्यय  कर  रही  है  लेकिन  वे  ठीक  ढंग  से  नहीं  बनाय  जाते  जल्दी

 ही  खराब  हो  जाते  हैं  ।  त्रिपुरा  में  बरबादियों  को  बसाने  के  लिये  कुछ  लाख  रुपयों  की  स्वीकृति  दी  गईं

 है  ताकि  भूमि  खरीद  कर  उन्हें  बसाया  जा  सके  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  सन्तोषजनक  नहीं  हैं
 ।

 वहां  के  शरणार्थियों  को  रोजगार  देने  के  लिये  पुनर्वास  प्रौद्योगिक  निगम  की  स्थापना  की  जानी  चाहिये

 जैसी  कि  बंगाल  में  की  गई  है  या  उसका  क्षेत्राधिकार  यहां  तक  बढ़ा  देना  चाहिये  +  ताकि

 में  भी  उद्योगों
 की

 स्थापना  की  जा  सके  ।  सहायता  तथा  पुनर्वास  विभाग  के
 ८

 व्यक्तियों  को

 नौकरी  से  श्रलग  कर  दिया  गया  हैं  जो  कि  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  त्रिपुरा  के  निर्धन  छातों  को  अपनी

 पढ़ाई  जारी  रखने  के  लिये  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  चाहियें  ।  त्रिपुरा  का  सारा  प्रशासन  क्षेत्रीय  परिषद्

 के  अधीन कर  दिया  जाना  चाहिये  ate  मुख्य  आयुक्त  को  लेफ्टीनेंट गवर्नर  की  शक्तियां  प्राप्त  होनी

 गये  ।  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  इन  क्षेत्रीय  परिषदों  में  जमता  का  प्रतिनिधित्व  अधिक  हो

 तथा  ये  प्रभावी बनें  ।

 आदिम  जाति  कल्याण  कार्यक्रमों  के  कार्यान्वयन  के  लिये  जिलाधीश  के  मातहत  कोई  प्रभावी

 व्यवस्था
 की

 जाये
 ।  समुदायों  के  लिये  श्रलग  अलग  व्यवस्था पुनः  की  जाय े।

 त्रिपुरा  में  परिवहन  की  समुचित  सुविधायों  की  व्यवस्था  बहुत  प्रावश्यक  त्रिपुरा  सम्मन  शौर  भूमि

 सुधार  कानून  को  सारे  त्रिपुरा  में  अविलम्ब  लागू  किया  जाये  ।  त्रिपुरा में  काफी  भूतपूर्व  सैनिक

 गार  हैं  उनके  पुनर्वास  की  समस्या  हल  की  जानी  चाहिये  ।  त्रिपुरा  सीमान्त  पर  है  अतः  इसकी  सुरक्षा
 की

 विशेष
 व्यवस्था

 जानी  चाहिये  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८८३  वित्त  REE  YER?

 at  में  मै  वित्त  मन्त्री  से  निवेदन  करूंगा  fe  वह  त्रिपुरा से  रेलवे  जल  विद्युत  योजना

 तथ  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  अधिक  धन  की  व्यवस्था  करें  ।  तभी  त्रिपुरा  की  समस्याओं  का

 समाधान  होगा  |

 पति  मुरारका  )  :
 जीवन  बीमा  निगम  के  बारे  में  प्राक्कलन  स्मिति  ने  जो  सिफारिशें

 की  हैं  उनको  पढ़  कर  शझ्राइचर्य  i  इस  स्मिति  ने  ag  सिफारिश  की  है  कि  सरकार  जीवन  बीमा

 निगम  की  लगाई  जाने  वाली  पूंजी  हाथ  में  ले  ।  यह  सिफारिश  सरकार  द्वारा  बीमे  के  राष्ट्रीयकरण

 के  समय  दिये  गये  भ्राइवासन  से  भिन्न  ही  नहीं  बल्कि  सभा  में  व्यक्त  विचार  झर  सभा  द्वारा  स्वीकार

 की  गई  नीति  के  ठीक  विपरीत  है  ।

 जीवन  बीमा  निगम  के  बोले  के  सभी  सदस्य  सरकार  नामज़द  व  गठित  करती  है  ।  यह

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  नीति  का  पालन  तो  करेगा  ही  ।  अ्धिनियमके  seta  सरकार  निगम  को

 दे  सकती  है  ।  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  की  निधि  देशवासियों  को

 नहीं  बल्कि  उन  लोगों  की  है  जिन्होंने  बीमा  पालिसी  ली  है  ।  इस  निधि  का  विनियोजन इन  लोगों  के

 faa  में  निधि  a  लाभ  की  सुरक्षा  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  किया  जा  सकता  है  ।  मुख्य  उद्देश्य  सुरक्षा

 है  में  यह  मालूम  करना  चाहता  हूं  कि  वित्त  मन्त्री  हमें  यह  बतायें  कि  विनियोजन  के  मामले  में  सरकार

 नीति  का  अनुसरण  कर  रही  है  क्या  यह  नीति  प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिशों  से  किसी

 प्रभावित  हुई  है  ।

 वित्त  मन्त्री  ने  अपने  भाषण  में  उस  दिन  कहा  था  कि  कराधान  के  ढंग  का  सरलीकरण  करने  के

 लिये  वह  विदेशी  समवायों
 को

 कुछ  राहत  दे  रहे  हैं  ।  लेकिन  इस  रास्ते  में  कुछ  कठिनाइयां  भरा  गई  हैं  ।

 मेरा  विचार  है  कि  किसी  समवाय को  fare  इसलिये  करों  की  रियायत  देना  उचित  नहीं  है  कि  उसका

 पंजीयन  पहले  हो  चूका  है  या  कि  wey  समवाय  बाद  में  बनाये  गये  हैं  ।

 जहाँ  तक  रेयन  तथा  कृत्रिम  धागे  के  आयात  पर  लगाये  गये  शुल्क  का  सम्बन्ध  यदि  सरकार

 उसे  शुल्क  के  प्रभाव  को  निरस्त  करने  वाला  शुल्क  कहती  है  तो  उसके  १  रुपया  २०  नय  पैसे से

 अधिक  होने  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।  यदि  शुल्क  बढ़ा  दिया  जाये  तो  धागा  करने  वालों

 को  काफी  असुविधा  होगी  निर्यात  सम्बद्ध  के  लिये  प्रोत्साहन  देने  की  योजना  का  उचित  कार्यान्वय

 हो  सकेगा
 |

 सरकार  को  इस  बात  की  पुनः  जांच  करनी  होगी
 !

 चार  करघे  तथा  दो  करघे  वाले  यूनिटों

 पर  लगाय  गये  शुल्क  पर  पुर्नविचार  किया  जाना  चाहिये  ।  आशा  है  कि  वित्त  मन्त्री  मेरे  सुझावों  पर

 विचार  करेंगे  ।

 मी  एंथनी  पिल्ले
 :

 वर्तमान  योजनाओं  के  पिछले  दस  ae  के  दौरान  में  लोग

 और  गरीब हुए  हैं  ।  इस  व्यय  पर  विशेष  रूप  से  विचार  करना  होगा  क्योंकि  यह  इस  बात  का

 चोतक  है  कि  a.  at  वर्षों  में  हमारे  कराधान  की  नीति  क्या  रहेंगी  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  योजना  मे  जीवन  निर्वाह  व्यय  पर  श्रप्नत्यक्ष  कर

 का  क्या  प्रभाव पड़ा  है  इसके  बारे  में  ग्रध्ययन  किया  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  आयोग  ने  जो  निर्णय

 किया  है  वह  ठीक  नहीं  है
 ।

 इस  ara  व्ययक  में  जिन  श्रप्नत्यक्ष  करों  का  प्रस्ताव  किया  गया  है

 कर्मचारियों  जिन  पर  करों  का  पहले  ही  से  काफी  बोझ  काफी  कठिनाई  होगी
 ।

 कार  ने  इन  करों  के  प्रभाव  को  निरस्त  करने  के  लिय  जो  कदम  उठाये  हैं  उनका  कोई  प्रभाव  नहीं

 gare
 |

 tam  अंग्रेजी  में



 ५९३२  वित्त  ERY  PERT

 शी  एन्यनी

 औद्योगिक  केन्द्रों  में  प्रौद्योगिक  कमेंचारियों  की  श्रावास  की  समस्या  हल  नहीं की  गई  है  ।  इन

 कर्मचारियों को  इन  इलाकों  में  रहने  के  लिये  एक  छोट  से  कमरे  की  व्यवस्था  करने  पर  पगड़ी

 तथा  बाद  को  किराये  के  रूप  में  बहुत  खर्चा  करना  पड़ता  है  ।  लेकिन  योजना  आयोग  ने  जो  विश्लेषण

 किया  है  उसमें  इस  प्रकार  के  किरायें  की  वुद्धि  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।  औद्योगिक योजना  के

 कुल  ५८,०००  मकान  बनाये  गये  हैं  ।  प्रौद्योगिक  श्रीवास  सहकारी  समितियों  को  बढ़ावा

 देने  पैर  भी  उसका  खास  नतीजा  नहीं  निकला  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  मकान  की  अनुमित  लागत

 वास्तविक  व्यय  से  बहुत  कम  है  जो  निर्माण  सामग्री  महंगी  हो  जाने  से  काफी  बढ़  गया  है  ।

 यह  सुझाव  भी  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  कि  कर्मचारियों  को  अपनी  भविष्य  सिधि  की  राशि

 से  धन  लेने  दिया  ।  सरकार  को  इंस  समस्या  की  कौर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  न्पिथा  यहं  योजना

 सफल न  होगीं  ।  यंह  कहा  गया  हैं  कि  कराधान  के  प्रस्ताव  निर्यात  बढ़ाने  के  लिय  खपत  को

 कम  करने  के  उद्देश्य  से  लाये  गये  हैं  किन्तु  उत्पादित  at  के  निर्यात के  लिये  कोई  प्रयत्न

 नहीं  किये  गये  हैं  ।

 ate  कोई  उद्योगपति  चाहता  है  कि  उद्योग  के  लिय  अवक्षयण  निधि  हो  तो  लाभांश  की  सीमा

 निश्चित  की  जाय  ताकि  लाभांश  के  वितरण  से  पहले  इस  निधि  के  लिये  राशि  रखी  जा  सके  ।

 way  में  एक  यह  प्रथा  भी  पाई  जाती  है  कि  ने  करों  से  बचने  के  लिये  संख्या  में  रिश्तेदारों

 को  अपने  यहां  नौकरी  पर  रख  लेते  हैं  ।  यह  भी  कोई  प्रगति  बात  नहीं  है  ।  उद्योग  पर  जो

 कर  लगाया  जा  रहा  है  वह  ठीक  नहीं  है  उसे  रोका  जाना  चाहिए  ।  यह  भी  सुझाव  है  कि  इन

 उद्योगों  को  सहायता  तथा  अनुदान  के  रूप  में  अधिक  संहायता  दी  जानी  चाहिये  |

 हमारे  देश  में  बेरोजगारी  बहुत  अधिक  बढ़  रहो  है  ।  अतः  इस  बे  रोजगारी  की  समाप्त  करने  के

 लिये  अधिक  धन  को  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  राधा
 रमण  :

 बजट  प्रस्तावों  से  देश  में  किसी  प्रकार  की  आशंका या  भय

 का  वातावरण उत्पन्न  नहीं  द्वि  है  ।  जब  से  वित्त  मंत्री  ने  fa  मंत्रालय  की  बागडोर  संभाली है

 तब  से  देश  की  अर्थव्यवस्था सुदृढ़  हुई  है  ।

 हम  प्रतिवर्ष  नय  कर  लगाते  जाते  हैं  ।  कुछ  आलोचना  होनी  स्वाभाविक  है  तथापि  देश

 में  होनें  वाले  विकास  कार्यक्रमों  के  लिये  हमें  प्रतीक  घन  ae  संसाधनों  की  ग्रा वश्य कता  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  आपका  ध्यान  देश  में  होने  वाले  अपव्यय  की  झोर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  विकास

 कार्यों  के  सिलसिले  में  देश  में  प्रतिनिधिक  धन  की  प्रसार  हो  रहा  अधिकाधिक  संसाधन देश  को
 उपलब्ध  किये  जा  रहे  तथापि  वर्तमान  व्यवस्था  की  त्रुटियों  झर  दुर्बलता  के  कारण  हम  उतने

 सुचारु  तरीके  से  काम  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  जितने  सुचारू  तरी  के  से  हमें  करना  चाहिये  ।  यदि  हम

 अधिक  कुद्दालतापूरदंक  काम  करें  तो  जो  धन  ये  करों  से  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  उतना  धन  वे  बचत

 इत्यादि  से  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 व्यय  करने  के  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्रालय  में  जो  प्रणाली  अपनायी  जाती  है  उसमें  काफी  सुधार

 और  सरलीकरण करने  की  अवस्यकता  है  ।  प्रति  वर्ष  पंचवर्षीय योजना  तथा  प्रिय  योजनाओं के

 सिलसिले  में  कुछ  राध  व्यय  करनी  होती  तथापि  ag  राशि  वर्ष  के  set  में  उपलब्ध  होती  है  ।  इसका

 यह  फल  होता  है  कि  उस  राशि  को  जल्दी  जल्दी  व्यय  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है
 ।  उस

 अ
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 कार्य  में  जितनी  सावधानी  बरती  जानी  चाहिये  थी  वह  नहीं  बरती  जाती  है  ।  इस  सम्बन्ध में  ऐसी

 प्रणाली  soars  जाय  कि  सम्बन्धित  विभाग  या  संगठन  को  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  ही  वह  राशि
 उपलब्ध

 हो  जाय ।  यदि  कुछ  औपचारिक  कार्यवाहियों  के  कारण  ऐसा  संभव  नहीं  हो  तो  कम  से  कम  प्रथम

 छमाही  में  वह  राशि  अवश्य  उपलब्ध  हो  जानी  चाहिये  ।

 अब  मं  कर  श्रपबंचन के  विषय  को  लेता हूँ  ।  यद्यपि  कर  भ्रपवंचन  को  रोकने  के  लिये  कड़ी

 कार्यवाही  की  गयी  है  तो  भी  कर  श्रपबंचन  कभी  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  होता  है  ।  इस  सम्बन्ध में  सरकार

 को  हर  संभव  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैँ  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाना  चाहता

 हूं  कि  मूल  स्थान  में  कर  लगाना  विभिन्न  स्थानों  में  कर  लगाने  से  अधिक  अच्छा  होता  है  |  सरकार

 को  कपड़े  तथा  चीनी  के  विषय  में  यही  अनुभव  gat  है  ।  वस्तुतः  निर्माण  स्थान  में  कर  लगाने  से

 खरीददार  इत्यादि  सभी  की  परेशानी  की  बचत  होती  है  भर  सरकार  को
 भी

 अधिक  राशि  प्राप्त  हो  सकती  है  ।  कई  बार  ऐसा  होता  है  कि  खरीददार  व्यापारी  यह  तय  कर

 लेते  हैं  कि  वे  बिक्री  कर  नहीं  लेंगे  ।  इससे  उन  दोनों  में  से  किसी  को  हानि  नहीं  होती  इस  प्रकार

 सरकार को  घाटा  रहता  है  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  अरन्य  वस्तुझ्नों  के  सम्बन्ध  में
 भी

 उनके

 उत्पादन  स्थान  पर  ही  कर  ले  लिया  जाय  जिससे  इस  सम्बन्ध  में  भ्रष्टाचार  तथा  विलम्ब  श्र  परेशानी
 न  होने  पावें  |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  लोक  मत  का  चादर  किया  है  कौर  उन  वस्तुझों  में  जिनों

 लोक  मत  करों  के  विरुद्ध  था  कर  वापस  ले  लिय  गये  हैं  ।

 रेडियो  सेटों  पर  मूल्यानुसार  कर  लगाया  गया  इस  प्रकार  कर  लगाने  से  विक्रेताश्नों  का

 परेशानी  होती  हैं  तथा  कर  अपवंचन  भ्रष्टाचार  की  बहुत  गुंजायश  रहती  है  ।  मेरा  निवेदन

 है
 कि

 इसके  स्थान  पर  जिन  सेटों  की  कीमत  Yo  रु०  से  ३००  रु०  तक  हो  उस  पर  १० प्रतिशत

 जिन  सेटों की  कीमत  ३००  रु०  से  अधिक  हो  उन  पर  २०  प्रतिशत  कर  लगाया  जाय  |

 औषधियों  पर  यद्यपि  कुछ  रियायत  की  गयी  है  तथापि  छोटे  बड़े  सभी  औषधि  निर्माण  कारखानों

 पर  एक  रूप  कर  लगाने  का  यह  परिणाम  होगा  कि  छोटे  उपक्रमों  को  खानापुरी  करना  तथा  शुल्क

 निरीक्षक  को  संतुष्ट  करना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  उन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  । अत: छोटे उपक्रमों छोटे  उपक्रमों

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  छट  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जाय  ।

 यही  कठिनाई  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  के  निर्माताओं  के  सम्बन्ध  में  आई  है  ।  सरकार  को

 चाहिये  कि  ag  या  तो  वहां  उत्पादन  होने  वाली  मात्रा  के  arene  पर  या  वहां  नियुक्त  कर्मचारियों  की

 संख्या  के  आधार  पर  उन्हें  GE  प्रदान  करे
 ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 श्री  wear  हर वानी  :  वित्त  मंत्री  के  इस  पद  पर  के  समय  हमें  यह

 बंधी  थी  कि  वे  राष्ट्र  की  वित्तीय  तथा  श्राधिक  नीतियों  को  गांधीवादी  विचार  धारा  से  प्रभावित

 तथापि  सरकार  प्रति  इस  प्रकार  के  कर  लगा  रही  है  जिनसे  गरीब  जनता  पर  झा घात  होता  है
 ।

 मे  उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  भ्र प्रत्यक्ष  कर  चरम  सीमा  पर  पहुंच  गये  हैं

 उन्हें  केवल  उन  व्यक्तियों  पर  कर  लगाना  चाहिये  जो  कर  दे  सकने  में  हों
 ।

 यदि  वित्त  मंत्री  वेष  बदल  कर  देश  की  सही  स्थिति  देखेंगे
 तो

 उन्हें  पता  चलेगा  कि  देश  का  व्यापारी

 वर्ग  श्रायकर  विभाग  के  अधिकारियों  के  साथ  गठबंधन  करे  रहता  उनकी  खूब  खातिर  की  जाती  है

 —_— उनकी  ate  में  कर  झपवबंचन  किया  जाता  है  यहां  का  व्यवसायी  वर्ग  इतना  चतुर  है  कि  वे

 अमल  aia  में
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 श्री  श्रीनगर

 मृत्यु  के  पुर्व  भी  सरकार  को  छलने  के  लिये  कौर  सम्पदा  शुल्क  से  बचने  के  लिये  वे  बेनामी  सौदे  कर  जाते

 हैं  पौर  अपनी  सम्पत्ति  को  सम्बन्धियों  के  नाम  कर  जाते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  वित्त  मंत्री

 को  इस  सम्बन्ध  में  सभा  में  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  ara  के  ग्न्य  साधनों  का  भी  लाभ  उठाये  ।  रियासतों का  एकी

 करण  करने  की  चिन्ता  में  हम  रियासतों  के  राजाओं  को  निजी  थैली  के  रूप  में  बहुत  बड़ी  राशि  देने

 को  सहमत हो  गये  थे  ae  इस  बात  को  बारह  वर्ष  हो  चुके  हैं  ।  इस  बीच  राजा  लोग  किसी  न  किसी
 aa  में  बस  गये  हैं  wa  इन  राशियों  का  उपयोग  चुनाव  लड़ने  देश  में  प्रतिक्रियावादी  सरकार

 की  स्थापना  में  किया  जा  रहा  है  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  भूतपूर्व  राजाओं की  ये  निजी  थैलियां

 बन्द  कर  दी  जांच  ।  यदि  भ्रावश्यक  हो  तो  इस  सम्बन्ध  में  संविधान  में  संशोधन  किया  जाय  |  समाजवादी

 ढांचे  के  समाज  में  इस  प्रकार  की  बातें  शोभा  नहीं  देती  हैं  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  बहुत  अपव्यय  होता  है  सरकार  की  इस  गम्भीरता  से  विचार  करना

 चाहिये  ।  उदाहरणार्थ  वन  महोत्सव  के  रूप  में  जिले  के  किसी  एक  स्थान  में  एक  पौदा  लगाने  के  लिये

 केन्द्र  के  किसी  उपमंत्री  या  मंत्री  को  निमंत्रित  किया  जाता  है  कौर  उसका  समाचार  पत्रों  में  बड़े  बड़

 areal  में  विज्ञापन किया  जाता  है  तथापि  तत्पश्चात  उसकी  कोई  चिन्ता  नहीं  की  जाती  है  ।  इस  प्रकार

 वन महोत्सव  के  रूप  में  कोरा  अपव्यय  ही  किया  जाता  है  |

 दुख  की  बात  है  कि  देश  में  प्रधान  मंत्री  जैसे  महान  व्यक्ति  का  नेतृत्व  होते  हुए  भी  हमारे

 देवा  में  झ्र भी  तक  राष्ट्रीय  एकीकरण  की  भावना  का  विकास  नहीं  हुआ  ।  इस  सम्बन्ध  में  सूचना  तथा

 प्रसार  मंत्रालय  तथा  शिक्षा  मंत्रालय  की  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी  है  ।  उन्हें  चाहिये  कि  वे  चित्रों

 तथा  साहित्य  के  हारा  इस  प्रकार  की  भावना  का  जनता  में  प्रचार  करें  जिससे  कि  राष्ट्रीय  एकता  का

 स्वप्  साकार हो

 में  सरकारी  पदाधिकारियों  की  शान  शौकत  शर  दिखावे  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता

 एक  संसद  सदस्य  को  दो  कमरों  का  मकान  दिया  जाता  है  तथापि  मंत्री  होते  ही  उसे  पन्द्रह  बीस

 कमरे  वाले  मकान  की  आवश्यकता  होती  है  मेरे  विचार  से  उन्हें  भ्रपेक्षाकृत  सादगी  बरतनी  चाहियें  ।

 इन  weal  के  साथ  मं  वित्त  विधेयक  का  हज  करता  हूं  ।

 pout  राजेश्वर  पटेल  :  में  श्री  श्रीनारायण  दास  की  इस  बात  से  सहमत  हूं
 कि

 वित्त

 मंत्री  ने  चनावों  की  परवा  न  कर  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  व्यय  को  पूरा  करने  के  लिये  संसाधन

 जुटाने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है
 ।

 इसमें  संदेह  नहीं  कि  हम  गांधीवादी  विचारधारा  से  सहमत हैं  |

 तथापि  देश  के  शीघ्र  प्रौद्योगिकी  तथा  बड़े  पै  भाने  पर  उद्योगों  की  स्थापना  करने  के  लिये  हमें  उन  सभी

 साधनों  का  उपयोग  करना  चाहिये  जो  कि  हमें  उपलब्ध  हैं  ।

 मूलचन्द  दूब  पीठासीन  हुए  |

 मेरा  विचार  है  कि  वित्त  मंत्री  का  केवल  मात्र  यही  कत्तव्य  नहीं  है  कि  वह  कर  संग्रह  अपितु

 उनका  यह  भी  कर्त्तव्य  है  कि  वह  उस  राशि  को  इस  प्रकार  व्यय  करें  कि  करदाताओं  के  दिमाग  में  यह

 संशय  पदा  न  होने  पावे  कि  उनके  ढा रा  दी  गयी  af  का  अपव्यय  किया  जा  रहा  है  ।

 कूछ  दिन  पूर्व  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  बोलते  हुए
 ः में  ने  कुछ

 mas  प्रस्तुत  किये  थे
 ।

 उसके  उत्तर  में  खान  ईधन  मंत्री  ने
 यह  कहा  था

 कि
 मुझे  सच्चाई

 सच्चाई

 रसूल  ath  में
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 नकी  झा दर  करना  चाहिये  ।  वास्तविकता  यह  हैं  कि  तीनों  इस्पात  कारखानों  के  लागत  मूल्य  में  मूल

 प्राक्कलन  से  से  अधिक  ७  या
 ८

 प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  उनका  ध्यान

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  पुनर्मूल्यांकन
 :

 एक  संक्षेप
 की

 झोर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं
 ।

 उस  में

 कहा  गया  है  कि  तीनों  इस्पात  संयंत्रों  का  मूल  प्रा वं कलन  ३५०  करोड़  रुपये  था  जबकि  उस  की

 पुनरीक्षित राशि  vey  करोड़  रुपये  है  ।  इससे  यह  स्पष्ट  है  कि  यह  वृद्धि  ७  या  ८  प्रतिशत  से  कहीं
 अधिक  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें  यह  भी  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  इन  संयंत्रों  का  आडर  प्रक्टूब र ह

 में  दिया  गया  था  जबकि  जनवरी  १६५७  तक  इनके  मूल्य में  १४५  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हो  गयी  ।

 तथापि  यदि  इतना  होने  पर  भी  हमने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  रखे  गये  लक्ष्य  की  प्राप्ति

 कर  ली  होती  तो  भी  खान  और  ईंधन  मंत्रालय  का  काम  प्रशंसा  के  काबिल  होता  ।  तथापि

 आंकड़ों  से  ज्ञात  होता  है  कि  यद्यपि  हमारा  लक्ष्य  था  कि  हम  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  ara  तक

 SY  लाख  टन  इस्पात  का  उत्पादन  करेंगे  तथापि  wal  तक  वहां  कुल  उत्पादन  २६  लाख टन  है

 इस  प्रकार  हम  वस्तुतः  अपने  उत्पादन  का  केवल  ३०  प्रतिशत  ही  प्राप्त  कर  सके  हैं  जब  कि  हम

 लक्ष्य  से  ७०  प्रतिशत  पीछे  रहे  हैं  ।

 उक्त  मंत्रालय  के  तेल  मंत्री  ने  उसी  दिन  सभा  में  यह  कहा  कि  उन्हें  कोई  शीघ्रता  नहीं  है  ।

 सयासी  राष्ट्र  इस  मामले  में  इतना  सुस्त  नहीं  रह  सकता  है  ।  नहर कटिया  में  वाणिज्यिक  उत्पादन  के

 लायक  काफी  तेल  का  उत्पादन  राज  से  तीन  as  पहिले  ही  होने  लगा  था तथापि  वहां  किसी  शोधनशाला

 apt  निर्माण नहीं  किया  गया  ।  इस  दौरान  राष्ट्र  को  डीजिल  तेल  तथा  अरन्य  तेलों  की  खरीद  के  लिये

 विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  पड़ी
 ।

 इस  प्रकार  हमें  इस्पात  तथा  तेलों  के  आयात  से  जो  घाटा  हुमा  है

 चह  लगभग  १००  करोड़  के  होगा  |  मेरे  विचार  से  इससे  झ्र धिक  ढिलाई  नहीं  हो  सकती  है  ।  मैंने

 इस  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्रालय  से  यह  पुछताछ  की  कि  क्या  इनके  व्यय  की  प्रणाली  की  जांच  करने

 की  कोई  व्यवस्था  हैं  तथापि  मुझे  यह  ज्ञात  gar  कि  उनके  पास  ऐसी  कोई  व्यवस्था नहीं  है  ।  जब

 पास  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  तो  ने  किस  प्रकार  इस  मंत्रालय  का  अतिरिक्त  व्यय  स्वीकृत

 कर  देते हैं  ।

 इस  मंत्रालय  की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  आंशिक  असफलता  के  लिये

 उत्तरदायी  इसके  कारण  ही  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  तथा  निर्माण  और  आवास  मंत्रालय

 लक्ष्यों  को  पूरा  नहीं  कर  है  क्योंकि  इन  मंत्रालयों  के  पास  उपयुक्त  मात्रा  में  इस्पात  उपलब्ध

 नहीं  चि  शौर  इस  कारण  इनकी  कई  योजनाओं  पर  आघात  हुमा  |

 यद्यपि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  झाइवासन  से  सभा  में  काफी  झ्राइवासन  gat  है  कि

 देश  में  उसकी  खपत  के  लायक  काफी  खाद्यान्न  मौजूद  है  तथापि  हमें  यह  भी  जानना  चाहिये  कि  हमें

 wha  वरिष्ठ  खाद्यानों  की  खरीद  के  लिये  औसतन  १२१ २  करोड़  रुपये  व्यय  करने  होते  इस  प्रकार

 पिछले बारह  वर्षों  में  हम  १४००  से  १५००  करोड़  रुपये  व्यय  कर  चुके  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हुं  कि  में  इस  बात  पर  विश्वास  नहीं  करता  हूं  कि

 देश  की  पदावार  मानसून  के  रुख  पर  निर्भर  करती  है  ।  दुख  की  बात  है  कि  देश  में  उर्वरकों  का

 उत्पादन  घटा  है  ।  देश  में  कीड़ों  इत्यादि  के  द्वारा  जिस  मात्रा  में  खाद्यान्नों  को  नुकसान  होता  है

 यदि  उस  का  मूल्य  कूता  जाय  तो  वह  लगभग  ६००  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  होता  है
 |

 मांजगांव  डॉक  की  खरीद  के  लिये  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  जो  कीमत  की  है  वह  बहुत

 झिझक है
 ।

 इसकी  खरीद  की  देते  भी  सभा  को  नहीं  बतलायी  गयीं  ।  मैं  आशा  करता  हूं  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  इसका  स्पष्टीकरण करेगा  ॥

 B43  (Ai)
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 fat  खाडिलकर
 :

 यद्यपि  राजस्व  में  ६  करोड़  का  घाटा  दिखाया  गया  हैं

 तथापि  मेरा  विचार  हैं  कि  अगले  वर्ष  तक  यह  घाटा  पूरा  हो  जायेगा  |

 हम  में  देश  की  अर्थव्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  जो  रवैया  अपनाया  है  वह  गलत  है  ।  इसे  श्री

 ware  मेहता  ने  आत्मतुष्ट  कहा  है  तो  प्रो
 ०

 पोलब्रेथ  का  यह  कथन  है  कि  हम  एक  प्रकार  के

 विवेक  पर  भरोसा  कर  रहे  हैं  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  ag  अपनी  नीति  के  सम्बन्ध  में  गम्भीरता

 से  विचार करे  ।  क्योंकि  यदि  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  ्र  स्थिति  का  गम्भीरता  से  मूल्यांकन  नहीं

 करेंगे  तो  हमें  भविष्य  में  बहुत  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।

 प्रो०  हेनसन  ने  हमारे  देश  की  अर्थव्यवस्था  की  आलोचना  करते  हुए  कहा  है  कि  हमें  विस्व  को

 यह  विश्वास  दिलाना  चाहिये  कि  हम  स्वतंत्र  उपक्रम  के  विरोधी  हैं  ate  जो  भी  रियायतें  हमने  स्वतंत्र

 व्यवसाय  को  दी  हैं  उन  पर  शीघ्र  नियंत्रण  लगा  दिया  जायेगा  कौर  वे  वापस  ले  लिये  जायेंगे  ।  यदि

 ऐसा  नहीं  किया  जायेगा  तो  हमें  अनिवार्य  रूप  से  साम्यवादी  भ्र र्थ व्यवस्था  की  शरर  झुकना  होगा

 यद्यपि  सारी  योजना  पिछले  दस  वर्ष  से  चल  रही  है  तथापि  हमें  rat  तक  झ्र पनी  योजनाओं  पर  वह

 विश्वास  नहीं  पैदा  हुआ  है  जो  कि  होना  चाहियें  ।  हमें  समाजवादी  ढांचे  के  समाज  में  विश्वास

 होता  जा  रहा  यदि  यही  स्थिति  जारी  रहेगी  तो  इसका  हमारे  देश  के  लिये  घातक  परिणाम

 ert  ।

 दुख  की  बात  है  कि  देश  की  समस्त  शझरथेव्यवस्था  कुछ  ही  पूंजीपतियों  के  हाथों  में  केन्द्रित  है  ।

 सामान्य  जनता  के  जीवन  स्तर  में  किसी  प्रकार  की  वृद्धि  नहीं  हुई  है  इसका  यह  परिणाम  gat  है

 मूल्य  बुद्धि  के  कारण  बह  अपनी  अनिवार्य  श्रावश्यकतायें  भी  पूरी  करने  में  समर्थ  नहीं  है  ।

 सरकार  को  इस  कौर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करना  चाहिये  ।

 ma  में  चढ़ती  हुई  कीमतों  को  लेता  हूं  ।  दुर्भाग्य  का  विषय  है  कि  कीमतों को  स्थिर  रखने  की

 झर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  हम  कीमतों  पर  किसी  प्रकार  के  अंकुश  रखने  के  विरोधी

 हो  गये  हैं  ।  विकासशील  अर्थव्यवस्था  में  कीमतों  में  वृद्धि  होना  श्रनिवाये  है  तथापि  एक  झोर  उपभोग

 पर  अझर  दूसरी  कीमतों  पर  नियंत्रण  रखने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  ज्ञात  द्  है  कि

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  समिति  नियुक्त  की  है  में  नहीं  जानता  कि  उस  समिति के  कायें में

 कितनी  प्रगति  हुई  है  ।

 धन  की  कमी  को  पुरा  करने  तथा  झाम  जनता  की  बचत  का  पूरा  उपयोग  करने  के  लिये  हमें

 चाहिये  कि  हम  डाकखाने  के  बचत  बैकों  में  ब्याज  की  दर  बढ़ा  कर  ३  प्रतिशत  कर  देवें  ।

 शक्ति  चालित  करघों  पर  जिस  प्रकार  से  शुल्क  लगाया  गया  है  उससे  जनता  में  असंतोष

 फैल  गया  है  क्योंकि  इससे  विशेष  प्रकार  के  शक़्तिचालित  करघों  में  एक  प्रकार  से  भेदभाव  किया

 गया है  ।  मेरा  अ्रनुरोध  है  कि  इन  करघों  से  लगभग  १०  लाख  व्यक्तियों  को  जीविका  मिलती  है  ।

 अतः  इनमें  काम  करनें  वालों  की  मजूरी  तथा  काम  की  शर्तों  पर  नियंत्रण  करने  के  स्थान  में  वित्त  मंत्री

 ने  जिस  ढंग  से  उन  पर  शुल्क  लगाया  हैं  उसका  यह  परिणाम  होगा  कि  उनको  भ्र पना  काम  बन्द  करना
 पड़ेगा

 में  वित्त  मंत्री  से  mathe  करता  हूं  कि  बे  केवल  राजस्व  का  ही  पहलू  न  लेवें  प्रशिक्षु  इस  पर

 नियोजन  की  दृष्टि  से  भी  विचार  करें
 ।

 इसके  साथ  साथ  मैं  उन  से  यह  भी  अनुरोध  करता  हूं
 कि

 वे  रा  यन  पर  लगायें  गये  शुल्क  पर  भी  पुनर्विचार  करें  ।

 et |  में
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 पंडित  ठाकर  दास  wera  :  जनाब  धन झा पव  बहुत  मसकूर हूं  कि

 आपने  मुझे  फाइनेंस  बिल  पर  बोलने  का  मौका  दिया  ।  तकरीबन  डेढ़  दो  महीनें  से  हम  इस  हाउस

 में  सब  मिनिस्ट्री  की  कारगुजारियों  tag  कर  रहे  थे  ।  हमने  श्रपनी  प्रांखों से  देखा  है  कि

 किस  तरीके  से  मुख्तलिफ  मिनिस्ट्री  नें  इस  देश  के  इन्दर  कायापलट  करने  की  कोशिश  की  है
 !

 मुझे  यह  सब  देखकर  चव्य  होती  है  कौर  मैं  उन  लोगों  में  से  हूं  जोकि  यह  मानते  हैं  कि  हमारी

 गवर्नमेंट  मे  तो  प्लांट  के  भ्रमर  देवा  की  तरक्की  के  लिए  बहुत  कुछ  काम  किया  है
 ।

 जो
 उनकी

 स्कीम्स हैं  ate  जो  उन्होंने  काम  किया  है  वह  इंतिहाई  wea  है  शौर  उनसे  हमको  बहुत  फायदा

 है  ।  जब  मे  कुछ  लोगों  को  यह  कहते  सुनता  हूं  कि  इस  देश  के  wet  गवर्नमेंट  ने  कुछ  नहीं

 गवर्नमेंट  कुछ  नहीं  कर  रही  प्रो  गवर्नमेंट  यह  नहीं  करती  ae  वह  नहीं  करती  तो  मुझे  तो

 हंसी  कराती  है  ।  हमारे  जिले  के  eat  एक  वक्त  था  जबकि  ३००  घिरे  का  मालिक  ६  पैसे  रोज  पर

 जाकर  रिलीफ  का  काम  करता  था  कौर  जबकि  हर  तीसरे  साल  कहत  पड़ता  था  लेकिन  राज  मेरे

 जिले  की  कायापलट  हो  गई  भवन  पहले  के  मुकाबले  ८  गुनी  पैदावार  होनें  लगी  है  ।  एजुकेशन

 के  बारे  में  भी  में  पहले  की  बनिस्बत  तरक्की  पाता  हूं  ।  पढ़े  लिखे  लोगों  की  तादाद  पहले  के  मुकाबले

 कहीं  ज्यादा  है  ।  ला  एंड  ह  की  पोजीशन  भी  बैटर  है  ।  हर  चीज  में  में  तरक्की  के  aaa

 भर  कोई  चीज  नहीं  देखता  ।  हर  डाइरेक्शन  में  तरक्की  डु  ई  मुझे  बहुत  खुशी  है  कि  इत

 १०,  १२  सालों  की  हुकूमत  के  जमाने  में  हमने  इतनी  ज्यादा  तरक़्की  की  है  जिसका
 कि

 हमें  कभी  खयाल  ate  गुमान  भी  नहीं  हो  सकता  है  ।  लेकिन  बावजूद  इतनी  तरक्की  क  कौर

 उसके  लिए  गवन  मेंट
 को

 मुबारकबाद  देने  के  बाद  भी  शौर  ख़सूसन  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  जिनकी

 कि  मेहरबानी  से  हर  बार  हमारे  प्लांस  के  वास्ते  रुपया  आता  टैक्सेज  के  जरिये  वहू  रुपया  इकट्ठा

 करते  हैं  और  इसके  अलावा  दुनिया  भर  में  घूम  कर  देश  की  तरक्की  के  लिए  रुपया  लाते  हैं  जिससे

 कि  सब  मिनिस्ट्री  की  डिमांडस  पूरी  होती  हैं  और  प्लांट  पूरे  होते  में  उस  बात  को  कहे

 बगैर  नहीं  रह  सकता  जोकि  मुझे  खटकती  है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  बड़े

 सुदकिस्मत  हैं  जोकि  प्लांस  को  चलाते  हैं  पौर  उनके  जमाने  में  इतनी  तरक्की  हो  रही  है  शौर

 उसके  लिए  मैं  उनको  मुबारकबाद देता  हूं  ।  मे  गवर्नमेंट  की  तारीफ  खुशामद  की  तौर  पर  नहीं  करता

 हूं  लेकिन  जहां  मैं  उसको  मुबारकबाद  देता  हूं  वहां  कई  बातें  ऐसी  भी  हैं  जोਂ  मुझे  खटकती  हैं  जोकि

 मेरी  इस  सारी  खुशी  कौर  जोडा  को  ठंडा  कर  देती  हैं  ौर  वह  उसी  तरह  से  है  जब  मोर  अपने  पंखों

 को  देखता  है  तो  वह  बाग  बाग  हो  जाता  है  लेकिन  जब  वही  मोर  अपने  पैरों  की  तरफ  नजर  डालता

 है  तो  वह  रोता  ठीक  वही  हालत  मेरी  है  ।

 यह  खुशी  का  मुकाम  है  कि  हमारे  ददा  की  नेशनल  इनकम  बढ़  गयी  है  ।  हर  एक

 मजदूर  को  गांव  के  अन्दर  ढाई  तीन  रुपये  से  कम  की  आमदनी  नहीं  होती  है  ।  शहरों में  हमारे  fetes

 क्लासेज  की  हालत  पहले  के  मुकाबले  ग्रन्थि  है  यह  सब  देख  कर  मुझे  खुची  होती  है  ।  लेकिन

 जब  म  लेबर  इनक्वायरी  कमेटी  की  रिपोट  की  तरफ  देखता  हूं  तो  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  जहां  तक

 झनएम्पलायमेंट  का  सवाल  है  वह  पूरी  तरह  हल  नहीं  हो  पाया  है
 ।

 एक  की  आमदनी
 २५०  ३००  रुपये  के  दरमियान  है  लेकिन  लेबर  एगम्रीकलचरिस्टस  की  आमदनी  १०४

 ११०  रुपये  के  करीब  है
 ।

 wa  हमारी  कांस्टीटुएंट  अ्रसेम्बली  ने  जो  लाईन  तामीर  की  शौर  दफा
 ४१  के  अन्दर  जो  डाइरेक्टर  दिया  है  उस  पर  यह  गवर्नमेंट  कहां  तक  परमल  कर  रही  मैं

 जनाब  की  तवज्जह  भ्रार्टिकिल  ४१  की  दिलाता  हूं
 :

 ant  झा धिक  साम्य  ax  विकास  की  सीमाओं  के  भीतर  काम  पाने  शिक्षा

 पाने  के  तथा  बुढ़ापा  ate  बीमारी  और  रंग  हानि  तथा  प्रभाव

 की  दशाओं  में  सार्वजनिक  सहायता  पाने  के  अधिकार  की  प्राप्त  कराने  का
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 झा  गया  है  जब  गवर्नमेंट  एसा  कानून  बनाये  हर  एक  पंचायत  ae

 हर  एक  लोकल  एथारिटी  पर  यह  जिम्मेदारी  डाल  दे  कि  कोई  भी  शख्स  जो  उनके  जुरिसिडिक्शन

 में  रहता  है  वह  भूखा  नहीं  उसको  काम  जरूर  उसको  तालीम  मिलेगी  कौर  उनको

 काम  दे  सकेंगे  तो  उनको  अनएम्पलायमेंट  इंश्योरेंस  की  तौर  पर  कुछ  काम  दें  और  असिस्टेंट  दें  ।

 जो  ses  ऐज  हैं  उनको  पेशन  दें  ।  wa  मेरा  तो  या डेस् टिक  यह  है  कि  सरकार  ने  इस  डाइरेक्टर

 प्रिसीपल  पर  wae  किया  है  या  नहीं  श्र  किया  है  तो  किस  हद  तक  किया  है  ?  में  यह  देखना

 चाहता  हं  कि  गवर्नमेंट  ने  इस  बारे  में  कितनी  तरक्की  की  है  ।  जब  तक  हमारे  tea  में  दिये  हुए

 डाइरैक्टिव  प्रिंसिपल  को  पुरी  तरह  कमल  में  नहीं  लाया  जाता  तब  तक  मैं  सम  दूंगा  कि  हमारी

 तरक्की  वन  गाइडेड  है  लोप  साइडेड  है  ।

 मैंने  अभी  श्री  खाडिलकर  की  स्पीच  उन्होंने  अपनी  स्पीच  के  दौरान  यट  बात

 बतलाई  कि  आज  दुनिया  के  अन्दर  पनीर  अर  ज्यादा  अतवीर  बन  रहा  है  शौर  गरीब  शौर  अधिक

 गरीब  छा
 उर  जा  रहा  है  ।  उन्होंने  बतलाया  कि  हमारी  एका नामी  कुछ  इस  तरह  की  है  जिसका  कि

 वीणा  यह  देखने  को  सिल  रहा  है  ग्रोवर  उन्होंने  Talat  सान  का  भी  इस  सिलसिले  में  हवाला

 दिया  ।  अन  यह  वीज  तो  हमारे  अपने  कॉस्ट  ट्यूशन  में  दर्ज  है  कि  कंस  ट्रेन  आफ  पावर  नहीं  करने

 दो  जायगी  |  स्टेट  का  यह  देखना  फर्जे  है  कि  हर  एक  को  कपड़ा  उसको  काम  घं  था

 एजुकेशन  सिले  झर  रने  के  वास्ते  मकान  मिले  शौर  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  फि  जब  तंक  यहं

 बुनियादीਂ  जरूरतें  हुर  एक  की  पूरी  नहीं  होती  हैं  तब  तत  यह  जो  सं/शलिस्टिक  पैटर्न  साफ

 सा ता इडी  काम  करने  की  पोर  सोदा  लीड्स  वगैरह  की  बातें  कही  बह  तमाम  बातें  सारी

 की  सारो  डॉग  मालूम  होती  हैं  ।  जज  तक  हमारे  देश  के  अन्दर  हर  एक  आदमीਂ  एम्पलायड  नहीं  होंगा

 तब  तकों  सोशलिज्म  नहीं  तना  सकेगी  |  इसके  वास्ते  हग वन मेंट  क  पहला  काम  यह  करता  चाहिये  कि

 गवर्नमेंट  कस  से  कम  ऐसा  इन्तजाम  करे  कि  हुर  एक  आदमी  को  जा  कि  नेपाल  इनकम  का  एवज  हो
 —_— iad = उससे  कम  किसी  arc  को  न  सिले  ।  मुझे  इससे  बहस  जगह  fa  बड़े  आदमियों  को  उससे  ज्यादा

 सीधे  या  नहीं  मिले  प्रौढ़  ज्यादा  सिले  न  कितनी  ज्यादा  सिले  लेकिन  नेशनल  इनकम  का  जो  एक

 मिनिमम  स्टेंडर्ड  है  वह  कम  से  कम  हर  एफ  आदमी  को  मिले  ।  माँ  हमेशा  इस  ashes  से  इस

 चीज़  को  देखता  हूं  ।  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  लोर्गट  आदमी  का  स्टैंडर्ड  कितना  बढ़ा  है  |

 mat  वह  बढ़ा भी  है  या  नहीं  बढ़ा  है  ।  wa  इसमें  कोई  शक  व  शुबहा  नहीं  है  कि  बहरों  के  अन्दर

 लोगों  का  CESS  बढ़ा है  कौर  ८  न्होंने  तरक्की  की  है  लेकिन  गांवों  के  इन्दर  मैं  ait  भी  देखता

 हूं  लोगों  को  दूब  नहीं  सिलता  छाछ  नहीं  सिलती  खाने  को  सहीं  सिलता है
 शौर  काम  नहीं

 मिलता  है  ।  जब  तक  इस  चीज  का  पूरा  नहीं  किया  जायगा  तब  तक  मेँ  सपरता  हूं  कि  हमारी

 तरक्की प्रकरणों  है  शर  कोई  माने  नहीं  रखती है  ।

 इसके  बर्गर  जो  एकीनामिक  रैवोलूदान  हुम  अपने  देश  में  लाना  चाहते  हैं  वहू  दरअसल  नहीं

 भरा  सकेगा  wit  ag  fas  कागजों  तक  ही  महदूद  रह  जाने  बाला  है  ।

 मैँ  हाउस  की  ताज्जुब  अपने  कॉस्टीट्यशन  के  झा टिकल  vo  की  तरफ  दिलाना  चाहता हूँ
 जिसमें  कहा  गया  है  कि  स्टेट  का  यह  फर्ज  होगा  कि  वह  अपने  लगों  का  स्टैंड  श्राफ  लिविंग  बढ़ायें
 कौर  लों  की  तन्दुरुस्ती  बेहतर  बनाये  |  उसमें  इस  aw  से  लिखा  हुआ है  :--

 झपने  लगों  के  झा हार  पुष्टि तल  are  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  करने  तथा  लोक

 स्वास्थ्य के  सुधार  को  अपने  प्राथमिक  कर्तव्यों  में  से  मिलेगा  तथा  विशेषतः
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 स्वास्थ्य  के  लिये  हानिकर  मादक  पेयों  ate  झ्ोषषियों  के  और  बीच  प्रयोजनों

 से  अतिरिक्त  उपभोग  का  प्रतिषेध  करने  का  प्रयास  करेगा  ।

 मैं  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  के  अन्दर  शराब  इतनी  हदू  तक  बढ़  गई  है  कि  तत्सम  जाती  है  ।

 हमारे  महात्मा  गांधी  जी  ने  हिन्दुस्तान  में  स्वराज्य  लाने  के  लिये  जो  चार  प्वाइंट्स  रखें  थे  w+  में  से

 प्रोहिबिशन भी  था  ।  लेकिन  अराज  हुम  हिन्दुस्तान के  अन्दर  क्या  देखते  है ंकि  शराब  बढ़ती

 ही  wat  जा  रहटी है  ।  आज  के  दिन  गरीब  weet  जो  कमाती  है  वह  सब  जाता  है  सिनेमा

 सट्टे  में  और  शराब  में  ।  जमींदारों  के  wat  शराब  बहुत  बढ़  गई  के  अन्दर  बहुत  बढ़

 गई  शहर  के  पढ़े  लिखें  लोगों  के  अन्दर  बढ़  गई  शौर  उसका  असर  यह  होਂ  रहा  है  कि  जरायम

 ज्यादा  होने  लगे  हैं  और  दूसरी  aga  सी  तकलीफें  होती  हैं  ।  में  खास  तौर  से  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब

 की  खिदमत  में  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  वह  आज  सारे  देव  के  श्रीधर  प्रोहिबिशन के  पिलर  हैं  ।

 जहां  तक  HATA  की  दफा  ४६  का  सवाल  उसको  कमल  में  लाया  जाये  सारे  हिन्दुस्तान

 के  अन्दर  अप  प्राहिबिदान  को  fez  करें  ताकि  सिवा  मेडिसिन्स  के  शराब  कहीं  पर  इस्तेमाल  न

 हो  सके  |  भर  यह  चीज  पुरी  तरह हों  जायेंगी तो तो  कम  से  कम  इस  चीज  पर  जिसके  ऊपर  महात्मा

 गांधी  जोर  दिया  करते  शाप  अमल  जिससे  कि  देश  कीਂ  प्रास्पेरिटी  को  ऊपर  Vara  |

 आज  हमारे  पास  इतनी  चीजें  हैं  कि  मैं  सोचता  हुं  कि  इतने  बजट  में  किस  तरह  से  गरजे
 कहं  ।  श्राप  किसी  चीज  को  देख  फूड  को  देख  एजूकेशन  को  frat  ही
 चीजों  को  देख  लोधी  मैँ  उनको  गिनाना  नहीं  चाहता  ।  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  देश  के  अन्दर

 करप्शन  पहले  के  मुकाबले  बढ़  गया  है  प्र् भी  भी  बढ़ता चला  जा  रहा है  ।  जब  तक  यह  करप्शन

 खत्म  नहीं  होगा  तब  तक  हिन्दुस्तान  के  भ्रन्दर  सुख  ate  शान्ति  नहीं  होगी  ।  आखिर  यह  करप्शन

 क्यों  बढ़ता  है  |  राज  लोगों  की  वांट्स  बढ़ती  जा  रही  हूं  लेकिन  उनकी  आमदनी  के  जरिये  नहीं  बढ़

 रहे हैं  ।  झप  कहीं  भी  चले  किसी  ग्रामीण  में  चले  कोर्ट  में  चले  किसी  लाइसेंस

 के  दफ्तर में  चले  जाइये  ।  करप्दान की  हालत  वही  है  ।  कप्तान  बहुत  बुरी  चीज  करप्शन

 हिन्दुस्तान  में  बढ़ता  गया  तो  बाप  जितनी  तरक्की  करेंगे  वह  सारी  तरक़्की  खत्म  हो  जायेगी  कौर

 जितनी  चीजों  का  श्राप  इन्तज़ार  करेंगे वह  बेकार  हो
 जायेंगी  ।  मैँ

 तो
 यहां  तक  कहता  हूं  कि  श्राप

 किसी  एम०  पी० और  एम०  एल०  vo  को  जो  कि  दाराब  पीता  हो  उसको  कॉंग्रेस  का

 टिकट  न दें  ।  जिस  डिप्टी  कमिश्नर  का  डिसिप्लिनरी  कंडक्ट  ठीक  न  जो  शराब  पीता  उस  के

 खिलाफ ar  ऐक्शन लें  ।  जब  तक  श्राप  यह  चीजें  नहीं  करेंगे  उस  तक  देश  के  अन्दर  श्रमन व

 sara  नहीं  देश  के  इन्दर  बिल्कुल  तरक्की  नहीं  होगी  ।  राज  बाप  किसी  तरफ  चले

 आपको  बेकारी  मिलती  इन् डिसिप्लिन  सिलती  सेल्फिशनेस  मिलती  है  ।  राज  सारी  गड़बड़ियां

 हो  रही  हैं  क्योंकि  लोगों  में  सेल्फिशनेस  बढ़  गई  है  ।  सेल् फिश नेस इसलिये  बढ़  गई  है  कि  लोगों  की

 वापस  बढ़  गई  लेकिन  उनके  रिसोर्स ज  नहीं  बढ़े  हैं  ।  इसलिये  लोगों  की  सारल  वैल्यूज  गिर  रही

 हैं  ।  राज  सारी  तरफ  काम  बिगड़ा  gare ।  are  झादमी  जो  रुपया  कमा  कर  लाता  है  उसे

 वह  इधर  उधर  की  चीजों  में  लगा  देता  है  ae  अपनी  जरूरतों को  पुरा  नहीं कर  पाता  ।  इससे  लोगों

 के  yar  हैपिनेस नहीं  है  ।  सनौर  हैपिनेस  इन  तीन  चार  वजूहात  से  नहीं  होती  है  जो  कि  हमें  जिन्दा

 नहीं  रहते  हमें  खराब  करेंगी  ।  इस  देश  के  ee  aaa  डॉमिस्टिक  फैसिलिटी  नहीं है  क्योंकि

 सारे  देश  के  अन्दर  राज  के  दिन  भ्रष्टाचार  व्यभिचार  बढ़ता जा  रहा  है  और  गवर्नमेंट  इन

 arr  की  तरफ  तवज्जह  नहीं  दे  रही  है  ।  राज  स्कूलो  कालिजों में  इन् डिसिप्लिन  को  खत्म

 चीरने  के  नाम  पर  गवर्नमेंट  ने  एक  कमेटी  नप करर  की  ।  कमेटी  बढ़ी  ताकि  लोगों  में  भारत  वैल्यूज

 बढ़ाने  की  कोशिश की  जाय  ।.  लेकिन कया  हुआ  ?  कुछ  नहीं  gat  मेँ  कहना  चाहता  हूँ  कि  झाप
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 ठाकुर  दाप

 fan
 मोंटी  रियल

 चीजों  को  न  देखिये  ।  मैं  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से  भ्रम  करना  चाहता हूं  कि
 वह  सहज  फाइनेंस  मिनिस्टर  ही  नहीं  बल्कि  देश  को  बनाने  वाले  हैं  ।  मै  उन  से  एक  नेशनल  लीडर

 की  तरह  से  अपील  करना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  वहं  इंत  चीजों  को  तरफ  तवज्जह  नहीं  देंगे  तब  तक

 देश  का  कल्याण  नहीं  होगा  ।

 इसलिये  सब  से  पहली  चीज  जो  मैं  अज  करना  हता च  हू  वह  यह  कि  प्रोहिबिशन  का  कानून

 सारे  देश  के  वास्ते  पाप  सिर्फ  कुछ  हिस्सों  के  लिये  ही  न  फिर  जितने  एस०  पी०  शौर

 एम०  एल ०  ए  हैं  उनको  श्राप  टिकट  न  दें  ग़ार वहं वहू  शराब  का  इस्तेमाल  करते  में  न ेजिन  अफसरों

 को  बात  कही  है  जब  तक  वहू  शराब  पीते  उनके  खिलाफ  एंक्डान  लिया  SARI  आगे  न  बढ़ाया

 जाय  जब  तक  व  दाराब  पीते  हैं  ।  जब  तक  इन  चीजों  को  नहीं  करते  जैसा  कि  महात्मा  गांधी  जी

 चाहते  उस  वक्त  तक  प्राय  देश  में  झमन  व  मान  कायम  नहीं  कर  सकते  |

 इसी  तरह  से  दूसरी  सब  से  बुरी  चीज  करप्शन  है  ।  आपको नहीं  मालूम  कि  क्या  हो  रहा  है

 भ्र  FAT  नहीं  हो  रहा  वह  करप्शन  छोटों  में  ही  नहीं  बड़े  बड़े  लोगों  सें  भी  है  ।  गीता  में  भी

 कहा  है  कि  बड़े  बड़े  आदमी  जो  कर  ते  हैं  वही  छोटे  आदमी  करते  हैं  ।  इस  तरीके  से  करप्शन  चल  रहा

 है  ।  जब  तक  यहं  करप्शन  चलेगा  लोगों  के  अन्दर  तब  तक  देश  का  कल्याण  नहीं  बल्कि  देश

 के  इन्दर  जो  खोजें  मौजूद  हैं  वे  भी  खत्म  हो  जायेंगी  जो  दस  रीचीजें  चल  रही  ष्र्  बढ़ती  जायेंगी

 कल  सुनने में  श्रायिगा  फि  दिल्ली  में  दस  आदमी  गये  gre  उन्होंने  किसी  को  मार  दिया  ।  इसका  किसी

 को  पता  भी  नहीं  चलेगा  घीरे  घीरे  इस  तरह्  की  चीजें  बढ़तीਂ  चली  जायेंगी  ।  देश  के  अन्दर ला

 ऐंड  प्राइस  कायम  नहीं  रहेगा  और  इस  तरह  की  चीजें  मारा  वैल्यूज  को  कायम  नहीं  eat  ।

 इसके  लिये  पेरी  गू  बारिश  यह  है  कि  सबसे  पहली  चीज  यह  होनी  चाहिये  कि  अनएस्प्लायमेंट

 को  दुर  करने  के  सिधे  हूर  एक  म्यूनिसिपल  हर  एक  डिस्ट्रिक्ट  हर  एक  स्टेंट  जिम्मेदार ad

 अगर  अझतएम्प्लायमेंट  रहता  है  तो  उसके  लिये  इंश्योरेंस  का  इन्तजाम  किया  जाय  कौर  उसको

 far  दिया  जाय  जो  कि  श्रनएस्प्लायड  हो  ताकि  लोगों  को  प्रबल  ५.  और  वे  दूसरों  के  लिये  अपने

 fees में  से  कुछ  दें  ।  इसी  तरह  से  गोल्ड एज
 पेन्शन  का

 भी  इन्तजाम  किया  जाय  तीन

 चार  बातें  निहायत  जरूरी  हैं  जिनके  बारे  में  में  अज  करना  चाहता  हुं  ।  एक  तो  अझनएम्प्लायमेंट  को

 टूर  दूसरे  प्रोहिबिशन  लागू  तीसरे  कब  झान  कृरणप्दान  चौथे  छोटी  जातियों  का

 सवाल

 जहां तक  छोटी  जातियों  का  सवाल  शेड्पूल्ड  काइट्स
 उन

 के  लिये  हमारा  फर्जे  है  कि

 उनको  तरक्की  करायें  ।  उनके  बारे  में  हमारे  यहां  जबानीਂ  तरक्की  बहुत  हुई  चेकिंग  रिले  तराकी

 कुछ  नहीं  हुई  ।  हमने  उसी  दिन  गलती  की  जित  दिन  हमने  दी  इपूल्ड  कास्ट  की  तारीफ  कास्ट  की

 बिना  पर  कर  दी  ।  मैंने  उस  वक्त  भी  उच्  किंया  था  जब  कांस्पिटुएुन्स  ATTAY  में  कास्ट  की

 बिना  पर  शौर  पैदाइश की  बिना  पर  उन  को  देड्यूल्ड  कास्ट  बनाया
 गया

 ।
 में

 ने  कहां  था  कि  कास्ट  को  दश  क  faa  पर  किसी  को  मदत

 देना  सख्त  गलती  att  हम  ये  अध  भी  ast  चले  जा  रहे  हमने  दस
 > o>

 वच  के  लिये  जाति  की  fas  पर  लिजे  यास  य  दिया  ।  झ्र  पिसी  को  feat  रिलीजन  की  fear

 कास्ट  को  थाना  पर  भद  ते  दो  आदमियों  की  ग  निजी  को  देखते  सारी  कौर  फिराक

 झर  दूसरी  इस  तरह  की  चोरों  को  देखਂ  कर  हर  एक  की  पूरी  मदद  की  जाय  ।  कास्ट  की  बेसिस

 पर  किसी  को  शेड्यूल  कास्ट  में  न  रक्खा  जाप  ।  इसी  बे  सित पर  दो  ड्यूटी  कास्ट  को

 रक्खा  गधा  तो  उन  लोगों  के  साय  इन्साफ  नहीं  हो  सकता  ।  इससे  श्राप  उनको  wie  पीजे

 पढ़ायेंगे  |
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 में  अजे  करना  चाहता  हूं  कि  यह  बीमारी  ATH इस  देश  के  इन्दर  बहुत  ज्यादा  है  और  मुझे  तो

 डर  है  कि  यूनिटी  ग्राफ  दि  नेता  जिसका  जिक्र  प्रीएंबल  में  है  बिल्कुल  खत्म  हो  जा गी  ।

 श्राज हम बंगाल हम  बंगाल  देखते  शसाम  देखते  मद्रास  श्रोता  बम्बई  देखते  लेकिन  हम  को

 हिन्दुस्तान  अकबर  तजर  नहीं  भ्राता  ।  अनाज  नेशनलिज्म  खत्म  हो  रहा  पैट्रियाटिज्म  खत्म

 हो  रहा है  हर  एक  आदमी  कास्ट शर  ट्राइब  की  तरफ  जा  रहा  गवर्नमेंट  की  art

 पालिसीज़  उनके  ऊपर  चलती  हैं  ।  दो  वर्ष  हुए  ।  हसी  पार्लियामेंट महाराष्ट्र

 श्र  गुजरात  को  एक  कर  के  बम्बई  बनाया  था  लेकिन  बाद  में  उस  को  दो  कर  feats  इसी

 तरह  से  पंजाब  में  पंजाबी  रीजन  ate  हिन्दी  रीजन  कर  fear  हर  जगह  गवर्नमेंट खूद अ्रपने खुद  अपने

 एकान्त  से  इस  तरह  की  कार्यवाहियां  करती  जा  रही  है  ।  लोग  सोचते  हैं  कि  प्रार्विशलिज्म  से  फायदा

 उठाया  काइट्स  के  ऊपर  रिलीजन  के  ऊपर  चलें  :  ग्राम  के  दिन  झासाम  गौर  बंगाल में  जो

 वह  हर  एक  जगह  होने  वला  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  राज  लिंग्विस्टिक्स  प्राविसेंज  में  मैजोरिटी  बाले

 जो  हैं  वे  माइनारिटी  को  हैरास  कर  रहे  वर्ना  लिग्विस्टिक  प्राविधिक  की  बेसिस  ही  क्या  लेकिन

 क्या  श्राप  के  पास  कोई  मशीनरी  है  जो  लिग्विस्टिक  माइनारिटीज  को  इन्साफ  दिलाने  में  कुछ  मदद

 कर  सके  ?  गवर्नमेंट  साफ  इंडिया  के  पास  कोई  इस  तरह  का  प्राविजन  नहीं  हमारे  कांस्टीट्यूशनल

 में  भी  नहीं  जब  तक  हिन्दुस्तान  की  यूनिटी  के  लिये  लोग  जान  न  दे  जब  तक  लोग  यह  न  समझें

 कि  हिन्दुस्तान  एक  उस  तक  नामुमकिन  है  कि  हम  उन  झगड़ों  से  अपने  को  महफूज  कर  सकें

 जो  हम  को  राज  परेशान  किये  हुए  हैं  ।  उधर  पाकिस्तान  हमारी  तरफ  देखता  है  कौर  इधर  चीन  हमारी

 देखता  है  ।  क्या  श्राज  उत  के  हमलों  को  कोई  रोक  सकेगा  इस  तरह  से  ?  हमें  शर्म  जाती  है  कि

 हिन्दुस्तान  में  के  दिन  लोग  अपना  सिर  तिरा  नहीं  करते  कि  हिन्दुस्तान  की  १२  हजार  वर्ग  मील

 भूमि  को  चीन  ने  car  लिया  लेकिन  कौन  सा  हिन्दुस्तानी  है  जिस  के  ae  यह  जज्बा  है  कि  हम

 उसको चीन  से  ले  लें  ?  न  गवर्नमेंट  चाहती  है  ae  न  हम  इस  को  सोचते  हैं  ।  चाहते  यह  भ्रमवश

 दर्जे  के  हा मिलिए दन  की  चीज  है
 ।

 वजह  यही  है  कि  राज  हिन्दुस्तान  एक  नहीं  है  झगर  किसी  के
 ऊपर

 हमला  होता  था  तो  लोग  कहा  करते  थे  कि  हम  जान  लड़ा  लेकिन  इस  हिन्दुस्तान के

 इन्दर  कोई  जान  लड़ाने  वाला  नहीं  अराज  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  एन्यूजिसाज्म नहीं  गवर्नमेंट  से

 उसे  पैदा  नहीं  उस  ने  इस  तरह  की  पालिसी  पर  अमल  नहीं  किया  ।  राज  गवर्नमेंट की  पालिसी

 ऐसी  नहीं  है  जो  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  यूनिटी  are  दि  नेशन  की  तरफ  लोगों  को  ले  चले  ।  इस  लिये

 गर्वनमैंट  को  सोच  समझ  कर  काम  करना  चाहिये  |  एक  जमाना  था  जब  लोग  समझते  थे  कि  देश  को  एक

 होना  चाहिये |  लेकिन  are  फैसिफोरस  टेन्डेन्सीज  को  एवरेज  किया  जाता  है  कौर  हमारी  पालिसी  उन

 लोगों के  पीछे  चलती  है  जो  इस  तरह  की  चीजें  चाहते  हैं  ।  इस  तरह  से  हम  श्रीमती की  तरफ  जा  रहे

 हैं बौर  जो  असली  चीजें  हैं  उन  की  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  में  ने  उन  लोगों  की  तकरीरें

 सुनीं जो  यहां  पर  बोले  लेकिन  यह  चीज  नहीं सुनी  कि  नेशनल  कैरेक्टर  को  बनाने  के  वास्ते
 किस  के

 पास  क्या  स्कीम  है  या  कौन  सी  चीज  है  लिस  से  एक  हिन्दुस्तान  की  तरह  पर  लोग  इस  देश  को

 wa  प्राचीन  श्र  दूसरे  प्राचीन  के  रूप  में  न  देखें  ।  राज  हम  देखते  हैं  कि  दुर्गापुर में  किसी  बंगाली

 को  सिवाय  किसी  कौर  काम  पर  नहीं  रखा  पंजाब  के  श्रीधर  पंजाबी  के  सिवाय  किसी
 को

 नहीं  रक्खा  जायेंगी  !  इसलिये  मेरी  नाकिस  राय  में  हमारी  गवर्नमेंट  को  इन  चीजों की
 तरफ  ज्यादा

 तवज्जह  देनी  चाहिये  कौर  ऐसी  चीजें  करनी  चाहियें  जिन  से  देश  के  भ्रत्दर  मारा  वैल्यूज
 जित

 से

 हिन्दुस्तान  केन्द्र  महात्मा  गांधी  जो  चाहते  थे  वह  बढ़े  sie  देश  अधोगति  की  तरफ
 न

 मैठीरियलिज्म के  पीछें  चलते  हुए  लोग  ai  न  गिरें  बल्कि  इस  तरह  से
 चलें

 जिससे  हमारा

 मेंट  दूर  हो  और  हम  उस  रास्ते  की  कौर  आगे  बढ़ें  जिस  से  हिन्दुस्तान  की  तरक़्की  हो  ॥
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 fat  स०  मो०  बनर्जी  मुझे  दुःख  है  कि  वर्तमान बजट  से  मध्यम  वर्ग  के  लोगों

 पर  हुआ  है  ।

 वित्त  मंत्री  ने  जिन  डटो  की  घोषणा  की  है  में  उन  का  स्वागत  करता  हूं  ।  इस  संबंध  में  मैं  सरकार  सें

 यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  करें  कि  ५  तथा  तांबे  की  मिश्रित  घातु
 की

 चादरों

 को  दी  जाने  वाली  रियायत  के  भीतर  वे  चूड़ियां  भी  कामिल  होंगी  जो  कि  जर्मन  सिल्वर  पीतल

 की  बनायी जाती  हैं  ।

 जहां  तक  शक्ति  चालित  करघों  का  प्रश्न  है  यदि  यह  रियायत  केवल  एक  पारी  में  काम  करने  वाले

 लोगों  को  दी  जायेगी  तो  इस  का  वास्तविक  प्रयोजन  ही  असफल  हों  जायेगा  ।

 बहुत  से  हथकरघे  भी  बिजली  से  संचालित  होते  हैं  ।  उन  में  बिजली  की  बहुत  कम  मात्रा

 प्रयोग किया  जाता  है  मेरे  विचार  से  ऐसे  करघों  को  भी  छूट  मिलनी  चाहिये  ।

 mae  मैं  बतन  शझ्रायोग  की  सिफारिशों  को  लेता  हूं  ।  इस  संबंध  में  २०  PEEL  को  एक  प्रदान

 का  उत्तर  देते  हुए  माननीय  वित्त  मंत्री  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  ने  यह  कहा  था  कि  उन  के  वेतन  का

 संरक्षण  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  मेरे  विचार  से  वेतन  aa  का  यह  मत  कदापि  नहीं  था  कि  किसी  का

 वेतन  कम  किया  जाये  ।  इसी  से  इस  संबंध  में  असंगतियां  पैदा  हो  गयी  हैं  ।  में  वित्त  मंत्री  से

 करता  हूं  कि  वे  इ  न  अ्रसंगतियों  पर  विचार  करें  ।  उदाहरणार्थ  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  आधार  पर

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  सब  असिस्टेंट  सर्जन  ग्रेड  २,  जिन का  ग्रेड  PROMRRVU Eo  था  उन  का

 PRo-FaYy Fo रु०  कर  दिया  गया  है  ।  इस  का  यह  फल  होगा  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  प्रति  माहू  ७०  से  WS

 रु०  का  आ  घाटा  हो  जायेगा  |  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वे  इस  प्रकार  की  aaa  दूर  करने

 के  लिये  तत्काल  आदेश जारी  करें

 बतन  शभ्रायोग  ने  पदोन्नतियों  के  बारे  में  सिफारिश  की  थी  कि  उन  का  आघार  वरिष्ठता  को

 बनाया  जाये  ।  लेकिन  arene  विभाग  में  उसे  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  उसे
 कार्यान्वित किया  जाय

 को  शिकार  बनाने  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि  अभी  भी  ६३४  हरी  काम  पर

 नहीं  लिये  गये  हैं  ।  यदि  किसी  कर्मचारी  पर  तोड़  फोड़  का  आरोप  तो  उस  की  न्यायिक  जांच  कराई

 जानी  चाहिये ।  शोष  को  काम  पर  वापस  लिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  किः

 राय-कर  विभाग  के  करमचारियों  के  साथ  नरमी  का  बर्ताव  किया  मया  है  ।

 रेलवे  ने  २  FERL  के  अपने  आदेश  में  कदाचार  की  बड़ी  उपयुक्त  परिभाषा की

 यदि  उस  के  अनुसार  चला  जाये  तो  हड़ताल  में  भाग  लेने  वाले  सभी  कर्मचारियों  के  मामलों  पर

 सहानुभूतिपूर्वक विचार  किया  जा  सकता  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  को  उन  के  मामलों  पर  पुनः  विचार

 करना  चाहिये  |

 यदि  माननीय  मंत्री  उन  सभी  मामलों  पर  अलग  विचार  कर  लें  शर  हमें  उस  का

 बता  दें  तो  मुझे  सन्तोष  हो  जायेगा
 |

 लेखा  परीक्षा  विभाग  के  कर्मचारियों  के  मामलों  पर  विचार

 किया  जाना  चाहिय े।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  बिल्कुल  सही  कहा  है  कि  राज  देश  में  बेरोजगारी कौर  भुखमरी

 बीच  होड़  लगी  हुई  है  ।

 देश  के  लिये  गर्व  की  बात  है  कि  हम  भ्र  झपने  यहां  सवारी  डिब्बे  तैयार  करने लगे  st

 दूसरी  कौर  गरीबी  इतनी  है  कि  ७५  वर्ष  की  अवस्था  के बृद्धों  st  भी  साइकिल  रिक्शों  चलाने  पड़ते  हैं
 ।

 दिल्ली  में  ही  हजारों  लोग  झुग्गियों  में  रहते  हैं  ।  हम  बेरोजगारी  की  समस्या  हल  करने  में

 असमर्थ fag  हुए  हैं  ।  इसलिये  पंडित  भागने  का  यह  सुझाव  बिल्कुल  ठीक  है  कि  हमें  बेरोजगारी  भत्ता

 देना  चाहिये  |

 फिर  हम  महाराजाओं  को  निजी  थैलियां  क्यों  देते  हैं
 ?

 खास  तौर  से  जब  उन  में  से  कुछ  हमारे

 राष्ट्र के  हितों  के  विरुद्ध  झा चरण  करते  हैं  ।

 इन  रियायतों  कें  लिये  में  माननीय  मंत्री  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  मेरा  अनुरोध  है  कि  श्र  अधिक

 विमुर्क्तियां

 चाहिये
 े

 गंन  कैप्टन  पर  बह  पुनः  विचार  करें

 मध्यवर्गीय  लोगों  को  भुखमरी  से  बचाया  जाना

 श्री  उइके  ख़ादिम  :  सभापति  इस  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  हमें  करोड़ों  रुपयों  की  श्रावइ्यकता  है  ।  जब  रुपयों

 की  झावद्यकता  हूँ  तो  सरकार  को  जनता  के  ऊपर  कुछ  कर  भी  लगाने  जरूरी  होंगे  के  के  के  क  क

 सभापति  महोदय  :  मेहरबानी कर  के  दस  मिनट  ही  लीजियेंगा ।

 श्री  उइके  जेसी  आपकी  शर्मा  |  सरकार  को  धन  की  प्राप्ति  के  हेतु  जनता  पर  टैक्स  लगाने  जरूरी

 हैं  ।  जनता  जिस  पर  कि  उन  टैक्सों  का  भार  पड़ता  है  उस  को  स्वाभाविक  रूप  से  दुःख  होता  है

 जनता दुखी हो रही है दुखी  हो  रही  है  ।  लेकिन  जनता  को  सब  से  ज्यादा  दु:ख  इस  बात  से  होता  है  कि  जो  पैसा  उन  से

 टैक्सों  की  कल  में  वसूल  किया  जा  रहा  है  वह  सही  तौर  पर  खर्चे  नहीं  हो  रहा  है  भर  यह  जो  चारों

 से  भ्रष्टाचार  की  आवाज  उठती  है  तो  यहं  चीज  सब  लोगों  को  बहुत  रही  है  ।  अब  इस  भ्रष्टाचार

 का  क्या  किया  जाये  ?  अब  हालत  यह  है  कि  करप्शन जो  कहने  वाले  हैं  वह  भी  करप्शन  के

 अन्दर  सम्मिलित  अब  हमारे  यहां  ही  ले  लीजिये  ।  एक  तरह  से  हम  कौर  बाप  भी  करीब  करते

 हूं  ।  पालियामेंट  के  मेम्बरान  जिन्हें  कि  कंसेशनलरेट  पर  फ्लैट्स  मिलते  कई  मननीय  सदस्यों  ने

 फ्लैट्सबलैट  कर  दिये  हैं  ।  अरब  यह  एक  कप्तान  हमारे यहां  भी  है  ।

 कप्तान हर  क्षेत्र  में  किसी  न  किसी  रूप  में  विद्यमान  है  ।  aa  विकास  कार्यों  में  धन  लगना है  तो

 कप्तान  तो  थोड़ा  बहुत  चलेगा  ही  लेकिन  विकास  कायें  तो  हमें  करने  ही  हैं  थोड़ा  बहुत  इस

 को  सहना  ही  पड़ेगा  |  लेकिन  इस  का  यह  मतलब  नहीं  है  कि  सरकार को  करप्शन  को  रूट  आउट  करने

 के  लिये  प्रयत्नशील  नहीं  होना  चाहिये  |

 अब  विकास  कायें  के  हेतु  जो  पैसा  खर्च  होता  है  तो  यह  तो  ठीक  है  कि  कोई  ऐसा  गांव  नहीं  है  जहां  कि

 कोई  काम  न  हो  लेकिन  कास  अधूरा  gar  है  ।  कितने  ही  गांवों  का  काम  अधूरा  पड़ा  हुमा  है  ।  अब

 जिस  किसी  सड़क  में  पत्थर  गिरे  हैं  तो  मिट्टी  नहीं  पड़ी  है  तौर  जिस  के  कि  कारण  वहां  पर  बैलों  के  पांव

 पत्थरों  में  फंस  कर  ट्ट  जाते  हैं  ।  जहां  ए  खोदे  हैं  तो  उन  को  खोद  कर  छोड़  दिया  गया  है  कौर

 वहां  जानवर  गिरकर  हैं  ।  लोग  इस  कारण  हमारे  विकास  कार्यों  से  संतुष्ट  नहीं  हैं  ।  अब  उचित यह

 है  कि  गांवों में  जो  अधूरे  काम  पड़े  हुए  हैं  उन  को  पुरा  किया  जाय  कौर  किसी  भी  गांव  में  कोई  द्

 काम  जनता  की  नजर  में  नहीं  पड़ना  चाहिये  वरना  स्वाभाविक  रूप  से  जनता  में  बड़ा  झ्र सन्तोष  पैदा

 होता  att  दुःख  होतम है  ।
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 डा०  साठ  श्री० कर्ण  :  जो  काम  चाप  रहे  उन  के  पैसे  पूरे  मिले  था  नहीं
 ?

 श्री  न्यूक  वह  सब  पूरे  नहीं  भी  मिले  हैं  तो  उसमें  भी  हम  शौर  झाप  सम्मिलित  हैं  ।  वह  जानते

 हैं  मिनिस्टर  भी  जानते  हैं  ate  are  भी  जानते  हैं  ।  अब  क्या  कहा  जाय  शौर  किस  को  कहा  जाये  ।  सारा

 वातावरण  ही  कर प्लन मय  है  ।  खाली  कप्तान  अ  से  ही  तो  हमारा  काम  चलने  वाला

 नही ंहै  विकास  ard  होने  जरूरी  हैं  ।  जहां  जहां  विकास  जायेगा उस  के  साथ  में  कप्तान

 we  एक  श्रनिवायें  बात  हो  गई  है  शर  इसलिये  करप्शन  को  कप्तान  कहना  छोड़  देना  चाहिये  ।

 रिद्मागनाइजदान  कमीशन  ने  जो  रिपोर्टे  दी  कौर  जिस  पर  इस  पार्लियामेंट

 में  बहस  हुई  झ्र  उसके  श्राघार  पर  चार  प्रदेशों  को  मिला  कर  मध्य  प्रदेश  की  eee  बनी---कमीशन  ने

 saad  रिपोर्ट  में  कहा  था  कि  प्रावधान  के  साधन  रेल  रोड  से  चारों  प्रदेशों  के  विभागों  को  जोड़  दिया

 जाय  तथा  राजधानी  बनाने  में  केन्द्रीय  सरकार  सहायता  करे  ऐसा  होने  से  यह  राज्य  भारत  में

 सबसे  अच्छा  हो  जायगा  ।  उस  समय  के  गह  मन्त्री  ने  उस  बहुत  का  जवाब  देते  यह  वचन  दिया

 था  कि  रिश्मार्गनाईजेशन  कमीशन  के  सुझाव  के  श्रतुसार  आवागमन  के  साधन  जैसे  रेलों  सड़कों

 की  व्यवस्था  करना  राजधानी  के  बनाने  शादी  में  केन्द्रीय  सरकार  पूरी  पूरी  सहायता  देगी  |

 लेकिन  soft  देखने  में  आता  है  कि  इस  वायदे  को  किये  हुए  करीब  ६  साल हो  गये  हें  लेकिन  अभी  तक
 न  वहां  कोई  रेल  बनी  है  शर  न  कोई  सड़क  बनी  है  ।  श्नावागमन  के  साधन  बिना  ही  राजधानी  at

 पड़ी  हुई  २००,  ३००  मील  तक  सेक्रेटरी  के  प्लग  wars  विभाग  पड़े  हुए  हूं  ।  मिनिस्टर

 लोग  थोड़ी  दूर  रेल  से  जाते  शौर  फिर  उसके  बाद  मोटरें  उनकी  जगह  जगह  पर  रक्खी  हैं  उनको

 लेकर  जातें  हैं  ।  एक  सीधा  रास्ता  नहीं  है  इससे  वहां  का  काम  ठीक  से  नहीं  होता  है  ।  में  चाहता हूं
 fp  जिन  कामों  को  करने  का  श्रापने  वचन  दिया  है  और  वह  परे  नहीं  हुए  हैं  और  पड़े  हुए  है  उनको

 पुरा  करने  की  कोशिश  कीजिये  ।

 इसी  तरीके  से  हम  देखते  है  कि  वर्ग  तथा  are  बैन  गंगा  की  स्कीम  हालांकि  शुरू  से  में

 मौजूद  हूं  लेकिन  अभी  तक  उसको  वर्क  आउट  नहीं  किया  गया  है  उस  काम  को  हाथ  में  नहीं  लिया

 जाता  है  ।  यह  स्कीमें  पिछले  ५-६  सालों  से  चल  रही  ह  लेकिन  वह  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं
 |

 उस  तरफ  भी  हमारा  ध्यान  जाना  चाहिये

 इस  way  के  भ्रन्दर  एक  तिहाई  झ्रादिवासी  जनता  पहाड़ों  के  अन्दर  रहने  वाली  है  ।  वहां  पर

 पीने  के  पानी  की  बड़ा  अकाल  है  ।  इसलिये  पीने  के  पानी  की  एक  समुचित  योजना  उस  प्रदेश  के  लिये

 आ्रादिवासियों के  माध्यम  से  होनी  जरूरी  है  ।

 आदिवासियों  के  उत्थान  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  १००  करोड़  रुपया

 गया  है  उसको  कम  से  कम  Bo  करोड़  रुपया  कर  दिया  जाय  |  इस  धनराशि  को  बढ़ाने  से  ज्यादा

 तर  तो  यह  होगा  कि  उसी  १००  करोड़  रुपये  का  सदुपयोग  किया  जाय  ।

 we  मैं  अपनी  आदिवासियों  की  समस्याओं  पर  जाता  हूँ
 ।

 पहले  तो  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 पिछली  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  आदिवासियों  के  लिये  करोड़ों  रुपये  खर्च  हुए  हैं  उनसे

 का  विकास  नहीं  त्  है  अपितु  विनाश  ही  हुआ  यह  मन्त्री  जी  को  खूब  ज  तरीके  से  ख्याल  में

 रखना  चाहिये  कि  जितना  विकास  नहीं  हुआ  है  उससे  अधिक  विनाश  हुमा  है  |  रब  वह  कैसे  हुआ  यह

 मैं  बतलाता  हूं
 ।

 उनका  श्रमिक  एक् सप्लाय टेशन  )  उनका  धार्मिक  एक् सप्लाय टेशन

 om  ate
 उनका

 पोलिटिकल  एक् सप्लाय टेशन  हुआ ॥  तीनों  तरह  से  उनका  एक् सप्लाय टेशन  हुआ
 |

 ह
 एनसपलायटेशन  उनका  हस  TORR  रा  कि  जितना  La La  fasar or  आदिवासियों का  पहले  नहीं  होता  था  उतना  अरब  धलाई  मिशनरियों  द्वारा  उनका  धर्म  परिवर्तन  किया  जा  रहा  .
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 शी  प्रकाशा  वीर  झा स्त्री
 :

 धर्मं  परिवर्तन  उनका  किया  जा  रहा  यह  दातार  साहब

 को  सुनाना  चाहिये  ।

 श्री  उइके
 :

 उनका  आर्थिक  एक् सप्लाय टेशन  इस  प्रकार  बुझा  कि  उनकी  alas  समस्या  जंगलों

 पर  निर्भर  थी  ।  अब  जंगल  का  कानून  सब  जगह  एक  सा  बन  जाने  के  कारण  पत्ते  तोड़  लेने  पर  भी  उनके

 ऊपर  कॉफी  जुर्माने  हो  जाते  हैं  ।  पहले  उनको  जंगल  की  उपज  ढोने  से  झा मद  हो  जाया  करती  थी  लेकिन

 अब  आपके  द्वारा  रोड्स  बना  देने  से  उस  इलाके  सें  वह  सब  ट्रकों  से  सीमित  लेਂ  जाते  हैं  इस  तरह

 चौथा  ढोने  से  जो  उनकी  झामदनी  होती  थी  ag  भी  aa  बन्द  हो  गयी  है  ।  कोई  भी  जाकर  देख  सकता

 है  कि  झाज  उनके  पास  पहाड़ों  में  प्रगति  जीविका  कमाने  का  कोई  साधन  बच  नहीं  रहा  है  ।

 पहली  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  करोड़ों  रुपये  खच  हो  गये  ।  आदिवासी  कल्याण  विभाग

 के  झन्तगंत  इस  योजना  को  अमली  रूप  में  परिवर्तित  करना  आवश्यक  है  ।

 यह  जो  उनकी  लूट  हो  रही  है  उस  लूट  को  श्राप  बन्द  करें  ऐसी  व्यवस्था  करें  ताकि  उनकी

 र  प्रकार  से  जो  लूट  चल  रही  है  वह  बन्द  हो  जाय  ।  इसके  लिये  कप  उचित  कायदा  व  कानून  बना  कर

 हमारे  आदिवासियों की  रक्षा  कर  |

 आदिवासियों  का  पोलिटिकल  एक् सप्लाय टेशन  भी  किया  जा  रहा  है  ।  अभी  मेरे  यहां  बस्तर

 जिले  में  बारह  श्रादिवासी  गोली  से  मारे  गये  ।  यह  पोलिटिकल  एक् सप्लाय टेशन  जो  उनका  किया  जा

 है  यह  बहुत  खतरनाक है  ।

 इस  तरफ  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिये  ate  जल्दी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  वहां  स्थिति  इतनी

 गम्भीर  है  कि  इस  समय  मैं  यहां  बोल  रहा  हूं  और  शायद  वहां  दूसरी  बार  गोली  चल  गई  हो  ।  ATA

 इलेक् दान  प्रा  रहा  इसलिये  सारी  पोलिटिकल  पार्टीज़  वहां  पहुंच  रही  हैं  ।  as  बताया  जाता  है  कि

 कि  वें  लोग  इतने  गन्ध-विश्वासी  हैं  कि  उनको  यह  केह  कर  उकसाया  गया  कि  पुलिस  पर  पिल  पड़ो

 are  यदि  पुलिस  वाले  गोली  तो  उन  गोलियों  का  पानी  बन  जायगा  ।  अगर  तेरह  साल  की

 अजादी  के  बाद  भी  हमारे  देश  की  जनता  इतनी  अनन्य-विश्वासी  तो  इसका  अर्थ  यह  है  कि  इस

 में  कल्याण  के  कामों  पर  करोड़ों  रुपय  बच  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  शझा  ।  वहां  की  सारी

 हान  बताना  सम्भव  नहीं  क्योंकि  वह  एक  लम्बी  कहानी  है  ।  वहां  पर  तीन  ज़िलों  में  सरकारी

 सवारियों  आदिवासियों  के  बहुत  खून  हुए  हैं  ौर  बहुत  wea  भी  हुई  हें  ।  इसलिये मैं  निवेदन

 करूंगा  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  भी  पैसा  यहां  से  सरकार  उस  का  सदुपयोग  हो  सही

 पर  काम  करने  की  योजना  बने  ।  इस  तरफ  विशेष  ख्याल  रखना  चाहिए  ।

 इत  शब्दों  के  साथ  मैं  श्राप  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  (eat  सुनशुनवाला  माननीय  सदस्य  बराय  मेहरबानी  दस  मिनट  में

 खत्म कर  दें  ।

 श्री  झुनझुनवाला  :  पन्द्रह  मिनट  मिलने  चाहियें  ।

 चेयरमैन  नाज  डेढ़  महीने  से  सब  महकमों  की  कार्यवाही  पर  बहस  हो  रही  है

 विवाद हो  रहा  है  ।  बहुत  से  संसद  फ़ीनिक्स  यह  कहते  है  कि  हमारे  यहां  कुछ  नहीं  हुमा

 है
 ।

 यह  चीज़  एक  दम  से  गलत  है  ।

 श्री  मो०  ठाकुर  :
 कोई  नहीं  कहता  है  ।

 aft  झुनझुनवाला :  बहुत  लोग  कहते  ।
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 ख़ुद  शुद

 हमको  यह  देखना  है  कि  हम  लोगों  ने  यहां  पर  तरक्की  तो  हर  एक  महकमे  में  कुछ  न  कुछ  की

 aire  कौर  भी  तरक्की  होने  की  पुरी  है  ।  हमारी  जो  योजना  बनी  हुई  एम्प्लॉयमेंट  बेसिस

 पर  नहीं  बनी  लेकिन  हमारी  सरकार  योजना  इस  तरह  से  बना  रही  जिस  से  भ्राहिस्ता  आहिस्ता

 सब  को  एम्प्लायमें  ट  मिले--पहले यहां  कुछ  धत्  इकठा  हो  जाय  फिर  उस  धन  से

 सब  को  आहिस्ता  आहिस्ता  एम्प्लायमेंट मिले  ।  ऐसा  हमारे  वित्त  मन्त्री  जी  ते  भी  परसों  कहा  कि  हमारे

 पास  जब  घन  हो  तभी  हम  उसको  लोगों  में  वितरण  कर  सकेंगें  शौर  सब  लोगों  को  काम  भी  दे

 सकेंगे  |  परन्तु  जो  यह  योजना  बनी  इससे  नीचे  के  तबके  के  आदमियों  को  कहां  तक  लाभ  हुआ  है

 शौर  योजना  किस  प्रकार  से  कामयाब  हुई  इस  पर  उन  को  विचार  करना  चाहिये  ।  नीचे  के  तबके

 के  areal  एक  तो  हमारे  गृहस्थ  दुसरे  जिनको  कोई  एम्प्लॉयमेंट  ट  नहीं  शर  मिडल  बलास  के  लोग

 जिनके  लिये  लघु  उद्योग  ग्राम-उद्योग  सम्बन्धी  बहुत  सी  योजनायें  हमारे  यहां  बनाने  की

 की  गई  है  ।  लेकिन  जैसा  कि  हमारे  प्रधान  जी  ने  कई  बार  यहां  पर  कहा  जहां  तक  हमारी

 योजना  का  सवाल  वह  तो  ठीक  लेकिन  उसके  कार्यान्वित  होने  में  हर  जगह  गड़बड़ी  है  ।  मै  संसद

 का  ध्यान  इस  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  और  वित्त  मन्त्री  जी  का  भी  ध्यान खास  कर  इस  शर

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  कोई  एक  खास  बात  के  ऊपर  मैँ  नहीं  बोलता  वाद-विवाद  नहीं  करना

 चाहता  |  जैसा  कि  मैंने  शुरू  में  कहा  हर  महकमे  पर  got  रूप  से  वाद-विवाद  हो  गया  है  कौर  यदि  मैं

 कोई  ख़ास  बात  तो  केवल  उसका  जवाब  दिया  जा  सकता  है  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  जहां  तक

 प्लान को  कार्यान्वित  करने  का  जहां  तक  इस  बात  का  प्रश्न  है  कि  जो  रकम  हम  टैक्सों  के  द्वारा

 लोगों  से  वसूल  करते  वह  किस  तरह  खर्चे  होती  उस  कौर  में  वित्त  मन्त्री  जी  का  ध्यान  दिलाना

 चाहता हूं  ।  मेरी  समझ  में  जैसा  कि  हर  महकमे  पर  हुई  बहस  से  प्रतीत  होता  हमारे यहां  बहुत  ही

 धन  का  दुरुपयोग  है  जो  एफिदान्सी  होनी  उससे  काम  नहीं  होता  है  ।  यह  बात  हर  महकमे

 के  विषय में  बतलाई गई  कौर  नीचे  के  तबके  लोगों  को  हमारी  सरकार  जितना  फ़ायदा  पहुंचाना

 चाहती  उतना  फायदा  उनके  पास  नहीं  पहुंचता  इसका  कारण  यह  है  कि  जो  हमारे  कार्य  करने

 वाले  जो  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  वाले  उनकी  मनोवृत्ति  इस  प्रकार  की  नहीं  है  ।  वे  दूसरी

 ही  मनोवृत्ति  के  हैं  ।  अतएव  मैं  वित्त  मन्त्री  जी  का  ध्यान  इस  कौर  खास  तौर  पर  आकर्षित  करता  हूँ  ।:

 सभापति  अब  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  करें  I

 श्री  ूनसुनवाला :  तब  तो  मैँ  बैठ  जाता  हूं  ।

 सभापति  महोदय
 :  माननीय सदस्य  दो  मिनट  झर ले  लें  ।

 al  झुननसुलवाला :  मे  इस  कौर  उनका  घ्यान  ग्रा कर्षित  करता  हूं  ।

 fat  बासप्पा  :
 श्री  मुरारका  की  यह  sneer  निराधार  है  कि  जीवन  बिना  निगम

 की  झाय  की  माना  करते  समय  उसमें  मुनाफा  नहीं  देखा  जाती  ।  मैंने  मालूम  किया  है  ।  इस  साढ़े  तीन

 या  ३  प्रतिदिन  में  मुनाफा  शामिल  है  ।

 यदि  सरकार  जीवन  बीमा  निगम  की  निधियों  को  झपने  हाथ  में  ले  भी  तो  भी  वहू  अपने

 विनियोजन  का  एक  भाग  निजी  क्षेत्र  में  लगा  सकती  इसका ad  यह  भी  नहीं  लगाया  जा  सकता

 कि  पालिसीधारियों  का  रुपया  उद्योगपतियों  को  दे  दिया  जायगा  ।

 मूल  wes
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 जीवन  बीमा  निगम  के  सभापति  ने  स्वयं  कहा  है  कि  सरकार  निगम  की  निधियां  aaa  हाथ  में

 ले
 सकती  पर  उसे  उस  पर  उचित  ब्याज  देना  चाहिये

 ।

 पता  नहीं  कुछ  लोग  समाचारपत्रों  के  जरिये  यह  प्रचार  क्यों  कर  रहेहैं  कि  निगम  की  सारी

 निधियां  निजी  क्षेत्र  को  ही  दी  जायें  ।

 निगम  की  निधियों  के  विनियोजन  की  नीति  निर्धारित  करने  का  सर्वोच्च  अधिकार  इस  संसद

 को  ही  है  ।  मूंदड़ा  जैसे  कांड  फिर  न  हो  इसके  लिये  जरूरी  है  कि  सरकार  निगम  की

 निधियों  के  विनियोजन  का  काम  झपने  हाथ  में  ले  लें  ।

 मेरे  राज्य  में  भावती  लोहा  कारखाने  के  लिये  अधिक  धन  जुटाया  जाना  क्योंकि
 उस  कारखाने  से  प्रतिवर्ष  एक  करोड़  रुपये  का  मुनाफ़ा  हो  रहा  है  ।

 सभी  स्वर्ण  खानों  से  अधिकतम  मात्रा  में  सोना  प्राप्त  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  मामले  में

 1...  सरकार  के  साथ  न्याय  होना  चाहिये  ।

 श्री  मुरारका
 :  में  ने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  निजी  क्षेत्र  को  अधिक  दिया  जाना  चाहिये  ।

 सभापति  महोदय
 :

 सदस्यों  को  प्रपनी  अपनी  राय  है  ।

 pat  झूलन  सिह  )
 :  सभापति  इस  पार्लीमैंट  की  जिन्दगीਂ  में  आखिरी  बजट

 पेश  हुआ  है  ate  उसी  के  सिलसिले  में  यह  फाइनेंस  बिल  प्राया है  i  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  फाइनेंस

 बिल  में  जो  नए  टैक्स  लगाय  गए  उनके  विरोध  में  आवाज़  उठना  स्वाभाविक  हैं  ।  कभी भी  लोगों

 ने  टैक्सों  को  पसन्द  नहीं  किया  है  atk  कभी  भी  खुशी  खुशी  इनको  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  हिन्दू

 मुस्लिम  अंग्रेज  भारत  कौर  स्वराज्य  किसी  भी  में  लोगों  ने  टैक्सों  को

 पसन्द  नहीं  किया  ait  हमेशा  ही  टैक्सों  के  खिलाफ  आवाज़  उठाई  झापत्ति  की  है  ।  मैं

 आपको  राम  राज्य  की  वह  कथा  याद  कराना  चाहता  हूं  जब  रामचन्द्र  जी  जंगलों  में  गए  हुए  थे

 जी  राज  करत  थे  तो  उन्होंने  इस  az  कम  टैक्स  लगाये  कि  कुछ  ठिकाना  ही  नहीं  ।  जितने  कम

 टैक्स  वह  लगा  सकते  थे  लगाये  ।  बाद  में  जब  रामचन्द्र  जी  वापिस  जंगलों  से  जाए  कर  लोगों
 से  पुछा  तो  उन्होंने  जनाब  दिया  कि  भरत  जी  के  से  बचे  तो  जीत  हैं  ।  राज  इस

 में  भी  इन  टैक्सों  का  विरोध  किया  जा  रहा  है  att  इसमें  कोई  की  बात  नहीं है  ।  यहं

 बिल्कुल  स्वाभाविक  है  ।  टैक्स  कभी  भी  आदमी  को  पसन्द  नहीं  होते  ।  जो  अनुभव  मैंने  अपनी

 छोटी  सी  जिन्दगी  में  प्राप्त  किया  है  उसके  आधार  पर  मैं  कहू  सकता  हूं  कि  टैक्स  किसी  राज्य
 की  प्रजा

 को  कभी  पसन्द  नहीं  जाए  हैं  झ्र  टैक्सों  के  कारण  कभी  जनता  बरबाद  नहीं  हुई  है  ।  झगर  कहीं

 कभी  लोग  बरबाद  हुए  हैं  तो  उसके  भ्र  कारण  रहे  उसकी  नासमझी  रही  है  या  वे  बुरी
 आदतें

 रही  हैं  जो  उसको  बरबादी की  तरफ  ले  जाती हैं  ।  बरी  आदतों ने  ही  लोगों
 को  बरबाद  किया

 टैक्सों  ने  कभी  नहीं  किया  है  ।  टैक्स  करदा  करने  से  कोई  तबका  या  कोई
 वर्ग  बरबाद  हो

 ऐसा  मैं  नहीं  मानता  हुं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  टैक्स  लेना  हर  सरकार  का  एक  अप्रिय  कार्य  हमेशा  से  ही  रहा  है  लेकिन

 दिला  दिया  जाना  चाहियें  कि  टैक्स
 लोगों  को  यह  बतला  दिया  जाना  चाहिये  उनको  विश्वास  ee

 मूल  भरंग्रज़ी  में
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 वसूल  करने  का  ध्येय  केवल  मात्र  वेलफेयर  स्टेट  के  झ्राइडियल्ज़  को  पूरा  करना  है  |  हमारे  यहां  कालिदास

 जी  ने  वेलफेयर  स्टेट  की  जो  कल्पना  की  वह  इस  प्रकार की  थी
 :--

 प्र जाना मेव  wert  सत्ताम्योवत्निमग्रहीतू

 सहसा गण  मृत्स्पष्ठमादत्ते  हिरसंरवि

 जिस  तरह  से  सुर्य  पानी  को  सोखता  है  ate  फिर  बरसा  देता  है  जिस  से  हज़ारों  लाभ  लोगों

 को  होते  उसी  axe  से  सरकार  का  भी  यही  कर्त्तव्य  है  कि  वह  लोगों  से  टैक्स  तो  ले  लेकिन

 उनके  बदले  में  जितना  ज्यादा  से  ज्यादा  भला  लोगों  कां  बह  कर  सकती  कर े|

 इस  पार्लीमैंट  का  दस  वर्ष  तक  सदस्य  रहने  के  बाद  और  भारत  के  विभिन्न  संगठनों  को  देखने

 के  बाद  मेरा  ख्याल  है  सभी  क्षेत्रों  में  सरकार  इस  बात  की  गुंजाइश  है  कि  बचत  की

 किफायतशारी की  जाए  ।  इस  सदन  के  सामने  एस्टीमेट्स  कमेटी  ने  भी  अपनी  रिपोर्ट  में  इस  बात

 का  जिक्र  किया  है  wire  बताया  है  कि  नान-प्लान  सिविल  एक्सपेंडीचर  जो  वह  बढ़ता  चला  जा

 रहा  है  दौर  उसमें  काफी  इकोनोमी  की  गुंजाइश  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  आपका

 ध्यान  जाए  ।

 इन  प्रारम्भिक  दादों  के  साथ  कब  मैं  अपनी  कौर  से  कुछ  बातें  कहना  चाहता  जो  बारत
 त॑

 मेरे  दिल  में  बैठी  हुई  उनको  मैं  आपके  सामने  पेश  कर  देता  मेरी  यह  धारणा  है  कि  सरकार

 ने  जो  भी  फूड  एडलट्रंशत  को  रोकने  के  लिए  कदम  उठाये  तथा  जो  भी  कानन  बनाये  वे

 प्रभावशाली सिद्ध  नहीं  हुए  हैं  ।  इस  बुराई  को  रोकने  में  सरकार  सर्वथा  असफल  रही  है  ।

 मेंने  यहां  पर  प्रदान  पुछ  हैं  ौर  घम  घूम  कर  इस  चीज़  को  देखा  sae  भिन्न  भिन्न  भागों  से  ae

 हुए  मित्रों  से  बातचीत  की  है  शर  में  इन  सब  के  ग्रा धार  पर  कहू  सकता  हूं  कि  फूड  एडलट्रेशन  का

 मामला  थोड़ा  सा  भी  नहीं  सुधरा  है  ।  मेरी  राय  है  कि  हमारी  सरकार  को  फड़  एल्ड्रिन  को

 रोकने का  जो  काम  वह  स्टेट्स  के  ऊपर  नहीं  छोड़ना  चाहिए  इस  काम  को  हाथ

 में  लेना  चाहिए  अगर  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है  तो  इसके  लिए  कोई  उपाय  सोचा  जाना  चाहियें  ।

 फूड  एडल्टरेशन  की  हालत  यह  हो  गई  है  कि  हम  जो  दाहक हारी  लोग  हैं  हमको  तो  हितोपदेश  की  वह

 बात  याद  जाती  है

 सर्वमाक्रान्तमन्नंपानं चमकते

 कु्न॒कत्तेव्याजीवितव्य॑ wat  तू  वा

 कया  क्या  पियें  कुछ  समझ  में  नहीं  भरा  रहा  है  भी  ऐसी  चीज़  नहीं  है  जिसमें

 की  गुंजाइश न  हो  ।  में  ने  सुना  है  कि  मांसाहारी लोग  बे  जो  खाते  उनमें भी

 कछुए  के  as  मिला  दिये  जाते  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  ane  भारत  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  के  लोगों

 के  स्वास्थ्य  की  रक्षा  नहीं  की  उनके  जीवन  स्तर  को  ठीक  बनाये  रखने  के  लिए  को

 सख्त  कदम  नहीं  उठाय  कौर  हम  राजनीतिक  सुधारों  तथा  दूसरे  कामों  में  ही  फंसे  रह  गए  तो

 हिन्दुस्तान  की  जनता  इतनी  क्षीण  हो  जाएगी  कि  देवा  हित  का  कोई  भी  बड़ा  काम  करने  की  बात

 तो  दूर  अपना  भी  कोई  काम  नहीं  कर  सकेगी  ।

 अब  में  किसानों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  स्वयं  किसान  वर्ग
 से

 war  हूं  ॥

 किसानों  में  जागृति  पैदा  करने  में  तथा  अधिक  अन्न  उपजा ग्रो  आन्दोलन  में  उनकी  रुचि
 बढ़ने

 में  हिन्दुस्तान  की  सरकार  ने  काफी  कोदों  की  हैं  कौर  यह  काम  काफी  झागे  बढ़ा  भी  है  ।  में  समझता
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 कि  एग्रीकल्चरल  प्रोड्यूस  की  नगर  किसानों  को  ठीक  पर  कौर  उचित  कीमत  नहीं  मिलती

 हैं  तो  जो  प्रयास  हम  कर  रहे  उनमें  हमको  सफलता  नहीं  मिल  सकती  है  ।  अगर  किसान  का

 उत्साह  नहीं  उसको  कोई  इंसेंटिव  नहीं  देंगे  तो  कुछ  नहीं हो  सकता है  ।  अगर

 आपने  ऐसा  करने  का  प्रयत्न  किया  तो  कोई  वजह  नहीं  है  कि  भावी  भारत  की  आशाओं  और  झआाकांक्षाओं

 को  बढ़  कर  इसमें  योग  देने  के  लिए  वे  कृत-संकल्प  न  हों  ।

 हिन्दुस्तान  के  किसान  के  बारे  में  लोगों  की  ae  जो  धारणा  है  कि  वह  कंजर्वेटिव  होता  वह

 सही हैं  ।  लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  किसान  बातों  को  सीखना  चाहता  इसमें  भी  कोई  दाक

 नहीं है  ।  अनुभव  से  जो  वह  सीखता  है  तथा  जो  बात  उसकी  समझ  या  जाती  उसको

 ae  ऐसा  पकड़ता  है  कि  ag  चीज़  लायबिलिटी  नहीं  बल्कि  एसेट  उसके  लिए  बन  जाती  है  ।

 हिन्दुस्तान  में  जब  से  स्वराज्य  हुआ  भवन  बहुत  बन  रहे  हैं  ।  हर  साल  बजट  को  तथा

 दूसरे  मंत्रालयों  की  रिपोर्टों  को  देखने  से  पत्ता  चलता  है  कि  करोड़ों  श्र  भ्ररबों  रुपया  इस  काम  के

 लिए  खर्चे  किया  जा  रहा  है  ।  हम  लोगों  ने  घर  फिर  कर  मकानों को  देखा  है  ।  उनकी  जिन्दगी

 उनका  जीवन  उतना  vat  नहीं  होता  है  जितना  कि  जो  पहले  के  मकान  बने  हुए  उनका  है  ।

 दिल्ली  के  ae  पास  एक  सौ  वर्ष  पहले  जो  मकान  बने  थे  उनको ही  श्राप देख  लीजिये  ।  उनमें  श्राप

 कोई  कमजोरी नहीं  पायेंगे  ।  लेकिन  जहां  तक  हमारे  मकानों  का  सम्बन्ध  वे  बनते  बाद  में  हैं

 मरम्मत  उनकी  पहले  शुरू  हो  जाती  है  ।  बहुत  जल्दी  उनकी हालत  खराब  हो  जाती है  ।  में  चाहता

 हूं  कि  श्राप  इस  कौर  भी  ध्यान  दें  और  देखें  कि  जो  मकान  बनायें  जायें  वे  अच्छे  कौर  मजबूत

 बनाया  जाय  ।

 श्री  रुप  नारायण  सभापति  वित्त

 विधेयक  के  जरिये  वित्त  मंत्री  जी  ने  जो  टैक्स  लगाये  उनसे  गरीब  जनता  के  ऊपर  बहुत

 बड़ा  भार  पड़ा  एक  तरफ  तो  जो  श्मीर  उनको  रियायतें  मिली  हैं  दूसरी  तरफ  गरीब

 जनता  पर  बहुत  अघिक  बोझा  डाला  गया  पहले  से  ही  चीजों  के  भाव  बाजार  में  काफी

 बढ़े  हुए  थे  लेकिन  अब  wa  कर  जो  लगे  उनसे तो  ये  और  भी  बढ़  गए  हैं  जिससे

 हमारे  देहातों  की  जनता  की  परेशानी  कौर  भी  बढ़  गई  में  विशेषकर  कंसिटिट्यूएंसी

 की  बात  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 वहां  इस  अप्रत्यक्ष  कर  का  काटेज  इंडस्ट्री

 पर  बहुत  प्रसव  झसर  पड़ा  हमार  यहां  कालोनी  की  इंडस्ट्री  जो  कि  शायद

 हमारे  देश  में  इस  चीज  का  सबसे  बड़ा  सेंटर  इस  पर  जो  टैक्स  लगा  दिया  गया  है  उससे

 हमारी  इस  काटेज  इंडस्ट्री  पर  बड़ा  प्रसर  पड़ने जा  रहा  यहां कई  बार  कहा  गया  वित्त

 मंत्री  जी  से  भी  कहा  गया  कि  इस  टैक्स  से  सरकार  का  कोई  विशष  ates  फायदा  नहीं  है

 क्योंकि  हमारे  बूल  की  जो  कार्पेट होती  हैं  वह  विशेषकर  बाहर  भेजी  जाती  ५  करोड़  रु०

 की  कार्लोस  एक्सपोर्ट  होती  उस  एक्सपोर्ट  पर  हमारे  वित्त  मंत्री जी  ने  कहा

 कि  वे  ड्रा  बैक  हमारे  यहां  के  कालीन  से  fas
 ४

 लाख  रु०  के  टैक्सों  की  राय  होती

 है  जिसमें  ३  लाख  ८०  हजार रुठ  वे  ड्रा  बेक  में  दे  देते  सिफ॑  २०  हजार  रु०  का
 फायदा

 इस  २०  हजार  रु०  लिये  इतना  बड़ा  हैरेसमेंट  इंडस्ट्री  पर  करना  उचित  नहीं  इससे

 बहुत  गड़बड़ियां  पैदा  हो  सकती हैं  ।  इसलिये  मैँ  वित्त  मंत्री  जी  से  कहूंगा कि
 किसी  तरह से  बूल

 पर  war  लगाया  गया  जो  कि  खास  तरह  के  वूल  (  )  पर  लगता  है  काटेज

 इंडस्ट्री के  काम  में  आता  उस  पर  से  इसको  माफ  कर  दिया  जाय  ।

 सिल्क  पर  भी  टैक्स  लगाया  गया  है  कौर  मेटल  पर  भी  जो  कि  बनारस  मिर्जापुर

 में  विशेष  इंडस्ट्री  सिल्क  से  फैंसी  साड़ियां  बहुत  भ्रमणी  बनती  हैं  झर  यह  बड़ी
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 इस  पर  टैक्स  लगने  के  कारण  वहां  के  लोगों को  बहुत  परेशानी  मेटल का  काम

 भी  वहां  बहुत  अच्छा  होता  यह  एक  ही  सहारा  है  मजदूरों  के  लिये  शौर  गरीबों  के  लिये

 इस  इंडस्ट्री  में  बनारस  wie  मिर्जापुर  में  बहुत  से  मजदूर  लग  जाते  इन  पर  भी  टेक्स

 लगा  दिया गया  इससे यह  इंडस्ट्रीज  बहुत  खराब  होने  जा  रही  में  वित्त  मंत्री  जी  से

 निवेदन  करूंगा  वूल  के  साथ  कम  से  कम  मेटल  कौर  सिल्क  पर  जो  टैक्स  लगाया  गया  है

 वह  उसको भी  माफ  करे  ।

 फिर  केरासीन  aaa  का  पर  टैक्स  लगा  दिया  गया  हम  लोग  जब

 ard  कांस्टिटुएन्सी  में  जाते  हैं  तो  देखते  फेंकी  रिहाई  डैम  बन  रहा  है  और  उससे  बिजली
 पैदा  होने  वाली  हमने  गांव  aia  में  जाकर  लोगों  से  कहा  कि  उनको  रोशनी  मिलेगी
 शर  दूसरे  कामों  के  लिये  बिजली  मिलेगी ।  तब  रिहाई  डैम  बन  कर  तैयार हो  रहा है  लेकिन

 बिजली  बिड़ला  जी  की  अल्यूमिनियम  फैक्ट्री  को  दे  दी  इस  चीज  का  जवाब

 में  गांव  वालों  को  नहीं  दे  सकता  gi  केरासित झायल  यानी  मिटटी  का  तेल  जो  लोगों को

 मिलता  उस  पर  भी  झापनें टैक्स  लगा  दिया  ।  इसके  लिये  में  लोगों  को  जाकर  क्या  जवाब

 दूगा  ।  आपने  उनके घर  मे ंभी  जा  कर  अन्धकार  कर  दिया  ।  उनको  मिट्टी  के  तेल  के  नाम

 पर  जो  सफेद  मिट्टी का  तेल  मिला  करता  था  उस  पर  टैक्स  लगाया  गया  हम  गांवों

 में  जाकर  देखत ेहैं  कि  सफेद  मिट्टी  का  तेल  ही  चलता  उनको  क्या  मालूम कि  लाल

 मिटटी का  तेल  क्या  च्  सफेद  तेल  क्या  सीधी  बात  है  कि  उनको  जो  कुछ  मिलता  है  उसी

 को  वे  जलाते  पथ  इस  तरह  श्राप  हर  तरह  से  उनको  परेशान  कर  रहे  हैं  दूसरी  तरफ

 जिन  पर  डाइरेक्ट  टैक्स  लगाना  चाहिये उनको  श्राप  राहत  दे

 शी  मोरारजी  देसाई
 :  किसी  को  नहीं  दिया

 शमी  रूप
 नारायण

 :  डाइरेक्ट  टैक्स  कहां  लगाया

 इसके  बाद  म  कुछ  न  कांस्टिटुएन्सी  के  बारे  में  कहना  चाहता  बहुत  दिनों  से

 हमारे  मिर्जापुर  की  मांग  हैकि  गंगा  पर  पुल  बनाया  जाय  ।  कई  मंत्री  सेन्टर  के  we  स्टेंट

 के  वहां  जाकर  लोगों  से  कह  आश्वासन  दे  आये  कि  गंगा  पर  मिर्जापुर में  पुल  बनेगा  ।

 लेकिन  ह  स्टेट  गवर्नमेंट  से  कहा  जाता  है  तो  वे  कहते  हैं  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  कहो  कि

 हमको  पै  ae  सेंट्रल  गवर्नमेंट  से  कह  जापा  तो  वे  कहते
 हैं  कि  हम  ने  पैसा दे

 स्टेंट  गवर्नमेंट से  कहो  कि  वे  इसको  इस  ढंग  से  हम  समझ  नहीं

 पारह ेहैं
 कि  श्राखिर  कौन पुल  बनायेगा  ake  कैसे  वह  बनेंगा  में

 वित्त  मंत्री  जी
 से  कहना

 चाहता  हूं  कि  सेंटर  जो पैसा  दे  वहू  खास  तौर  से  मिर्जापुर  में  गंगा  नदी  पर  पुल  बनाने  के

 लिये
 जाये

 ताकि  स्टेट  गवर्नमेंट  उसकी  जिम्मेदारी  समझे  उस  पुल  को  बनाये
 ।

 इसके  बाद  मेँ  कुछ  हरिजनों  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  जैसा  यहां  पर  पंडित

 ठाकुर  दास  ्  ने  हरिजनों  के  विषय  में  दरभ्रस्ल  जो  ठोस  काम  होना  चाहिये  बह

 नहीं  हो  रहा  हमने  कई  बार  इस  हाउस  में  कहा  सबको  शरारा  दिया  जाता  शौर  दिया

 जाना  रिफ यू जियों  को  भी  दिया जाना  जो  मजदूर  हैं  उनको  बसाने  के  लिये

 मकान  बनाये  जाते  लेकिन  हरिजनों  की  ara  हालत  यह  है  कि  उनको  झोपड़ी  रखने  के  लिये
 भी

 जमीन  नहीं  दी  जाती  हरिजनों  के  लिये  यह  बड़ा  भारी काम  होगा  सरकार  यह
 wat कर  ले  कि  प्रत्क  हरिजन  परिवार  को  जिसके  पास  जमीन  नहीं  कम  से  कम  श्रद्धा

 एकड़  जमीन  रहने  के  सिये  देगी  क्योंकि  राज  कल  वे  दूसरों  की  जमीनों  में  रहते  हैं  और

 इससे  उनको  बड़ी  परेशानी
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 दूसरी  चीज  उन्होंने दस  वर्ष  के  रिजर्वेशन  के  विषय  में  कही  कि  इस  तरह  से  हरिजनों

 शौर  Uses  काइट्स  में  काइट्स  की  भावना  को  आगे  बढ़ाया  जा  रहा  में  दावे  से  कहना

 चाहता  हूं  कि  जी  प्राविशलिंज्म  ate  कास्टीज्म  कम्यूलिलज्म  पैदा  हुआ  है  वह  हरिजनों  में  नहीं

 पैदा  हो  रहा  दूसरे  लोगों  में  पैदा  हो  रहा  शीराज़  हरिजनों  के  श्रपलिफ्ट  के  लिये  जो

 लोग  काम  कर  रहे  हैं  उनमें  भी  कास्टीज्म  कौर  प्राविदालिज्म  नहीं  बल्कि  जब  भी  हरिजन

 लोग  झपने  करीब  के  आदमी  के  बराबर  जाने  की  कोशिश  करते  हैं  तो  लोग  उनसे  कहते
 |  मैं  कहता  हुं  कि  जब  भी  वे  लोग  दूसरों  से  बराबरी  का  दावा  करते  हैं

 तो  उन  पर  मार  पड़ने  लगती  ड्राप  गांवों  में  जाकर  वे  लोग  वहां  पर  सिर  ऊंचा

 करके  चल  नहीं  सकते  पानी  नहीं  पी  सकतें  खाना  नहीं  खा  सकते  हैं  ।  जब  भी  वे
 बराबरी का  दावा  करते  ,  उनपर  मार  पड़ती  उनके  घर  जलाये  जाते  हैं  ।  इसलिये

 हरिजनों  को  जो  थोड़ा  सा  प्रीतिभोज  दिया  जाता  है  उससे  यह  कमी  नहीं  समझना  चाहिये  कि

 देवा  में  उससे  कास्टीज्म  और  प्राविशलिज्म  आ  जायेगा  श्राप  हर  एक  स्टेट  में  जाकर

 देखिये  कि  क्या  हो  रहा  में  क्या  हो  रहा  शर  जगहों  में  कया  हो  रहा  है
 ?

 क्या यह  सब  हरिजन  करते  राज जो  लोग  हरिजन  नहीं  हैं  वे  लोग  कम्यूनिज्म  पैदा कर

 रहे  इसलिये मैं  सरकार  से  कौर  हाउस से  ag  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  इन  बातों का

 ध्यान  न  कर  के  हरिजनों  के  फायदे  के  लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  रुपया  दिया  जाय  ।

 महोदय  पीठासीन

 वित्त  मंत्री  सोराबजी
 :  वित्त  विधेयक  सम्बन्धी  चर्चा  का  क्षेत्र  इतना

 same  होता  है  कि  माननीय  सदस्यगण  हर  विषय  का  उल्लेख  कर  सकते  में  सभी

 विषयों  को  तो  ले  नहीं  इसलिये  उनमें  से  कुछ  मुख्य  विषयों  को  ही  लेता हूं  :

 कराधान के  बदन पर  बार-बार  कहा  गया  है  कि  अप्रत्यक्ष  कराधान  हानिकारक  होता है

 are  हमारे  देश  में  उसकी  पति  की  जा  रही  यह  भी  कि  प्रत्यक्ष  करों  का  उचित  ढंग

 से  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।

 में  इसके  सम्बन्ध  में  सरकार का  दृष्टिकोण  कई  बार  सभा के  सामने  रख  चुका

 स्पष्टीकरण के  लिये  म  उसे  दोहराता

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  सरकार  की  कराधान-नीति  की  रूपरेखा  पेदा  की

 गई  ज  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  योजना  के  लिये  प्रत्यक्ष  श्र  ase  दोनों  ही  प्रकार  का

 कराघान  आवश्यक  होगा  शौर  सरकारी  उपक्रमों  का  अतिरिक्त  उत्पादन  भी  बढ़ाना  अत्यावश्यक

 होगा  ।  झायकर श्र निगम शौर  निगम  करों  से  मिलने  वाले  राजस्व  में  भी  वृद्धि  की  लेकिन  कर

 बढ़ाकर  बल्कि  कर  प्रशासन  में  मितव्ययता  करके  ।  ane  कर  भी  बढ़ेंगे  शर

 सरकारी  उपक्रमों  के  उत्पादों  के  मुख्य  भी  ।  इससे  मूल्यों  कौर  लागत  दोनों  में  वृद्धि  होगी
 ।

 योजना  के  लिये  समझ-बूझ  कर  इतना  आत्म-व्यास  करना  इसलिये  यह  कहना  बिल्कुल

 भ्रांतिपूर्ण  है  कि  यह  fra  विधेयक  एक  ऐसे  व्यक्ति  नें  रखा  है  जो  देशी  ak  विदेशी

 एकाधिकारियों का  प्रतिनिधित्व  करता  मेँ  री  दृष्टिकोण  का  प्रति  निमित्त  कर  रहा  हूं
 ।

 सभा ने  इस  दृष्टिकोण  को  स्वीकार  भी  किया है  ।

 यह  सभा  समूचे  fa  की  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करती  इसलिये  इस  सभा  के

 को  चुनौती  देने  वाला  देश  का  नागरिक  रहने  का  शिकारी  नहीं  इस  सभा  का  निर्णय  तो
 सभी के  लिये  मान्य  होना  चाहियें  ।

 नाश्य

 मूल  ant

 543  (Ai)
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 मोरारजी

 यह  दृष्टिकोण  गांधीवाद  से  भी  पूरी  तरह  मेल  खाता  लेकिन  यह  स्थान  उसकी

 चर्चा का  नहीं

 हमने  इस  a  व्य  कक  में  समवायों  के  व्यय  को  सीमित  करने  की  चेष्टा  की  हमने

 उच्च  स्तरीय  गायों  पर  कर  बढ़ाया  लेकिन  इन  सभी  प्रस्तावों  का  ठीक  ठीक  लेखा-जोखा

 पांच  वर्ष  के  बाद  ही  किया  जा  सकेगा  ।  मे  एक  ही  वर्ष  के  राय-व्यस्क में  पांच  वर्ष  का

 व्ययक  तो  नहीं  रख  सकता  ।  योजना  के  पूरे  काल  में  कराघान  के  सभी  संसाधनों  का  क्रमशः

 उपयोग  किया  जायेगा  ।  हैश  की  वित्तीय  नीति  इसी  तरह  बनाई  जाती

 माननीय  सदस्यों  को  यह  बुनियादी  चीज  ध्यान में  रखनी  चाहिये  कि  इस  वर्ष जो
 झ्र प्रत्यक्ष

 कर  लगाये  गये  वे  सभी  देश  aaa  निर्धन  जनता  पर  नहीं  उसका  कुछ

 भार  तो  उनको  अवश्य  उठाना  क्योंकि  उनको  बिल्कुल  ही  पछता  रखा  जाये  यह  तो

 संभव  नहीं  ।

 में  इतना  जरूर  कहता  हुं  कि  अधिकांश  भार  ऐसे  ही  लोगों पर  पड़  रहा  है  जो  उसे  उठाने

 की  रखते  मूल्यों  की  संभावित  वृद्धि  देखकर  इसकी  सचाई  जानी  जा  सकती  है
 ।

 इस  राय-व्यस्क  के  प्रस्तावों  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  से  प्रभावित  होनेवाली  ३१  मदों

 मेंसे  १८  पर  ही  नये  उपकर  लगाये  wise  परामशंदाता  के  थोक  मूल्यों  के  देशनांक  में

 इन  १८  मदों  का  भाग  १७  प्रतिशत  बैठता  है  ।  इन  मदों  से  होने  वाली  राय  केन्द्रीय

 शुल्कों  से  प्राप्त  अनुमित  अतिरिक्त  राजस्व  की  ८८  प्रतिदिन  होगी
 ।

 यदि  इन  नये  उपकरों

 wk  मौजूदा  शुल्कों  की  वृद्धि  को  भी  थोक  मूल्यों  में  जोड़  दिया  जाये  तो  केन्द्रीय  उत्पादन

 शुल्क  में  प्रस्तावित इन  परिवर्तनों  के  फलस्वरूप सभी  वस्तुद्नों  का  देशनांक पिछले  ae
 राय-व्यस्क  से  पूर्वे  १२६.४  के  स्तर से  ov  प्रतिशत  ही

 इसलिये यह  सोचना  ग़लत  है  fe  मूल्य  स्तर  में  कोई  बहुत  वृद्धि  हो  जायेगी  ।

 जोभी टो  ,  ऐसा  तो  कोई  कर  होता  ही  नहीं  जिस पर  बीसी  को  भी  कोई  sata  न  at

 सभी  चाहते  हैं कि  बस  उनपर कर  न  लगाया  यह  at  अपनी-अपनी  दृष्टि  की  बात

 होती है  ।  यदि  सभी  आपत्तियां  उचित  मानी  तो  फिर  किसी  पर  कोई कर  नहीं

 जाना  चाहिये  ।

 आयात  शुल्कों  का  प्रत्यक्ष  प्रभाव  थोक  मूल्यों  के  देशनांक  में  सम्मिलित  केवल  सात

 मदों  पर  पड़ता है  ।  उस  के  marae से  पूर्व  स्तर  के  सभी  वस्तुप्नों

 के
 देशनांक

 में
 ०.  ०६  प्रतिशत  से  भ्रमित  वृद्धि  नहीं  होनी  चाहिये

 ।
 इस  केन्द्रीय

 उत्पादन
 शुल्कों  शर  art  शुल्कों  दोनों  की  वृद्धि  के

 फलस्वरूप
 थोक  मूल्यों  में

 ०.  ४६

 प्रतिशत  से  शरीक  वृद्धि  नहीं  होगी ।

 हम  इनके  प्रभाव  का  अनुमान  पहले  से  लगा  लेते  हैं  ।  राय  व्ययक  प्रस्ताव  तैयार

 करते  समय  हम  यह  देख  लेते  हैं
 ।

 लेकिन  बिल्कुल  सोलहों  wa  ठीक  हिसाब  तो  महीं
 जा  यदि  उन  के  संबंघ  में  ज्यादा  जांच-पड़ताल  करने  तो  हमारे  राय-व्यस्क

 प्रस्ताव  गोपनीय  नहीं  रह  पायेंगे  ।
 हम  उपभोवत्ता  मूल्यों  की  भी  जांच  करते  हैं  ।  हमने

 जांच  कर  के  देखा  है
 कि  कुछ  औद्योगिक  केन्द्रों--जैसे

 दिल्ली--में  मजदूर  वर्ग  के  लिये  उपभोक्ता  म्यों  के  देदानांकों में  अनुमित  वृद्धि
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 इस  प्रकार  हुई  है  :  बम्बई  में  o,¥  कलकत्ता  में  ०.३  प्रतिशत ,  मद्रास  में

 ०. र  प्रतिदिन  ;,  दिल्ली  में  ०.  प्रतिशत  are  कानपुर में  ०.४  प्रतिदिन तक  ।  फिर

 भी  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  इसका  सारी  ग़रीब  जमता  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यदि

 इस  तरह  न  चलाया जाये  तो  देश  में  कोई  भी  कर  नहीं  लगाये जा  सकेंगे  ak  कोई

 प्रगति  नहीं  होगी  ।

 श्री  स०  ato  वास्तविक  मूल्य  कितना  है  ?

 fet  मोरारजी  देसाई  :  पहली  कुछ  वृद्धि के  बाद  वास्तविक  मूल्य  भी  कब  कुछ  नीचे

 स्थिर  होगया  मेरी  कोशिश  यही  रहेगी कि  सनाय-व्ययन  पेश  होने के  हाल  ही  पहले

 मूल्यों  में  वृद्धि  न  हो  कौर  यदि  श्रावस्यकता  पड़ी तो  हम  उसे  रोकने के  कुछ  उपाय

 निकालेंगे
 ।

 में  पुरी  गम्भीरता  से  इसका  प्रयास  करूंगा  ।  माननीय  सदस्यगण भी  इस

 में  अपने  सुझाव  मुझे  देते  रहें  ।

 मैं  ने  राज्य  सभा  में  जब  कहा  था  कि  समाज  को  स्वयं इसे  रोकना  चाहिये  इस  पर

 कम्युनिस्ट  दल  के  नेता  ने  कहा  था  कि  इस  तरह  की  बातों  से  समाज  मैं  अव्यवस्था  को

 हन  विचित्र सी बात  है  ।  माननीय  सदस्य का  दिमाग  गैर-कानूनी  तरीकों

 की  तरफ़  ही  दौड़ता हैं  ।  इसीलिये वह  हर  कथन  को  झपने ढंग से  तोड़-मरोड़ लेते

 मैं  केसे  कह  सकता  हूं  कि  लोग  कानून  भ्र पने हाथ  में  लेकर  व्यवस्था  फैलायें  ?  मेरा

 मंशा  था  कि  समाज  जनता  को  सहकारी  स्टोरों  कौर  लोकमत  को  संगठित  कर  के  ऐसा

 एक  वातावरण  देश  में  तैयार  करना  चाहिये  कि  राय-व्यस्क  पेश  होने  के  हाल  ही  पहले
 वे  बढ़ें  हुए  मूल्यों  पर  दूकानों  से  चीज़ें  न  खरीदें  ।  लोक  तंत्र का  विकास  भी  तभी हो  सकेगा  जब

 जनता  में  इतना  साहस  श्री  जाये  लोकमत  इतना  प्रभावशाली  बन  जाये  |

 मैं  इसीलिये  weet  कथन  का  स्पष्टीकरण  करता  चलता  हूं  कि  बाद  में  कहीं  कुछ

 लोग  उसे  तोड़-मरोड़ कर  पेदा न  करने  कौर  फैलाने  का  दोष  मुझ  रही
 न

 रखने  लगें  ।

 यह  भी  गया  है  कि  मैं  ने  उद्योगपतियों  कौर  एकाधिकारियों को  प्रत्यक्ष  करों  कै

 रूप  में  रियायतें  दी  प्रत्यक्ष  करों  केरूप  में  वहीं  रियायतें  दी गईं  हैं  जहां  अधिक बड़े
 पैमाने के  उत्पादन  या  देश  के  विकास  का  कोई  लाभ  होता हो  ।  मैं  ने  कोई  भी  अवांछनीय

 रियायत  नहीं  दी  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  मैं  विदेशी  एकाधिकारियों का  प्रतिनिधित्व

 करता  लेकिन  ag  बतायें  कि  किन  विदेशी  एका धि कारियों  का
 ?

 मुझे  तो  अपने  देश  में

 कोई  एकाधिकारी  दिखाई  नहीं  देता  ।  हम  एकाधिकारियों कों  प्रोत्साहन भी  नहीं  देना  area

 कुछ  घनी  लोग  जरूर  कौर  उन  पर  हम  ने  कर  लगाये  हम  उनकी  सारी  सम्पत्ति  एक  ही

 बार  में  way  अधिकार  में  कर  भी  तो  फिर  अगले  वर्ष  क्या  करेंगे
 ?  सरकार

 चलाने  का  खर्च  कहां  से  जायेगा
 ।

 हमें  कोई  राजस्व  ही  नहीं  मिलेगा
 ।

 इसलिये  उनको

 अधिक  कमाई  करने  दी  जाये  att  साथ  ही  अधिक  रहि  कर  के  रूप  में  सदा  करने

 दी  जायें  ।  कराधान  एक  साधन  है  बचत  करने  का  1

 एक  a  कुछ  माननीय  सदस्य  कहते हैं  कि  हम  ने  अप्रत्यक्ष  करों  में  पति  करदी
 है

 aire  दूसरी  भोर
 श्री  मसानी  कहते  हैं  कि प्रत्यक्ष करों  में  पति की  जा  रही  है  ।

 इस  से
 सिद्ध

 होता
 है  कि  हम  किसी

 में
 भी

 रति  wae  कर  रहे
 ठीक नीति पर

 चल  रहे
 हैं

 diet  में
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 मौरारजी

 श्री  मसानी  बड़े  विचारशील  व्यक्ति  और  भ्र पने  श्राप  को  बड़ा  we  शास्त्री  मानते

 मैं  अपने को  नहीं  मानता  ।

 यदि  श्री  मसानी  श्रपने  श्राप  को  बड़ा  श्रधंशास्त्री नहीं  मानते  ,  केवल  श्रथेशास्त्र का  एक
 ।  लेकिन  उन  को  इस  पर विद्यार्थी  मानते  तो  फिर  हम  दोनों  का  स्तर  एक  हीਂ  है

 विचार करना  चाहिये  कि  पाश्चात्य  देशों  में  एक  करोड़  या  एक  लाख  की  आमदनी  शर

 भारत  में  उतनी  ही  राशि  की  आमदनी  में  एक  बड़ा  were  वहां  त्यूनतम  प्रतिव्यक्ति की
 am  के  हिसाब  से  वह  १५  लाख  रुपये  के  ही  बाराबर  बैठेगा

 1६.  पी०
 रू०  मसानी  )

 :
 क्रय  में  नहीं

 ।

 शी  मोरारजी  era  के  मामले में  तो  दह  शर  भी  ज्यादा  सही

 इसलिये  यंह  कहना  गलत  है  कि  पाश्चात्य देशों  के  समान  हमारे  देश  में  प्रतिशतता  होनी

 चाहिये  ।  इसलिये  हम  प्रत्यक्ष  करों  में  पति नहीं  कर  रहे  यह  सिद्ध है  ।  स्पष्ट है

 कि  हम  जब  भी  गुंजाइश  देखेंगे  प्रत्यक्ष  करों  के  संसाधनों  उपयोग  afer  करेंगे
 ।

 हम  उस  में  पीछे  नहीं  wa  ।

 फिर  अन्य  देशों  में  भी  बहुत  श्रमिक  बिक्री  कर  शहरों  उत्पादन  शुल्क  हैं  प्रौढ़ वे  लोग
 विलास

 ag  के  लिए  अष्नत्यक्षत  बहुत  afer  भुगतान  करते  परन्तु यहं यह  ॒  भी  उत्पादन-शुल्क

 का  भुगतान  गरीब  लोगों  द्वारा  नहीं  च्च्  इन्हीं  लोगों  द्वारा  किया  जाता  हें  क्योंकि  हमने

 गरीब  लोगों
 को

 प्रभावित
 करने  वाली  वस्तुध्नों  कोर्ट  दे  दी  है

 ।

 निस्संदेह  मैं  यह  नहीं कहू  सकता  कि  मिट्टी के  तेल  पर  शुल्क  का  गरीब  लोगों

 पर  mec  नहीं  परन्तु  मिट्टी  का  तेल  स्वेता  भिन्न श्रेणी  में  जाता  है  ।  उस  पर  हमें

 बहुत  अधिक  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  पड़ती  हैं  ।  इसलिए  हमें यह
 देखना  होता  हैं

 कि  हम  लोगों की  न्  अधिकतम  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  कर  सकें  ।  इसीलिए

 हम  ने  केवल  शुद्ध  किस्म  मिट्टी के  तेल  पर  कर  बढ़ाया  घटिया  किस्म

 के  तेल  पर  नहीं  ।

 फिर  यह  कहा  गया  कि  घटिया  किस्म  का  मिट्टी  का  तेल  उपलब्ध  नहीं  है  |

 में  इसे  स्वीकार करता  हैं  कौर  इसलिये  मैं  ने  इस  विधेयक  का  विचार  प्रस्ताव  पेशा  करते  हुए

 यह  कहा  था  कि  हम  घटिया  मिट्टी  का  तेल  उपलब्ध  कराने  का  प्रयत्न  कर  रहे
 उसका  शभ्रघिकाघिक  आयात  किया जा  रहा  हैं  ताकि  हमें  कभ  विदेशी  मुद्रा  देनी  पड़े  कौर

 लोगों  को  भी  नुकसान
 न

 हो  कौर  इस  संबंध  में  अघिक  कर  नहीं  देना  होगा
 ।

 इसलिए  श्राप  देखेंगे  कि  यह  केवल  राजस्व  इक्ट्ठा  करने  का  उपाय  महीं  हे

 वरन्  देश  के  वित्त के  लिए  संरक्षण  उपाय ही  श्रमिक  है  ताकि हम  भविष्य  में  अधिक  अच्छी

 तरह  खर्च  कर  सकें  ।  फिर  जो शियायतें  मैने दी  हैं  वे  इसी  विचार  से  दी  गई  हैं

 fe  लोगों  को परेशानी  न  हो  शौर  उन्हें  ऐसी  सुविधायें दी  जायें  किवे  अधिक  sear

 आ
 !

 मूल  अंग्रेजी में
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 फिर  मैं  ने  चार  करघों  वाले  एककों को  जो  छूट  दी  उस  के  संबध  में  श्री  गोरे
 की  यह  बात

 सुन  कर  मुझे  बहुत  saga  fe  यह  रियायत  सुरत  के  लोगों  कैलाश  की  दृष्टि  से  दी

 गई  है  जो  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  है  ।  एक  अन्य  माननीय  सदस्य  ने  भी  यही  बात  कही  थी  ।

 जो  लोग qa  से  मिलने  जाएं  थे  उन  से  तो  मैं  ने  यह  कह  दिया  था  कि  इस

 तरह की  बात  करेंगे  तो  मैं  श्राप  से  चर्चा  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  परन्तु  वहीं  बात

 मैं  यहां  भ्र पने  माननीय  मित्र  से  नहीं  कह  सकता  हुं  ।  मैं  उन्हें यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि  वहू  जो  कुछ कह  रहे  हैं  बह  ठीक  नहीं  है  ।  ये  एक  पारी काम  करने  वाले  चार  करवों  के

 एकक  केवल  सुरत  नगर  मेंह  नहीं  है  ।  इस  संबंध  में  reve  में  एक  सर्वेक्षण  किया

 गया  था  कौर में  तभी  &  यह  प्रयत्न कर  रहा  हू ंकि  शक्ति  चालित  करघों  को  दी  गई

 रियायतों के  अनुचित  उपयोग  चौबन्द  किया  जाये  मैं  ने  १६५६ में  ही  इस  दिशा  में

 वाही  करना  आरम्भ  कर  दिया  था  झर  इस  वर्ष  वह  कार्य  पूरा  हो  सका है
 ma

 ये  शक्ति  चालित
 करघों

 के  लोग  यह  कह  रहे  हैं  कि  उन्हें  तीन  पारियों के  लिए  छूट
 दी

 जानी  परन्तु  इन्हीं  लोगों ने  सब  से  अधिक  गड़बड़ की  थी  ।  उन्होंने बड़े  एककों  को  चार
 करघों  कें  एककों  में विभाजित  कर  के  तीन  पारियों के  लिए  ge  प्राप्त कर  थी  ।

 परन्तु कोई  भी  वास्तविक  परिवार  श्रपनेघर  में  चार  करघों की  तीन  पारियां नहीं  चला

 सकता  है  ।  चार  करघे  चलाने  वाला  वास्तविक  परिवार  भी दुर्लभ  एक  घर  में
 दो

 करघे  चलाए  जा  सकते  उस  से  श्रमिक  कोई  नहीं कर  सकता है  ।
 अन्य  लोग जो  मजदूर  रखते  मालिक  जुलाहे  हैं  शौर  बे  मालिक  जुलाहे  ही  इस  प्रकार  से

 उन  रियायतों का  करूरा-पूरा  लाभ  उठानेका  प्रयत्न  कर  रहे

 इसलिए  इसे  खत्म
 करना  अवश्यक  था  परन्तु  मैँ  ने  जो  जांच

 की
 उस  में  मालूम

 हुआ  पूना  केन्द्रीय  एक्साइज  कलक्ट्रेट  में  ४४  एकक तीन  शक्ति  चालित  करों के  हैं
 जो

 एक  पारी चलते  हैं  पौर  ३८  एकक  चार  चि द्य तू  चालित  करघों  के  हैं  जिन  में  एक  पारी  में  काम

 होता  मैसूर  में  ऐसे  ३६  भर  १५२  एक  थे  ।  दूसरी दौर  बड़ौदा  कलक्ट्रेट  जिस में

 सुरत  भी  सम्मिलित  ऐसे  केवल  watt  ५०  एकक  ये  आंकड़े  सूती  कपड़ा

 में  बुनने वाले  शक्ति  चालित  करघों के

 जहां  तक  कृत्रिम  रैदास  का  सम्बन्ध  मंसूर  में  १२१  एकक  तीन  करघों
 के

 थे
 जिन  में  केवल

 एक  पारी  होती  है  शौर  १६४  एकक  चार  करघों  के  थे  जिनमें  एक  पारी  होती  है  ।  बड़ौदा  में  ऐसे

 ग्रोवर  २१६  एकक  राशि  हम  समस्त  देश  के  पांवड़े लें  तो  बड़ौदा  कलक्ट्रेट में  एक  पारी  चलने

 वाले  रे  और  ४  करघों  के  ५७  एकक थे  जबकि  समस्त  कलक्ट्रेटों  के  एककों  की  संख्या  SRE  थी  |

 इस  प्रकार  सूरत  में  ऐसे  १४  प्रतिशत  से  भी  कम  एकक थे  ।  पन्त  बाप  देखेंगे कि  यह  रियायत  केवल

 अथवा  सूरत  को  ही  नहीं दी  गई  थी  ।  यदि  सुरत  को  कोई  लाभ  प्राप्त  होता है  तो  क्या
 इसका

 मतलब यह  है  फि  अपना  निर्वाचन  क्षेत्र होने  के  कारण में  उसे  उसमें  वंचित  कर  दूं  ऐसा  करना

 भी  ठीक  नहीं  ईमानदारी यही  है  कि  सबको  समान  लाभ  प्राप्त  हो  कौर  किसी  का
 अधिक

 नुकसान  न  ही  इसलिये यह  गुजराती-महाराष्ट्रीय  भेदभाव  की
 बात  गलत है

 जिसका  संकेत

 उनके  दल
 के

 आदमियों
 ने  फिज़ा था  ।  में  समझता हुं  कि  सभा  में

 इस  प्रकार  की  बातें  कहना

 बहुत  अनुचित  इसलिये  मे  माननीय  मित्र  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वहू  अपने  दिमाग
 से  यह

 बात  निकाल दें  कि  ag  रियायत  किसी  केन्द्र  विशेष  के  हित  की  दुष्टि  से  दी  गई है  |

 इसके  अतिरिकत  tag  बता दू  कि  इन  चार  करों  के  एककों के
 लिये  प्रार्थना  सरत  से

 ही  नहीं  arg
 थी

 वरन  अन्य  पक्षों  से  भी  भराई थी  ।  इस  wane  ae  कवल  सूरत  की  ही  प्रार्थना
 पर  नहीं
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 किया  गया  मैं  इस  समस्या के  अध्ययन  को  प्रयत्न  करता  हूं  प्र  मेरा  विचार  है  कि  इसका

 समाधान  केवल इसी  तरीके  से  किया  जा  सकती है

 श्री  मुरारका ने  कहा  कि  रियायत  कम की  जा  रही  पता  महीं  उन्होंने ऐसी  बात  कसे

 कहीं  ।  यह  तो  कहा  जा  सकता है  कि  यह  रियायत  उतनी  नही ंहै  जितनी  कि  अपेक्षित है  ।  मेंने

 अधिक  रियायत  देने  का  प्रयत्न  किया हैं  क्यों  कि  हमने  जो  रियायतें  दी  थीं  उन  में  केवल  दो  करवों

 के
 एकक  सम्मिलित  दो  करघों

 के  एककों
 को

 पूरी  छूट
 थी  ।  परन्तु  बचा

 करघों  के  एककों

 को  छुट  दी  जा  रही  है  जिन्हें पहले  कोई  रियायत नहीं  प्राप्त  थी
 सनौर

 वे  केवल  एक  पारी  में  चलते हैं

 hear  tans  आपत्ति  उठाने  का प्रयत्न  किया ।  बह  वैज्ञानिक  खामियां

 निकालने  के  शौकीन यद्यपि  आजकल  बह  ऐसा  कम  कर  हमें  |  जहां तक  उसका  सम्बन्ध

 पुरानी  आदतें  शीघ्र  नहीं  छुटती  हैं  इसी  लिये  wa  वह  उभर  गाई  हैं
 ।

 मेरे  विचार  से  इसमें  कोई
 बेमानी  आपत्ति  नहीं  हो  सकती है  ।  सरकार  aware  कर  लगा  सकती  है  ।  इस  वंग  में  एक  पारी

 काम  करने  वाले  चार  करघों  के  एकक  हैं  ।  इस  सम्बन्ध में  किसी  प्रकार का  प्रतिबन्ध  नहीं है

 हमने  कानूनी  सलाह  लेकर  ही  असा  किया  है  ।  इ  सके  अतिरिक्त  पहले  भी  होता  नाया  है  प्रौढ़  पहली

 दही  बार  नहीं  किया  गया  इसलिये म  इस  मामले  में  कोई  रियायत  देने  के  लिये  तेयार  नहीं  हूं  ।

 यदि  कोई  रियायत  वांछनीय  है  तो  मैँ  उसे  देने  के  लिये  तैयार हूं  ।  बाद में  भी  यदि  में  उसकी

 पझावदयकता  को  ठीक  समझूंगा  तो  वसा  करने  के  लिये  तैयार  रहूंगा  ।  सरकार  कौर  वित्त  मंत्री  का

 कार्य  केवल  धन  लेना  ही  नहीं  है  वरन  यह  देखना  भी  है  कि  धन  उन्हीं  से  लिया  जाये  जो  देने  में  समर्थ

 यदि  adi  हमारा  यह  भी  कत्तव्य  हैं कि  हम  उनकी  सहायता  करें  ताकि  वे  अधिक  अजन  कर

 सकें  ate  यदि  कहीं  रियायतों की  आवश्यकता हो  तो  वे  बिना  मांगे ही  दी  यदि मैं  रियायत

 की  झावदण्कता  महसुस कर  लूंगा  तो  उसके  लिये  प्राथंनापत्र  भाने  की  प्रतीक्षा  नहीं  करूंगा ।

 गच  गोर  कया  दिन  में  तीन  पारी  काम  करने  वाले
 ४  विद्युत  चालित  करवों  के

 एककों  पर  लगाए  गया  कर  उचित है  ?

 put  मोरारजी  देसाई  safe  वे  लोग  यह  समझते  हैं  कि  यह  उनके  लिये  लाभप्रद  नहीं है  तो

 उन्हें  एक  पारी  ही  चलानी  चाहिये  शौर  तब  उन्हें  कोई  कर  नहीं  देना  पड़ेगा  वे  ऐसा  क्यों  नहीं  कर

 तब  वहू  एक  पा  परिवारिक  मामला  मालिक  जुलाहों  का  नहीं  ।  माननीय

 सदस्य  मालिक  जुलाहों का  हित  चाहते हैं  अथवा  जुलाहों  का  मालिक  जुलाहे हथ हथ  उद्योग

 के  लिये  घातक  हैं  ।  इसलिये  मालिक  जुलाहों  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  मालिक

 जुलाहे  दी  गई  समस्त  gical ar  लभ  उठा  इसलिये  हमें इस  मामले  में  वास्तविक  हथकरघा

 जुलाहों  की  रक्षा  करनी  यही  प्रयत्न  मेने  इन  कराधान  प्रस्तावों  में  किया है  ।

 इसके  बाद  में
 जीवन  बीमा  सिंगल  की  लगाई  जाने  वाली  पूंजी  कैप्टन

 को  लूंगा  जिसके

 बारे में  प्राक्कलन  समिति  ने  कुछ  सिफारिशें की  मेरा  निवेदन है  कि  यह  सरकार  प्राक्कलन समिति
 की  बातों  का  बहुत  सम्मान  करती है  ।  परन्तु  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  सरकार  उसकी

 प्रत्येक  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  सकती  है  क्योंकि  सरकार  को  ही  यह  देखना  होता  है  कि

 प्रत्येक सुझाव  की  समुचित  जांच की  जाये  कौर  यदि  वह  जमता  के  लिये  लाभप्रद  हो  तो  उसे  रवी  कार

 किया  जाये
 और

 यदि  लाभप्रद  न  हो  तो  उसे  स्वीकार त  कया  जायें  यह  मामला  इतना  साधारण

 नहीं है  ।
 समस्त  सिफारिशों पर  भली  प्रकार  विचार  किया  जायेगा  ।  परन्तु  वे  ऐसी  हैं  कि  उनको

 क  ह  मत
 १मूल  में
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 सहज  ही  नहीं  निपटाया  जा  सकता है  हमें  उसके  समस्त  पुलिदों पर  विचार  करना  इसलिये

 में  प्रभी कोई  राय  उत्  पर  नहीं  दूंगा  ।

 परन्तु उप  iat  के  esl  ले  जायें जाने  का  कोई  प्रशन नहीं  है  ।  जीवन  बीमा  निगम  सभा
 द्वारा  अ्रतुमोदित  नीति  के  भ्र तु तार ही  विनियोजन  करता  है  ।  उस  नीति  पर  यहा  चर्चा हुई  थी  और

 यदि  श्रावश्यफ  हो  तो  हम  sad  परिवर्तन  भी  कर  aid  हैं  ।  परन्तु  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में

 भी  कु  ड  विनियोजन  फिया  जाना  are  है  tan  कि  पहले  किया  जाता  था  क्यों  कि  मेरे

 Tati  वीरी  ने  राष्ट्रीयकरण  का  विधेयक  उपस्थित  करते  समय  जैसा  अझाइबा सन  दिया  था  ।  यह

 ठी है  foam  कोई भी  fake  कर  सफी है  परन्तु  बता  भलीभांति  सोच  विचार  कर  के  ही  किया

 जाना  चाहिये  म्न्यया  बहु  जु द्धि नाती  नहीं  इसलिये  हमें  अच्छी  तरह  विचार  करना  चाहिये  ।

 दुबके  समस्त  पहुनुप्रों  पर
 वि

 वार  फिया  जायेगा  झोर  जब  तक  कोई  प्रतिकूल  fora  सरकार  नदीं

 कर  लेगी  तब  तक  वर्तमान  नीति  ही  कायम  wit ।

 फिर  मेरे  केरल  के  मित्र  ने  कहा हि  उस  राज्य  की  star  की  जा  रही है  ।  नदी यह  बात

 झपने  दल  के  चुनाव  प्रचार  के  लियें  कही  गई  है  तो  मुझे  कोई  झ्रापत्ति  नदी है  ।  उन्होंने कहा  कि  केरल
 की  समस्त  बुराइयों  की  जिम्मेदारी  वित  मंत्रालय  पर  है  ।  इसका  मतलब  यह  हैं  कि  वह

 मुझे  पट्टी  से  हटाना  चाहते  परन्तु  मुझे  हटाने  से  उनका  उद्देश्य  पुरा  नहीं  होगा  क्योकि  दूसरा

 व्यक्ति  भी  sist  नीति  का  पालन  करने  वाला  नहों  होगा  ।  इसलिये  व्यक्तिगत  ey  रखना

 व्यय  हैं  |

 भो  नारायणन  कुट्टी  यदि  प्रतीकों  हटाने  से
 बैंक  खुल  सकें  तो  में  झापका  हटा  जाना

 ही  अधिक  gaz  करेगा  |

 pet  मोरारजी  tag  :  यदि  te  खोले  जायेंगे  तो  वे  परि समा पित  हो  जायेंगे  कौर

 मान नीरु  सदस्य  चाहते  भी  यही  हैं  ।  जहा  तक  बैंकों  वा  सम्बन्ध  पलाई  बैंक  के  बारे  में  म  सभा  को

 पुरा  मामला  समझा  चुका  gi  में  गलती  कर  सकता  हूँ  शर  रिज  बैंक  भी  गलती पर  सकता  है

 परन्तु  यह  पा मजा तो  शव न्यायालय तक  चुप  है
 प्रौढ़

 उसने  यह  मत  व्यक्त  कियया है  कि  रिजर्व

 ta  की  sifagt via  सही है  श्र  परिसमापन  के  अतिरिकत  अन्य  कोई  रिश्ता  gat  नहीं ।

 तजज़िये जब  बेते  गलत  सिद्ध हो  चुनें  हैंतो  उम  की  पुनरावृत्ति  oases  नदी  पलाई  बैद  को

 कायम  रखा  जा  सकता  तो  मैं  नैतिकता की  सीमा  के  भ्रमर  प्रत्येक  ne  के  लिये  तैयार था  ।  परन्तु

 dar  संभव  नहीं  या  गन्नौर  उत  को  कायम  रखने  से  समस्त देश  का  बहुत  नुक्सान  होता  |  इसी  क.'रण
 ever  परिसमापन  किया  गण  स्ब  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रह  हैं  कि  भुगतान  शीघ्र ही हो

 जायें  ।  परिसमापक  पदाधिकारी  कमीशन  पर  काम  सहीं  कर  रहा  है  इसलिये  परिसमापन  व्यय

 न्यूनतम  होगा  और  झिझकता  राशि  वसूल  करके  उन्हें  भुगतान  किया  जायेगा  ।

 यह  पूछा  गया  कि  डायरेक्टरों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  गई  वह  कार्य

 प्रारंभ  ही  हुआ  समस्त  की  जांच  की  जानी  है  और  यदि  डायरेक्टरों  की

 गलती  निकलेगी  तो  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  अवश्य  ही  की  जायेगी  ।  परन्तु  किसी  व्यक्ति  के

 ५ विरुद्ध  केवल  इसलिए  कार्यवाही  महीं  की  जा  सकती  कि  माननीय  सदस्य  ger  चाहते  हैं  ।

 हम  न्याय  करेंगे  पौर  उसमें  कुछ  समय  अवश्य  प्रजातांत्रिक  उपाय  मन्द  भले ही  हो

 परन्तु है  उचित  ।  दूसरा  उपाय  तेज  होते  हुए  भी  विनाशकारी  इसलिए  हम  उसे  नहीं

 झपना  सकते

 fia  iat  में
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 नारायणन कुद्टिं  उन पांच  बैंकों  के  बारे में  क्या  स्थिति  है  जो  अभी  तंक

 बन्द हैं  ?

 patt  मोरारजी देसाई  :  में  समझता था  कि  वही  तर्क॑  उन  पर  भी  लागू  होगा  माननीय

 सदस्य
 कौ

 उसकी  व्यवस्था  की  आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी
 ।

 परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं
 तो  मैं  उनके  बारे  में  भी  स्पष्टीकरण  किए  देता  उन  पांच  बैंकों  को  उन्हीं की  प्रार्थना  पर

 शोध  दिया  गया  उन्होंने  उसकी  प्रार्थना  इसलिए  की  थी  कि
 वे

 बहुत  कठिनाई

 में  पड़  गए  जाहिर  है
 कि

 उनमें  कुछ  गड़बड़  रहीं  होगी  इसलिए  उनकी  जांच  करानी  पड़ी  ।

 जब  उनको  aq  बैंकों  के  साथ  मिला  दिया  जाएगा  परन्तु  अन्य  बैंकों  को  इसके  लिए  तैयार

 होना  मैं  इसके लिए  प्रयत्न कर  रहा  परन्तु  ऐसा  करते  समय  भी  हमें बड़े
 बैकों  की

 सुरक्षा  का  ध्यान  रखना  इन  सब  कार्यों  में  यथासंभव  शीघ्रता  की  जा  रही  है  भौर

 मुझे  विश्वास  है  कि  वह  यथाशीघ्र  हो  aris  यदि  माननीय  सदस्य  कोई  बाधा  न  पेदा  करें

 तो  बह  site  भी  शीघ्र  हो  सकता  परन्तु  यदि  वे  अपना  वर्तमान  रवैया  जारी  रखेंगे  तो

 उसमें  भी  अधिक  देर  लगेगी  शौर  इसकी  जिम्मेदारी  उन्हीं  पर  होगी  ।

 फिर  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  वित्त  मंत्रालय  नें  उन्हें  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी
 ।

 यह

 बात  भी  सही  नहीं  dak  उन्हें  तथ्यों  की  जानकारी  नहीं  जहां  तक  मेरी

 जानकारी  केवल  एक  जलविद्युत  परियोजना  के  संबंध  में  विद्युत  संयंत्रों  के  क |

 जर्मनी  से  आयात  के  लिए  निर्वाध  विदेशी  मुद्रा  सांगी  गई  थी  ।  परन्तु  भ्र भी  हमारे

 पास  वह  नहीं  हमने  उनसे  कहा  कि  ड्राप  उनकी  खरीद  यूगोस्लाविया  से  क्यों
 नहीं

 कर  लेते  जहां  वें  हमको  रुपए  से  ही  मिल  सकते  परन्तु वे  अ्रस्यत्र से  खरीदने  पर  ही

 बद्ध  ऐसी  स्थिति  में  पायाब  कर  सकता  फिर  भी  हमने  केरल  की  भरसक  सहायता
 की  माननीय  सदस्य  कहतें  ¥  केरल  में  केवल  ७४  लाख  रुपए  विनियोजित  किए  गए  हैं

 ।

 परन्तु  वह  यह  भूल  जाते  हैं  कि  केरल  को  प्रतिवर्ष  अनुदान  भी  दिए  गए  हैं  कौर  बे  ह  भी

 जारी  रखे  वित्त  ara  मौजूद  है  पौर  हमने  यथाशक्ति  सहायता  दी  है  ।

 जहां  तक  नावां गण  का  संबंध  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  वह  एक  वर्ष  में  नहीं  बन

 सका  ।  वह  कार्य  एक  वर्ष  में  कसे  संभव  हमें  यह  भी  महसूस  करना  चाहिए  कि  हमारा

 अभी  जो  एक  नावागण  है  उसी  का  संचालन  भली  प्रकार  करने  में  हमें  कठिनाई ही  रही  है

 घीरे-घीरे  प्राप्त  कर  रहेहै  और  शीघ्रता  करने  से  नुकसान होने  का  डर  रहेगा

 इसीलिए  हम  इसे  धीरे-धीरे  कर  रहे  |  परन्तु  उसमें  दस  वर्ष  नहीं  लगेंगे  जेसा  कि  माननीय

 सदस्य  सोचते  हैं  ।  यही  पहले  यह  भी  कहा  गया  था  कि  मैंने  उसे  रोक  दिया  है  a  उसे
 गुजरात  ले  जा  रहा  हूँ  ।  पता  नहीं  इस  प्रकार  की  बातें  क्यों  उड़ाई  जाती हैं

 फिर  वेतन  आयोग  संबंधी  प्रश्न  आता  हैजिसे  श्री  स०  मो
 ०

 बनर्जी  ने  उठाया  था

 उन्होंने  कहा  कि  उनके  द्वारा  मांगी  गई  रियायतें  नहीं  दी  गई

 लरी स०  मोठ  बनर्जी  :  मैंने  क्रियान्वयन किए  जाते  के  लिए  कहा था

 मोरारजी  देसाई
 :

 हम  क्रियान्वयन में  यथासम्भव  दी  करता कर  रहे  परन्तु हमें  यह

 समझना  चाहिए  कि  जब  लाखों  व्यक्तियों  का  काम  होता  तो  उसमें  कुछ  समय  लगना  आवश्य

 यदि  जल्दबाजी की  जाएगी  तो  गलतियां होंगी  प्रौढ़  फिर  हमसे  उनका  उत्तर  मांगा  जाएंगी

 यह  घस  सम्बन्धी  मामला है  इसलिए  उसे  बहुत  ध्यान  से  करना  होगा  परन्तु  जहां तक  दंडित

 झंप्रेजी  में
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 करने  के  आरोप  का  संबंध  मेरा  निवेदन  है  कि  ag  सरकार  प्रतिशोध  लेने  के  पक्ष  में  नहीं

 भ्रनुंशासन  हम  अवद्य  बनाए  रखना  चाहते  इन  लोगों  नेजो  कुछ  भी  किया  है

 उसके  लिए  माननीय  सदस्य  aye  उनके  मित्र  ही  जिम्मेदार  यदि  उन्हें  वैसा  करने  के

 लिए  प्रोत्साहित  न  किया  गया  होता तो  वे  ऐसा  गलत  रास्ता कभी  न  अपनाते  ।  wa  वह  चाहते

 हे ंकि  उनकी  गलतियों के  लिए  भुगतान  हम  परन्तु  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हे  ।  हम  चाहते

 हैं  कि  भविष्य  में  ऐसा  न  हो  हमने  उसके  लिए  न्यूनतम  कदम  उठाए  ह्

 का  कार्यालय  मेरे  अन्तर्गत  नहीं  है  मैं  उन  मामलों  की  जांच  नहीं  कर  सकता

 परन्तु  में  यह  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  हूँ  कि  महालेखापरीक्षक  अन्याय  मेरा

 विश्वास  हैकि  वह  मेरे  से  भी  न्यायप्रिय  और  उदार  इसलिए  मेरे  जांच  करने  से ah
 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  अनुशासन  के  मामले  में  मैं  नर्मी  नहीं कर  सकता  मैंदेश  का

 विंस्टन  नहीं  होने  देना  चाहता  हूँ
 ।

 इसलिए  यदि  श्रनुशासन  की  स्थापना  के  लिए  न्यूनतम

 कदम  उठाए  जाते  हैं  तो  हम  उन्हें  मेट  नहीं  सकते  हैं

 वह  भी  बता  देना  चाहता हूँ  कि
 मेरे

 मन  में  किसी  के  प्रति  tee  नहीं  यदि  यह

 कहा  जाए  कि  ara  किसी भी  कत्तव्य  का  पालन  नहीं  कर  रहेगें  तब  तो  मैं  को

 अपराधी मान  सकता  परन्तु  केवल यह  कहना कि  हम  केरल की  उपेक्षा कर  एहैहें  इस

 सरकार  केप्रति  अन्याय है  i

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  माननीय  मंत्री  को  राजनीति  छोड़कर  इस  प्रश्न पर
 मानवीय  दृष्टिकोण  से  विचार करना

 fort  मोराजी  देसाई
 :  कौर मैं  कर  ही  क्या  रहा  चूंकि  मानसिक  सदस्य  स्वयं

 राजनीति  से  मुक्त  नहीं हो  सकते  है  इसीलिए सभी  के  बारे में  sar  सोचते  हें  ।  जब  भी  कभी

 मेरे  मित्र  किसी  काम  के  लिए  जाए  जो  किया  जा  सकता  वह  मेंने  बिना  राजनैतिक

 भेदभाव  के  किया  माननीय  सदस्य  इस  तथ्य  से  इनकार  नहों  कर  सकते  हैं  ।

 फिर  यह  कहा  गया  कि  मेँ  राजस्व  का  न्यून  प्रावधान  कर  रहा  हूँ  कौर  व्यय  का  श्रमिक

 ताकि  वर्ष  kara  में  क  परिणाम  प्राप्त  हो  सकें  ।  में  पहले  भी  बता  चुका  हें  कि  सरकार

 की  नीति  ऐसी  नहीं  परन्तु  यह  wae  है  कि  जब  बजट  तैयार  किया  जाता  है  तो

 समस्त  तथ्य  हमारे  सामने  नहीं  होतें  हैं  जैसे  कि  होने  चाहिएं  ।

 कुछ  बातों  की  भोर  निश्चित  रूप  से  ध्यान  देना  पड़ता  यहीं  प्रयत्न  किया  जाता  है

 कि  प्राक्कलनों  को  जितना  संभव  हो  सके  उतना  ठीक  ही  बनाया  जायें  ।  हम  झपने  प्रावकलत

 बुद्धिमानी  से  बनाते  हैं  तथा  में  आशा  करता  हूँ  कि  यह  सभा  भी  यही  चाहती  है  कि  वित्त

 मंत्रालय  बुद्धिमानी  से  काम  करे
 ।
 मैं  नहीं  चाहता कि  हम  इतने  आशावादी  जायें  जिसके

 कारण  वर्ष  के  ara  में  हमारा  दिवाला  निकला  मिलें  ।  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  बताया  है  कि

 नये  नोट  कम  छापे  जाने  चाहिएं  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहता  हूँ  कि  नये  नोट

 कम  छापने  के  लिए  ag  masa  होता  है  fe  ares  बताते  समय  सावधानी

 बरती  जायें  ।  हम  यही  कर  रहे  इससे  देश  के  वित्त  का  समेत  हो  रहा है
 स्थिति  में

 सुधार  हो  जिन  वस्तुओं  के  लिए  अब  तक  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  उनक
 लिए

 अनुपूरक  राय-व्यस्क  में  व्यवस्था  करेगी  जायेगी
 ।

 जिसका  प्रावधान  नहीं  किया
 गया

 है
 उसके

 लिए  धन  की  व्यवस्था  करना  ठीक  नहीं  वाला ा

 मूल  dastt  में
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 हमारी  राजस्वों  न्यून-प्राक्कलन  बनाने  की  नीति  नहीं  कभी-कभी  राजस्व  बढ़े

 जाते  हैं  क्योंकि  हमारी  नीति  कठोर  होने  के  कारण  कर  झपवंचन कम होता जा रहा है कम  होता  जा  रहा  है

 sic  वसूली  olen  होती  जा  रही  हमारी  कठोर  नीति  के  परिणाम  आरंभ  में  कम

 प्राक्कलनों  के  हिसाब  ठीक  तरह  से  बनाये देते  थे  परन्तु  वह  बहुत  संतोषजनक हैं

 जायेंगे  और  मै  oar  करता  हूं  कि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  शिकायतें  नहीं  की  जायेंगी

 मैं  बताना  चाहता  हूँ  कि  वर्ष  के  अन्त  में  हमारे  कार्यों  के  उत्तम  परिणाम  निकले  हें  तथा  इसके

 लिए  वित्त  मंत्रालय  की  प्रशंसा  की  जानी

 मद्य निषेध  का  पुनः  यहां  उठाया  गया  है  ।  जो  बातें  मैं  पहले  कह  चुका हूं

 उनको  यहां  पर  दोहराना  ठीक  नहीं  समझता  बहु  परन्तु  मेरे  मित्र  पंडित  ठाकुरदास  भागने

 ने  मद्यनिषेष  का  समधन  बड़े  bent  ढंग  से  किया  मैं  प्राता  करता  हूं  कि  उनके
 विचारों  को  सभी  स्वीकार कर  लेंगे  जोभी  काम  किया  जाता  है  उसमें  समय  लगता

 हमें  कोई  भी  काम  जल्दबाजी  में  adi  करना  चाहिए  ।  जल्दबाजी  में  किया  गया  काम  कभी

 कभी  गलत  रास्ते पर  ले  जाता  है  कौर  वापस  लौटना  पड़ता  उनकी  बात  से  पूरी

 तरह  सहमत  हूं  कि  देश  में  मद्यनिषध  हो  ।  परन्तु  कभी-कभी  मामला  र्ा  उलझ  जाता

 हैकि  ag  जैसा  करना  चाहता  है  वसा  नहीं  कर  पाता है

 उन्हों  ने  यह  भी  कहा  कि  भ्रष्टाचार  का  wa  होना  सच्चरित्रता  को  प्रोत्साहन

 हित  किया  जाना  चाहिए  तथा  सामाजिक  एकीकरण  किया  जाना  हम  सभी  चाहते  हैं

 कि  ऐसी  बातें  मैँ  मानता  चूंकि  देश  में  भ्रष्टाचार  हें  परन्तु  उसको  जितना  बढ़ा  चढ़ा

 कर  बताया  जाता  है  यह  ठीक  नहीं  कैसी-कभी  ऐसा  करने  से  लाभ  की  बजाये हानि  हो

 जाती  है  क्योंकि  उसकी  विश्वा लता  को  देखकर  हम  ६  क्या-बदला रह  जाते  उस  बुराई

 को  दूर  करने  के  उपाय  नहीं  ढूढ़  पात  एसा  तो  संभव  नहीं  हैं  कि  भ्रष्टाचार  एकदम

 समाप्त हो  जाये  भ्रष्टाचार  को  तो  केवल  कम  किया जा  सकता  है  तथा  ऐसे  प्रयत्न  किए  जा

 सकते  हूँ  कि  बह  न्यूनतम  स्तर  पर  ऐसा  करने  के  लिए  सभी  को  सहयोग देना  होगा

 मुझे  पूरा  fara है  कि  हम  सभी  मिलकर  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  कर  हमें यह  जानने

 का  प्रयत्न  करना  पड़गा  कि  कौन  कौन  लोग  भ्रष्टाचार  में  शामिल  होते  थ  सारे  प्रशासन  को

 भ्रष्ट  कहना  ठीक  नहीं  यह  संभव  नहीं  है  कि  प्रशासन  में  सभी  व्यक्ति  भ्रष्ट

 जब  तक  ऊँचे  स्तर  से  भ्रष्टाचार  समाप्त  नदीं  किया  जा गा  त तब  तक  निम्न स्तर  से

 समाप्त  asi डो  सकता  है  इसलिए  ऊँचे  स्तर  के  व्यक्तियों  को  इसका  ध्यान

 रखता
 चाहिए

 |
 में  विश्वास  के  साथ  बताना  चाहता  हूं

 कि
 सरकार  की

 उच्च
 सेवाओं

 में

 अत्र  आअध्दटाचार  समाप्त  हो  गया  कर्मचारी  ईमानदार हैं  तथा  समय  की

 MAEM  अविक  काम  करते  उनसे  प्रतिक  काम  कराने  के  लिए  अवद  है  कि

 हुम  खनको  सराहता  इसलिए  मेरा  यहीं  arta  है  कि  गड़बड़ी  का  पता  लगते  ही

 भ्रष्ट  व्यक्ति  को
 सजा  दिलाते

 को  प्रयत्न  किया  जाना  परतु  इसके  साथ  साथ

 सच  चित्र  व्यक्तियों  की  जाया भी  की  जाती  चाहिए

 चो  पाई  जब  eat  बात
 होते

 श्राप  जांच  करवाने
 के

 के  बारे में  थी

 सी०  डी०
 देवपुरा

 का
 नबशध्ताव  स्वीकार  क्यों  नहीं  क  लेते

 क  क  ा

 प्रजा  में
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 pat  मोरारजी  देसाई
 :  यदि  उनके  प्रस्ताव से  भ्रष्टाचार  दूर हो  सकता  तो  उसे  तुरन्त

 स्वीकार कर  लिया  जाता  |  प्रस्ताव  व्यवहार  होना  में  मानता  हूं  कि  उन्होंने  यह  प्रस्ताव

 जुड़े  अच्छे  चार  से  प्रस्तुत  किया है  परन्तु  में  इतना भी  जानता  हुँ  कि  cat इस  प्रस्ताव से
 भ्रष्टाचार  कभी भी  दूर  नहीं  होगा  |  इस प्रस्ताव  को  मान  लेते  फर  सभी  लोगों  पर  आरोप  लगा

 afer  एक  व्यक्ति  के  कहने पर  जांच  की  जानें  लगे  तो  ईमानदारी  भी
 नजर  नहीं  झपेगी  ।  इसकेलिए  उनका  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया

 सिवाय  करारोपण  के  बारे में  कहा  गया  है  कि  इसको  सरल  बनाने  की  बजाये  जाली

 बना  दिया गया  है  ।  परन्तु  इको  सरल  भी  अधिक  नहीं  बताया  गया  है  ।  में  बताना  चाहता  हूं

 अत्र  तक  सहायता  प्राप्त  भारतीय  समवाय  के  लाभांशों  पर  अधिकर  कवल  १०  प्रचलित

 लिया  जाता  परन्तु  अब  यह  fia  कर  लिया  गया  है  कि  समवायों  को  सेवायों

 के  हित  ata  करते  का  प्रोत्साहन नहीं  दिया  जाना  इसीलिए  इस  झीवर  क  वापस

 a4  का  प्रस्ताव है  ।  परन्तु यह  समझ  कर  fe  कहीं  इसका  प्रभाव  उन  सेवायों

 पर  गलत  न  पड़े  जाये  जिन्होंने  वर्तमान  करारोपण ों  के  आधार  पर  विनियोजन  कर  दिया
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 प्रवान  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  ने  क्यूबा  की  हाल  की  घट नाश् ों

 के  बारे में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  YEO Emm kf

 )  जीवन  बीमा  निगम  अधिनियम  PERS BY ATT की  धारा  ४८ की

 (3)  के  अन्तरगत  दिनांक  ८  ate  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या
 जी०  एस०  कार  ४७६  में  प्रकाशित  जीवन  बीमा  fare  (

 नियम  धनिक  प्रति  ।



 aeritar) |  RERY

 पृष्ठ

 सभा  पटल पर  रखे  गये  पत्र

 (२)  qrd  जोक-तभी  के  लिमि  सत्रों  में  सतियों  द्वारा  दिये  गये  विभिनन

 श्राइवासनों  ,  बचनों  प्र  अतीत  यों  के  बारे  में  सरकार  ढारा  की

 गई फायज /ई  बनाने  वले  निम्नलिखित  विवरण  :---

 शझपुयूरक  विवरण  संख्या  १

 अपुत्रक  विवरण  संख्या ४  बारहवां  १६६०

 wager  विवरण  संख्या  ८  ग्यारहवाँ  LeRo

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १३  दसवां  g&go

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १५  नबा  १६६०

 (३)  जलगांव  क॑  तेल  के  कारखाने  में  १७  १९६१  को  हुए  विस्फोट

 के  ब्रेक  में  ,  जिसके  फलस्वरूप  २३  कामगर  मरे  गये  और  पन्थ  लोगों

 को  चोडे  भ्नां र् ्य  एक  वक्तव्य  |

 (¥)  श्रौवबीय  तथा  साधन  सामग्री  (  उत्पादन  शुल्क  )  aH
 RATA,  Peuy

 की  वारा  ge  की  उप-घार  (४)  के  अन्तर्गत  दिनांक  ८  PER

 को  AAA  संख्या  जी  एतबार  Wes  में  प्रकाशित  श्रौषबीय

 तथा
 सामग्री  शुल्क  )  संशोधन  )

 2242 Hl Wee ofa की  एफ प्रति  |

 (4)  ar  सोमा  शुल्क  भ्र धि नियम  ,  १८७८  की  घारा  '४३  ख  की

 घार  (४)  के  अन्तत  दिनांक  ८  PEEL  की

 सुचना  संख्या  जीएलआर  ४८१  की  एक  प्रति  ॥

 (६)  समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  की  धारा  '४  ३ख  की  उपधारा  (  ४)

 केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क तथा  नमक  Es  की  धारा  ३८

 के  भ्रन्तगंत  सीमाशुल्क  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  weer

 )  १६६०  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली
 लिखित  अधिसूचनाओं की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ८  १६६१  की  जी०  एस०  अरार ०  संख्या ४८  डे
 दिनांक  ८  १६६१  की  जी  ०एस०  ito  संख्या ४८

 (७)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  प्रीमियम  ,  १६४४ की  घारा  ३८

 के  ग्रन्तगंत  दिनांक  ८  १९६१  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०एस  ०

 कार  Wot  में  प्रकाशित  उत्पादन  शुल्क  संशोधन  )

 PRee Ht TH Me | की  एक  प्रति

 विधेयक---विचाराधीन  .  YERL~ KF

 वित्त  विधेयक  १९६१  पर  विचार  करने  के  पर
 क

 कि

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई ।

 २२  } &&  १/२  ी वदाख  १८५३  के  लिये  कार्यावली

 वित्त  विधेयक  ,  FER  पर  नगर  चर्चा  तथा  उसका  पारित  किया  जाना

 543  (Ai)



 विषय-सूची--(जारी ) ा

 वित्त  १९६  १-

 विचार  करने  का  TAT

 पृष्ठ

 श्री  स०  मो  ०  बनर्जी  YEVR-KR

 श्री  उइके  YER VY

 aft  शुनझन च्च् भ्या  वाला  LEVY VE

 श्री  बासप्पा  ४६४६-४७

 श्री  भुलन  सिह

 श्री  रूप  नारायण  ४६-५१

 श्री  मोरारजी  देसाई

 देर  raft  ६६  २--६७

 समेकित  विषय  सुची  (११  से  २१  mie,  १९६१  /  २१  चेत्र  से  १  बैशाख  १८८३
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 ree  प्रतिलिप्यघिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्थे्संचालन  सम्बन्धी  नियम  संस्करण )
 के  नियम  ERTS  ग्रौरस्पर  के  अन्तर्गत  प्रकाशित  ate  भारत  सरकार

 के  नई  दिल्ली  की  संसदीय  शाखा  में  मुद्रित  ।

 क अ


